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I. Программа
проведения выездного сорок четвертого Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл,

посвященного Году добровольца (волонтёра) в Российской Федерации
23 января 2018 года - вторник

10 часов
зал заседаний

Верховного Совета Марийской АССР
Марийский государственный университет

10.00-10.01 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.01-10.10 Вступительное слово
"О  движении  добровольцев  и  волонтёров  в  Марийском
государственном университете"
Швецов Михаил Николаевич,
ректор Марийского государственного университета

10.10-10.25 Информация  о  добровольных  акциях  социального  проекта
"Протяни руку помощи"
Баскакова Василиса Евгеньевна,
руководитель социального проекта "Протяни руку помощи"

10.25-10.40 Информация о проектах проведенных добровольцами в 2017 году
и планах на 2018 год
Маркин Виктор Леонидович,
руководитель региональной волонтерской общественной организации
Республики Марий Эл "Молодежь Марий Эл за будущее страны"

10.40-10.55 Опыт реализации  социального  проекта "Экологические  уроки
с "Лукойл" и планы проведения акций добровольцами в 2018 году
Сабурова Анастасия Андреевна,
руководитель аппарата региональной молодежной экологической
общественной  организации  Республики  Марий  Эл  "Розовый
одуванчик"

10.55-10.59 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

10.59-11.00 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
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Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Верховного Совета Марийской АССР
Марийский государственный университет

23 января 2018 года
10 часов

Выездной  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Верховного  Совета

Марийской АССР в Марийском государственном университете.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А. Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания! Уважаемые участники выездного Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения тридцать пятой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва,

которая состоится 22 февраля 2018 года, сегодня проводится выездной сорок

четвертый  День  депутата  в  федеральном  государственном  бюджетном

образовательном  учреждении  высшего  образования  "Марийский

государственный университет".

Хочу напомнить, что это зал, в котором 26 июля 1938 года проходила

первая сессия Верховного Совета Марийской АССР первого созыва. В первом

созыве было избрано 93 депутата, включая Иосифа Виссарионовича Сталина.

В списке он был первым народным депутатом Марийской АССР.

День  депутата  посвящен  Году  добровольца  (волонтера)  в  Российской

Федерации. 

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  Республики  Марий  Эл  –

полномочный  представитель  Главы  Республики  Марий  Эл  Трухин  Сергей

Николаевич,  начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл Максим  Владимирович  Скирда,

Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл
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Каргальский  Сергей  Федорович,  исполняющий  обязанности  председателя

Общественной  палаты  Республики  Марий  Эл  Дементьев  Герман

Александрович, главы муниципальных образований – председатели Собраний

депутатов,  руководитель  социального  проекта  "Протяни  руку  помощи"

Баскакова  Василиса  Евгеньевна,  руководитель  региональной  волонтерской

общественной  организации  Республики  Марий  Эл  "Молодежь  Марий  Эл

за  будущее  страны"  Маркин  Виктор  Леонидович,  руководитель  аппарата

региональной  молодежной  экологической  общественной  организации

Республики Марий Эл "Розовый одуванчик" Сабурова Анастасия Андреевна,

члены  социального  проекта  "Протяни  руку  помощи",  члены  региональной

молодежной экологической общественной организации Республики Марий Эл

"Розовый  одуванчик",  студенты Марийского  государственного  университета,

специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания  и  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Государственное Собрание Республики Марий Эл по традиции каждый

календарный год работы начинает с проведения Дня депутата, посвященного

теме  года,  объявленного  Президентом  Российской  Федерации.  2018  год  –

как  мы  знаем  –  Год  добровольца  (волонтера)  объявлен  Президентом

Российской Федерации Путиным Владимиром Владимировичем.

Немного истории.

XIX век. В европейских странах (Франция, Испания) появилось понятие

"волонтер".

Так  называли  людей,  которые  добровольно  поступали  на  военную

службу.

XX век.  Молодежь,  которая  прежде  добровольно  уходила  на  войну,  –

теперь так же добровольно решила приняться за восстановительные работы.

В 1920-х годах французы и немцы встретились и решили:
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"Лучше работать вместе – чем воевать друг против друга".

Эта идея и стала лозунгом волонтерского движения.

В 1920 году во Франции был организован первый волонтерский лагерь

с  участием немецкой и  французской молодежи.  Волонтеры восстанавливали

разрушенные  Первой  мировой  войной  фермы –  не  получая  за  свою работу

оплату.

Говоря о феномене волонтерства, необходимо отметить роль известного

французского  писателя-журналиста  Анри  Дюнана  –  выступившего

с  предложением  создания  Красного  Креста  –  организации,  члены  которой

работали на волонтерских основах.

Большое  внимание  волонтерскому  движению  уделяет  и  Организация

Объединенных Наций, сформировавшая важнейшие черты волонтерства:

забота  о  людях,  солидарность  и  гуманизм,  духовность,  человеческий

опыт, участие и ответственность как сущность активной гражданской позиции.

Волонтерство как добровольческая деятельность – это форма социального

служения,  осуществляемая  по  свободному  волеизъявлению  гражданина,

направленная на бескорыстное оказание социально значимых услуг.

Сегодня  волонтерство  обрело  высокую  значимость  –  как  социально

важный труд.

И востребованность волонтеров постоянно повышается.

Появились новые традиции.

Весенняя неделя добра, Всемирный День молодежного служения.

И  сегодня  мы  говорим  слова  благодарности  всем  добровольцам-

волонтёрам, делающим большое доброе дело.

Рассматривается первый вопрос.

1. О движении добровольцев и волонтёров в Марийском государственном

университете.

Слово  предоставляется  ректору  федерального  государственного

бюджетного образовательного учреждения высшего образования "Марийский

государственный  университет",  депутату  Государственного  Собрания
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Республики  Марий  Эл,  председателю  Комитета  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  по  законодательству,  члену  Президиума

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Швецову  Михаилу

Николаевичу.

Швецов М.Н.  Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты

Государственного Собрания и приглашенные!

Огромная  честь  видеть  всех  вас  здесь,  в  стенах  Марийского

государственного университета, и очень приятно говорить о такой теме.

В  первую  очередь,  хотелось  бы  еще  раз  поблагодарить  нашего

Президента страны Путина Владимира Владимировича за то, что 2018 год стал

Годом добровольца (волонтера). Спасибо за ту оценку Президента труда и того

вклада  добровольцев  (волонтеров)  в  развитие  нашего  государства,  нашей

Республики Марий Эл.

Добровольство  (волонтерство)  в  Марийском  государственном

университете мы рассматриваем именно как основную часть воспитательной

работы и молодежной политики.

Основной  элемент  воспитания,  который  позволяет  через  социальное

служение  прививать  базовые  ценности  российского  общества,  такие  как

патриотизм, дружба народов и семейные ценности.

Сегодня  много  разговоров  и  вопросов  возникает,  чем  волонтеры

отличаются от добровольцев. Мы не претендуем на объективность, это наше

частное  мнение  коллектива  Марийского  государственного  университета.

С одной стороны, это синонимы, потому что "волонтер" с латыни переводится

как  "доброволец".  Юрий  Александрович  сегодня  уже  рассказал  об  истории

появления  этих  понятий.  Но,  с  другой  стороны,  есть  небольшая  разница

по  сути.  Волонтеров  в  основном  рассматривают  как  добровольных

помощников,  работников,  работающих  без  оплаты  на  официальных

мероприятиях.  В  то  же  время  добровольцы  рассматриваются  те,  которые

помогают  каждый  день  людям,  которые  попали  в  тяжелые  жизненные

ситуации. Поэтому здесь небольшая разница между ними. Приведу пример.
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Волонтеры – это те студенты,  кто будет работать на чемпионате мира

по футболу.

Добровольцы  –  это  те,  кто  помогает  убираться  во  дворах,  помогают

жителям нашего города.

То,  что  касается  официальной  статистики  добровольчества,

она  существует  в  виде  сайта  "добровольцыроссии.рф".  От  Республики

Марий Эл там зарегистрировано всего 69 человек, но я сразу хочу оговориться,

что фактически картина по всей Российской Федерации примерно такая же.

По  нашему  мнению,  здесь  надо  либо  включить  административный  ресурс

и попросить наших добровольцев, чтобы они зарегистрировались на этом сайте,

либо  сам  сайт  должен  стать  более  дружелюбным,  чтобы  добровольцы

и волонтеры сами добровольно там регистрировались. Но еще раз повторяю,

по нашему мнению, данная система должна быть более дружелюбной именно

для добровольцев и волонтеров, и тогда, я уверен, там появится объективная

картина,  которая  и  есть  на  сегодняшний  день  в  субъектах  Российской

Федерации.

Что  делается  в  Марийском  государственном  университете  по  учету

и созданию добровольческих движений.

У  нас  существует  HR-центр  добровольческого  движения  Марийского

государственного  университета,  который  занимается  в  первую  очередь

входным  тестированием  для  оценки  навыков  и  желания  студентов-

первокурсников  заниматься  теми  или  иными  добрыми  делами.  Затем

обязательно  ведется  учет  добровольцев  по  проделанной  работе.  Проводится

подбор добровольцев для организации различных мероприятий в соответствии

с  их  пожеланиями  и  увлечениями,  и  мотивационная  программа

для добровольцев, которые стали работать в различных областях.

Как же распределяются пожелания наших студентов?

Мы опросили 788 студентов первого курса Марийского государственного

университета, и сформировался вот такой список предпочтений студентов.
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На  первом  месте  –  организация  мероприятий.  На  последних  местах  –

адаптация  иностранных  студентов  и  информационные  студенческие  СМИ.

Но  это  не  значит,  что  они  не  популярны.  Просто  для  этого  нужны

определенные профессиональные навыки. Так как писать статьи не все хорошо

могут. В проведении каких-то мероприятий особых навыков не требуется.

У нас на сегодняшний день учтен 521 доброволец, и они распределяются

таким  образом  –  по  факультетам.  Отсюда  руководство  факультетов  делает

определенные  выводы  по  воспитательной  работе,  молодежной  политике.

Очевидно,  что  некоторые  факультеты  выдают  одну  численность,  другие

факультеты  другую  численность.  Следовательно,  заместители  деканов

по  воспитательной  работе,  где  больше  добровольцев,  делают  свою  работу

лучше. 

Следующее.  Самих  добровольцев  мы  делим  на  три  категории.

Это организаторы, помощники и участники. Все добровольцы проходят стадию

"участник" и могут двигаться дальше. Организатор – это уже такой хороший

персональный  менеджер,  его  можно  называть  будущим  социальным

предпринимателем.  Это  тот  человек,  который  может  открыть  свое  НКО

и понимает,  как  формируется  это  направление  деятельности.  Правительство

Российской Федерации активно поддерживает социальное предпринимательство,

распределяются  миллиардные  гранты  на  поддержку  социального

предпринимательства,  и  это  становится  отдельным  видом  деятельности

для  тех  людей,  которые  хотят  нести  добро  и  помогать  другим  людям.

Как  мы  видим  на  слайде,  у  нас  в  этом  году  27  студентов  из  категории

помощников стали организаторами. Это действительно лидеры, которых видят

и знают, которые понимают, имеют очень хорошее портфолио.

Мы также проверяем качество работы волонтеров. И здесь, как светофор:

красный,  желтый и зеленый.  Те,  кто вошли в  зеленую группу,  поощряются.

Тем, кто вошел в желтую группу, им делаются корректирующие меры для того,

чтобы они в  будущем вошли в  зеленую группу.  Те,  кто оказался в  красной
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группе,  подлежат  повышению  квалификации,  переподготовке,  значит,

что-то мы где-то недоработали.

Следующий  момент  –  это  мотивация.  Здесь  классические  подходы,

как  и  с  управлением  персоналом.  Три  базовых  метода.  Административный,

социально-психологический  и  экономический  мотивы  –  это  те  самые

внутренние побудители, которые толкают человека заниматься тем или иным

видом  деятельности.  Административный  –  это  благодарности,  дипломы.

Социально-психологический  –  это  участие  в  командировках,  мероприятиях.

Допустим,  волонтеров  для  участия  в  чемпионате  мира  по  футболу  гораздо

больше, чем нам дали квоты. И, естественно, мы даем рекомендации только

тем  студентам,  которые  себя  хорошо  зарекомендовали.  И  экономический  –

это повышенные стипендии.

За  2017  год  порядка  200  студентов  побывали  и  в  Сочи  на  фестивале

молодежи и студентов, и на Российском форуме добровольцев. Надо отметить,

что  и  на  первом,  и  на  втором  мероприятии  был  Владимир  Владимирович

Путин, так как оба мероприятия были проведены под его эгидой.

По  направлениям.  У  нас  есть  поисковый  отряд  "Воскресение".

Из  500  вузов  только  20  имеют  такие  отряды  в  России.  Очень  хорошее

увлечение, хороший воспитательный эффект.

Участием  в  волонтерских  программах  и  мероприятиях  еще  и  меряем

изменение  отношения  к  базовым  ценностям.  Потому  что,  если  мы  хотим

посчитать  результаты  воспитательной  работы,  то  мы  должны  понимать,

как меняется отношение к базовой ценности. Ценность мы не можем менять.

Семейные  ценности,  патриотизм,  дружба  народов  –  они  как  были,

так и остаются. Но у человека, участвовавшего в том или ином мероприятии,

может измениться отношение.

Перспективы развития. Это "Молодежь Марий Эл за будущее страны".

В  прошлом  году  нам  удалось  объединиться  с  МОСИ.  ПГТУ  мы  тоже

приглашали,  но,  видимо,  время  неудачное  выбрали,  поэтому  они  не  вошли

в  эту  организацию.  Я  уверен,  в  этом  году  мы  все  вместе  объединимся
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и  СПО  еще  привлечем  и  будем  серьезно  развиваться,  потому  что  на  всех

федеральных площадках мы уже едем туда не как МОСИ, МарГУ или ПГТУ,

мы  едем  как  "Молодежь  Марий  Эл  за  будущее  страны".  Пока  мы  едины,

мы непобедимы,  и  у  нас  нет  другого  выбора,  как  делать  большие  проекты

совместно. И для этого нужна такая площадка.

Перспективы  развития.  Развитие  добровольческих  отрядов

и профессиональных навыков самих добровольцев.

Уважаемые  коллеги,  большое  спасибо  за  внимание,  благодарю

вас всех еще раз за то, что посетили Марийский государственный университет.

Председательствующий.

Спасибо,  Михаил  Николаевич,  за  Ваше  выступление,  за  введение

нас  в  вопрос  волонтерства  в  Марийском  государственном  университете.

И мы уверены, что движение, о котором вы говорили, оно будет развиваться

и дальше.

Вопросы к Михаилу Николаевичу будут?

Нет. 

Рассматривается второй вопрос. 

2.  Информация о  добровольных акциях социального проекта "Протяни

руку помощи".

Слово  предоставляется  руководителю  социального  проекта  "Протяни

руку помощи" Баскаковой Василисе Евгеньевне.

Баскакова В.Е.

24 апреля 2018 г. нашему социальному проекту "Протяни руку помощи"

исполняется 5 лет.

История создания проекта очень интересна…

Меня  многие  спрашивают,  что  подтолкнуло  меня  на  занятие

благотворительной деятельностью. Мой ответ таков: "Создание Молодежного

правительства в Республике Марий Эл".

В  2013  году  на  основании  постановления  Правительства  Республики

Марий  Эл  создается  Молодежное  правительство  Республики  Марий  Эл.
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После  прохождения  двух  конкурсных  этапов  меня  назначают  на  должность

молодежного министра по социальной защите населения.  И с этого времени

начинается  моя  активная  работа  с  категорией  граждан,  которые  остро

нуждаются в помощи. Позже, в 2014 году, после успешной работы в должности

министра  меня  назначают  председателем  Молодежного  правительства

республики.

Вот такая история нашего проекта… 

А теперь небольшие итоги нашей активной деятельности. 

Наша  работа  выстроена  таким  образом,  что  у  нас  есть  подшефные

интернаты, куда мы регулярно ездим и помогаем всем тем, о чем нас просят.

Понятно, что помощи государства хватает не на все, в чем нуждаются такого

рода  учреждения.  Это  интернат  в  Сернурском  районе  селе  Казанское  –

96  воспитанников,  интернат  в  Мари-Турекском  районе  селе  Нартас  –

136  воспитанников,  интернат  в  Куженерском  районе  селе  Русские  Шои  –

50 воспитанников. 

Регулярно навещаем дом-малютки в г. Йошкар-Оле, где находятся детки

с рождения и до 3 лет.

Помимо  помощи  детям,  которые  находятся  в  трудной  жизненной

ситуации,  наша  помощь  регулярно  поступает  в  семьи,  которые  признаны

многодетными, малоимущими, малообеспеченными.

Неоднократно помогали людям, чьи дома сгорели (погорельцы), помощь

от  нас  поступала  ежеминутно.  Отвозили  теплые  вещи,  посуду,  продукты

питания, мебель.

Так  как  я  юрист  по  специальности  и  по  профессии,  член  Ассоциации

юристов  России,  возглавляю  молодежное  крыло  при  Ассоциации  юристов

России, часто людям оказываю юридические консультации, помогаю в сборе

необходимых документов. 

15  февраля  2014  года  было  25  лет  вывода  советских  войск

из  Афганистана.  И  мы,  совместно  с  сотрудниками  военкомата,
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предпринимателями,  навестили  десять  инвалидов-афганцев,  вручили

им медали, ценные подарки. 

Неоднократно навещаем престарелых граждан в  доме для престарелых

"Сосновая роща", что находится в г. Йошкар-Оле.

Я везде с собой всегда приглашаю студентов, учеников школ, колледжей,

прививаю им чувство патриотизма, заботу и любовь к той категории населения,

которая в этом нуждается.

Конечно, наша деятельность не обходится без братьев наших меньших…

Помню,  в  2015  году  ко  мне  обратилась  ветеринарная  клиника  за  помощью.

К  ним  волонтеры  привезли  собаку  после  дорожно-транспортного

происшествия,  ей  необходима  была  сложная  и  дорогостоящая  операция.

Они ее прооперировали в долг, но мы моментально деньги собрали и передали

ветеринарной клинике. Теперь песик жив и здоров и по сей день радует своих

хозяев. И такая помощь нами осуществляется регулярно.

В  2015  году  мы  открыли  пункт  приема  вещей,  который

у  нас  располагался  во  Дворце  молодежи  по  адресу:  ул.  Зеленая,  д.  1.

Люди  из  города,  районов  нам  привозили  вещи,  обувь,  посуду,  детский

инвентарь,  игрушки.  До  этого  мы  ездили  по  адресам  и  от  добрых  граждан

забирали  вещи.  Вещи  чаще  всего  мы  развозили  по  интернатам,  одевали

многодетные  семьи  и  малоимущих  граждан.  Отвозили  вещи  в  дом  ночного

пребывания, где находятся лица без определенного места жительства.

Наша  группа  "ВКонтакте"  "Протяни  руку  помощи"  очень  успешная

и  продуктивная.  Количество  участников  более  5  тысяч,  люди  из  разных

городов,  районов,  республик,  стран.  Ко мне обращаются за  помощью люди,

я  выкладываю  информацию,  и  она  постами  уходит  через  других  людей.

И поэтому наша помощь осуществляется мгновенно.

Мы  помогаем  денежными  средствами.  Если,  например,  ребенку

необходимо  помочь  деньгами  на  лечение,  требуется  хирургическое

вмешательство.  Я  сначала  прошу,  чтоб  мне  выслали  соответствующие

документы,  и  мы  принимаем  решение  о  выкладывании  информации
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или  нет.  Потому  что,  в  свою  очередь,  боимся  нарваться  на  мошенников,

а  они  очень  часто  нас  окружают.  Помощь  перечисляется  на  специальную

благотворительную  карту  Сбербанка,  которая  защищена  от  мошеннических

действий и взломов. От кого поступают денежные средства, это все я вижу,

и  моментально  выкладываю  информацию  и  людей  благодарю  за  помощь.

Бывает  так,  что  расчетный  счет  предоставляем  той  организации,

куда необходимо перечислить денежные средства.

И я  всегда  прошу представить  отчет  о  денежных средствах,  куда  они

потрачены, с предоставлением договоров пожертвования и приложением чеков.

Порой  люди  просят  помочь  продуктами  питания,  одеждой,  детскими

игрушками,  спортивным  инвентарем.  Неоднократно  мы  помогали  детскими

колясками.  То есть выкладываем информацию о том,  что семье необходима

детская коляска, и тут же помощь находится.

За работу социального проекта сумма помощи переваливает уже далеко

за  5  млн  рублей.  Даже  в  это  воскресенье  обратилась  за  помощью  наша

подшефная малоимущая семья с пятью детьми, о том, что у них нет продуктов

питания. Мама в этой семье на инвалидности, папе задерживают заработную

плату. Только я попросила о помощи, как тут же на нашу благотворительную

карту пришло менее чем за день более 5 тыс. руб. Мы вместе с дочкой из этой

семьи съездили, все закупили, я всех поблагодарила и чек о закупке продуктов

питания выложила.

Практически уже сейчас мы достигли такого успеха, что мне каждый день

пишут личные сообщения о помощи. Нам доверяют.  В нашей группе много

предпринимателей,  представителей силовых структур,  много неравнодушных

граждан, которые и сами порой живут скромно, но стараются всегда помочь.

Мы  размещаем  свою  информацию  о  помощи  и  в  средствах  массовой

информации (газеты, радио, прямые эфиры). 

Если  говорить  о  детях,  то  мы  берем  курс  на  отдаленные  от  города

интернаты (за  100 км от города,  150),  куда помощь поступает крайне редко

или вообще не поступает. Со своей стороны я тоже держу контроль. Участники
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нашей  группы  хотят,  чтобы  вся  помощь  от  нас  доходила  до  детей

из  интернатов.  И  со  своей  стороны  я  у  детей  спрашиваю,  которые  у  меня

находятся в друзьях ВКонтакте, а все ли до них дошло в полном объеме.

Помимо материальной помощи,  мы с  детьми проводим мастер-классы,

развивающие  уроки.  Например,  2017  год  был  объявлен  Годом  экологии.

И  мы,  когда  ездили  в  интернаты,  в  2017  году  проводили  уроки  по  защите

экологии  и  окружающей  среды.  Ребятам  и  педагогам  очень  понравились

данные  уроки,  особенно  когда  это  все  еще  сопровождается  вкусными

подарками за правильные ответы.

Неоднократно  выезжали  в  интернаты  с  представителями  силовых

структур,  сотрудниками  прокуратуры,  полицейскими,  адвокатами,

государственными  служащими.  Они,  в  свою  очередь,  тоже  проводили

с ребятами мероприятия, направленные на профилактику правонарушений.

В  Сернурском  районе  (в  газете  "Сернурский  край")  и  Куженерском

районе  (в  газете  "Заря")  о  наших  выездных  мероприятиях  выкладывалась

информация в  районных газетах  с  фотоотчетами.  Что  очень  нам тоже было

приятно.

В 2018 году, так как год юбилейный, хотим охватить еще большую часть

населения,  которая  нуждается  в  помощи.  Посетить  дом  для  престарелых

граждан,  пообщаться  с  ветеранами.  К  23  февраля  мальчикам  и  к  8  Марта

девочкам  сделать  в  интернате  подарочки  с  красочным  выездом  и  мастер-

классами.  Курс  держим  на  интернат  в  Русские  Шои  (Куженерский  район)

и село Казанское (Сернурский район).

1 июня в День защиты детей навестить подшефные многодетные семьи

и малоимущие, подарить деткам отличное настроение и подарки сладкие. 

Наша работа ведется ежедневно, если кому-то надо помочь, мы всегда

готовы!!!

https://vk.com/club62253897 – группа ВКонтакте "Протяни руку помощи".

https://vk.com/id241252704 – моя страница о помощи.

Спасибо за внимание!
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Председательствующий.

Спасибо, Василиса Евгеньевна, за интересный доклад.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  Информация  о  проектах,  проведенных  добровольцами  в  2017  году,

и планах на 2018 год.

Слово  предоставляется  руководителю  региональной  волонтерской

общественной  организации  Республики  Марий  Эл  "Молодежь  Марий  Эл

за будущее страны" Маркину Виктору Леонидовичу.

Маркин В.Л.

Добрый день, уважаемые присутствующие!

В  условиях  современного  российского  общества  одной  из  ключевых

задач является воспитание активной и целеустремленной молодежи, способной

грамотно  применять  свои  знания  и  навыки,  опираясь  в  своих  поступках

и  планах  на  богатые  духовно-нравственные  традиции  нашей  страны.

Такая  работа  должна  вестись  комплексно  и  целеустремленно.  Необходимо

не только реагировать на ситуацию, но и создавать их. В то же время главной

проблемой инициативных молодежных групп является отсутствие необходимой

информации и неумение работать в малых группах, координируя свои усилия

для  достижения  комплексного  синергетического  эффекта.  Таким  образом,

была необходима организация, координирующая деятельность всех инициативных

групп  молодежи  республики,  главной  задачей  которой  будет  являться

техническая  поддержка,  обучение,  помощь в  подготовке  и  информационном

освещении проектов. 

Региональная  волонтерская  общественная  организация  "Молодежь

Марий Эл за будущее страны" была создана в марте 2017 года. За короткий

срок она объединила более 500 человек, преимущественно студентов АНО ВО

"МОСИ"  и  ФГБОУ  ВО  "МарГУ".  Набор  членов  организации  проводился

с  помощью личных  встреч  руководства  организации,  в  т.ч.  руководителями

направлений среди школ, ссузов и вузов Республики Марий Эл и молодежных

организаций.  Вместе  с  управлением по молодежной политике Министерства
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образования   и  науки  Республики  Марий  Эл  составлен  план  совместных

мероприятий организации и региональных органов власти.

Параллельно с процессом привлечения новых было проведено первичное

социологическое исследование членов организации с целью выявления уровня

патриотизма  и  гражданской  активности  молодежи,  а  также  наиболее

перспективных  направлений  молодёжной  работы  (500  респондентов).

По итогам исследования были определены следующие основные направления

работы: гражданско-патриотическое воспитание молодежи, развитие института

волонтерства, вовлечение молодёжи в общественно-политическую деятельность,

спорт.  Таким  образом,  в  течение  февраля  -  марта  2017  года  была  успешно

создана  молодежная  организация,  включающая более  500  человек  и  готовая

приступить к дальнейшей работе.

За  2017  года  РВОО  "Молодежь  Марий  Эл  за  будущее  страны"

были проведены следующие мероприятия:

1)  21  апреля  2017  года  проведен  семинар  по  подготовке  социально

значимых  проектов  на  молодежные  форумы.  Семинар  вел  заместитель

директора  молодежного  форума  ПФО  "iВолга-2017"  по  инновациям

П.С. Собирай.

2)  25  апреля  -  9  мая  2017  года  25  членов  организации  участвовали

в учебной вахте памяти в дер.  Гайтолово Кировского района Ленинградской

области.

3) В период с 13 мая по 9 июня 2017 года члены организации приняли

участие  в  серии  тренингов,  направленных  на  развитие  коммуникативных

навыков  современного  волонтера,  формирование  лидерских  качеств,

подготовку  молодежи  к  переговорному  процессу,  получение  навыков

самопрезентации  и  умение  работать  на  массовых  мероприятиях  в  качестве

спикера,  изучение основных инструментов для продвижения в сети Интернет,

а  также  формирование  профессиональных качеств  для  поиска  эффективного

решения конфликтных ситуаций.
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4)  16-20  мая  2017  года  50  членов  организации  из  направления

"Гражданско-патриотическое  воспитание  молодежи"  прошли  обучение

в качестве слушателей школы военной истории России, получив таким образом

знания,  необходимые  для  ведения  квалифицированной  работы

по  патриотическому  воспитанию  молодежи.  Место  проведения  –  АНО  ВО

"Межрегиональный открытый социальный институт".

5)  23  апреля  -  24  мая  2017  года  в  организациях  для  детей-сирот

и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,  подведомственных

Министерству  образования  и  науки  Республики  Марий  Эл,  Министерству

социального  развития  Республики  Марий  Эл,  проведен  фестиваль

для  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,  "Звезды

детства",  привлечено  207  человек.  Фестиваль  завершился  гала-концертом

24 мая 2017 года.

6)  3  июня 2017  года  был проведен  учредительный съезд  организации,

собравший 1 500 участников и приглашенных лиц. С приветственным словом

к  участникам  съезда  обратились  ректоры  вузов  города  М.Н.  Швецов

и И.А. Загайнов, мэр г. Йошкар-Олы Е.В. Маслов и заместитель председателя

городского  Собрания  Йошкар-Олы  М.Н.  Жирова  (место  проведения  –

г. Йошкар-Ола, Ледовый дворец, стадион "Дружба"). В рамках учредительного

съезда  была  проведена  конференция  по  духовно-нравственному  воспитанию

"Новые  подходы  к  духовно-нравственному  и  гражданско-патриотическому

воспитанию молодежи" и спортивный праздник "Фитнесс опен-эйр" с участием

300 человек. Всего в мероприятиях участвовало более 1 000 человек.

7) 14-24 июня делегация Республики Марий Эл, большая часть которой

состояла из членов организации, приняла участие в молодежном форуме ПФО

"iВолга-2017". Руководил делегацией региона на форуме председатель РВОО

"Молодежь Марий Эл за будущее страны" Маркин В.Л.

8)  28  июля,  4,  12  и  18  августа   2017  года  активистами  организации

совместно с управлением по воспитательной работе и молодежной политике

Марийского  государственного  университета  на  территории  музея
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"Царевококшайский кремль" проводилось массовое культурное мероприятие –

"Кинопятница".

9) 6 августа 2017 года члены РВОО "Молодежь Марий Эл за будущее

страны" направления "Спорт" приняли участие в марафоне, посвященном Дню

города Йошкар-Олы.

10) 6, 13, 20 и 30 августа члены РВОО "Молодежь Марий Эл за будущее

страны"  направления  "Спорт"  приняли участие  в  организации и  проведении

массового спортивного мероприятия "Фитнесс-утро" на Патриаршей площади

г. Йошкар-Олы.

11)  29  июля,  12  и  19  августа  активистами  организации  совместно

с управлением по воспитательной работе и молодежной политике Марийского

государственного университета на  территории Центрального парка культуры

и  отдыха  г.  Йошкар-Олы  были  организованы  музыкальные  вечера  "Парк

музыки".

12)  24-25  августа  2017  года  на  базе  СОЛ  "Олимпиец"  был  проведен

тимбилдинг  с  членами  РВОО  "Молодежь  Марий  Эл  за  будущее  страны",

в котором приняли участие 150 членов организации.

13) 30 августа 2017 года была проведена встреча участников делегации

и  волонтеров  Республики  Марий  Эл  на  Всемирный  фестиваль  молодежи

и  студентов  в  г.  Сочи  в  октябре  2017  года  (150  человек).  Встреча  была

организована представителями Министерства образования и науки Республики

Марий Эл, Марийского государственного университета и активистами РВОО

"Молодежь Марий Эл за  будущее  страны".  Тренинг  на  командообразование

и об особенностях взаимодействия с членами иностранных делегаций провел

председатель РВОО "Молодежь Марий Эл за будущее страны" и руководитель

делегации Республики Марий Эл на фестивале Маркин В.Л.

Планы РВОО "Молодежь Марий Эл за будущее страны" на 2018 год:

1)  Помощь  в  проведении  выборов  Президента  Российской  Федерации

в марте 2018 года.
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2)  Участие  членов  РВОО  "Молодежь  Марий  Эл  за  будущее  страны"

в организации Чемпионата мира по футболу в качестве волонтеров.

3)  Продолжение  обучения  молодежи  с  помощью  тренингов,

направленных на развитие коммуникативных навыков, и подготовки грантовых

проектов.

4) Подготовка к участию молодежи региона в федеральных молодежных

форумах (июнь-август 2018 года).

5)  Участие  членов  организации  в  проведении  учебных  вахт  памяти,

а также конференций и научных школ, посвященных военной истории нашей

страны.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Виктор Леонидович.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  Опыт  реализации  социального  проекта  "Экологические  уроки

с "Лукойл" и планы проведения акций добровольцами в 2018 году.

Слово предоставляется руководителю аппарата региональной молодежной

экологической  общественной  организации  Республики  Марий  Эл  "Розовый

одуванчик" Сабуровой Анастасии Андреевне.

Сабурова А.А.

Добрый  день,  уважаемые  участники  выездного  сорок  четвертого

Дня депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл!

2018  год,  именуемый  Указом  Президента  В.В.  Путиным,  как  Год

добровольца,  является важным годом для всех некоммерческих организаций.

По словам Президента, проведение Года добровольца станет признанием заслуг

перед обществом колоссального вклада волонтеров в развитие страны.

Региональная  молодежная  экологическая  общественная  организация

Республики  Марий  Эл "Розовый  одуванчик"  является  экологической

добровольческой  организацией  на  протяжении  17  лет.  В  рядах  нашей
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организации  ежегодно  реализуют  свой  добровольческий  потенциал  около

1000 молодых людей.

Для  нас  доброволец  -  человек,  осуществляющий  благотворительную

деятельность  в  форме  безвозмездного  выполнения  работ,  оказания  услуг

в рамках уставной деятельности нашей организации.

Я  являюсь  руководителем  добровольческого  проекта  "Экологические

уроки с "Лукойл" и хотела бы рассказать об опыте реализации нашего проекта.

Начнем  с  того,  что  в  Год  экологии  в  Республике  Марий  Эл  особо

актуальной стала тема утилизации бытового мусора, так как до 80 процентов

сельского  населения  и  граждан  частного  сектора  не  заключило  договора

на  утилизацию  бытового  мусора  на  полигоне,  вследствие  чего  страдает

социальная  и  природная  среда  территории  местных  сообществ  (засоряются

леса,  овраги,  реки,  саботируются  решения  местных  властей,  направленные

на организацию утилизации твердых бытовых отходов). 

С  целью  повышения  экологической  грамотности  населения  сельских

районов  и  культуры  обращения  с  твердыми  бытовыми  отходами  наша

организация  весной  этого  года  представила  проект  на  конкурсе  социальных

и  культурных  проектов  компании  "Лукойл",  где  была  поддержана  грантом

на  сумму  115  тыс.  рублей.  Основной  задачей  проекта  являлось  проведение

экоуроков  в  18  сельских  школах  3  муниципальных  районов  Республики

Марий Эл. 

Начальным  этапом  реализации  проекта  стала  разработка  логотипа

"Экологические  уроки  с  "Лукойл",  брендирование  эко-мобиля  символикой

"Лукойл"  и  подготовка  раздаточного  материала  для  экоуроков,  в  частности,

создание  буклета,  где  дети  и  взрослые  могли  найти  всю  интересующую

информацию по утилизации вторичного сырья в одном месте.

Экологоческими  уроками  от  "Лукойла"  было  охвачено  18  школ

в  3  муниципальных районах  Республики Марий Эл.  Для  выезда  по  школам

были  выбраны Советский,  Килемарский  и  Новоторъяльский  районы,  общий

охват которых составил 2780 учащихся.
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Уроки проводились как в младших классах с интерактивной программой

(в игровой форме), так и в средних и старших классах. В течение 1,5 часовой

открытой лекции-беседы со школьниками обсуждались проблемы утилизации

мусора  и  механизмы  решения  проблемы,  проводилась  раздача  буклетов

для дальнейшего закрепления материала.

Результаты проекта:

- повышение  экологической грамотности  населения  в  части  обращения

с твердыми бытовыми отходами;

- повышение  социальной  активности  СО  НКО  региона  на  примере

региональной  молодежной  экологической  общественной  организации

Республики Марий Эл "Розовый одуванчик";

- создание  информационного  повода  в  сельских  районах  Республики

Марий Эл;

- повышение профессионализма экологических добровольцев.

Партнерами проекта выступили:

- Общественная палата Республики Марий Эл;

- Департамент  экологической  безопасности,  природопользования

и защиты населения Республики Марий Эл;

- Министерство образования и науки Республики Марий Эл;

- федеральное  государственное  бюджетное  учреждение  высшего

образования "Поволжский государственный технологический университет";

- федеральное государственное бюджетное учреждение "Государственный

природный заповедник "Большая Кокшага".

Наша организация намерена продолжить данную акцию и в 2018 году –

Году добровольца, на этот раз планируется: 

- растиражировать опыт добровольческого проекта на школы городских

округов Республики Марий Эл;

- силами наших добровольцев провести акции по сбору пластика, посадке

деревьев, уборке территории.

В мае 2018 года будет организована экспедиция на озеро Морской глаз

Волжского  района,  которая  объединит  усилия  нескольких  добровольческих
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экологических  организаций  Республики  Марий  Эл.  Также  мы  планируем

принять участие в конкурсе президентских грантов по развитию молодежного

детского  туризма  в  Республике  Марий  Эл.  Летом  традиционно  силами

волонтеров будет организован отдых детей из социально незащищенных семей

в условиях детского палаточного лагеря "Розовый одуванчик" на озере Сайвер

Звениговского района.

Как и любая добровольческая организация, мы нуждаемся в поддержке

и  просим  обратить  ваше  внимание  к  действующим  добровольческим

объединениям. 

Важнейшей  совместной  задачей  некоммерческих  организаций

и  государства  в  Год  волонтера  является  создание  благоприятного  образа

Добровольца.  Для  этого  надо  создавать  информационные  поводы

и  рассказывать  людям,  кто  такие  волонтеры,  чем  они  занимаются,  почему

бескорыстно помогают, как волонтерство влияет на их жизнь.

Наша организация благодарит Председателя Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  Минакова  Юрия  Александровича,  а  также  ректора

Марийского  государственного  университета  Швецова  Михаила  Николаевича

за  предоставленную  возможность  доложить  о  результатах  работы  нашей

маленькой, но очень доброй организации "Розовый одуванчик".

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Анастасия Андреевна.

От  имени  участников  выездного  Дня  депутата  благодарю  Михаила

Николаевича Швецова, Василису Евгеньевну Баскакову, Виктора Леонидовича

Маркина,  Анастасию  Андреевну  Сабурову  за  прекрасные  выступления.

И  еще  более  –  за  добрые  дела,  которые  делаете  вы  и  ваши  волонтерские

организации.

Спасибо  вам,  но,  кроме  спасибо,  вам  вручаются  Благодарственные

письма Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Михаил Николаевич.
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(Аплодисменты.)

Василиса Евгеньевна.

(Аплодисменты.)

Виктор Леонидович.

(Аплодисменты.)

Анастасия Андреевна.

(Аплодисменты.)

Спасибо вам за бескорыстный благородный и благодарный труд.

Вы – волонтеры – молодцы.

Уважаемые участники Дня депутата!

Благодарю всех за активную работу на Дне депутата.

Программа Дня депутата выполнена.

Спасибо всем. Успехов и удачи.
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III. СПИСОК
участников выездного сорок четвертого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
23 января 2018 года – вторник

10 часов
зал заседаний

Верховного Совета Марийской АССР
Марийский государственный университет

пл. Ленина, 1

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

6. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

7. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

8. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

9. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

10. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

11. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

14. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

15. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

19. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

22. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

24.

Баскакова
Василиса Евгеньевна

руководитель социального проекта 
"Протяни руку помощи"

25.

Дементьев
Герман Александрович

исполняющий обязанности председателя
Общественной палаты Республики 
Марий Эл

26.

Звягина
Анастасия Васильевна

советник главного федерального 
инспектора по Республике Марий Эл

27.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

28.

Маркин
Виктор Леонидович

руководитель региональной волонтерской 
общественной организации Республики 
Марий Эл "Молодежь Марий Эл
за будущее страны"

29.

Сабурова
Анастасия Андреевна

руководитель аппарата региональной 
молодежной экологической общественной
организации Республики Марий Эл
"Розовый одуванчик"

30.

Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

31.

Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

Члены социального проекта "Протяни руку помощи"
32.

Гусева
Наталья Вячеславовна

Члены региональной молодежной экологической общественной
организации Республики Марий Эл "Розовый одуванчик"

33. Иванов
Алексей Андреевич

руководитель региональной молодежной
экологической общественной организации
Республики Марий Эл "Розовый 
одуванчик"

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

34. Бурмистров
Андрей Викторович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов
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35.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

36.

Козлов
Николай Львович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

37.

Жирова
Мария Вячеславовна

заместитель председателя Собрания 
депутатов муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"

38.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

39.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований Республики 
Марий Эл", глава муниципального 
образования "Килемарский 
муниципальный район" - председатель 
Собрания депутатов

Студенты Марийского государственного университета

40. Абдулазизов
Собирмирзо Абдугопур угли

41. Александрова
Христина Рудольфовна

42. Асабаев
Шахбоз Шухрат угли

43. Бекирова
Лола Ибраимовна

44. Бешкарева
Анна Александровна

45. Богданов
Артемий Иванович

46. Будич
Артур Игоревич

47. Бурова
Ксения Вячеславовна

48. Бушков
Дмитрий Иванович

49. Быкова
Галина Сергеевна 
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50. Валеева
Мария Константиновна

51. Вершинин
Александр Владимирович

52. Вершинина
Дарья Александровна

53. Войкин
Лев Николаевич

54. Ворончихина
Диана Леонидовна

55. Гаврилов
Роман Владимирович

56. Гордеев
Никита Юрьевич

57. Дадобоев
Фируз Нарзуллоевич

58. Ендальцева
Евгения Игоревна

59. Зыков
Алексей Александрович

60. Козак
Виктория Андреевна

61. Конакова
Екатерина Витальевна

62. Кораблёва
Полина Александровна 

63. Короткова
Любовь Павловна 

64. Короткова
Анжелика Васильевна

65. Красавина
Дарья Владимировна

66. Кудрявцева
Екатерина Павловна

67. Кучера
Андрей Александрович

68. Литвиненко
Мария Викторовна
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69. Лобанова
Екатерина Павловна

70. Лутошкина
Юлия Васильевна

71. Мельникова
Юлия Дмитриевна 

72. Николаева
Ирина Сергеевна

73. Нургалиева
Карина Рафаилевна

74. Петрова
Дарья Алексеевна

75. Подбойкина
Татьяна Валериевна

76. Поликарпов
Тимур Ризванович

77. Попенко
Юлия Дмитриевна 

78. Пушкарева
Анастасия Вячеславовна

79. Ракипова
Екатерина Владимировна

80. Савина
Яна Алексеевна

81. Саидов
Рамзи Хуршетович

82. Самсонова
Софья Александровна

83. Селезнева
Елена Аркадьевна

84. Скачихина
Мария Игоревна

85. Сметанина
Наталья Николаевна

86. Толстогузова
Наталья Владимировна

87. Трофимова
Анна Владимировна
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88. Фурзикова
Арина Дмитриевна

89. Черкасова
Анна Андреевна

90. Чимаев
Алексей Эдуардович

91. Шабалкина
Анна Алексеева

92. Яковенко
Антон Андреевич

93. Ямбаршев
Никита Аркадьевич

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

94.

Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного 
управления

95.

Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

96.

Готчальк
Александр Николаевич

советник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления

97.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

98.

Иванова
Татьяна Вениаминовна

консультант отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

99.

Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

100.

Лаптева
Татьяна Николаевна

консультант отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

101.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

102.

Мальцева
Наталья Валерьевна

консультант сектора делопроизводства 
организационного управления

103.

Мукминов
Ренат Марсович

советник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления
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104.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

105.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

106.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

107.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

108.

Черепанов
Олег Владимирович

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

109. Яичникова
Юлия Степановна 

ведущий советник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

Представители средств массовой информации

110. Азиков
Николай Валентинович

телеоператор
ГАУК "Марий Эл Телерадио"

111.

Камелетдинова
Любовь Алексеевна

редактор отдела
ООО "Газета "Марий Эл"

112. Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

113.

Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор службы радиовещания 
ГТРК "Марий Эл"

114.

Шавкунова
Марий Сергеевна

редактор телевидения
ГАУК "Марий Эл Телерадио"
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Дня депутата
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I. Программа
проведения сорок пятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
20 февраля 2018 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Мухин Владимир Иванович,
исполняющий обязанности Председателя
Государственного Собрания Республики Марий Эл

14.05-14.25 Об итогах работы следственного управления Следственного
комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл
за 2017 год
Завойских Александр Петрович,
заместитель руководителя следственного управления Следственного
комитета Российской Федерации по Республике Марий Эл

14.25-14.30 Обмен мнениями
депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл,
приглашенные

14.30-14.45 Выборы  Президента  Российской  Федерации  2018:  правовые
основы, особенности кампании
Татаринова Ирина Сергеевна,
председатель Центральной избирательной комиссии Республики
Марий Эл

14.45-14.50 Обмен мнениями
депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл,
приглашенные

14.50-14.55 О  кандидатуре  на  должность  судьи  Конституционного  суда
Республики Марий Эл
Трухин Сергей Николаевич,
министр Республики Марий Эл – полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

14.55-15.00 Обмен мнениями
депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл,
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приглашенные

15.00-15.15 Информация о работе депутата Государственного Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва с избирателями за 2017 год
Мартьянов Сергей Михайлович,
член Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл
по бюджету
Шерстнев Владимир Леонидович
член Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл
по здравоохранению

15.15-15.19 О заявлении депутата Государственного Собрания Республики
Марий Эл шестого созыва Степанова Алексея Витальевича
Мухин Владимир Иванович,
исполняющий обязанности Председателя
Государственного Собрания Республики Марий Эл

15.19-15.20 Закрытие Дня депутата 
Мухин Владимир Иванович,
исполняющий обязанности Председателя
Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

20 февраля 2018 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

Председательствует  исполняющий  обязанности  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл В.И. Мухин.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания! Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения тридцать пятой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва

сегодня проводится сорок пятый День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  Республики  Марий  Эл  –

полномочный  представитель  Главы  Республики  Марий  Эл  Трухин  Сергей

Николаевич,  главный  федеральный  инспектор  по  Республике  Марий  Эл

Журавлёв  Пётр  Николаевич,  заместитель  руководителя  следственного

управления  Следственного  комитета  Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл Завойских  Александр  Петрович,  Председатель  Центральной

избирательной комиссии Республики Марий Эл Татаринова Ирина Сергеевна,

руководитель  Управления  Федеральной службы по  надзору  в  сфере  защиты

прав  потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл  –

главный государственный санитарный врач по Республике Марий Эл Булатова

Светлана  Ильгизовна,  исполняющий  обязанности  прокурора  Республики

Марий Эл Ворончихин Юрий Иванович, начальник Управления Федеральной

службы исполнения  наказаний  России  по  Республике  Марий Эл Евтушенко

Сергей  Владимирович, начальник  отдела  Федеральной  службы  войск
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национальной гвардии Российской Федерации по Республике Марий Эл Бурдо

Александр  Борисович,  начальник  штаба  Министерства  внутренних  дел

по  Республике  Марий  Эл  Коновалов  Алексей  Сергеевич,  начальник

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл Скирда  Максим  Владимирович, министр  внутренней  политики,

развития местного самоуправления и юстиции Республики Марий Эл Данилов

Михаил  Викторович, председатель  Конституционного  суда  Республики

Марий  Эл Баранов  Александр  Михайлович, Председатель  Государственной

счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Каргальский  Сергей  Федорович,

Уполномоченный по правам человека в Республике Марий Эл Яковлева Лариса

Николаевна, Уполномоченный  при  Главе  Республики  Марий  Эл  по  правам

ребенка Бурдо Евгений Петрович, председатели республиканских организаций

профсоюзов,  члены  Общественной  палаты  Республики  Марий  Эл,  главы

муниципальных образований Республики Марий Эл – председатели Собраний

депутатов, специалисты Аппарата Государственного Собрания, парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Программа Дня депутата у вас имеется, приступаем к работе. 

Рассматривается первый вопрос.

1. Об итогах работы следственного управления Следственного комитета

Российской Федерации по Республике Марий Эл за 2017 год.

Слово  предоставляется  заместителю  руководителя  следственного

управления  Следственного  комитета  Российской  Федерации  по  Республике

Марий Эл Завойских Александру Петровичу.

Завойских А.П. Уважаемый Владимир Иванович! Уважаемые депутаты

Государственного Собрания и приглашенные!

За  плечами  следственного  управления  Следственного  комитета

Российской Федерации по Республике Марий Эл еще один год работы. 

Подводя  итоги,  надо  отметить,  что  в  прошедшем  году  деятельность

управления  была  направлена,  в  первую  очередь,  на  реализацию  установок
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руководства  Следственного  комитета  и  решение  основной  задачи  –

осуществление  принципа  неотвратимости  наказания  за  совершенные

преступления.

С учетом особенностей республики на основе руководящих документов

Следственного комитета переизданы некоторые приказы, касающиеся основных

направлений  деятельности.  Во  взаимодействии  с  правоохранительными

органами переработан ряд организационно-распорядительных документов.

Следственное управление принимает участие в работе Координационного

совещания  руководителей  правоохранительных  органов,  возглавляемого

Главой Республики Марий Эл, Координационного совещания по обеспечению

правопорядка  и  Координационного  совещания,  возглавляемого  главным

федеральным инспектором. 

Подписано  10  соглашений  о  взаимодействии  с  различными

контролирующими органами.  Активное участие принято в  работе  постоянно

действующих межведомственных рабочих групп.

На заседаниях коллегии управления рассмотрены наиболее  актуальные

вопросы, в основном связанные с повышением эффективности процессуального

контроля.

Итоги служебной деятельности ежемесячно обсуждались на оперативных

совещаниях  с  руководителями  следственных  отделов.  По  результатам

вносились  коррективы,  направленные  на  пресечение  негативных  тенденций

и  устранение  обусловивших  их  причин.  Приоритетное  значение  уделялось

вопросам в сфере обеспечения прав граждан при осуществлении уголовного

преследования, противодействия коррупционным и ятрогенным преступлениям,

организации работы по возмещению ущерба и другим.

Организовано и проведено 9 (2016 – 10) межведомственных совещаний

по  взаимодействию  следственных  подразделений  с  прокуратурой

и  правоохранительными  органами  при  расследовании  различных  видов

преступлений.
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Осуществлено 54  (2016 –  62)  выезда  в  территориальные следственные

отделы,  в  ходе  которых  оказана  практическая  помощь  руководителям

в  осуществлении  ведомственного  контроля,  устранения  недостатков

организационного  характера,  подготовлено  и  направлено  на  места

36 информаций о практике работы по отдельным направлениям деятельности,

внедрялся  в  практику  положительный опыт  расследования  отдельных  видов

преступлений другими субъектами Российской Федерации.

В  истекшем  году  следственное  управление  осуществляло  свою

деятельность на фоне незначительного  увеличения в республике регистрации

преступлений  (на  1,9%).  При  этом  количество  убийств  (с  покушениями)

увеличилось с 48 до 49 (+2,1%), изнасилований – с 9 до 12 (+33,3%). Число

фактов  умышленного  причинения  тяжкого  вреда  здоровью,  повлекшего

по неосторожности смерть потерпевшего, сократилось с 17 до 10 (-41,2%). 

В  структуре  преступности  преобладала  регистрация  краж

(2410 из 7352 преступлений). 

Отмечался рост числа грабежей на 14,4% (с 236 до 270), мошенничеств

на  76,0%  (с  550  до  968),  преступлений  против  интересов  государственной

власти  на  30,2%  (с  86  до  112),  экономической  направленности  на  18,8%

(с 346 до 411).

В этих условиях 40 следователями следственного управления разрешено

2750 (2016 –  2991)  сообщений о  преступлении.  Почти по  1800 сообщениям

принято  решение  об  отказе  в  возбуждении  уголовного  дела  (2016  –  1769),

возбуждено более 520 уголовных дел (2016 – 562). 

Всего же в производстве следователей находилось более 850 уголовных

дел (2016 – 904, -5,5%), в суд направлено 496 дел (2016 – 524, -5,4%).

На постоянной основе осуществлялось взаимодействие с прокуратурой,

правоохранительными  органами,  военным  комиссариатом  республики,

региональной государственной инспекцией труда и иными органами. Приняты

дополнительные  меры  по  выявлению  преступлений  двойной  превенции

(ст.ст. 119, 139, 238, 318, 319 УК РФ). В ходе расследования уголовных дел
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усилены  позиции  по  самостоятельному  выявлению  преступлений,  ранее

не состоявших не учете. 

Так,  по  оконченным уголовным делам раскрыто в  ходе  расследования

72 (2016 – 87) ранее не состоявших на учете преступления, из них 27 (2016 – 24) –

о тяжких и особо тяжких преступлениях. 

10  –  против  половой  неприкосновенности  (5  –  ст.131,  4  –  ст.132,

1  –  ст.135  УК РФ),  4  факта  вовлечения  несовершеннолетнего  в  совершение

преступления (ст.150 УК РФ), 3 кражи (ст.158 УК РФ), 5 – о незаконном сбыте

наркотических  средств,  3  факта  взяточничества  (ст.290  УК  РФ),

по 1 преступлению о незаконной организации азартных игр (ст.171.2 УК РФ)

и мошенничестве (ст.159 УК РФ).

Всего же окончены расследованием уголовные дела о 670 преступлениях

(2016 – 702), что составляет чуть более 15% от общего числа расследованных

в республике (2016 – 14,8%). 

Среди них: 50 убийств (2016 – 52), 11 фактов умышленного причинения

тяжкого  вреда  здоровью  со  смертельным  исходом  (2016  –  21),  28  фактов

изнасилований и насильственных действий сексуального характера (2016 – 18),

139  преступлений  экономической  направленности  (2016  –  156),  79  –

коррупционной (2016 – 92).

Следует  отметить  должное  взаимодействие,  которое  сложилось  между

следственным управлением и оперативными службами МВД по РМЭ и УФСБ

РФ  по  РМЭ.  Благодаря  профессионализму  следователей  и  сотрудников

оперативных подразделений раскрыт ряд преступлений,  вызвавших широкий

общественный резонанс.

Так,  направлено  в  суд  уголовное  дело  в  отношении  Чемоданова

и Кудрявцева,  совершивших убийство Соловьева по причине невозвращения

последним  займа  в  размере  10000  рублей.  Дело  возбуждено  по  факту

безвестного  исчезновения  потерпевшего.  Длительное  время  труп  последнего

не был найден, и обстоятельства совершенного в отношении него преступления

оставались  не  известны.  Кропотливая  работа  позволила  установить
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местонахождение  трупа  в  лесном  массиве.  Грамотным  планированием

и  проведением  следственно-оперативных  мероприятий  была  собрана

достаточная  доказательственная  база,  подтверждающая  вину  обвиняемых.

Чемоданову  назначено  наказание  в  виде  лишения  свободы  сроком  12  лет,

Кудрявцеву – 11 лет. 

В  прошедшем  году  следователи  активно  работали  над  раскрытием

преступлений прошлых лет. Благодаря созданным специальным аналитическим

группам  раскрыто  13  таких  преступлений  (2016  –  11),  из  них  2  убийства

(ст.105 УК РФ), 2 факта причинения смерти по неосторожности (ст.109 УК РФ),

1  факт  умышленного  причинения  тяжкого  вреда  здоровью,  повлекшего

по  неосторожности  смерть  потерпевшего  (ст.111  ч.4  УК  РФ),  2  кражи

(ст.158  УК  РФ),  1  мошенничество  (ст.159  УК  РФ),  1  факт  умышленного

уничтожения  имущества  (ст.167  УК  РФ),  1  факт  незаконного  получения

кредита  (ст.176  УК  РФ),  2  факта  незаконного  поруба  (ст.260  УК  РФ),

1 факт применения насилия в отношении представителя власти (ст.318 УК РФ).

Например, раскрыты убийство Михайловой (2002 год) и Шарафутдиновой

(2014 год), факт причинения тяжкого вреда здоровью со смертельным исходом

Битюку  (2006  год),  факты  причинения  смерти  по  неосторожности  Иванову

(2003 год) и Михееву (2015 год).

Эти результаты достигнуты благодаря совместным скоординированным

действиям  следователей  и  оперативных  сотрудников  МВД  и  УФСБ  РФ

по республике.

Взаимодействие и нацеленность на общий результат приносят свои плоды –

нераскрытыми остались только 5 из 213 тяжких и особо тяжких преступлений,

расследование  по  которым  осуществлялось  следователями  следственного

управления.  Раскрываемость  убийств  составила  97,9%  (2016  –  97,9%),

раскрыты  все  факты  причинения  тяжкого  вреда  здоровью  со  смертельным

исходом и изнасилования.

Огромное  значение  придается  криминалистическому  обеспечению,

без  которого  в  современных  условиях  невозможна  успешная  работа
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по  раскрытию  преступлений.  Среди  новейшей  техники,  поступившей

в  управление  в  истекшем  году,  –  беспилотный  летательный  аппарат

для  фото-  и  видеосъемки  большой  территории  и  поиска  пропавших

без вести, программный комплекс по сбору и обработке цифровой информации

"UFED TOUCH 2" и полиграф "Диана-7".

Во многом именно благодаря умелому применению технических средств

достигнуты озвученные показатели раскрываемости.

Всего  в  результате  применения  криминалистической  (специальной)

техники  по  уголовным  делам  о  тяжких  и  особо  тяжких  преступлениях

в 152 (2016 – 158) случаях получены сведения, имеющие доказательственное

значение.

Теперь  о  некоторых  направлениях  деятельности  следственного

управления.

Важнейшее из них – противодействие коррупции.

Всего  в  истекшем  году  в  производстве  следователей  находилось  105

(в  2016  году  –  123)  уголовных  дел  о  преступлениях  коррупционной

направленности,  из  которых  окончено  51  (2016  –  54),  в  том  числе  40

(2016 – 50) направлено прокурору с обвинительным заключением, 6 (2016 – 4)

прекращено, 5 дел направлено в суд в порядке, предусмотренном ч.2 ст.446.2

УПК РФ. Еще 35 (2016 – 58) уголовных дел присоединены к другим.

К уголовной ответственности привлечено 45 (2016 –  50)  лиц,  которые

совершили  71  (2016  –  70)  преступное  деяние.  Среди  привлеченных

6 должностных лиц органов местного самоуправления, 2 члена избирательных

комиссий  по  муниципальным  образованиям,  3  сотрудника  МВД,

по 2 сотрудника МЧС, ФСИН, Минсельхоза,  1  –  Минздрава,  8  сотрудников

муниципальных учреждений и предприятий.

Например, завершены уголовные дела в отношении 3 работников службы

весового контроля ГКУ РМЭ "Марийскавтодор",  которые за  взятки в общей

сумме  более  200  тыс.  рублей  обеспечивали  фактически  бесконтрольное
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движение  большегрузного  транспорта  по  автодорогам  республиканского

значения.

Направлено  в  суд  уголовное  дело  в  отношении  ряда  сотрудников

уголовно-исполнительной системы, за денежное вознаграждение передававших

осужденным лицам в  исправительные учреждения  запрещенные предметы –

мобильные телефоны и наркотики.

В  результате  эффективного  взаимодействия  с  оперативными

подразделениями  успешно  расследован  ряд  уголовных  дел  в  отношении

высокопоставленных  чиновников.  К  уголовной  ответственности  привлечены

бывший  министр  спорта,  подписавший  акты  приема  выполненных  работ

по фактически не построенному объекту и организовавший незаконную оплату

труда  спортсменов  за  счет  средств  подведомственного  учреждения,  а  также

бывший  министр  госимущества,  ненадлежащим  образом  исполнивший

обязанности по предоставлению земельных участков многодетным семьям. 

В  настоящее  время  в  производстве  находится  11  уголовных  дел

коррупционной направленности.

В  суд  направлено  6  уголовных  дел  о  преступлениях,  совершенных

лицами, наделенными особым правовым статусом (2016 – 8).

Среди  подвергнутых  уголовному  преследованию  1  адвокат,  2  члена

избирательных  комиссий  по  муниципальным  образованиям,  2  депутата

Государственного  Собрания  республики,  1  депутат  органа  местного

самоуправления.

Так,  в  истекшем  году  осужден  депутат  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Казанков,  работники  возглавляемого  которым

предприятия незаконно вырубили более гектара лесных насаждений, причинив

ущерб  на  сумму  свыше  1,7  млн  руб.,  возмещенный  в  ходе  расследования

в полном объёме.

Направлено  и  рассматривается  в  суде  уголовное  дело  в  отношении

депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Степанова,

который,  будучи руководителем предприятия,  представил в банк подложные
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документы  о  финансовом  состоянии  организации,  необоснованно  получив

кредит.

Осужден  адвокат  Суслов,  который  в  составе  группы  лиц  пытался

получить  от  клиентов  свыше  1  миллиона  рублей  под  предлогом  передачи

их в качестве взяток сотрудникам правоохранительных органов за прекращение

уголовного преследования.  В отношении другого фигуранта дела – адвоката

следствие  находится  в  стадии  завершения  в  связи  с  выявлением  в  ходе

расследования еще 3 эпизодов преступной деятельности. 

Следственное  управление  продолжало  решать  задачу,  поставленную

руководством страны, – расследование налоговых преступлений.

По итогам 2017 года окончено расследование 13 (2016 – 15) уголовных

дел о налоговых преступлениях, от совершения которых ущерб составил свыше

244 млн рублей (2016 – 56 млн 537 тыс. рублей).

Принятыми  в  ходе  предварительного  следствия  мерами  бюджетной

системе РФ возмещено почти 190 млн рублей (2016 – 26 млн 860 тыс. рублей),

что составляет 77 % от причиненного (2016 – 47,5 %).

Так,  благодаря  принятым следователем мерам ущерб на  сумму свыше

120  млн  рублей  добровольно  возмещен  в  полном  объеме  генеральным

директором АО "Красногорский КАФ" Шагеевым в ходе расследования. 

Направлено  в  суд  для  рассмотрения  по  существу  уголовное  дело

по  обвинению  директора  ООО  "Леман"  Варенчикова,  который  уклонился

от  уплаты налогов  в  сумме свыше 14  млн рублей.  После  наложения ареста

на имущество предпринимателя ущерб последним возмещен в ходе следствия

в  полном  объеме.  Судом  ему  назначено  наказание  в  виде  2  лет  лишения

свободы условно с испытательным сроком 2 года.

Повышенное  внимание  уделяется  вопросам  противодействия

экстремизму  и  терроризму,  особенно  в  преддверии  проведения  выборов

Президента Российской Федерации и Чемпионата мира по футболу.

Руководство  следственного  управления  входит  в  состав

Антитеррористической  комиссии  республики  и  оперативного  штаба
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Национального Антитеррористического комитета, принимает участие в работе

указанных органов.

В 2017 году следователями рассмотрено 9 сообщений о преступлениях

экстремистского характера (2016 – 6). Возбуждено 5 уголовных дел (2016 – 2),

4 из которых окончены направлением в суд. Все они связаны с размещением

в  сети  "Интернет"  различных  информационных  материалов  с  целью

возбуждения  ненависти  и  вражды  по  национальному  либо  религиозному

признаку.

Определенная  работа  проводится  в  сфере  стабилизации  трудовых

отношений.

Положительную динамику по расследованию дел по фактам невыплаты

заработной  платы  обеспечили  заключенные  соглашения  о  взаимодействии

с Государственной инспекцией труда в Республике Марий Эл и Департаментом

труда  и  занятости  населения  Республики  Марий  Эл,  а  также  активизация

деятельности  межведомственной  рабочей  группы  по  противодействию

правонарушениям  в  сфере  защиты  трудовых  прав  граждан  и  занятости

населения.

По  11  находившимся  в  производстве  делам  потерпевшими  признано

почти 300 лиц (2016 – по 10 делам 45 лиц), которым от преступных действий

работодателей сумма невыплат составила свыше 34 млн рублей (2016 – 9 млн

227 тыс. рублей). 

В  ходе  предварительного  следствия  работодателями  добровольно

возмещено  более  27,5  млн  рублей,  что  составляет  свыше  80%

(2016 – 6 млн 156 тыс. рублей, или 66%).

Руководством страны принимаются  масштабные  меры по  защите  прав

и законных интересов детей.

Работая  в  этом  направлении,  следственное  управление  активно

сотрудничает с Уполномоченным по правам ребенка, о проблемах в указанной

сфере  и  возможных  путях  их  решения  проинформировано  Правительство

республики и Комиссия по делам несовершеннолетних при Правительстве.
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Надо  отметить,  что  следователи  оперативно  реагировали  на  любые

нарушения прав детей. 

Окончено  расследование  по  56  уголовным  делам  о  преступлениях

в  отношении  несовершеннолетних  лиц,  в  числе  которых  3  –  о  причинении

смерти по неосторожности, 2 – о доведении до самоубийства, 2 – о причинении

тяжкого  вреда  здоровью,  5  фактов  истязания,  6  изнасилований,  5  иных

насильственных  действий  сексуального  характера,  21  факт  развратных

действий, 3 грабежа и ряд других.

Анализ  данных  показал,  что  возрастная  характеристика  потерпевших

складывается следующим образом: 

- дети в возрасте до 1 года - 4 лица (3 – ст.109 УК РФ, 1 – ст.293 УК РФ);

- от 1 года до 5 лет – 2 (1 – ст.111 УК РФ, 1 – иные);

- от 6 до 10 лет – 9 (3 – ст.117 УК РФ, 3 – ст.132 УК РФ, 1 ст.161 УК РФ,

2 – иные);

- от 11 до 14 лет – 8 (1 – ст.110 УК РФ, 1 – ст.117 УК РФ, 4 – ст.134,

135 УК РФ, 1 – ст.161 УК РФ, 2 – иные); 

- от 15 до 17 лет – 28.

При этом среди детей в возрасте от 15 до 17 лет 21 ребенок подвергся

половому насилию (5 – ст.131 УК РФ, 1 – ст.132 УК РФ, 15 – ст.134 - 135 УК РФ). 

Например,  привлечен  к  уголовной  ответственности  и  осужден

к  длительному  сроку  Гарпинин,  который  посредством  Интернета  в  разное

время  познакомился  с  4  девочками  в  возрасте  от  13  до  15  лет,  предлагая

им  работу,  а  затем  при  встрече  совершил  изнасилования  и  насильственные

действия сексуального характера.

В  общей  же  сложности  подобному  насилию  за  год  подверглось

28 несовершеннолетних. 

Уголовные дела по фактам безвестного исчезновения несовершеннолетних

в  истекшем  году  не  возбуждались.  Все  подростки  своевременно  были

обнаружены и возвращены по месту жительства.
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Особое внимание следственного управления уделено также повышению

результативности рассмотрения сообщений и расследованию дел о ятрогенных

преступлениях.

Из  13  (2016  –  7)  находившихся  в  производстве  дел  3 (2016  –  3)

направлено в суд для рассмотрения по существу.

Так,  за  введение  запрещенного  к  применению  при  беременности

препарата  "Лидокаин",  повлекшее  смерть  пациентки,  к  судебному  штрафу

в размере 50 тысяч рублей осуждена врач акушер-гинеколог МУЗ "Волжская

центральная районная больница" Ефремова по ч.2 ст.109 УК РФ.

В  отношении  врача  ГБУ  РМЭ  "Моркинская  ЦРБ"  Яковлева,

не  предпринявшего  мер  для  своевременной  госпитализации  малолетнего  Т.,

в  результате  чего  ребенок  скончался  от  перитонита,  постановлен

обвинительный  приговор  по  ч.2  ст.109  УК  РФ  с  мерой  наказания  в  виде

2  лет  ограничения  свободы  с  лишением  права  заниматься  медицинской

деятельностью на срок 1,5 года.

К  уголовной  ответственности  по  ч.2  ст.109  УК  РФ  привлечен  врач  –

детский хирург  ГБУ РМЭ "Детская  республиканская  клиническая  больница"

Галустян,  несвоевременно  удаливший  дренаж  из  легкого  малолетней  М.,

в  связи  с  чем  у  ребенка  развился  пневмоторакс,  повлекший отек  головного

мозга  и  смерть.  Судом  Галустяну  назначено  наказание  в  виде  ограничения

свободы  на  срок  1  год  6  месяцев  с  лишением  права  заниматься  врачебной

деятельностью на срок 1 год 6 месяцев.

В  настоящее  время  в  производстве  следователей  находятся  еще

9 уголовных дел.

В  то  же  время  расследование  дел  указанной  категории  –  достаточно

сложный, трудоемкий процесс, осложненный трудностями поиска экспертного

учреждения,  обладающего  возможностями  проведения  необходимых

исследований с привлечением специалистов узких областей медицины, а также

сроками  производства  подобных  экспертиз,  которые  в  среднем  составляют

5-6 месяцев.
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Именно по этой причине сроки следствия продлены по всем уголовным

делам указанной категории, а по 2 из них составили больше года. 

Надеемся,  что  положение  со  сроками  проведения  этих  экспертиз

изменится  в  лучшую  сторону  в  связи  с  тем,  что  в  феврале  текущего  года

в  штат  отдела  криминалистики  следственного  управления  введены  две

должности судебно-медицинских экспертов. Основная их функция заключается

именно в организации проведения сложных комплексных экспертиз. 

Считаю  важным  подчеркнуть,  что  в  следственных  отделах  основные

контролируемые параметры результатов  работы по сравнению с  2016 годом

остались прочными и стабильными. 

Установленный законодателем баланс надзорных полномочий прокурора

и  полномочий  руководителя  следственного  органа  по  осуществлению

процессуального  контроля  оказал  положительное  влияние  на  уголовное

судопроизводство.

Если в 2016 году суд возвратил 7 уголовных дел,  то в 2017 году этот

показатель сократился более чем в 2 раза (с 7 до 3), а их доля составила 0,6%

от числа направленных в суд. 

Практически на прежнем уровне осталось количество дел, возвращенных

прокурором на дополнительное расследование,  – 12 против 11,  но при этом

их доля от числа направленных прокурору, как и прежде, составила 2,1%.

Теперь о работе с гражданами.

Следственным управлением и  подчиненными следственными отделами

всего рассмотрено и разрешено более 1000 (2016 – 987) обращений, включая

124 (2016 – 88) жалобы в порядке ст.124 УПК РФ. Удовлетворенных нет (2016 – 0).

Повышается уровень информированности населения как о деятельности

следственного  управления,  так  и  о  результатах  расследования  отдельных

уголовных дел. 

Аппаратом следственного управления и его структурными подразделениями

в  средствах  массовой  информации  размещено  более  15000  информаций

(2016  –  15737).  Из  них  почти  400  (386)  –  в  печати  (2016  –  458),  около
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14000 (13786) – в сети "Интернет" (2016 – 13854), 1138 – на радио (2016 – 1311)

и  137  –  на  телевидении  (2016  –  111).  На  сайте  следственного  управления

размещено 286 информаций (2016 – 291).

Все  размещаемые  на  официальном  сайте  следственного  управления

материалы публикуются также в социальных сетях "ВКонтакте",  "Facebook",

"Twitter", "Instagram".

Организована  Приемная  Председателя  Следственного  комитета,

действуют  Интернет-приемная,  телефон  доверия,  открыта  линия  "Ребенок

в опасности".

Все  это  укрепляет  обратную связь  с  населением,  помогает  добиваться

положительных  результатов.  А  рост  доверия  граждан  –  главный  критерий

оценки работы следственных органов.

Штатная  численность  следственного  управления  составляет  всего

96 человек. Есть немало примеров, когда сотрудники управления, не считаясь

с личным временем, самоотверженно трудились. Так, в ноябре прошлого года

на территории Килемарского района в результате столкновения микроавтобуса

и грузового автомобиля погибло 15 человек. На протяжении 4 дней и ночей

в  общей сложности  к  проведению следственных действий  было  привлечено

30 сотрудников следственного управления.

Отмечая  уровень  подготовки  наших  следователей,  руководством

Следственного комитета 4 сотрудника были прикомандированы для расследования

уголовных дел, имевших повышенный общественный резонанс.

Уважаемые депутаты!

Следственное управление нацелено на решение поставленных руководством

страны задач, полагаю, что по итогам 2017 года мы в целом с ними справились

и  продолжим  свою  деятельность  по  обеспечению  борьбы  с  преступностью,

утверждения правопорядка и законности в республике.

Доклад закончен. Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Александр Петрович.
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Будут ли вопросы у депутатов к Александру Петровичу?

Пожалуйста, депутат Новиков Аркадий Арсентьевич.

Новиков  А.А.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

На  селе  у  нас  сегодня  складывается  очень  непростая  ситуация.  Резко

упали закупочные цены на зерно, на молоко. Оставшиеся хозяйства работают

на  выживание.  В  самом  тяжелом  положении  оказалась  молочная  отрасль.

На  сегодня  у  нас  13  хозяйств,  имеющих  статус  племенного  хозяйства

по  разведению  молочного  скота.  В  каждом  районе  по  одному  хозяйству

примерно.  Эти  хозяйства  являются  градообразующими  своих  районов.

На  сегодняшний  день  в  отношении  четырех  хозяйств,  имеющих  племенной

статус,  открыты  следственные  мероприятия.  Это  по  вопросу  незаконного

привлечения  бюджетных  средств  по  поддержке  молочной  отрасли.  Чтобы

получить  государственные  средства,  должны  быть  выполнены  некоторые

условия.  В  отношении  четырех  хозяйств,  которые  являются  лидерами

в  молочной  области,  сейчас  проходят  следственные  мероприятия.  Все  это

делается по жалобе неудачников, которые сами не работают и другим мешают.

Они пишут  жалобы во  все  проверяющие органы,  тем самым мешая  работе.

Мы от имени депутатов агропромышленного комплекса просим Вас в этом деле

разобраться. Если средства и получены с нарушениями, то следственные дела

это  покажут.  Эти  средства  были  получены  и  направлены  на,  так  сказать,

выживаемость этих хозяйств в непростых условиях. Средства ни в коем случае

не присвоены каким-то одним лицом. Мы просим разобраться в этой ситуации

и по возможности оградить эти хозяйства от лишних мероприятий.

Спасибо.

Председательствующий.

Будут ли еще вопросы у депутатов к Александру Петровичу?

Пожалуйста, депутат Ерофеев Андрей Владимирович.

Ерофеев А.В. (депутат по одномандатному избирательному округу № 4). 
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Уважаемый  Александр  Петрович,  из  Вашего  доклада  не  слышно

статистических  цифр,  которые  дают  понять,  а  как  же  мы  выглядим  среди

других  регионов.  Насколько  эффективно  работает  у  нас  следственное

управление  Следственного  комитета  Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл.  Я  думаю,  Вам  нужно  было  бы  все-таки  привести  эти  цифры.

Я надеюсь, наше следственное управление Следственного комитета Российской

Федерации по Республике Марий Эл одно из самых лучших. Это первое.

И второе. Я не услышал, как Вы боретесь за чистоту в своих рядах. Такие

факты тоже надо приводить в докладе.

Спасибо.

Завойских А.П.

Если Вы позволите, я Вам отвечу. Исходя из рейтинговых показателей

по Российской Федерации следственное управление Следственного комитета

Российской Федерации по Республике Марий Эл по итогам 2017 года занимает

38-е место из 83 субъектов. Это достойное место, там мы находимся стабильно

на протяжении последних лет. Это достаточно высокий показатель.

А что касается работы в собственных рядах, то,  конечно, работа такая

проводится.  Если  мы  имеем  в  виду  вопросы  коррупции,  то  такая  работа

проводится  постоянно.  Есть  конкретно  закрепленный  сотрудник,  который

всеми этими фактами отдельно занимается. Учитывая, что на сегодняшний день

уголовных дел не имеется, то соответственно оценивается нами на надлежащем

уровне, потому что она заключается не только в подведении каких-то итогов

и констатаций фактов, а и в ее профилактике. Я надеюсь, смог ответить на Ваш

вопрос?

Ерофеев А.В.

Да, спасибо.

Председательствующий.

Будут ли еще вопросы у депутатов к Александру Петровичу?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.
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Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

У меня вопрос вот какого плана. Работу Вы провели очень большую, судя

по объему, который падает на каждого сотрудника управления Следственного

комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл,  она,  конечно,

очень  большая.  Скажите,  какая  у  Вас  обеспеченность  кадрами,  обеспечены

ли Вы на 100 %?

Спасибо.

Завойских А.П.

К  сожалению,  мне  нужно  сказать,  что  общей  текучести  кадров  нам

избежать не удается в силу определенных причин. Это связано и с переводом,

и  просто  некоторые  молодые  сотрудники  считают,  что  они  занимаются

не  тем  делом.  Но  в  целом  коллектив  управления  Следственного  комитета

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  достаточно  стабилен.

На сегодняшний день у  нас  имеются пять  вакантных единиц.  Из них –  две

единицы  озвученных  мною  сотрудников,  связанных  с  введением  6  февраля

должностей судебно-медицинских экспертов. Сейчас как раз проводится работа

по их подбору. Остальные три вакантные должности – это следователи, и опять

же на данный момент ведется подбор на эти должности. Если Вам интересно,

то я скажу, что подбор кандидатов, как и во все другие правоохранительные

органы,  занимает  достаточно  длительный  период.  Это  и  прохождение

полиграфа,  и  согласование  каждой  кандидатуры  с  Москвой.  Поэтому

это достаточно долгий процесс. 

Председательствующий.

Еще вопросы к Александру Петровичу?

Нет?

Нет.

Большое спасибо, Александр Петрович.

Рассматривается второй вопрос. 
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2. Выборы Президента Российской Федерации - 2018: правовые основы,

особенности кампании.

Слово  предоставляется  Председателю  Центральной  избирательной

комиссии Республики Марий Эл Татариновой Ирине Сергеевне.

Татаринова И.С.

Уважаемый Владимир Иванович! Уважаемые депутаты и приглашенные!

Благодарю  вас  за  приглашение  выступить  на  Дне  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Самым главным политическим событием этого  года  являются  выборы

Президента  Российской  Федерации,  которые  состоятся  18  марта  этого  года,

до дня голосования остается всего 25 дней.

Предстоящие выборы в истории современной России станут седьмыми

по счету. До этого они проводились в 1991, 1996, 2000, 2004, 2008 и 2012 годах.

Правовой основой для проведения выборов Президента России являются

следующие правовые акты: 

- Конституция Российской Федерации;

- Федеральный  закон  "Об  основных  гарантиях  избирательных  прав

и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации";

- Федеральный закон "О выборах Президента Российской Федерации";

- нормативные  акты  Центральной  избирательной  комиссии  Российской

Федерации.

В  настоящее  время  ЦИК  России  завершил  регистрацию  кандидатов

на  должность  Президента  и  8  февраля  утвердил  текст  избирательного

бюллетеня  для  голосования  на  выборах  –  в  бюллетень  включили  фамилии

восьми кандидатов: 7 от политических партий и 1 в порядке самовыдвижения:

- Сергей Бабурин (от партии "Российский общенародный союз"), 

- Павел Грудинин (от партии КПРФ), 

- Владимир Жириновский (от партии ЛДПР), 

- Владимир Путин (самовыдвижение), 

- Ксения Собчак (от партии "Гражданская инициатива"), 
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- Максим Сурайкин (от партии "Коммунисты России"), 

- Борис Титов (от Партии Роста),

- Григорий Явлинский (от партии "Яблоко"). 

Именно в таком – алфавитном – порядке их фамилии будут расположены

в избирательном бюллетене.

Необходимо  отметить,  что  впервые  в  истории  российских  выборов

все  кандидаты  на  должность  Президента,  сдавшие  в  ЦИК  России  подписи

избирателей в свою поддержку, успешно прошли этап проверки и официально

зарегистрированы.

Хотела  бы  остановиться  на  некоторых  особенностях  текущей

избирательной кампании.

На  выборах  Президента  Российской  Федерации  не  применяется

голосование по открепительным удостоверениям. 

Для  обеспечения  реализации активного  избирательного  права  граждан,

которые в  день голосования будут находиться вне своего места жительства,

предлагается  более  доступный  любому  избирателю  механизм  включения

в список по месту нахождения. 

Теперь любой избиратель, где бы он ни находился, может прикрепиться

к любому избирательному участку.

Тем самым будет обеспечена реальная реализация избирательных прав

большого  количества  граждан,  которые  длительно  не  проживают  по  адресу

регистрации  и  давно  не  ходили  на  избирательные  участки,  а  также  тех,

кто уезжает в командировки, отпуска и так далее. 

Необходимо отметить, мы уже использовали этот порядок на досрочных

выборах Главы республики в сентябре 2017 года.

Заявление  избирателя  о  включении  в  список  избирателей  по  месту

нахождения  подается  лично  при  предъявлении  паспорта  в  пункты  приема

заявлений, а именно:

1) с  31  января  по  12  марта  2018  года  (включительно)  в  любую

территориальную избирательную комиссию. 
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Полный  перечень,  график  работы  и  адреса  территориальных

избирательных комиссий республики можно посмотреть на официальном сайте

ЦИК Марий Эл в сети "Интернет" по адресу:

http://www.mari-el.izbirkom.ru;

2) с  31  января  по  12  марта  2018  года  (включительно)  –  через

многофункциональный центр предоставления государственных и муниципальных

услуг. 

Для  оформления  заявлений  о  голосовании  по  месту  нахождения

задействовано  87  территориально  обособленных структурных подразделений

МФЦ, 16 из которых находится в городских округах и райцентрах, остальные

71 – в поселениях.

По  состоянию  на  900 20  февраля  2018  года  количество  поданных

в Республике Марий Эл заявлений о включении в список избирателей по месту

нахождения составило 2 989, из них через МФЦ – 2 037; через ТИК – 952;

3) с 31 января и не позднее 24 часов 12 марта 2018 года заявление можно

также  подать  в  электронном  виде  через  федеральную  государственную

информационную систему "Единый портал государственных и муниципальных

услуг (функций)";

4) с 25 февраля по 12 марта 2018 года (включительно) заявление можно

подать  в  любую  участковую  избирательную  комиссию.  Найти  ближайшую

участковую  избирательную  комиссию  можно  через  сервис  "Найди  свой

избирательный участок" на официальном сайте ЦИК Марий Эл. 

Если избиратель не успел оформить заявление в вышеуказанный период

и  непредвиденно  уезжает  с  места  регистрации,  он  вправе  обратиться

в  участковую  избирательную  комиссию  по  месту  регистрации  и  оформить

в период с 13 марта и до 14 часов 17 марта 2018 года специальное заявление,

при  предъявлении  которого  в  день  голосования  избиратель  включается

в список избирателей на указанном в заявлении избирательном участке.
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По  всем  вопросам,  связанным  с  порядком  голосования  избирателей

не  по  месту  регистрации,  можно  обращаться  в  Информационно-справочный

центр ЦИК России по телефону 8-800-707-2018.

В  целях  реализации  дополнительных  мероприятий  по  повышению

активности избирателей разработан проект "Поквартирный обход избирателей

членами участковых избирательных комиссий Республики Марий Эл".

В  рамках  проекта  "поквартирного  обхода"  члены  УИК  будут

осуществлять посещение избирателей в рабочие дни в течение 2 периодов:

I  период  (в  течение  четырех  рабочих  дней  с  19  по  22  февраля):

информирование избирателей о дате голосования на выборах; информирование

избирателей  о  механизме  голосования  по  месту  нахождения;  вручение

приглашений  избирателям  (тираж  305 000  штук);  уточнение  сведений

об  избирателях  (в  том  числе  уязвимых  и  маломобильных  групп);  фиксация

данной информации;

II  период  (в  течение  четырех  рабочих  дней  с  5  по  12  марта):

информирование  избирателей   о  возможности  голосования  вне  помещения

для  голосования  (при  наличии  уважительных  причин);  вручение  буклетов

о  механизме  голосования  по  месту  нахождения  "Голосовать  легко"  (тираж

325 000  штук);  уточнение  сведений  об  избирателях;  информирование

избирателей о месте и времени работы УИК.

В ходе второго периода обхода члены УИК осуществят прием заявлений

для  голосования  по  месту  нахождения,  а  также  прием  заявлений

от маломобильных избирателей о голосовании вне помещения для голосования.

Участники обхода – минимум 4-е группы на каждый УИК, состав каждой

группы: 1 член УИК с правом решающего голоса (одет в специальную накидку,

имеет отличительный значок и удостоверение) и 1 волонтер.

В помощь членам участковых избирательных комиссий для поквартирного

обхода разработан "речевой модуль" информирования избирателей о выборах

Президента Российской Федерации.
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Всего  в  обходе  избирателей  примут  участие  2 096  групп,  в  каждом

периоде обхода задача посетить 301 000 домовладений (квартир).

В среднем одной группе предстоит посетить в течение каждого периода

около 144 домовладений, что равнозначно 36 домовладений (квартир) в день.

Об организаторах выборов и участниках избирательного процесса.

В соответствии с законом подготовку и проведение выборов Президента

в целом по стране организует Центральная избирательная комиссия Российской

Федерации.

На территории нашей республики эти выборы будут проводить:

- Центральная избирательная комиссия Республики Марий Эл,

- 18 территориальных избирательных комиссий,

- 524 участковых избирательных комиссии,

- 6 участковых избирательных комиссий в местах временного пребывания,

из них:

1 – в учреждении ФСИН - СИЗО г. Йошкар-Ола; 

5 – в учреждениях здравоохранения г. Йошкар-Ола. 

В работе всех комиссий задействовано 5 366 человек.

Помимо этого, на избирательных участках будут присутствовать члены

комиссий  с  правом  совещательного  голоса,  наблюдатели,  уполномоченные

представители и доверенные лица кандидатов, а также политических партий.

Уточню, что при проведении выборов Президента наблюдателей может

назначить  каждый  зарегистрированный  кандидат  или  его  доверенное  лицо,

каждая  политическая  партия,  выдвинувшая  зарегистрированного  кандидата,

а  также  субъекты  общественного  контроля  –  Общественная  палата  России

и общественные палаты субъектов Российской Федерации (в пределах своего

региона).

В  целях  обеспечения  гласности  на  выборах  Президента  Российской

Федерации  снят  ряд  барьеров,  в  том  числе  расширены  возможности

наблюдателей, теперь они не привязаны к единому участку. 
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В связи с этим, в отличие от региональных выборов, не устанавливается

требований об обязательном заблаговременном направлении в соответствующую

ТИК списка наблюдателей, а также об обязательном направлении наблюдателя

только в одну УИК.

Полномочия  наблюдателей  дополняются  также  правом  осуществлять

в помещении для голосования (с того места, которое определено председателем

УИК) фото- и видеосъемку, предварительно уведомив об этом председателя,

заместителя председателя или секретаря участковой избирательной комиссии.

Предусмотрены  гарантии  доступа  в  помещения,  где  проводится

голосование  и  подсчет  голосов  избирателей,  наблюдателей  и  иных  лиц,

имеющих право присутствовать при этих процедурах. 

Отдельно отмечу, что, по информации ЦИК России, для осуществления

мониторинга  выборов  Президента  Российской  Федерации  Организация

по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) намеревается направить

в субъекты Российской Федерации 480 наблюдателей, которые будут работать

в составе Международной миссии по наблюдению БДИПЧ ОБСЕ.

60  долгосрочных  наблюдателей  указанной  миссии  будут  постоянно

находиться в субъектах Российской Федерации в период с 13 февраля по 25 марта

2018  года,  отвечая  за  мониторинг  избирательной  кампании  и  подготовку

к прибытию краткосрочных наблюдателей.

420 краткосрочных наблюдателей прибудут в Москву 13 марта 2018 года,

а  16  марта  проследуют  в  регионы,  где  будут  осуществлять  мониторинг

открытия  избирательных  участков,  хода  голосования,  а  также  закрытия

участков  и  подведения  итогов  в  участковых  и  в  территориальных

избирательных комиссиях.

В  распределении  наблюдателей  миссии  БДИПЧ  ОБСЕ  Республика

Марий  Эл  наряду  с  другими  субъектами  Российской  Федерации  указана

в списке регионов для наблюдения.

Кроме  того,  каждый  кандидат  со  дня  представления  документов

для  регистрации  вправе  назначить  одного  члена  ЦИК  России  с  правом
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совещательного  голоса,  а  после  регистрации  –  по  одному  члену  комиссии

с  правом  совещательного  голоса  в  каждую  из  нижестоящих  избирательных

комиссий. 

Кандидат  может  поручить  назначение  члена  территориальной

и участковой избирательных комиссий с правом совещательного голоса своему

доверенному лицу.

Каждый кандидат вправе назначить до 600 доверенных лиц. 

Каждая политическая партия, выдвинувшая кандидата, вправе назначить

до 100 доверенных лиц. 

Указанные лица регистрируются Центральной избирательной комиссией

Российской Федерации.

Необходимо также отметить, что на законодательном уровне закреплена

обязательная  аккредитация  журналистов  для  присутствия  на  заседаниях

избирательной  комиссии  при  установлении  ею  итогов  голосования,

определении результатов выборов, а также при подсчете голосов избирателей.

Для присутствия на иных заседаниях избирательной комиссии (например,

до дня голосования) аккредитация не требуется.

Получить  аккредитацию  сможет  только  журналист,  проработавший

в редакции СМИ на основании заключенного не менее чем за два месяца до дня

официального  опубликования  решения  о  назначении  выборов  трудового

или возмездного гражданско-правового договора.

Аккредитация журналистов началась с 21 января 2018 года, а закончится

7  марта  в  ЦИК  России  и  14  марта  в  избирательных  комиссиях  субъектов

Российской  Федерации.  Аккредитационное  удостоверение  СМИ  будет

действительно до определения результатов выборов. 

Таким  образом,  в  предстоящих  выборах  будет  задействовано  большое

количество участников избирательного процесса.

Следующее – обеспечение безопасности в помещениях для голосования:
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1) организовано взаимодействие избирательных комиссий, территориальных

органов федеральных органов исполнительной власти,  органов государственной

власти Республики Марий Эл и органов местного самоуправления.

Действует  республиканская  Рабочая  группа  по  оказанию  содействия

избирательным  комиссиям  в  реализации  их  полномочий  при  подготовке

и проведении выборов Президента Российской Федерации;

2)  определен  механизм  взаимодействия  в  случае  возникновения

нештатных  ситуаций,  связанных  с  энергоснабжением  объектов  и  средств

избирательных  комиссий  (ЦИК,  ТИК,  УИК),  используемых  при  подготовке

и проведении выборов Президента Российской Федерации.

В  рамках  данной  работы  решены  организационные  и  технические

вопросы  по  обеспечению  источниками  резервного  энергоснабжения

в помещениях всех 18 территориальных избирательных комиссий;

3) с 17 по 19 марта 2018 года будет организовано дежурство:

- сотрудников Главного управления МЧС России по Республике Марий Эл, 

-  сотрудников диспетчерских служб администраций городских округов

и муниципальных районов,

- специалистов  энергоснабжающих  организаций  по  обеспечению

бесперебойного электроснабжения помещений избирательных комиссий;

4)  определено  230  резервных  помещений  для  голосования  в  случаях

невозможности  работы  избирательных  комиссий  в  имеющихся  помещениях

при  возникновении  чрезвычайных  ситуаций  и  угроз  террористического

характера;

5) обеспечивается функционирование общественного транспорта в целях

прибытия  членов  комиссий  и  избирателей  к  резервным  помещениям

для голосования.

В  некоторых  муниципальных  образованиях  определены  автобусы,

в  которые  в  день  голосования  может  быть  перенесено  голосование

в случае возникновения чрезвычайных ситуаций;
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6)  определен  резерв  армейских  палаток  в  случае  возникновения

нештатных ситуаций в количестве 12 палаток: 6 - силами МЧС и 6 - воинских

частей;

7) решен вопрос по обеспечению металлодетекторами:

• 11 стационарных рамок-металлодекторов имеется в наличии;

• 23 стационарных рамки-металлодектора приобретаются за счет средств

республиканского бюджета;

• 65  стационарных  рамок-металлодекторов  ожидается  за  счет  средств

федерального бюджета.

Помимо  этого,  180  помещений  для  голосования  будут  оборудованы

ручными металлодетекторами, имеющимися в наличии;

8) на обучающих семинарах с членами территориальных и участковых

избирательных комиссий совместно с МВД по Республике Марий Эл отдельно

рассматривался  алгоритм  действий  при  поступлении  сигнала  о  заложенном

взрывном устройстве на избирательном участке.

О технической составляющей выборов.

Как и в 2017 году, на текущих выборах будет применяться технология

изготовления  протоколов  участковых  комиссий  об  итогах  голосования

с машиночитаемым кодом (QR-кодом).

В прошлом году 488 (99,19  % от  числа  запланированных)  участковых

избирательных  комиссий  составили  протокол  об  итогах  голосования

с применением этой технологии.

Использование этой технологии позволило сократить время ввода данных

протоколов в ГАС "Выборы" и исключить технические ошибки.

В  эту  избирательную  кампанию  будут  использоваться  средства

видеонаблюдения (с трансляцией в Интернет) в помещениях 239 избирательных

комиссий (во всех 18 территориальных комиссиях и в 221 участковой комиссии

в городах и поселках городского типа).

В  общей  сложности  более  66  %  избирателей  будут  голосовать

в помещениях для голосования с видеонаблюдением.
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На  34  избирательных  участках  г.  Йошкар-Оле  голосование  будет

проходить с использованием комплексов для электронного голосования (КЭГ).

Кроме того, в нашей республике впервые будут применяться комплексы

обработки избирательных бюллетеней (КОИБ – 2017) в количестве 42 комплектов

(в одном комплекте два ящика со сканерами).

40  КОИБ  будут  установлены  в  г.  Йошкар-Оле,  2  –  в  Медведевском

районе.

В  настоящее  время  проводятся  все  предусмотренные  Федеральным

законом  "О  выборах  Президента  Российской  Федерации"  и  Календарным

планом мероприятий избирательные процедуры и мероприятия.

Работа  по  подготовке  выборов  Президента  Российской  Федерации

ведется  в  тесном  взаимодействии  со  всеми  государственными,

муниципальными и правоохранительными органами.

Уровень  и  слаженность  действий  позволяют  надеяться  на  высокую

результативность выборной кампании.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Ирина Сергеевна.

Будут ли вопросы к Ирине Сергеевне?

Пожалуйста, Александров Эдуард Васильевич.

Александров Э.В. (член Общественной палаты Республики Марий Эл). 

Я  бы  хотел  узнать  об  акции  "Фото  на  избирательном  участке".

Эта акция не противоречит избирательному законодательству?

Татаринова И.С.

Это  не  наш  проект.  Я  знаю  об  этом  проекте.  Это  проект  конкурса

за  фотографию  с  избирательного  участка.  Мы  полностью  положение

не  видели,  организаторы  нам  обещали  его  направить.  Но  в  том  первом

описании, которое они нам направляли, наши юристы не усмотрели никаких

нарушений  избирательного  законодательства.  Когда  увидим  полный  пакет

документов, тогда и изложим свою точку зрения.
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Председательствующий.

Спасибо, Ирина Сергеевна.

Будут ли еще вопросы Ирине Сергеевне?

Нет?

Нет.

Остается  надеяться,  что  все  избиратели  проявят  свою  гражданскую

позицию на выборах 18 марта 2018 года.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва с избирателями за 2017 год.

Слово предоставляется депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл, члену Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл

по бюджету Мартьянову Сергею Михайловичу.

Мартьянов С.М.

Уважаемый Владимир Иванович! Уважаемые депутаты!

За  отчетный  период  моя  деятельность,  как  депутата,  была  направлена

на исполнение федеральных законов, указов Президента, законов Республики

Марий  Эл,  а  также  муниципальных  нормативно-правовых  актов,  частных

обращений населения. 

Следуя  наказам  избирателей,  в  ходе  своей  депутатской  деятельности

старался  следовать  принципам  гражданственности,  справедливости,  добра

и милосердия. Именно их считал и продолжаю считать основой, фундаментом

морально  здорового  климата  в  нашем  обществе.  Только  такое  общество

граждан способно жить в мире и благополучии, имеет шанс быть успешным.

Приоритетными  направлениями  моей  депутатской  работы  были

и  остаются  поддержка  наименее  защищенных  слоев  населения  -  детей,

многодетных  и  малообеспеченных  семей,  инвалидов  и  ветеранов,  а  также

помощь учреждениям образования, культуры, детско-юношевского спорта.

По мере сил и возможности старался решать проблемные вопросы своих

избирателей.
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Хочу  остановиться  на  наиболее  важных  направлениях  проделанной

работы.

В ходе своей депутатской деятельности особое внимание и заботу уделял

школам,  детским  садам,  а  также  социальным  учреждениям  и  учреждениям

дополнительного образования. 

Так, например:

-  Для  учащихся  СОШ  №  6  произведен  капитальный  ремонт  уборных

комнат, которые находились в аварийном состоянии на трёх этажах, заменены

отопительные  системы,  установлен  забор  вокруг  школы,  произведена

реконструкция освещения по периметру школы, в актовом зале сделана новая

сцена и произведена замена отопления.

- Для учеников коррекционных классов СОШ № 1 был обустроен класс

домоводства. 

-  СОШ  №  4  получает  финансовую  помощь  в  проведении  различных

соревнований,  а  также  установлен  уголок  для  наград  при  обустройстве

некоторых классов.

- При открытии нового здания СОШ № 5 обеспечили мягкой мебелью

коридоры для создания комфорта в зонах ожидания.

- В Волжском городском лицее приобретена классная доска для классов

и была оказана помощь в благоустройстве территории.

-  Несколько  групп  детского  сада  №  14  "Березка"  были  обеспечены

детскими кроватками, а также в детском садике № 19 "Светлячок" оборудована

ясельная  группа  мебелью для  игр,  шкафчиками для  одежды детей  и  сделан

методический уголок воспитателя.

- Для отдела образования г. Волжска была изготовлена мебель для холла.

- Художественной школе города после затопления был произведен ремонт.

- В волжский реабилитационный центр ИЗИЙ по индивидуальным размерам

была поставлена детская мебель.

- Ежегодно выделяются средства для проведения городских соревнований

"Безопасное колесо" с участием ОГИБДД МО МВД России "Волжский".
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- Оказывается финансовое содействие на выделение грантов для лучших

педагогов и образовательных учреждений города Волжска.

-  Регулярно  осуществляется  помощь  в  выезде  юных  спортсменов

на  соревнования  в  другие  города,  а  также  в  проведении  детско-юношеских

соревнований спортивной школой города Волжска.

- Профинансирована поездка на Всероссийские спортивные соревнования

в г. Анапу учащихся МОУ СОШ № 9, Волжского городского лицея.

-  На  постоянной  основе  осуществляется  поддержка  и  финансирование

соревнований  по  гребле  на  байдарках  и  каноэ.  Спортсмены  данной  школы

стали  золотыми  призерами  всероссийских  и  международных  соревнований.

Два  спортсмена  вошли  в  состав  сборной  России  и  несколько  спортсменов

вошли в состав школы олимпийского резерва.

- Оказывалась благотворительная помощь для проведения всероссийского

турнира по греко-римской борьбе, посвященного заслуженному тренеру РМЭ,

мастеру спорта Чубынину Б.С.

-  Отделу  по  физической  культуре   администрации  городского  округа

была  оказана  финансовая  поддержка  в  СШОР  по  лыжным  гонкам

для проведения учебно-тренировочных сборов в Челябинской области.

-  Социально-реабилитационному  центру  "Надежда"  осуществляется

регулярная материальная поддержка, в частности, в изготовлении мебели.

- Осуществлено финансирование поездки детей-инвалидов в города РФ,

организованной волонтерским отрядом "Счастливый билет".

- Гражданке Григорьевой Тамаре Семеновне, участнице чемпионата мира

по лыжным гонкам среди ветеранов спорта, 13-кратной победительнице данных

соревнований,  представлявшей нашу республику и страну в целом, выделены

денежные средства для поездки на очередные соревнования в Финляндию.

-  Социально  значимые  объекты  города  (больницы  и  поликлиники)

были частично оснащены мебелью.

А также не оставлены без внимания частные обращения граждан:
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- Гражданке Лениной Н.А. выделено финансирование на лечение дочери-

инвалида.

-  Гражданке  Дмитриевой  Л.И.  выделены  средства  на  лечение

от  близорукости  ее  несовершеннолетней  дочери  в  Республике  Татарстан

(дважды).

- Гражданке  Мосуновой  Е.А  выделены  средства  на  лечение  ее  сына,

отстающего в речевом развитии (болезнь Дауна).

В своей работе считаю важным помогать городским и республиканским

учреждениям культуры.

- Была оказана помощь отделу культуры администрации города Волжска

для постановки отчетного концерта города в  год 70-летия Победы и выезда

180 участников в столицу республики.

- Ежегодное финансирование мероприятий, посвященных 1 июня - Дню

защиты детей.

- Отделу  социальной  защиты  выделены  средства  на  проведение

различных мероприятий.

- Была оказана помощь в  организации праздничного концерта в честь

80 летия-Госавтоинспекции.

- После  реконструкции  Волжскому  краеведческому  музею  в  честь

открытия подарена мебель.

- Ежегодно  совместно  с  молодежью  были  организованы  различные

молодежные  конкурсы,  такие  как  "Невеста  года",  "Свадьба  твоей  мечты"

и "Мисс Волжск – 2017".

- Волжскому поэту Эдуарду Платонову была оказана помощь в издании

сборников стихов.

- В город Козьмодемьянск выделены средства для проведения фестиваля

"Продолжатели традиций отцов и дедов".

- Регулярная  поддержка  общегородских  субботников:  выделение

инвентаря, транспорта и работников.
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- Активное  участие  в  изготовлении  оригинальной  мебели  для  нового

здания ЗАГСа.

- Облагораживание,  озеленение  и  асфальтирование  некоторых  улиц

города (107-й бригады, Ленина, Дружбы).

- Финансирование социальной рекламы, посвященной достопримечательностям

города, патриотическим темам, праздничным датам.

Свою  работу  с  населением  осуществляю,  как  правило,  в  следующих

формах:

- рассмотрение  обращений,  заявлений  жителей,  проживающих

на территории избирательного округа и города; 

- личный прием населения на территории своего избирательного округа;

регулярные встречи с жителями в избирательном округе; 

- участие в работе муниципальных и негосударственных общественных

организаций по вопросам, затрагивающим интересы жителей.

Я как депутат прекрасно понимаю, что только единство исполнительной,

представительной  и  законодательной  власти  –  администрации,  городских

депутатов  и  депутатов  Госсобрания,  и  только  взаимодействие  этих  ветвей

власти  может  обеспечить  надежное  управление  городом  и  своевременное

решение проблем горожан. Это будет способствовать продолжению городских

целевых,  долгосрочных  программ,  и  мы  все  вместе  будем  работать

для процветания нашего города.

Вот  некоторые  вопросы,  которые  удалось  решить  совместно

с администрацией города:

- установка горок на детских площадках дворов;

-  осуществляется  вырубка  деревьев  по  индивидуальным  обращениям

граждан с разрешения отдела экологии администрации;

-  участие  в  привлечении  инвестиций  в  проекте  местных  инициатив

"Безопасная дорога";

- софинансирование  проекта  местных  инициатив  в  городском  округе

"Город Волжск" "Строительство детской площадки "Дружба";
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- софинансирование  проекта  местных  инициатив  в  городском  округе

"Город Волжск" "Комфорт и уют" (капитальный ремонт санузла МБУ ЦКиД

"Звездный");

-  софинансирование  проекта  местных  инициатив  в  городском  округе

"Спорт  –  это  наше  здоровье"  (ремонт  спортивного  зала  МБУ  ЦКиД

"Звездный").

Ведется  регулярная  работа  в  приемной  партии  "Единая  Россия"

с гражданами города и проводятся встречи на предприятиях.

Уважаемые коллеги!

В своем отчете я постарался рассказать о некоторых направлениях своей

депутатской работы.

Конечно,  сделано  не  все,  что  хотелось,  нерешенных  проблем

еще  достаточно  и  есть  над  чем  работать.  Есть  желание  трудиться  на  благо

жителей Республики Марий Эл и, прежде всего, моих избирателей.

Искренне  признателен  всем,  кто  меня  поддерживал  и  продолжает

поддерживать. Со своей стороны гарантирую свою поддержку и заботу.

Спасибо за внимание. 

Председательствующий.

Спасибо, Сергей Михайлович.

Будут ли вопросы к Сергею Михайловичу?

Нет вопросов?

Нет.

Слово предоставляется депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл, члену Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл

по здравоохранению Шерстневу Владимиру Леонидовичу.

Шерстнев В.Л.

Уважаемые депутаты!

Моя  работа  с  избирателями  в  2017  году   проводилась  в  рамках

действующих  Конституций  Российской  Федерации,  Республики  Марий  Эл,

статуса депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл.
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За  отчетный период  состоялось  10  приемов  граждан   в  общественной

приемной партии "Единая  Россия"  в  г.  Козьмодемьянске  и  в  Общественной

приемной  Д.  А.  Медведева  в  г.  Йошкар-Оле.  Было  принято  8  обращений

граждан  по  вопросам  общественного  и  личного  характера.  На  обращения

граждан  были  сделаны  официальные  депутатские  запросы  в  министерства

Республики Марий Эл и на имя мэра г. Козьмодемьянска. По всем депутатским

запросам в установленные сроки даны аргументированные ответы ответственных

лиц. Результаты обращений были доведены до избирателей. Сегодня выражаю

слова благодарности всем,  кто готовил ответы на  мои депутатские запросы.

В  том  числе  выражаю  слова  благодарности  и  техническим  специалистам

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  за  консультации

по проблемной тематике.

За отчетный период состоялось 12 встреч с общественностью, ветеранами

и  молодежью  города.  Встречи  были  приурочены  к  важным  культурно-

массовым значимым мероприятиям российского  и  республиканского  уровня.

Отдельно хочу отметить встречи с молодежью г. Козьмодемьянска в феврале

2017 года в период "Недели молодого избирателя" в  Республике Марий Эл.

Встречи  состоялись  со  студентами  Козьмодемьянского  колледжа  индустрии

и предпринимательства и старшеклассниками школы № 1. В общей сложности

на встречах побывало 90 студентов и старшеклассников.

В отчетный период велась работа с избирателями  по разъяснению хода

предвыборной  кампании  по  выборам  депутата  в  Государственное  Собрание

Республики Марий Эл от  г.  Козьмодемьянска  и  выборам Главы Республики

Марий Эл. 

Мне была предоставлена возможность возглавить партийную комиссию

по организации и проведению предварительного голосования по определению

кандидата  на  выборы  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл от партии "Единая Россия" по г. Козьмодемьянску.

Работая  с  избирателями,  будучи  руководителем  штаба  общественной

поддержки  кандидата  на  пост  Главы  Республики  Марий  Эл  Евстифеева
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Александра  Александровича,  выступал  с  тематикой  "Закон,  порядок,  работа

в контексте истории г. Козьмодемьянска".

В рамках обязанностей секретаря первичной партийной организации № 3

партии  "Единая  Россия"  по  г.  Козьмодемьянску  мною  проводилась  работа

с избирателями в поддержку кандидатов от партии "Единая Россия". Первичка

участвовала в городском,  а  затем и в республиканском конкурсах на звание

лучших  первичных  организаций  партии  "Единая  Россия"  по  Республике

Марий Эл.

Работа  с  избирателями  проводилась  также  в  рамках  осуществления

партийных  проектов.  В  частности,  являясь  куратором  партийного  проекта

"Историческая память" по г. Козьмодемьянску, работал в составе Приходского

совета Тихвинской церкви по ее реставрации. Координировал работу прихода

в  соответствии  с  законом  о  сохранении  объектов  культурного  наследия

регионального  значения  и  в  соответствии  с  требованиями  Министерства

культуры,  печати  и  по  делам  национальностей   Республики  Марий  Эл.

В рамках проекта партии "Единая Россия" "Историческая память" участвовал

в  городских  музейных,  школьных,  студенческих  мероприятиях.  С  целью

привлечения рабочей молодежи к изучению истории родного края мною были

организованы краеведческие экспедиции по Горномарийскому району. 

Одним  из  важных  направлений  моей  деятельности  в  рамках  проекта

"Сохранение  исторической  памяти"  является  участие  в  различных  научно-

практических  конференциях,  таких  как  "II Муравьевские  чтения",

"ХI Евсеевские чтения", "ХVI Петровские чтения", участие в Международном

симпозиуме  в  г.  Казани  со  стендовым  докладом  и  на  региональной

конференции "Великая революция и Марийский край" в г. Йошкар-Оле.

Проводилась работа по партийной программе "Благоприятная городская

среда".  Еще с 2015 года  жители г. Козьмодемьянска по адресу: 3 микрорайон,

д.  14  обращались  в  мой  адрес  по  вопросу  благоустройства  двора

многоквартирного дома. В 2017 году общими усилиями  удалось осуществить

данный проект.
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Уважаемые  депутаты!  Работа  с  избирателями  при  моем  участии

проводилась  в  рамках  Указа  Президента  Российской  Федерации  Владимира

Владимировича  Путина  о  проведении  в  2017  году  Года  экологии  в  РФ.

С  этой  целью  были  организованы  экологические  экспедиции,  выставки,

мероприятия  в  музеях  и  учебных  организациях  г.  Козьмодемьянска.  Работа

проводилась  совместно  с  Департаментом  экологической  безопасности,

природопользования  и  защиты  населения  Республики  Марий  Эл.

В  экологических  экспедициях  были  обследованы  природные  заказники

Емешевский,  Марийское  Присурье,  находящиеся  на  территории

Горномарийского района. Найдены выходы отложений Пермского и Юрского

периодов.  Обнаружены  в  большом  количестве  кораллы  на  берегу  Волги

в  районе  сел  Троицкий  Посад  и  Покровское.  В  истоках  реки  Сумки

у  д.  Революция  Горномарийского  района  обнаружены  железистые  воды.

Результаты экспедиций в контексте экологии как науки были предоставлены

руководству  г.  Козьмодемьянска  и  Горномарийского  района  и  выложены

на  официальном  сайте  МУ  "Козьмодемьянский  культурно-исторический

музейный  комплекс".  В  общей  сложности  в  экологических  экспедициях

приняло участие 150 человек.

Уважаемые  депутаты!  Таким  образом,  в  отчетный  период  2017  года

работа  с  избирателями  г.  Козьмодемьянска  с  моей  стороны  строилась

с использованием различных форм работы: в виде депутатских приемов, встреч

с населением, бесед и участия в различных общественно-значимых и научно-

просветительских  мероприятиях.  Данная  моя  деятельность  была  направлена

на  привлечение  граждан  г.  Козьмодемьянска  к  реализации  партийных

и государственных программ Республики Марий Эл. 

Благодарю за внимание. 

Председательствующий.

Спасибо, Владимир Леонидович.

Будут ли вопросы к Владимиру Леонидовичу?

Нет вопросов?
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Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Я всех благодарю за участие, за доклады.

Уважаемые  депутаты,  напоминаю:  тридцать  пятая  сессия  состоится

22 февраля 2018 года в 10 часов в большом зале.
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III. СПИСОК
участников сорок пятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
20 февраля 2018 года – вторник

14 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

12. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

19. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

23. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

24. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

25. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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27. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
Руководители, работники органов

исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные
29.

Баранов
Александр Михайлович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

30. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

31. Бурдо
Александр Борисович

начальник отдела Федеральной службы 
войск национальной гвардии Российской
Федерации по Республике Марий Эл

32. Бурдо
Евгений Петрович

уполномоченный при Главе Республики 
Марий Эл по правам ребенка

33. Ворончихин
Юрий Иванович

исполняющий обязанности прокурора 
Республики Марий Эл

34. Данилов
Михаил Викторович

министр внутренней политики, развития 
местного самоуправления и юстиции 
Республики Марий Эл

35. Евтушенко
Сергей Владимирович

начальник Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний России
по Республике Марий Эл

36. Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

37. Завойских
Александр Петрович

заместитель руководителя следственного 
управления Следственного комитета 
Российской Федерации по Республике 
Марий Эл

38. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

39. Коновалов
Алексей Сергеевич

начальник штаба Министерства 
внутренних дел по Республике Марий Эл

40. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл
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41. Татаринова
Ирина Сергеевна

Председатель Центральной избирательной
комиссии Республики Марий Эл

42. Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

43. Яковлева
Лариса Николаевна

уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

Председатели республиканских организаций профсоюзов

44. Михеев
Валерий Иванович

председатель республиканской 
организации  профсоюза работников 
государственных учреждений
и общественного обслуживания

Члены Общественной палаты Республики Марий Эл

45. Александров
Эдуард Васильевич

46. Голубев
Федор Витальевич

47. Иоанн
(Тимофеев Иван Иванович)

48. Сагадуллина
Гюзелия Кавыйевна

49. Сушенцов
Юрий Аркадьевич

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

50. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

51. Макаров
Анатолий Алексеевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

52. Козлов
Николай Львович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

53. Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов
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54.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

55.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

56. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

57. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

58. Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления

59. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

60. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

61. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

62. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

63.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

Представители средств массовой информации

64. Вязников
Валерий Витальевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

65. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"
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Материалы

сорок шестого

Дня депутата

24 апреля 2018 года
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I. ПРОГРАММА
проведения сорок шестого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
24 апреля 2018 года – вторник

13 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

ъ

13.00-13.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

13.05-13.25 Об  итогах  деятельности  Управления  Федеральной  службы
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия
человека по Республике Марий Эл за 2017 год и задачах на 2018 год
Булатова Светлана Ильгизовна,
руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору
в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия  человека
по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный
санитарный врач по Республике Марий Эл

13.25-13.30 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

13.30-13.35 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О досрочном прекращении полномочий
депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва Криваша Николая Андроновича"
Павлов Александр Варсонофьевич,
секретарь Комитета Государственного Собрания
Республики Марий Эл по законодательству

13.35-13.50 Информация о работе депутата Государственного Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва с избирателями за 2017 год
Муртазин Владимир Васильевич,
член Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл
по законодательству
Мухлыгина Светлана Викторовна,
секретарь  Комитета  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл по здравоохранению

13.50-14.00 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

24 апреля 2018 года
13 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения тридцать шестой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

сорок  шестой  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор

по  Республике  Марий  Эл  Журавлёв  Пётр  Николаевич,  министр  Республики

Марий Эл – полномочный представитель Главы Республики Марий Эл Трухин

Сергей Николаевич, руководитель Управления Федеральной службы по надзору

в сфере защиты прав потребителей и  благополучия человека  по Республике

Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач  по  Республике

Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Скирда  Максим  Владимирович,  заместитель  министра  природных  ресурсов,

экологии  и  охраны  окружающей  среды  Республики  Марий  Эл  Вершинин

Сергей Андреевич, Председатель Государственной счетной палаты Республики

Марий  Эл  Каргальский  Сергей  Федорович,  заместитель  Председателя
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Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Осокин

Вениамин Арсентьевич, старший помощник прокурора Республики Марий Эл

Тихонова Марина Николаевна, специалисты Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по  Республике  Марий  Эл  и  федерального  бюджетного  учреждения

здравоохранения "Центр гигиены и эпидемиологии в Республике Марий Эл",

главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели

Собраний  депутатов,  специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. Об итогах деятельности Управления Федеральной службы по надзору

в сфере защиты прав потребителей и  благополучия человека  по Республике

Марий Эл за 2017 год и задачах на 2018 год.

Слово предоставляется руководителю Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по  Республике  Марий  Эл  –  главному  государственному  санитарному  врачу

по Республике Марий Эл Булатовой Светлане Ильгизовне.

Булатова С.И.

Деятельность  Управления  Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл

в  2017  году  осуществлялась  в  соответствии  с  основными  направлениями

деятельности Службы, планом деятельности Роспотребнадзора на 2016-2021 годы

по реализации документов стратегического планирования, содержащих систему

долгосрочных  приоритетов,  целей  и  задач,  направленных  на  обеспечение

устойчивой и эффективной системы предупреждения, выявления и реагирования

на угрозы санитарно-эпидемиологического благополучия. 

Одним  из  приоритетных  направлений  деятельности  Роспотребнадзора

остается реализация ряда концептуальных документов, принятых в последние
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годы и направленных на соблюдение законодательства Российской Федерации

по  оптимизации  надзорной  и  контрольной  деятельности.  В  результате

произошло общее снижение количества проверок. В деятельность Управления

продолжает внедряться система риск-ориентированного подхода при планировании

контрольно-надзорной деятельности. 

Осуществлялось  взаимодействие  с  общественными  организациями,

представляющими  интересы  бизнес-сообщества.  В  ежеквартальном  режиме

проводятся  публичные  обсуждения  результатов  правоприменительной

практики  при  осуществлении  государственного  контроля  (надзора).

Проведение  акции  "День  открытых  дверей  для  предпринимателей"  стало

традицией для Роспотребнадзора. 

В целях реализации одного из актуальнейших направлений - обеспечения

прозрачности  и  информационной  открытости  - активно  осуществляется

взаимодействие с гражданским обществом. Ведется поддержка официального

сайта, используются различные формы взаимодействия со средствами массовой

информации. 

С 1 июня 2009 года для граждан республики в Управлении организована

ежедневная работа "горячей линии", с апреля 2007 года работает Общественная

приемная.

В адрес  Управления  поступило 2391 обращение  граждан,  что  на  3,5%

больше, чем в 2016 г. Преимущественно граждане жаловались на затопление

и  захламление  подвалов,  неудовлетворительное  состояние  инженерных

коммуникаций  зданий,  недостаточную  освещенность  квартир,  повышенный

уровень  шума,  проникающий  от  работы  технологического  оборудования

предприятий  торговли,  заселение  насекомыми  (тараканами,  блохами),

грызунами. Из числа обращений с жалобами на нарушения прав потребителей

большинство (58,3%) было связано с оказанием жилищно-коммунальных услуг

(размер  тарифов,  неоказание  или  ненадлежащее  оказание  услуг  ЖКХ,

содержание общего имущества, капитальный ремонт многоквартирных домов,

порядок начисления платежей). Поскольку эти вопросы не входят в компетенцию
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Роспотребнадзора, данные обращения направлены в Департамент государственного

жилищного  надзора  Республики  Марий  Эл,  осуществляющего  контроль

за качеством коммунальных услуг.

Продолжена  работа  по  совершенствованию  судебной  защиты

потребительских прав граждан. С 2016 года функционирует государственный

информационный ресурс в сфере защиты прав потребителей zpp.rospotrebnadzor.ru,

который создан Роспотребнадзором по поручению Правительства Российской

Федерации  для  того,  чтобы  в  полной  мере  реализовать  право  потребителей

на защиту их прав. На сайте размещена вся нормативная база по защите прав

потребителей,  образцы  претензионных  и  исковых  заявлений,  памятки

потребителям и многое другое.

Эффективное  планирование  контрольно-надзорной  деятельности

позволило  обеспечить  в  2017  году  в  целом  по  республике  стабильную

эпидемиологическую ситуацию.

В республике достигнуты и поддерживаются показатели своевременности

охвата  профилактическими  прививками  населения  в  декретированных

возрастах (95% и более), что соответствует планируемым целевым показателям

и также оказывает положительное влияние на эпидемиологическую обстановку

в республике.

Не  зарегистрировано  случаев  заболевания  эпидемическим  паротитом,

дифтерией,  краснухой.  На  фоне  напряженной  эпидемической  ситуации

по  заболеваемости  кори  в  Европейском  регионе  и  в  отдельных  субъектах

Российской  Федерации  не  допущено  заноса  данного  заболевания

на территорию республики. В республике отмечается снижение заболеваемости

вирусным гепатитом В по сравнению с 2005 годом в 32 раза.

Система эпидемиологического надзора за гриппом позволяет сдерживать

негативные  тенденции  развития  эпидемического  процесса.  Вакцинация

населения против гриппа способствует существенному снижению количества

тяжелых постгриппозных осложнений. Десятый год республика демонстрирует

высокий  охват  прививками  против  гриппа.  Результаты  проводимого
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ежегодного анализа говорят о высокой эффективности иммунизации населения

против гриппа. 

2017  год  был  годом  очередного  подъема  заболеваемости  ГЛПС.

Зарегистрировано  229  случаев  заболевания,  показатель  заболеваемости

составил  33,4  на  100  тыс.  населения.  Для  снижения  заболеваемости

в дополнение к традиционным мерам эпидемиологического надзора Управлением

осуществлялось  взаимодействие  с  различными  заинтересованными

министерствами  и  ведомствами  в  рамках  заключенных  соглашений

о  взаимодействии.  С  2008  года  было  предусмотрено  ежегодное  выделение

финансовых  средств  из  республиканского  бюджета  на  проведение  осенних

барьерных дератизационных обработок  вокруг  неблагополучных населенных

пунктов.  Последние  два  года  из-за  отсутствия  выделения  денежных средств

в осенний период барьерная дератизация вокруг  неблагополучных по ГЛПС

населенных пунктов не проводилась, что привело к ухудшению эпидемической

ситуации  и  увеличению  риска  заражения  жителей  республики  в  бытовых

нозоочагах.

Последние годы эпизоотическая ситуация по заболеваемости бешенством

животных  в  Республике  Марий  Эл  оставалась  напряжённой.  В  2017  году

зарегистрировано  10  случаев  заболевания  бешенством  у  животных

на  территории  5  муниципальных  образований.  В  эпизоотических  очагах

от укусов бешеными животными пострадало 11 человек. Всем пострадавшим

своевременно был назначен антирабический курс иммунизации, в результате

чего  все  остались  живы.  Надо  отметить,  что  обращаемость  населения

за  антирабической  помощью  по  поводу  укусов  животными  в  республике

остается  высокой.  На  протяжении  последних  лет  она  выше  на  20-25%,

чем  по  Российской  Федерации.  В  республике  снизилось  количество

отловленных  безнадзорных  животных  с  17263  в  2012  году  до  138  голов

в 2017 году. Предусмотренной субвенции бюджетам муниципальных районов

и  городских  округов  на  организацию  и  проведение  мероприятий  по  отлову

безнадзорных животных крайне недостаточно. 
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Активизация  природных  очагов  бешенства,  где  основным резервуаром

инфекции являются лисы, способствует вовлечению в эпизоотический процесс

домашних,  сельскохозяйственных  животных,  безнадзорных  собак  и  кошек.

И  если  не  принимать  должных  мер  по  отлову  безнадзорных  животных,

эпизоотическая ситуация по бешенству может ухудшиться и создать большие

эпидемические риски для людей. 

Проблема  обеспечения  населения  республики  доброкачественной

питьевой водой относится к числу наиболее социально значимых, поскольку

она  непосредственно  влияет  на  состояние  здоровья  граждан,  определяет

степень экологической и эпидемической безопасности целого региона.

Комплекс  санитарно-технических  мероприятий  позволил  добиться

определенных  показателей,  характеризующих  состояние  питьевого

водоснабжения по показателям, характеризующим ее безопасность. Снижается

удельный  вес  зон  санитарной  охраны,  не  соответствующих  требованиям

санитарного  законодательства,  водоразборных  колонок,  общественных

колодцев.  Четвертый  год  республика  демонстрирует  высокий  процент

обеспечения  населения  питьевой  водой,  отвечающей  по  показателям

безопасности. Данный показатель в 2017 году составил 98,7%.

Системные  ремонтно-восстановительные  работы  на  системах

водоснабжения позволяют не допустить повторного загрязнения питьевой воды

и  возникновения  групповых  случаев  заболеваний  острыми  кишечными

инфекциями.  В  последние  годы  сохраняется  тенденция  улучшения  качества

питьевой  воды  по  микробиологическим  показателям  в  централизованных

системах водоснабжения и в источниках нецентрализованного водоснабжения,

отсутствует  регистрация  инфекционных  заболеваний,  связанных

с употреблением питьевой воды. 

Первоочередная задача, которая сейчас стоит перед нашим Управлением,

-   совместно  с  Министерством  строительства,  архитектуры  и  жилищно-

коммунального хозяйства и с администрациями районов и городов продолжить

работу  по  утверждению  зон  санитарной  охраны  источников  питьевого
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водоснабжения. На сегодня зоны утверждены по 857 (восьмистам пятидесяти

семи)  скважинам,  что  составляет  71%  от  количества  всех  скважин,

расположенных на территории республики.

Сохранение и укрепление здоровья подрастающего поколения остается

одной из приоритетных задач Службы Роспотребнадзора. 

Анализ  результатов  государственного  контроля  и  надзора  позволяет

отметить, что основные задачи по обеспечению санитарно-эпидемиологического

благополучия в ходе летней оздоровительной кампании в целом выполняются.

Последние три года по итогам летней оздоровительной кампании удельный вес

детей, получивших выраженный оздоровительный эффект, остается на высоком

уровне.  В летний период в организованных коллективах не зарегистрировано

массовых инфекционных заболеваний,  не  было укусов  клещами.  Показатель

инфекционной  заболеваемости  на  1000  детей  в  последние  годы  остается

стабильно низким.

Ежегодно  снижается  количество  летних  оздоровительных  учреждений.

В  динамике  за  последние  5  лет  количество  организаций  снизилось  с  304

в 2013 году до 236 в 2017 году, соответственно, и количество оздоровленных

детей с 28678 в 2013 году до 19933 в 2017 году. 

Несмотря  на  уменьшение  расходов  консолидированного  бюджета

Республики  Марий  Эл  на  проведение  летней  оздоровительной  кампании,

в рамках взаимодействия с Министерством образования и науки Республики

Марий Эл за последние 2 года удалось добиться выделения дополнительных

средств на оздоровление детей в лагерях с дневным пребыванием, благодаря

чему  удалось  поддержать  данный  вид  отдыха  на  минимально  необходимом

уровне.  При  этом  количество  детей  в  пришкольных  лагерях  продолжает

снижаться (в 2017 г. - 12788, в 2013 г. - 15839).

Организация  отдыха  остается  актуальной  и  на  летний  период

2018  года  и  требует  внесения  корректив  в  объемы  финансирования

на  проведение  мероприятий  по  сохранению  и  укреплению  сети  летних
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оздоровительных организаций и увеличению количества детей в рамках летней

кампании 2018 года.

Обеспечение  школьников  полноценным  горячим  питанием  нуждается

в  постоянном  совершенствовании  и  должно  рассматриваться  всеми

заинтересованными  службами  как  стратегическое  направление,  поскольку

система  школьного  питания  напрямую  связана  с  сохранением  здоровья

детского  населения.  Питание  детей  в  республике  организовано

во  всех  253  общеобразовательных  организациях.  Дополнительно  при  115

школах  функционируют  буфеты.  В  г. Йошкар-Оле  для  организации  питания

детей функционируют два комбината школьного питания, которые организуют

питание  в  30  школах  города.  Питание  организовано  в  соответствии

с примерным четырнадцатидневным меню; рационы питания, цикличное меню

согласованы с Управлением Роспотребнадзора. Вспышек пищевого характера,

случаев  заболеваний,  связанных  с  нарушением  организации  питания,

в образовательных организациях не зарегистрировано. 

Ежемесячно проводится мониторинг охвата и качества горячего питания

школьников,  организовано  взаимное  информирование  с  Министерством

образования и науки Республики Марий Эл, отделами образования в районах

и  городах,  вопросы  питания  школьников  являются  предметом  обсуждения

на  совместных  заседаниях  коллегий  и  совещаниях.  Однако,  несмотря

на принимаемые усилия, за последние 3 года отмечается тенденция к снижению

охвата  горячим  питанием  школьников.  В  2017  году  средний  охват  горячим

питанием  составил  85,5%.  Причиной  снижения  охвата  горячим  питанием

учащихся стало увеличение стоимости школьных завтраков и обедов в связи

с ростом цен на продовольственное сырье и пищевые продукты. 

Особое  внимание  Управлением  уделялось  повышению  эффективности

деятельности  по  контролю  за  соблюдением  Технических  регламентов

Таможенного  Союза,  в  первую  очередь,  в  социально  значимых  секторах

потребительского рынка. 
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На потребительском рынке республики все еще остается значительным

количество  нарушений  прав  потребителей,  особенно  в  сфере  торговли.

Об  этом  свидетельствуют  результаты  контрольно-надзорной  деятельности

и материалы рассмотрения обращений граждан. 

В 2017 году приостановлена реализация 587 партий продовольственного

сырья  и  пищевых продуктов  в  количестве  2370,2  кг.  Значительный процент

снятия  товаров  с  продажи происходит  по  причинам отсутствия  документов,

подтверждающих  качество  и  безопасность  продукции,  истечения  сроков

годности,  несоответствующего хранения,  реализации товара  без  надлежащей

маркировки.

Последние семь лет на потребительском рынке республики выявляются

факты продажи отдельных молочных продуктов с признаками фальсификации,

а именно: заменой жировой фазы масла жирами немолочного происхождения.

Это используется недобросовестными предпринимателями с целью удешевления

готовой  продукции.  В  2017  году  установлено  30  таких  фактов.  Пробы

не  соответствовали  требованиям  технического  регламента  по  показателям

идентификации  (по  жирно-кислотному  составу  и  наличию  растительных

стеринов): масло сливочное - 18 проб, молоко сгущённое с сахаром - 5 проб,

сыр – 5 проб, сметана - 1 проба, мороженое – 1 проба).

Фальсифицированная  продукция  была  произведена  как  за  пределами

республики, так и на территории Республики Марий Эл.

На  особом  контроле  Управления  Роспотребнадзора  находится

выполнение  приказов  Федеральной  службы  Роспотребнадзора,  изданных

во исполнение поручений Правительства Российской Федерации, о проведении

внеплановых  проверок  за  оборотом  отдельных  видов  продукции.  Самыми

масштабными  явились  проверки  в  отношении  объектов  торговли,

где  реализуется  спиртосодержащая  продукция,  т.е.  продукция,  которая

используется  определённой  частью  населения  в  качестве  дешёвой  замены

крепкого  алкоголя.  При  организации  проверок  установлено  взаимодействие

с органами прокуратуры и внутренних дел.
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Приостановление  розничной  торговли  спиртосодержащей  продукции

показали  результативность  принятых  мер.  Сохраняется  тенденция

к уменьшению количества острых отравлений спиртосодержащей продукцией.

В  сравнении  со  среднемноголетним  уровнем  количество  отравлений

в  республике  в  2017  году  уменьшилось  на  27,8%,  количество  отравлений

со смертельным исходом - на 25,1 %. 

К  числу  главных  итогов  деятельности  Управления  Роспотребнадзора

в  2017  году  следует  отнести  обеспечение  устойчивой  санитарно-

эпидемиологической  обстановки  в  республике,  оптимизацию  контрольных

и  надзорных  мероприятий,  а  также  оперативное  реагирование  Службы

на возникавшие вызовы и угрозы. 

Повышающиеся с каждым годом требования к организации деятельности

Службы определили необходимость дальнейшей разработки мер, направленных

на  улучшение  эффективности  и  действенности  Службы,  реализацию  всех

имеющихся  возможностей  и  полномочий  для  обеспечения  санитарно-

эпидемиологической  безопасности  населения  республики,  закрепление

положительных, социально значимых для общества результатов. 

С  учетом  этого  определены  и  утверждены  основные  направления

деятельности,  разработаны  и  утверждены  планы  организационной  работы

и контрольно-надзорной деятельности Управления на 2018 год. 

Благодарю за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Ильгизовна.

Будут ли вопросы к Светлане Ильгизовне?

Пожалуйста, депутат Новиков Аркадий Арсентьевич.

Новиков  А.А.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Светлана Ильгизовна, Вы затронули в своем выступлении тему про молоко.

Сейчас молочная отрасль находится в плачевном состоянии. Одна из причин –
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это  бесконтрольный завоз  порошкового  молока.  На  полках  магазинов  у  нас

не молоко, а молочный продукт или молочный напиток. Вместо сыра – сырный

продукт. И хотя есть технический регламент на молоко, но он не соблюдается.

Востребованность  цельного  молока  падает.  Селяне,  которые  производят

молоко, в шоке. Роспотребнадзор будет ужесточать контроль за техническим

регламентом?  Ведь  если  убрать  все  продукты  с  нарушениями  технического

регламента, то продуктов хорошего качества на полках магазинов не останется.

Дальше так продолжать работать нельзя. Мы уничтожаем молочную отрасль.

Это происходит не только у нас в республике,  но и в Татарстане и по всей

России. Мы ждем, когда Ваше ведомство начнет тотальный контроль за этим

фальсификатом,  и  жестких  мер  по  соблюдению  технических  регламентов.

Без этих мер мы убьем всю молочную отрасль.

Булатова С.И.

Я хочу сказать, что мы являемся одним из уполномоченных органов –

контрольно-надзорным,  который  осуществляет  надзор  за  техническими

регламентами, в том числе и по безопасности молока и молочной продукции.

Я  с  Вами  не  соглашусь  с  тем,  что  мы  не  осуществляем  надзор

за  данным  техническим  регламентом.  Мы  свой  контроль  и  надзор

осуществляем в рамках 294-го Федерального закона. При проведении плановых

мероприятий по контролю, в том числе и в отношении детских образовательных

и  детских  дошкольных  учреждений,  лечебно-профилактических учреждений,

мы всегда обращаем внимание на технический регламент и производим отбор

пищевых продуктов для проведения исследований, в том числе и на наличие

сухого  молока.  На  сегодня  эта  методика  существует.  Наша  лаборатория

на  сегодня  аккредитована  на  проведение  данных исследований.  Мы это  все

проводим.

Вы говорите о тотальных проверках. Я могу сказать, что, если это будет

отдельное поручение Правительства и изданный приказ на основании данного

поручения Правительства о проведении тотальных проверок молока и молочной

продукции,  конечно,  мы  будем  его  проводить.  Но  я  хочу  напомнить,
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что  в  прошлом  году  мы  проводили  такое  мероприятие,  такие  масштабные

проверки  в  отношении  молока  и  молочной  продукции  по  поручению

Правительства  Российской  Федерации.  Все  результаты  были  доведены

до  нашего  центрального  аппарата  Роспотребнадзора.  Вот  все  те  факты,

о которых я говорила, они как раз были установлены при проведении таких

внеплановых проверок. На сегодня я уже говорила, что вся информация у нас

должна  доводиться  до  потребителей.  Вот  эти  30  фактов  фальсификации,

о  которых  я  говорила  в  своем  докладе.  Тот  производитель  и  тот  продавец,

который на сегодня реализует эту продукцию с признаками фальсификации,

ввел  в  заблуждение  потребителей,  соответственно  он  должен  был  отметить

это как молочный продукт, а не молоко или сливочное масло. За это продавцы

и  производитель  были  привлечены  к  административной  ответственности.

Я  хочу  сказать,  что  в  отношении  продавцов,  которые  реализуют  данную

фальсифицированную  продукцию,  мы  принимаем  меры,  возбуждаем  дела

по статье 14.43 Кодекса об административных правонарушениях. А в отношении

производителей,  которые  произвели  фальсифицированную  продукцию,

мы направляем свои материалы своим коллегам по дислокации того юридического

лица, где располагается производство.

Я  могу  сказать  о  факте,  который  установлен  в  отношении  нашего

производителя.  В  целом  все  наши  молокоперерабатывающие  предприятия

достаточно законопослушны. Фактов по нарушению технического регламента у

них практически не выявляется, но я хочу сказать про одно юридическое лицо –

ООО "Мари молоко". О нем мы уже давали информацию в средствах массовой

информации.  На  это  юридическое  лицо  неоднократно  поступали  материалы

из  других  субъектов.  Когда  наши  коллеги  из  других  субъектов  отбирают

молоко  сгущенное,  получается,  что  оно,  оказывается,  фальсифицировано.

Данное юридическое лицо мы уже привлекали по части 1,  части 2,  части 3

статьи  14.43  Кодекса  об  административных  правонарушениях,  и  сегодня

на  этого  производителя  уже  наложено  административных  штрафов  почти

на 500 тыс. рублей, за два года. В отношении данного производителя (это наш
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производитель)  мы  подавали  иск  о  защите  неопределенного  круга

потребителей, иск наш был удовлетворен судом в прошлом году. Но на сегодня

противоправная  деятельность  со  стороны  юридического  лица  продолжается.

Мы подали очередной иск. Также хочу сказать, что в наших полномочиях есть

подача  иска  на  ликвидацию  юридического  лица,  когда  юридическое  лицо

или индивидуальный предприниматель неоднократно нарушает действующее

законодательство  Российской  Федерации.  В  прошлом  году  мы  обращались

в суд на ликвидацию юридического лица,  но суд не удовлетворил наш иск.

Сейчас  мы  подали  очередной  иск.  Пока  суд  не  состоялся,  как  состоится,

мы,  конечно,  доведем  информацию  до  общественности.  Поэтому  в  рамках

имеющихся  полномочий  и  возможностей  мы  делаем  все  для  того,  чтобы

осуществлять контроль за техническими регламентами.

Председательствующий.

Спасибо.

Будут ли еще вопросы к Светлане Ильгизовне?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9).

Светлана  Ильгизовна,  я  бы  хотел  вернуться  к  нашим  "разливайкам".

У  Вас  есть  статистические  данные  по  "разливайкам",  где  больше  всего

выявляются нарушения санитарии?

Булатова С.И.

Я  Вам  еще  раз  хочу  дать  разъяснения  по  поводу  действующего

законодательства. У нас на сегодня, Вы знаете, в отношении субъектов малого

предпринимательства  плановые  мероприятия  по  контролю  не  проводятся.

И  2018  год  тоже  является  годом  надзорных  каникул.  Поэтому  в  плановом

порядке  данные  объекты  у  нас  не  включены.  По  имеющимся  обращениям,

которые  поступают  в  наш  адрес,  в  том  числе  и  от  ряда  депутатов

Государственного Собрания Республики Марий Эл, недостаточно тех данных,

которые  в  них  излагаются.  Я  хочу  сказать,  что  на  сегодняшний  день
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обращениям уделяется большое внимание. Они должны быть идентифицированы.

Мы должны знать  данные  человека,  который  подает  обращение.  И  должны

быть  определенные  доказательства,  которые  позволили  бы  нам  обратиться

в  прокуратуру  для  согласования  внеплановой  проверки.  Та  информация,

которая просто изложена в том или ином обращении, не является достаточно

исчерпывающим правовым основанием для того, чтобы мы могли обратиться

в прокуратуру.

Второе. Я хочу сказать, что по защите прав потребителей на сегодня есть

определенный порядок  рассмотрения  обращений.  Если  при  нарушении  прав

потребителя, допустим, при покупке товара или получении услуги, потребитель

считает,  что  нарушены  его  права,  то  он  должен  сначала  выдержать

претензионный  порядок.  Он  должен  обратиться  непосредственно  к  той

организации, которая оказала ему услугу, или к тому продавцу, который продал

покупателю товар. Если претензионный порядок будет соблюден и нарушенные

права не будут восстановлены, тогда со всеми доказательствами, конечно, надо

обращаться в уполномоченный орган, в орган Роспотребнадзора.

Статистику по количеству расположения на территории города Йошкар-Олы

"разливаек"  мы  не  ведем.  На  сегодня  никаких  разрешительных  документов

для  начала  осуществления  такой  деятельности  иметь  необязательно.

Единственное,  должно  быть  подано  уведомление  в  адрес  Управления

Роспотребнадзора о начале той или иной деятельности, в том числе розничной

торговли пищевыми продуктами или услуги общественного питания. И в этом

уведомлении  подающий  предприниматель  не  пишет  слово  "разливайка"

или  "наливайка".  Поэтому  мы  можем  сказать,  сколько  у  нас  в  реестре

субъектов, которые оказывают услуги общественного питания. Под надзором –

порядка 2000 субъектов, занимающихся оборотом пищевых продуктов. 

Герасимов Б.Г.

Второй вопрос можно?

Насколько мне известно, сейчас на Акашевской фабрике строится завод

по  переработке  птичьего  помета.  У  нас  ежедневно  Акашевская  фабрика
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вывозит  800  тонн  птичьего  помета.  Хватит  ли  мощностей  этого  завода

на переработку 800 тонн в день? И что предполагается делать с тем птичьим

пометом, который вывозили с фабрики и складировали на полях?

Булатова С.И.

Мне бы хотелось Вам немного разъяснить полномочия и компетенцию

Роспотребнадзора.

Вывоз,  размещение  и  содержание  отходов,  в  том  числе  и  помета,

на  навозохранилища  являются  компетенцией  Росприроднадзора,

Россельхознадзора, Министерства природных ресурсов, бывшего Департамента

экологической безопасности. Наши вопросы в части загрязнения территории –

это  установление  фактов  наличия  помета  в  черте  населенного  пункта.  Если

у нас будут такие обращения, то мы, конечно, будем ими заниматься.

По  поводу  строительства  завода.  В  любом  случае,  завод  должен

строиться  по  проекту.  Для  этого  есть  специальные  люди,  которые

разрабатывают проект, которые знают все условия, правила, которые должны

соблюдаться.  И соответственно этот проект должен пройти государственную

экспертизу.  Я  могу  сказать,  что  на  сегодня  и  мы,  и  многие  госорганы

вычеркнуты из этого этапа просмотров проектов.  Мы на сегодня не выдаем

санитарно-эпидемиологических  заключений  на  проекты.  Мы  не  участвуем

сейчас  при  вводе  в  эксплуатацию.  Поэтому,  если  у  Вас  есть  такая

озабоченность, то Вам надо обратиться в соответствующую уполномоченную

организацию,  которая  занимается  данными  вопросами.  У  нас  в  Управлении

таких данных нет.

Председательствующий. 

Спасибо, Светлана Ильгизовна.

Будут ли еще вопросы к Светлане Ильгизовне?

Нет.

Я бы хотел пригласить сюда Конину Марину Валентиновну.

(Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл Цветкова О.Н. вручает Благодарственное письмо Государственного
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Собрания  Республики  Марий  Эл  начальнику  отдела  эпидемиологического

надзора  Управления  федеральной  службы по  надзору  в  сфере  защиты прав

потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл.)

Рассматривается второй вопрос.

2.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О досрочном прекращении полномочий депутата Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  Криваша  Николая

Андроновича".

Слово предоставляется секретарю Комитета Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  по  законодательству  Павлову  Александру

Варсонофьевичу.

Павлов А.В.

Уважаемые депутаты!

Сегодня  состоялось  заседание  Комитета  по  законодательству

по  рассмотрению  вопроса  "О  проекте  постановления  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  "О  досрочном  прекращении  полномочий

депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва

Криваша Николая Андроновича".

Основанием для подготовки проекта постановления послужил протокол

№ 14 от 11 апреля 2018 года Комиссии Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва по контролю за достоверностью сведений о доходах,

об  имуществе  и  обязательствах  имущественного  характера,  представляемых

депутатами Государственного Собрания Республики Марий Эл. 

Протоколом  установлено,  что  депутатами  Кривашом  Николаем

Андроновичем и Степановым Алексеем Витальевичем не представлены сведения

о  своих  доходах,  расходах,  об  имуществе  и  обязательствах  имущественного

характера,  а  также  о  доходах,  расходах,  об  имуществе  и  обязательствах

имущественного характера своих супруги и несовершеннолетних детей.

В соответствии со статьей 13 Закона Республики Марий Эл "О статусе

депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл"  депутат
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ежегодно,  не  позднее  1  апреля,  обязан  представить  в  Комиссию  указанные

сведения.

В соответствии с пунктом "д" части второй статьи 12 указанного Закона

непредставление  или  несвоевременное  представление  депутатом  сведений

о  своих  доходах  является  основанием  для  досрочного  прекращения

его депутатских полномочий.

Согласно  части  третьей  статьи  12  указанного  Закона  решение

о прекращении полномочий депутата Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  в  указанных  случаях  принимается  Государственным  Собранием

и  оформляется  постановлением  Государственного  Собрания  не  позднее

чем через 30 дней со дня появления основания для досрочного прекращения

депутатских полномочий.

Комитет  также  отмечает,  что  в  отношении депутата  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  Степанова  Алексея  Витальевича

на  рассмотрение  тридцать  шестой  сессии  Комитетом  по  законодательству

5 апреля 2018 года  внесен проект  постановления о  досрочном прекращении

его  полномочий  в  связи  с  вступлением  в  законную  силу  обвинительного

приговора  суда.  Проект  постановления  рассмотрен  и  поддержан  всеми

комитетами Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В отношении депутата Криваша Николая Андроновича на рассмотрение

Государственного Собрания Республики Марий Эл 24 апреля 2018 года внесен

проект  постановления  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

"О досрочном прекращении полномочий депутата Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  Криваша  Николая  Андроновича".

Комитетом  по  законодательству  проект  постановления  поддержан  и  внесен

на  рассмотрение  тридцать  шестой  сессии  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Прошу депутатов поддержать указанный проект постановления.

В  связи  с  досрочным  прекращением  полномочий  депутата  Криваша

Николая  Андроновича  проект  постановления  Государственного  Собрания
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Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  Постановление

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  "О  комитетах

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва"

предлагается дополнить следующими положениями:

вывести  Криваша  Николая  Андроновича  из  состава  Комитета

по развитию производственного комплекса;

изложить  состав  Комитета  по  развитию  производственного  комплекса

в новой редакции.

Спасибо.

Председательствующий.

Спасибо, Александр Варсонофьевич.

Будут ли вопросы к Александру Варсонофьевичу?

Нет.

Рассматривается третий вопрос.

3.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва с избирателями за 2017 год.

Слово  предоставляется  члену  Комитета  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  по  законодательству  Муртазину  Владимиру

Васильевичу.

Муртазин В.В.

Уважаемый Юрий Александрович, уважаемые коллеги и гости!

За  период  2017  года  мною как  депутатом Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва было проведено 127 встреч с гражданами

в большинстве районов и городов,  рассмотрено 82 обращения,  поступивших

от жителей республики,  в  которых излагались наболевшие проблемы, такие,

как свалка, устроенная птицефабрикой "Акашевская" в Параньгинском районе,

отсутствие электричества и газа в деревнях нашего края. 

Также неоднократно поступали жалобы от жителей столицы Марий Эл

по  точечной  застройке,  по  незаконной  постройке  в  домах  йошкаролинцев

мансард,  по  проблемам,  связанным  со  сквозным  движением  автотранспорта
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по  внутридомовым  территориям  и  незаконным  автостоянкам  в  часы  пик,

вопросами  жилищно-коммунального  хозяйства,  отсутствием  капитального

ремонта в  течение долгих лет в  десятках домов нашего города.  Проводился

прием  граждан:  за  2017  год  мною было  принято  302  человека  как  в  своем

офисе, так и в муниципальных образованиях республики. 

Граждане  обращались  ко  мне  по  целому  ряду  наболевших  вопросов,

носящих прежде всего социально-экономический характер. 

А  все  социально-экономические  сложности  у  нас  в  республике,

как  и  по  всей стране,  связаны с  недофинансированием,  что  в  свою очередь

является следствием неправильного распределения бюджетных средств. 

Также существуют определенные проблемы в  сфере управления:  мэры

городов  у  нас  не  являются  главами  городов,  а  всего  лишь  возглавляют

администрацию  муниципалитетов,  тогда  как  возглавляют  города  и  районы

председатели Собраний депутатов.  Такая ситуация существует в  целом ряде

районов республики, это, на мой взгляд, неправильно. 

Так  как  фактически управление  в  рамках муниципальных образований

осуществляют  главы  администраций,  именно  они  и  должны  быть  главами

городов и нести всю полноту ответственности за свои решения и действия!

Все  эти  проблемы  необходимо  решать!  Решать  посредством

законодательного пути!

В  целях  повышения  опыта  законотворческой  деятельности  дважды

в  2017  году  встречался  со  своими  коллегами  в  законодательных  собраниях

субъектов Российской Федерации в городе Москве, на совещаниях у Первого

заместителя  Председателя  Государственной  Думы  Ивана  Ивановича

Мельникова.  Кроме  того,  в  прошлом  году  состоялись  рабочие  встречи

с  коллегами:  депутатами  законодательных  собраний  республик  Татарстан,

Мордовия, Нижегородской и Ульяновской областей.

Все  парламентарии  из  других  регионов  говорили  практически

об одних и тех же проблемах как под копирку.
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Сложившуюся  ситуацию  необходимо  менять.  Для  этого  мы  должны

встать  на  рельсы  развития,  созидания  и  прогрессивных  законотворческих

инициатив!  Только  тогда  ситуация  изменится  в  лучшую  сторону!  Спасибо

за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Владимир Васильевич.

Будут ли вопросы к Владимиру Васильевичу?

Нет.

Слово предоставляется секретарю Комитета Государственного Собрания

Республики Марий Эл по здравоохранению Мухлыгиной Светлане Викторовне.

Мухлыгина С.В.

Добрый день, уважаемые коллеги!

Предлагаю вашему вниманию отчет о моей работе в качестве депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва за 2017 год.

Являюсь  депутатом  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ".  Депутатскую  деятельность  совмещаю  с  работой  в  должности

заместителя  главного  врача  филиала  федерального  бюджетного  учреждения

здравоохранения  "Центр  гигиены и  эпидемиологии  в  Республике  Марий  Эл

в  Волжском  районе",  заведующего  отделом  в  Звениговском  районе  –  врача

по общей гигиене. 

За  отчетный  период  проделана  определенная  работа  совместно

с  депутатами  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  членами

фракции  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ",  главой  муниципального  образования

"Звениговский муниципальный район", главой администрации муниципального

образования  "Звениговский  муниципальный  район",  главами  администраций

городских и сельских поселений, руководителями предприятий и организаций

Звениговского района.

Являясь секретарем Комитета по здравоохранению, принимала участие

в 22 заседаниях Комитета из 25.
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Участвовала в 10 Днях депутата из 12.

Одним из главных направлений в своей депутатской деятельности считаю

работу  с  избирателями,  так  как  основной  задачей  депутата  является

представление и защита законных прав и интересов граждан.

Моя работа  с  избирателями заключается  как  в  решении поставленных

ими проблем, так и иные виды помощи, включающие в себя информирование

граждан,  правовые  консультации  по  вопросам  взаимодействия  с  иными

органами  власти.  Особо  хочется  отметить  важность  проведенной  работы

по  информированию  и  разъяснению  гражданам  их  прав  и  обязанностей,

а  также  по  ознакомлению  избирателей  с  нормативно-правовыми  актами,

принятыми Государственным Собранием Республики Марий Эл.

В  ходе  рабочих  поездок  по  Звениговскому  району  использую  любую

возможность для общения с избирателями. В 2017 году проведено 10 встреч

с почти 300 избирателями.

В отчетном периоде встречи также проходили в формате личных приемов

граждан.  Всего  проведено  12  приемов,  принято  11  граждан,  рассмотрено

1 письменное обращение. Положительное решение принято по 9 обращениям,

даны  разъяснения  по  всем  обращениям,  отправлено  по  компетенции

2  обращения.  Необходимо  отметить,  что  приоритетными  остаются  вопросы

улучшения жилищных условий, оказания материальной помощи, переселения

из ветхого и аварийного жилья, некачественного оказания услуг ЖКХ.

Помимо  личных  встреч  с  избирателями,  старалась  принимать  участие

во встречах главы муниципального образования, главы администрации района,

глав  городских  и  сельских  поселений  с  жителями  муниципального  района.

Такие  встречи  являются  очень  важными,  поскольку  позволяют  выявить

проблемы,  характерные  для  всего  района  в  целом.  Наиболее  острыми

вопросами, которые волнуют наших избирателей, являются:

аварийное состояние канализационного коллектора в г. Звенигово;

аварийное  состояние  очистных  сооружений  канализации  в  поселке

Красногорском:
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оплата  за  теплоснабжение  граждан,  установивших  автономные

газовые  котлы  в  квартирах  многоквартирных  домов  с  централизованной

системой отопления;

вопросы  благоустройства  территорий,  жилых  домов,  поддержание

данных объектов в  состоянии,  способном обеспечить достойное проживание

жителей.

Так как у граждан не всегда есть возможность прийти на личный прием

или на  организованную встречу,  я  также  отвечаю на  обращения,  внесенные

вне  таких  мероприятий,  поскольку  считаю,  что  такой  формат  общения

с избирателями позволяет охватить больший круг их проблем.

В  2017  году  руководила  штабом  общественной  поддержки

в  Звениговском  районе  на  выборах  Главы  Республики  Марий  Эл.  Считаю,

что люди с активной жизненной позицией, входившие в состав данного штаба,

провели большую работу с избирателями, о чем свидетельствует количество

голосов, отданных за нашего кандидата.

Являясь членом фракции Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"  в  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл,  входила

и вхожу в состав политсовета местного отделения партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ",

в связи с чем принимала участие в организации и проведении мероприятий,

проводимых  местным  отделением  партии:  таких,  как  социальные  акции,

культурно-массовые мероприятия, "круглые столы", экологические субботники.

Например,  в  2017  году  проведен  "круглый  стол"  с  семьями,  имеющими

под  опекой  или  усыновившими  детей;  тематический  прием  граждан

по  вопросам  обеспечения  детей  местами  в  дошкольных  образовательных

организациях.

Принимала  участие  в  работе  марийского  женского  клуба  "Юлвий".

Женщины  –  члены  данного  клуба  принимают  активное  участие

в общественно-политической жизни района и республики в целом.
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Считаю  своим  долгом  принимать  участие  в  знаковых  мероприятиях,

проводимых  в  районе.  Это  празднование  Дня  Великой  Победы  с  шествием

"Бессмертного полка" и любимый всеми праздник "Пеледыш пайрем".

По мере финансовой возможности принимала участие в благотворительных

акциях, проводимых на территории Звениговского района:

в  канун  Нового  года  по  сбору  новогодних  подарков  для  детей,

оказавшихся в трудной жизненной ситуации, - "Зимняя сказка" (с Комплексным

центром социального обслуживания населения";

в  рамках  ежегодного  проведения  мероприятий  по  подготовке

к новому учебному году "Вместе  в  школу!"  по приобретению канцелярских

товаров, одежды и обуви (с Комплексным центром социального обслуживания

населения";

в  рамках акции "Дерево добра"  с  "Почтой России" по оформлению

подписки  на  периодические  печатные  издания  для  социальных  учреждений

Республики Марий Эл.

Все,  что сделано,  стало возможно только благодаря совместной работе

жителей, депутатов сельских, городских поселений, администраций городских

и сельских поселений.

Выражаю  слова  благодарности  жителям  Звениговского  района,

руководству  района,  депутатскому корпусу,  местной партийной организации

"ЕДИНАЯ РОССИЯ", общественным организациям за серьезную, конкретную

работу по дальнейшему социально-экономическому развитию муниципального

образования "Звениговский муниципальный район".

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Викторовна.

Будут ли вопросы к Светлане Викторовне?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.
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Смирнов  А.В.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Вы  знаете,  я  еще  раз  погордился  за  свой  Комитет  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  здравоохранению  и  за  выступление

Светланы Викторовны и скажу вам, почему.

Нашему  Комитету  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

по  здравоохранению  повезло.  Потому  что  в  нашем  комитете  работают

профессиональные  медики.  В  частности,  участие  Светланы  Викторовны

в  заседаниях  комитета.  Это  хорошо,  когда  проекты  законов  формируют

и рассматривают с позиции профессиональной деятельности и законотворческой.

Такие отчеты, как у Светланы Викторовны, достойны очень высокой оценки.

Спасибо большое.

Председательствующий.

Спасибо. Будут еще вопросы?

Нет.

Мы и дальше будем продолжать эту работу. Оба докладчика подготовили

хорошую  информацию.  Такие  доклады  дают  осмыслить  и  свою  работу,

и  в  то  же  время  посмотреть  вместе  на  нашу  деятельность.  Как  она

у нас осуществляется. 

Спасибо большое. 

Председательствующий.

Теперь  выступление  Вершинина  Сергея  Андреевича,  заместителя

министра  природных  ресурсов,  экологии  и  охраны  окружающей  среды

Республики  Марий  Эл,  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва до недавнего времени.

Вершинин С.А.  (заместитель  министра  природных ресурсов,  экологии

и охраны окружающей среды Республики Марий Эл).

Уважаемый Юрий Александрович, уважаемые депутаты, приглашенные!
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Я  бы  хотел  сказать  немного  добрых  слов  о  нашей  совместной

работе.

Мне  посчастливилось  быть  депутатом  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  двух  созывов.  Я  уверен,  что  общение  и  совместная

работа с такими людьми, представляющими, пусть это громко звучит,  элиту

Республики Марий Эл, дали мне очень большое подспорье в моей нынешней

работе  и  будущей.  Всем большое спасибо!  Хотелось бы вам всем пожелать

крепкого здоровья. Я думаю, что на новой работе я тоже буду с вами всегда

в добрых, хороших отношениях.

Всем спасибо!

(Аплодисменты.)

Председательствующий.

Спасибо за работу, мы Вам благодарны.

Спасибо большое!

Программа  Дня  депутата  выполнена.  Я  всех  благодарю  за  участие,

за доклады.

Тридцать  шестая  сессия  состоится  26  апреля  2018  года  в  10  часов

в большом зале.

Спасибо всем за участие.

До свидания.
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III. СПИСОК
участников сорок шестого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
24 апреля 2018 года – вторник

13.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

2. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

7. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

10. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

11. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

12. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

17. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14
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21. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

22. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

26.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

27. Вершинин
Сергей Андреевич

заместитель министра природных ресурсов,
экологии и охраны окружающей среды 
Республики Марий Эл

28. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

29. Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

30. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

31. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

32.

Трухин
Сергей Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

Работники Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

и федерального бюджетного учреждения здравоохранения "Центр
гигиены и эпидемиологии в Республике Марий Эл"

33. Алексеева
Елена Федоровна

начальник территориального отдела
в Волжском районе

34. Бастраков
Сергей Иванович

главный врач ФБУЗ "Центр гигиены
и эпидемиологии в Республике Марий Эл"
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35. Блинова
Людмила Вячеславовна

начальник Территориального отдела
в Сернурском районе

36. Конина
Марина Валентиновна

начальник отдела эпидемиологического 
надзора

37. Лазарева
Татьяна Николаевна

начальник отдела организации надзора

38. Новикова
Елена Николаевна

начальник Территориального отдела
в Советском районе

39. Осикина
Фаина Егоровна

начальник территориального отдела
в Горномарийском районе

40. Филонова
Людмила Валентиновна

заместитель начальника отдела защиты 
прав потребителей

41. Щекотова
Надежда Аркадьевна

начальник отдела санитарного надзора

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

42. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

43.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

44. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

45. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

46. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

47. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления
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Материалы

сорок седьмого

Дня депутата

19 июня 2018 года
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I. ПРОГРАММА
проведения сорок седьмого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
19 июня 2018 года – вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.20 Публичные слушания по отчету об исполнении республиканского
бюджета Республики Марий Эл за 2017 год

Шумахер Татьяна Васильевна,
заместитель министра финансов Республики Марий Эл

14.20-14.25 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.25-14.40 Коммунальные услуги и тарифы для потребителей Республики
Марий Эл

Пугачёв Дмитрий Борисович,
министр промышленности, экономического развития и торговли
Республики Марий Эл

14.40-14.45 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.45-15.00 Плата граждан за жилищные и коммунальные услуги в 2018 году

Павлова Светлана Евгеньевна,
заместитель министра строительства, архитектуры и жилищно-
коммунального хозяйства Республики Марий Эл

15.00-15.05 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные
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15.05-15.15 О повышении цен на горюче-смазочные материалы в Республике
Марий Эл

Козел Павел Анатольевич,
руководитель  Управления  Федеральной  антимонопольной
службы по Республике Марий Эл

15.15-15.20 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.20-15.25 Закрытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

19 июня 2018 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения тридцать седьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

сорок  седьмой  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

Уважаемые депутаты, Центральная избирательная комиссия Республики

Марий Эл делегировала в  Государственное Собрание Республики Марий Эл

двух депутатов. Это Глазырин Андрей Юрьевич по республиканскому списку

"ЕДИНАЯ  РОССИЯ",  вошедший  в  Комитет  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  по  здравоохранению,  и  Маслихин  Александр

Витальевич  по  республиканскому  списку  "КПРФ",  вошедший  в  Комитет

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  развитию

производственного комплекса.

И второе.  Центральная избирательная комиссия Республики Марий Эл

назначила  на  2  сентября  2018  года  дополнительные  выборы  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл  шестого  созыва  по  трем
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одномандатным  избирательным  округам:  Гомзовский  одномандатный

избирательный округ № 8 города Йошкар-Олы – вместо депутата Степанова

Алексея Витальевича, Северо-Восточный одномандатный избирательный округ

№  19  (Куженерский  и  Параньгинский  районы)  –  вместо  депутата  Криваша

Николая Андроновича и Советский одномандатный избирательный округ № 26

(Советский район) – вместо депутата Сальникова Александра Анатольевича.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  министр  Республики

Марий  Эл  –  полномочный  представитель  Главы  Республики  Марий  Эл

Коротков  Николай  Николаевич,  заместитель  Руководителя  Администрации

Главы Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления

Главы  Республики  Марий  Эл  Золотарев  Рудольф  Иванович,  начальник

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл  Скирда  Максим  Владимирович,  старший  помощник  прокурора

Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  руководитель

Управления Федеральной антимонопольной службы по Республике Марий Эл

Козел  Павел  Анатольевич,  министр  промышленности,  экономического

развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл  Пугачев  Дмитрий  Борисович,

заместитель  министра  финансов  Республики  Марий  Эл  Шумахер  Татьяна

Васильевна,  заместитель  министра  строительства,  архитектуры  и  жилищно-

коммунального хозяйства Республики Марий Эл Павлова Светлана Евгеньевна,

Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл

Каргальский Сергей Федорович.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  Публичные  слушания  по  отчету  об  исполнении  республиканского

бюджета Республики Марий Эл за 2017 год.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  финансов  Республики

Марий Эл Шумахер Татьяне Васильевне.

Шумахер Т.В.
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Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

В  соответствии  с  Законом  Республики  Марий  Эл  от  1  августа

2013  года  № 25-З  "О порядке  проведения  публичных слушаний по  проекту

республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  и  годовому  отчету

об исполнении республиканского бюджета Республики Марий Эл" с 2013 года

по  проекту  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  и  годовому

отчету  об  исполнении  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл

проводятся публичные слушания.

Публичные  слушания  проводятся  Государственным  Собранием

Республики Марий Эл.

Публичные  слушания  проводятся  в  целях  обеспечения  открытости

для общества, средств массовой информации и граждан процедур рассмотрения

и принятия решений по проекту республиканского бюджета и годовому отчету

об исполнении республиканского бюджета, выявления общественного мнения

о  проекте  республиканского  бюджета,  годовом  отчете  об  исполнении

республиканского  бюджета  и  о  решениях  органов  государственной  власти

Республики  Марий  Эл  в  сфере  бюджетных  правоотношений  и  подготовки

предложений  по  проекту  республиканского  бюджета  и  годовому  отчету

об исполнении республиканского бюджета.

Публичные  слушания  проводятся  в  срок  не  позднее  15  дней  со  дня

внесения проекта республиканского бюджета и годового отчета об исполнении

республиканского  бюджета  в  Государственное  Собрание  Республики

Марий Эл.

Информационное  сообщение  о  проведении  публичных  слушаний

публикуется  Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл  на  своем

официальном сайте  в  структуре  официального  интернет-портала  Республики

Марий Эл в течение 5 рабочих дней со дня внесения проекта республиканского

бюджета  Республики  Марий  Эл  и  годового  отчета  об  исполнении

республиканского  бюджета  в  Государственное  Собрание  Республики
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Марий  Эл.  Помимо  обязательного  опубликования  информационного

сообщения  о  проведении  публичных  слушаний  информация  о  проведении

публичных  слушаний  может  размещаться  Государственным  Собранием

Республики Марий Эл в иных средствах массовой информации.

Публичные  слушания  проводятся  Государственным  Собранием

Республики Марий Эл в форме открытого заседания или в заочной форме.

По  отчету  об  исполнении  республиканского  бюджета  Республики

Марий  Эл  за  2017  год  Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл

были проведены публичные слушания в  заочной форме с  14 часов 5  июня  

до 9 часов 13 июня 2018 года.

При  заочной  форме  проведения  публичных  слушаний  тексты  проекта

республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  и  годового  отчета

об исполнении республиканского бюджета размещаются на официальном сайте

Государственного Собрания Республики Марий Эл в структуре официального

интернет-портала Республики Марий Эл.

Текст  отчета  об  исполнении  республиканского  бюджета  Республики

Марий Эл за 2017 год был размещен на официальном сайте Государственного

Собрания Республики Марий Эл в структуре официального интернет-портала

Республики Марий Эл по адресу:

http://mari-el.gov.ru/parlament/Pages/norm_proj.aspx.

Замечания,  предложения,  вопросы  по  отчету  об  исполнении

республиканского  бюджета  Республики Марий Эл за  2017  год  принимались

с 14 часов 5 июня до 9 часов 13 июня 2018 года на адрес электронной почты

Государственного Собрания Республики Марий Эл: info@gsmari.ru с пометкой

"Публичные слушания".

В  ходе  проведенных  публичных  слушаний  по  отчету  об  исполнении

республиканского бюджета за  2017 год замечания,  предложения и вопросы  

по нему не поступили.

По  годовому  отчету  об  исполнении  республиканского  бюджета

за  2017  год  были  получены  положительные  заключения  Управления
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Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

и Государственной счетной палаты Республики Марий Эл.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Татьяна Васильевна.

Будут ли вопросы к Татьяне Васильевне?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Шумахер Т.В.

832  млн  рублей  по  судебным  решениям  так  и  ушли.  Если  провести

анализ, у меня с собой нет информации, но, в принципе, да. По госконтрактам.

Председательствующий.

Будут ли еще вопросы к Татьяне Васильевне?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2.  Коммунальные  услуги  и  тарифы  для  потребителей  Республики

Марий Эл.

Слово  предоставляется  министру  промышленности,  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл Пугачёву Дмитрию Борисовичу.

Пугачев Д.Б.

Здравствуйте, Юрий Александрович! Здравствуйте, уважаемые депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл и присутствующие.

Органом исполнительной власти по установлению тарифов в Республике

Марий Эл является Министерство промышленности, экономического развития

и  торговли  Республики  Марий  Эл.  На  слайде  вы  видите  количество

регулируемых Министерством организаций в  разрезе  видов осуществляемых

ими  деятельности.  Основная  доля  организаций,  относящихся  к  сектору
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"прочие",  приходится  на  организации,  занимающиеся  реализацией  дров

населению.

В  соответствии  с  федеральным  законодательством  пересмотр

регулируемых  тарифов  осуществляется  один  раз  в  год  с  1  июля.

На  представленном  слайде  видно,  что  при  установленном  на  2018  год

Прогнозом  социально-экономического  развития  Российской  Федерации

индексе потребительских цен в размере 104,0% средний рост практически всех

видов  установленных  тарифов  ниже  либо  значительно  ниже  указанного

значения. Остановимся более подробно на указанных показателях и сравним

их с показателями других регионов Приволжского федерального округа.

Установленный  индекс  изменения  размера  платы  граждан

за  коммунальные  услуги  с  1  июля  2018  года  определен  Правительством

Российской Федерации в размере 103,5%. Данный показатель уже второй год

является  минимальным  среди  регионов  Приволжского  федерального  округа.

Предельный  максимальный  индекс  изменения  размера  платы  граждан

за  коммунальные  услуги  решением  Правительства  Республики  Марий  Эл

определен  в  размере  105,6%  исходя  из  различного  набора  и  доли

коммунальных услуг.

Ежемесячно  Министерством  в  сотрудничестве  с  муниципальными

образованиями Республики Марий Эл осуществляется  мониторинг  вносимой

гражданами  платы  за  коммунальные  услуги  по  всем  муниципальным

образованиям республики в формате шаблонов электронной информационно-

аналитической  системы  Федеральной  антимонопольной  службы  с  целью

недопущения  превышения  изменения  платы  за  коммунальные  услуги  выше

установленного индекса.

На  следующем  слайде  представлены  тарифы  на  водоснабжение  

для населения в регионах Приволжского федерального округа.

На  следующем  слайде  представлены  тарифы  на  водоотведение  

для  населения  в  регионах  Приволжского  федерального  округа.  Следует

отметить,  что  водоснабжение  и  водоотведение  в  большинстве  случаев
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осуществляются  одними  и  теми  же  организациями,  поэтому  распределение

затрат, относимых на водоснабжение и водоотведение, в значительной степени

условно.  Суммарный  уровень  тарифов  на  водоснабжение  и  водоотведение

для  населения  в  Республике  Марий  Эл  является  средним  для  регионов

Приволжского федерального округа.

На  следующем  слайде  представлены  тарифы  на  тепловую  энергию,

поставляемую населению,  по  крупным городам Приволжского  федерального

округа.  Следует  отметить,  что  высокие  тарифы  на  тепловую  энергию

в  г.  Волжске  вызваны  необходимостью  исполнения  решений  коллегии

по  административным  делам  Арбитражного  суда  Российской  Федерации

по  вопросу  установления  тарифов  на  тепловую  энергию,  реализуемую

ООО "Марийская Теплосетевая Компания".

Тарифы  на  электрическую  энергию  для  населения,  проживающего

в городских населенных пунктах в домах со стационарными газовыми плитами,

и потребителей, приравненных к населению, в Республике Марий Эл являются

средними среди регионов Приволжского федерального округа. 

Рост  тарифов  на  электрическую  энергию  для  населения  с  1  июля

2018 года предусмотрен в размере 104,9 процента. Более высокие темпы роста

вызваны необходимостью снижения перекрестного субсидирования.

Тарифы  на  электрическую  энергию  для  населения,  проживающего

в  сельских  населенных  пунктах,  а  также  в  городских  населенных  пунктах

в  домах,  оборудованных  в  установленном  порядке  стационарными

электроплитами  или  электроотопительными  установками,  в  Республике

Марий  Эл  также  являются  средними  среди  регионов  Приволжского

федерального  округа.  Практически  во  всех  регионах  для  данной  группы

потребителей  применяется  понижающий  коэффициент  0,7  к  тарифам

для городского населения, проживающего в домах с газовыми плитами.

Тарифы на услуги по передаче электрической энергии для потребителей,

не  относящихся  к  населению,  в  Республике  Марий  Эл  являются  одними

из самых высоких в Приволжском федеральном округе.
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Конечная  цена  для  данной  группы  потребителей  государством

не  регулируется  и  изменяется  ежемесячно  вследствие  изменения  цены

приобретения  электрической  энергии  на  оптовом  рынке.  Конечные  цены

для  данной  категории  потребителей  включают  в  себя  так  называемое

"перекрестное  субсидирование",  возникающее  вследствие  разницы  между

экономически  обоснованными  тарифами  и  тарифами  для  населения.  Таким

образом,  на  федеральном  уровне  закреплено  дотирование  бюджетными

и  промышленными  потребителями  льгот  для  населения.  Чем  больше  доля

населения, тем выше тарифы для промышленных и бюджетных потребителей.

Отсутствие  в  Республике  Марий  Эл  крупных  промышленных  потребителей

является  основной  причиной  одних  из  наиболее  высоких  в  Приволжском

федеральном  округе  цен  на  электрическую  энергию  для  промышленных

потребителей.

С  1  июля  2018  года  в  Республике  Марий  Эл  произойдет  снижение

регулируемых  на  уровне  субъектов  Российской  Федерации  составляющих

конечной цены на электрическую энергию для потребителей, не относящихся

к населению. Будут снижены на 1 процент тарифы на передачу электрической

энергии.  Также  будут  снижены  сбытовые  надбавки  гарантирующего

поставщика – ПАО "ТНС энерго Марий Эл".

Цены  на  природный  газ,  реализуемый  населению,  в  настоящее  время

не  пересмотрены,  так  как  Федеральной  антимонопольной  службой

не  утверждены  составляющие  для  расчета  цены:  оптовая  цена  газа,  тариф

на транспортировку по газораспределительным сетям и тариф за снабженчески-

сбытовые услуги.

Прогнозный рост тарифов также ожидается в пределах инфляции.

Тарифы на  захоронение  твердых коммунальных отходов  в  Республике

Марий  Эл  являются  средними  среди  регионов  Приволжского  федерального

округа. В связи с изменением федерального законодательства данные тарифы

будут  пересмотрены  после  предоставления  расчетов  региональными

операторами.
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Более  подробная  информация  о  тарифах  размещена  на  официальном

сайте  Министерства  промышленности,  экономического  развития  и  торговли

Республики Марий Эл.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Дмитрий Борисович.

Будут ли вопросы к Дмитрию Борисовичу?

Пожалуйста, депутат Карташов Александр Анатольевич.

Карташов А.А. (депутат по одномандатному избирательному округу № 21).

Первое.  Слишком мелкий текст на слайдах.  Надо раздавать материалы

в таких случаях. Ведь все запомнить нельзя.

Второе.  По  электроэнергии.  Понятно,  что  промышленность  у  нас

в тяжелейшем состоянии. И строители тоже.

Мы  пытались  от  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

сделать запрос в Государственную Думу Федерального Собрания Российской

Федерации.  Нам  ответили,  что  все  отрегулируют.  Но,  насколько  я  вижу

по  цифрам,  они  незначительно  изменились,  и  то,  я  думаю,  это  касается

сбытовых  компаний,  я  думаю,  их  наценки  уменьшились.  Правильно

я понял? На один процент стали тарифы меньше.

Как  можно  строить  бизнес  в  Республике  Марий  Эл,  особенно  малый,

с такими тарифами?

Во-вторых. Как нам конкурировать? Конкуренты вообще уже "на голову

наступают" строителям и дорожникам. Нас ведь "задавят". Надо что-то делать.

Депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  хотя

бы  попытались  что-то  сделать,  помочь.  Все-таки  ситуация  действительно

сложная.

Пугачев Д.Б.

Я  так  понимаю,  это  был  даже  больше  не  вопрос,  а  комментарий

к  моему  докладу,  но  я  позволю  себе  сказать  два  слова,  по  поводу
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незначительности  тех  решений,  которые  принимал  субъект  в  той  части,

которую вправе регулировать.

Если смотреть структуру себестоимости тарифа, то решения, принятые

на  уровне  субъекта,  касались  примерно  порядка  45%  доли  конечной  цены.

Я говорю о сбытовой надбавке и о транспортных затратах на электроэнергию

и логистику. Это суммарно 45% - та часть, на которую влияет регулятор. 

Есть и другие составляющие, о которых я тоже говорил, это в первую

очередь  цена  оптового  рынка,  которая  на  сегодняшний  момент  неизвестна

никому. Заглянуть в будущее сложно.

Председательствующий.

Еще вопросы есть?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов Б.Г. (депутат по одномандатному избирательному округу № 9).

(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Пугачев Д.Б.

У  меня  с  собой  таких  данных  нет.  Этот  вопрос  выходит  за  рамки

рассматриваемого вопроса, но по той информации, которую помню, у нас нет

статистического  снижения доли предпринимателей по  отношению к  цифрам

предыдущего отчетного периода.

Председательствующий.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Пугачев Д.Б.

Я, если позволите, попрошу ответить Михаила Николаевича.

Полубарьев  М.Н. (исполняющий  обязанности  заместителя  министра

промышленности, экономического развития и торговли Республики Марий Эл).
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Конечные  цены  для  прочих  потребителей  меняются  ежемесячно,

поскольку  значительную  часть  в  конечной  цене  на  электрическую  энергию

занимает стоимость покупки электрической энергии на оптовом рынке,  цена

на которую ежемесячно меняется. На сайтах сбытовых компаний вы можете

найти конечные цены. Но это не одна цена, у нас четыре уровня напряжения

и  шесть  категорий  потребителей,  не  относящихся  к  населению.  Поэтому

некорректно  сравнивать  стоимость  высокого  напряжения  в  одном  регионе

у  завода  и  конечную  стоимость  для  малого  бизнеса  в  другом  регионе.

Если  сравнивать  цены,  то  нужно  сравнивать  корректно.  По  одному уровню

напряжения и потребителя. Средневзвешенные цены по Республике Марий Эл

примерно на 10-15% выше, чем в Чувашской Республике, но они не являются

самыми  высокими  в  Приволжском  федеральном  округе.  В  Нижегородской

области цены выше.

Семенов Н.Ф.

Объясните тогда.  Мы, малое предприятие в Волжске,  платим 8 рублей

за киловатт, такое же предприятие в Зеленодольске платит 4 рубля 50 копеек

за киловатт. Откуда такая разница?

Полубарьев М.Н.

У меня таких сведений нет. Чтобы разница составляла почти 200%.

Может, тариф 4 рубля 50 копеек для низкого напряжения?

Семенов Н.Ф.

Мы  –  малое  предприятие,  мы  сколько  потребляем  электроэнергии,

за столько и платим. Высокое или низкое напряжение…

Полубарьев М.Н.

Потребитель  может  значительно  снизить  свой  тариф,  если  просчитает

свой вариант расходования электроэнергии.

Семенов Н.Ф.

Если просчитать, то люди уже уходят в другие регионы.
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Полубарьев М.Н.

В организациях каждый энергетик имеет возможность просчитать свой

тариф  и  снизить  цену  на  электроэнергию.  Правильный  выбор  категории

потребителя может снизить конечную цену на 1-2 рубля. 

И последнее.  Основной причиной завышенных цен на  электроэнергию

является большая численность населения. Если население с учетом сельского

в среднем платит 2 рубля 50 копеек, то, естественно, разница в цене ложится

на предпринимателей. В Республике Марий Эл доля населения составляет 35%,

а в Республике Татарстан – 15%.

Семенов Н.Ф.

Лучше бы пенсионерам платили достойно,  и не надо было бы тратить

800  млн  рублей  ежегодно  с  нашего  республиканского  бюджета

на инвестиционные нужды.

Второе.  Я так и не  понял,  почему вся страна строила электростанции,

в  том  числе  и  Чебоксарскую  гидроэлектростанцию,  а  пользоваться

мы ею не можем. Дмитрий Борисович, я Вам в прошлом году уже говорил,

что  в  Республике  Марий  Эл  цена  на  металл  на  3-4  тысячи  дороже,

чем в Чебоксарах. У нас нет развития предпринимательства. 

Председательствующий.

Спасибо, Дмитрий Борисович, за доклад.

Рассматривается третий вопрос.

3. Плата граждан за жилищные и коммунальные услуги в 2018 году.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

Павловой Светлане Евгеньевне.

Павлова С.Е.

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Структура платы за жилищно-коммунальные услуги.
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Структура и состав платы за жилищно-коммунальные услуги определены

статьей 154 Жилищного кодекса Российской Федерации.

При  этом  необходимо  четко  различать  коммунальные  и  жилищные

услуги.

Плата  граждан  за  коммунальные  услуги  подлежит  государственному

регулированию.  Перечень  коммунальных  услуг  определен  статьей  154

Жилищного кодекса Российской Федерации и является закрытым, дополнению

и расширению не подлежит. 

На сегодняшний день коммунальные услуги – это: отопление, холодное

и  горячее  водоснабжение,  водоотведение,  газоснабжение,  электроснабжение.

Тарифы  на  данные  услуги  регулируются  уполномоченным  органом  -

Министерством экономического  развития  и  торговли  Республики  Марий Эл

(Департаментом тарифного регулирования). 

Вместе с тем, необходимо отметить, что определение порядка начисления

платы  за  коммунальные  услуги  является  исключительной  компетенцией

Правительства  Российской  Федерации.  Данные  вопросы  регулируются

постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  6  мая  2011  года

№ 354.

В  структуре  платы  за  коммунальные  услуги  преобладающую  долю

занимает услуга по отоплению:

55 % - отопление;

12 % - горячая вода;

10 % - электроэнергия;

8 % - водоотведение;

8 % - газоснабжение;

7 % - холодная вода. 

С  1  января  2019  года  появится  новая  коммунальная  услуга  -  плата  

за обращение с твердыми коммунальными отходами. 

В соответствии с  проведенными расчетами максимальной приведенной

стоимости  услуги  регионального  оператора  в  области  обращения  ТКО
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для  проведения  конкурсного  отбора  региональных  операторов

были использованы следующие расценки в расчете на 1 потребителя:

1 зона деятельности – 95,84 руб./чел.;

2 зона деятельности – 81,33 руб./чел.

Однако  говорить  о  прогнозном изменении стоимости  платы в  области

обращения ТКО преждевременно. В соответствии с протоколом Правительства

Российской Федерации от 13 марта 2018 года (ДК-П9-39пр) после принятия

постановления Правительства Российской Федерации по внесению изменений

в нормативные правовые акты, а именно по семикратному уменьшению ставки

платы  за  негативное  воздействие  на  окружающую  среду  при  размещении

твердых коммунальных отходов 4 класса на 2018 год, тарифы для операторов

будут  пересмотрены  в  части  учтенных  расходов  по  плате  за  негативное

воздействие. 

4 – малоопасные.

Степень наносимого вреда – низкая.

Примеры материалов/веществ/товаров: мусор от строительства, бытовой

мусор,  не  подвергшийся  сортированию,  покрышки,  битумные,  асфальтные

отходы, чернометаллическая пыль, картонные и бумажные остатки, рубероид,

перьевые остатки, навоз.

Состав жилищных услуг для населения включает в себя:

для нанимателей:  плата за  управление МКД, плата за  текущий ремонт

МКД,  плата  за  пользование  жилым  помещением  (плата  за  наем).  Ставки

(тарифы)  на  все  перечисленные  платежи  регулируются  органами  местного

самоуправления;

для собственников: плата за управление МКД, плата за текущий ремонт

МКД, плата за капитальный ремонт. При этом плата за содержание и ремонт

жилого помещения носит экономически обоснованный характер и утверждается

собственниками  помещений  в  МКД  на  общем  собрании  собственников.

Минимальный размер платы за капитальный ремонт утверждается субъектом
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Российской Федерации, при этом он может быть пересмотрен собственниками

в сторону увеличения.

О росте платы граждан с 1 июля 2018 года.

В соответствии с действующим законодательством с 1 июля 2018 года

в  Республике  Марий  Эл  произойдет  рост  тарифов  за  коммунальные  услуги

для населения. 

Рост  платы за  коммунальные услуги возможен один раз  в  год (сейчас

пограничная дата - 1 июля), и допускается не выше максимально допустимого

предельного  индекса  роста  платы  граждан  за  коммунальные  услуги  (статья

157.1 Жилищного кодекса Российской Федерации). 

Необходимо  отметить,  что  плата  за  коммунальные  ресурсы,

используемые  в  целях  содержания  ОИ  в  МКД,  входит  в  состав  жилищных

услуг  и  не  ограничивается  предельными  индексами  роста  платы  граждан

за коммунальные услуги.

Федеральным  законом  от  29  июля  2017  года  №  258-ФЗ  "О  внесении

изменений  в  статьи  154  и  156  Жилищного  кодекса  Российской  Федерации

и статью 12 Федерального закона "О внесении изменений в Жилищный кодекс

Российской  Федерации  и  отдельные  законодательные  акты  Российской

Федерации"  для  граждан  установлены  способы  определения  размера  платы

за  коммунальные  ресурсы,  потребляемые  в  целях  содержания  общего

имущества,  предусматривающие  последующий  перерасчет  размера  таких

расходов исходя из показаний коллективных (общедомовых) приборов учета

в порядке, установленном Правительством Российской Федерации.

На  сегодня  такой  порядок  отсутствует,  в  связи  с  чем  потребители

не  могут  воспользоваться  своим  правом  на  проведение  перерасчета

при  начислении  платы  на  коммунальные  ресурсы,  потребляемые  в  целях

содержания  общего  имущества,  исходя  из  нормативов  потребления

или исходя из среднемесячного потребления коммунальных ресурсов. 

С  3  апреля  текущего  года  вступили  в  силу  изменения  в  Жилищный

кодекс  Российской  Федерации,  дающие  возможность  потребителям
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коммунальных услуг переходить на прямые договоры с ресурсоснабжающими

организациями. Для этого собственники помещений в многоквартирном доме

должны принять  и  оформить  соответствующее решение  на  общем собрании

собственников.

Аналогичное решение без согласия собственников вправе самостоятельно

принять  ресурсоснабжающая  организация.  Такое  право  предусматривается

в  случаях,  когда  управляющая  организация  недобросовестно  исполняет

обязанности по оплате потребленных коммунальных ресурсов и накопленная

задолженность  составляет  размер,  равный  или  превышающий

две среднемесячные величины обязательства по оплате потребленных ресурсов.

Необходимо  отметить,  что  переход  на  прямые  договоры  не  влечет

за  собой  для  конечного  потребителя  (населения)  роста  платежей  

за коммунальные услуги.

Об обеспечении исполнения предельных индексов роста платы граждан

за коммунальные услуги с 1 июля 2018 года.

Во  исполнение  установленных  ограничений  Законом  Республики

Марий Эл от 4 декабря 2017 года № 61-З "О льготных тарифах на тепловую

энергию на территории Республики Марий Эл и наделении органов местного

самоуправления  государственными  полномочиями  Республики  Марий  Эл"

органы местного самоуправления наделены государственными полномочиями

по  утверждению  льготных  тарифов  на  тепловую  энергию,  потребляемую

на цели отопления и горячего водоснабжения. Утверждение льготных тарифов

на тепловую энергию позволяет сохранять рост совокупного платежа граждан

в благоустроенном жилищном фонде в границах предельного роста. 

Такая  практика  применяется  с  1  января  2018  года  и,  необходимо

отметить, дает положительные результаты. 

Законом  Республики  Марий  Эл  №  61-З  Министерство  строительства,

архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

наделено  полномочиями  по  предоставлению  субвенций  органам  местного

самоуправления,  которые  в  последующем  направляются  теплоснабжающим

125



организациям  на  погашение  выпадающих  убытков  в  связи  с  возникающей

межтарифной  разницей  при  применении  льготных  тарифов  на  тепловую

энергию.

Всего  за  первое  полугодие  2018 года  теплоснабжающим организациям

на возмещение межтарифной разницы направлено 409 млн рублей (начисления

за январь - апрель 2018 г.), срок предоставления субвенций за начисления в мае

2018 года - до конца июня 2018 года.

Следует  отметить,  что  на  сегодняшний  день  у  Республики  Марий  Эл

(республиканского бюджета Республики Марий Эл) отсутствует просроченная

задолженность по возмещению межтарифной разницы, связанной с применением

льготных тарифов на тепловую энергию, за 2018 год.

Всего  на  2018  год  Законом  Республики  Марий  Эл  от  1  декабря

2017  года  №  53-З  "О  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  

на  2018  год  и  на  плановый  период  2019  и  2020  годов"  предусмотрено  

755,5 млн рублей. 

На сегодняшний день,  исходя из текущего потребления,  Министерство

строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства Республики

Марий Эл прогнозирует, что данных средств будет достаточно на 2018 год. 

Что касается задолженности прошлых лет по возмещению межтарифной

разницы, то в 2018 году на ее погашение дополнительно направлено 143 млн

рублей  (остаток  задолженности  на  сегодняшний  день  составляет  376,4  млн

рублей). 

Что  будет,  если  рост  совокупного  платежа  за  коммунальные  услуги

превысит 5,6 процента?

Если,  несмотря  на  применение  льготных  тарифов,  у  некоторых

потребителей  рост  совокупного  платежа  за  коммунальные  услуги  превысит

установленные  ограничения,  они  вправе  получить  компенсацию  на  сумму

превышения через органы социальной защиты по месту жительства. 

Предоставление  такой  компенсации  практикуется  в  республике  

с  2014  года.  Гражданам предоставляется  компенсация  на  сумму фактически
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подтвержденного  превышения  размера  платы  над  установленным

максимальным  (предельным)  индексом.  Предоставление  осуществляется

центрами  предоставления  мер  социальной  поддержки  населению  в  городах

и районах Республики Марий Эл.

Таким образом, в случае превышения с 1 июля 2018 года предельного

индекса 5,6  процента рост платы свыше указанного индекса в  заявительном

порядке  будет  компенсироваться  центрами  предоставления  мер  социальной

поддержки населению в городах и районах Республики Марий Эл.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Евгеньевна.

Будут ли вопросы к Светлане Евгеньевне?

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Светлана Евгеньевна, будьте добры ответить по поводу индивидуального

отопления.  Вы  знаете  этот  вопрос.  Вы  говорили,  что  с  1  июля  должно

быть  распоряжение  Правительства  Российской  Федерации,  по  которому

население с индивидуальным отоплением будет платить только за общедомовые

нужды. Что-то изменилось или все уже забылось?

Павлова С.Е.

На сегодняшний день ничего не изменилось.  Все остается как прежде.

Да,  действительно,  проект  изменений  в  постановление  Правительства

Российской Федерации Министерством экономического развития Российской

Федерации  приходил  в  наш  адрес  и  в  адрес,  по-моему,  Министерства

промышленности, экономического развития и торговли Республики Марий Эл,

и мы направляли его в  адрес Департамента жилищного надзора Республики

Марий Эл. Мы его смотрели, мы писали по нему заключение, но на сегодняшний

день данные изменения пока в постановление № 354 не внесены и все остается
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по-прежнему.  То есть жители с  индивидуальным отоплением также должны

платить за централизованное теплоснабжение.

Семенов Н.Ф.

Здесь  есть  небольшой  нюанс.  Сейчас  на  тех  людей,  которые  имеют

это  индивидуальное  отопление,  выписываются  судебные  приказы.

Мы  посоветовали  этим  людям  идти  к  мировому  судье  и  писать  отказ,

что за это отопление неправильно начислены суммы.

Ко  мне  приходила  одна  женщина.  Она  живет  на  пятом  этаже.

На  четвертом  этаже  ведущие  к  ней  трубы  отрезаны.  А  к  ней  приходят

квитанции  за  отопление.  Пусть  снабжающие  организации  доказывают,

что она потребила эту тепловую энергию.

Павлова С.Е.

Дело  все  в  том,  что  по  этому  вопросу  были  судебные  рассмотрения

и есть решение Верховного Суда Республики Марий Эл и Верховного Суда

Российской Федерации.

Семенов Н.Ф.

Но это когда обращается тот человек, которому начислили плату. Пусть

теперь сама теплоснабжающая организация доказывает, что она предоставила

эту услугу.  Мы ведь все  понимаем,  что это неправильно.  И все  равно дело

так и стоит на месте. 

Павлова С.Е.

Вы знаете,  нельзя  так  сказать,  что  неправильно.  Есть  такие  ситуации,

когда,  например, жители переходят на индивидуальное отопление, но у них,

допустим,  в  ванной  комнате  стоит  змеевик,  который  осуществляет  подачу

горячего  водоснабжения,  либо  от  отопления.  Эта  квартира  находится

в середине дома, и поэтому этот змеевик никак в квартире не отрезан, он точно

так  же  осуществляет  подачу  тепловой  энергии  в  этой  квартире.  И  расходы

действительно  доказать  можно.  Если  верхние  этажи,  то  здесь  я  еще  могу

согласиться,  а  если  это  средние  этажи  с  индивидуальным  отоплением,
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то  стояки  в  любом  случае  проходят  по  квартире  и  они  отдают  тепловую

энергию.

Семенов Н.Ф.

Светлана Евгеньевна, когда все это делалось, до 2010 года, до знаменитого

354-го  постановления  Российской  Федерации,  все  организации,

теплоснабжающие,  подписывали  эти  документы.  Подписывали,  а  теперь

начинают  искать  какие-то  нюансы.  Надо  что-то  решать.  Если  люди  платят

добросовестно, они обязаны платить только за то, что они получили.

Павлова С.Е.

К  сожалению,  это  решать  может  только  Правительство  Российской

Федерации,  потому  что  эта  плата  граждан  регулируется  исключительно

Правительством  Российской  Федерации.  Мы  на  своем  уровне  никакой

документ  принять  не  сможем.  Этот  документ  будет  отменен.

Это не в нашей компетенции.

Семенов Н.Ф.

Можно еще вопрос?

Светлана  Евгеньевна,  может,  я  немного  не  так  понял.  То  есть  сейчас

любой  жилец,  в  принципе,  может  с  этой  ресурсоснабжающей  организацией

заключить договор?

Павлова С.Е.

Да. Если это принято общим решением собственников многоквартирного

дома. Если они приняли решение о переходе на прямые договора, то весь дом

переходит  на  прямые  договора.  Они  направляют  копию  данного  решения

в  ресурсоснабжающую  организацию,  оригинал  направляется  в  Департамент

государственного жилищного надзора. Ресурсоснабжающая организация имеет

право дать отсрочку на переход на прямые договора, но не более трех месяцев.

Дальше  она  обязана  эти  прямые  договора  заключить.  Но  это  не  значит,

что жители должны подписывать бумаги. Договор заключается в конклюдентной

форме.  То есть это тогда,  когда начисляется оплата,  предоставляется услуга

и договор считается заключенным.
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Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Ремнев Евгений Алексеевич.

Ремнев  Е.А.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Либерально-демократическая

партия России").

Светлана  Евгеньевна,  скажите,  пожалуйста,  кто  избран  региональным

оператором Республики Марий Эл?

Павлова С.Е.

У  нас  два  региональных  оператора.  По  одной  зоне  деятельности  –

Горномарийский район и  город Козьмодемьянск  –  определен ООО "Чистый

город"  города  Козьмодемьянска.  А  вся  остальная  территория  Республики

Марий Эл – ООО "Благоустройство".

Ремнев Е.А.

Еще один вопрос. Как ведется работа по разработке электронной модели

территориальных  схем,  которые  позволяют  смотреть,  сколько  будет  стоить

тариф?

Павлова С.Е.

Схема  и  разработка  данной  модели  –  этот  процесс  проводится,

но  это  относится  к  компетенции  Министерства  природных  ресурсов

и экологии Республики Марий Эл.  Работы им ведутся,  но  на  какой стадии,

я не могу Вам ответить. Причем региональные операторы активно принимают

участие в этой работе.

Ремнев Е.А.

Спасибо.

Председательствующий.

Еще вопросы.

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).
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(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Павлова С.Е.

Отдельным  категориям  граждан  и  тем  гражданам,  у  которых  платеж

за жилищно-коммунальные услуги превышает 20% совокупного дохода семьи,

выплачивается  Министерством  социального  развития  Республики  Марий  Эл

компенсация. Еще предусматриваются льготы инвалидам, ветеранам и другим

категориям  граждан.  Вопрос  только  в  том,  что  когда  идет  накопленная

задолженность,  тогда  действительно  здесь  имеют  место  быть  отключения.

Но  отключения  на  сегодняшний  момент  возможно  осуществить  только

по  электрической  энергии  и  по  газоснабжению.  Мы  даже  неоднократно

на это обращаем внимание,  когда рассматриваем долги населения по оплате

жилищно-коммунальных  услуг.  Хочу  отметить,  что  долги  по  оплате

коммунальных  услуг  и,  в  частности,  газоснабжения  и  электроснабжения,

они  незначительные,  и  если  и  имеют  тенденцию  к  увеличению,

то в определенные моменты, особенно в летний период, они имеют тенденцию

к снижению. А вот коммунальные услуги, такие, как отопление, холодная вода,

невозможно  отключить.  Содержание  жилья  тем  более  нельзя  отключить.

Поэтому здесь задолженность населения растет. И люди в тяжелой ситуации,

конечно, не платят,  но услуги им не отключаются.  Могут отключить только

электричество и газ.

Севастьянов В.В.

(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Павлова С.Е.

Я не буду отвечать на этот вопрос.

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Евгеньевна.

Давайте последний вопрос.

Пожалуйста, депутат Смирнов Александр Алексеевич.
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Смирнов  А.А.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Павлова С.Е.

К  сожалению,  это  не  относится  к  компетенции  субъектов  Российской

Федерации.  Плата  граждан,  установление  тарифов,  с  человека  либо

с  квадратного  метра  –  это  все  установлено  законодательством  Российской

Федерации.

Зубков Г.Г.

(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Павлова С.Е.

Этот  вопрос  не  ко  мне.  Это,  скорее  всего,  к  Конституционному суду,

на  предмет  соответствия  законодательства.  Мы  со  своей  стороны

законодательство не нарушаем. Мы его исполняем.

Те  суммы,  которые  я  вам  назвала,  это  максимальные  суммы.

Они использовались по выбору регионального оператора. Это не установленные

тарифы.  Я  уже  отмечала,  что  сейчас  эти  тарифы  будут  пересмотрены,

поскольку происходит семикратное снижение затрат на размещение расходов.

Семикратное  снижение  –  это  одно  из  составляющих  в  затратах,  поэтому

тарифы будут пересмотрены.

Председательствующий.

Последний вопрос.

Пожалуйста, депутат Вахитова Екатерина Динаровна.

Вахитова  Е.Д.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

В  связи  с  появлением  региональных  операторов  предусмотрены

ли законодательством обязанности по реализации инвестиционных программ

на  собранные  деньги  или  нет?  То  есть  строительство  мусоросжигающего
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завода,  оборудование  свалок.  Это  в  продолжение  вопроса:  куда  будут

направлены вот эти аккумулированные денежные средства?

Павлова С.Е.

Это предусмотрено по всем ресурсоснабжающим организациям.

Вахитова Е.Д.

Каждому будет утверждаться инвестиционная программа?

Павлова С.Е.

Также  возможно  заключение  концессионного  соглашения,

это все предусмотрено. 

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Евгеньевна.

Рассматривается четвертый вопрос.

4.  О  повышении  цен  на  горюче-смазочные  материалы  в  Республике

Марий Эл.

Слово  предоставляется  руководителю  Управления  Федеральной

антимонопольной  службы  по  Республике  Марий  Эл Козелу  Павлу

Анатольевичу.

Козел П.А.

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

На территории Республики Марий Эл услуги по розничной реализации

автомобильного бензина оказывают многочисленные хозяйствующие субъекты,

среди которых ООО "Ника", ООО "Лукойл-Волганефтепродукт", ООО "Бекар",

ООО "Татнефть-АЗС Центр".

По  результатам  мониторинга  установлено,  что  в  период  с  января

до начала апреля 2018 года цена на бензин марки АИ-92,  АИ-95,  дизельное

топливо  была  неизменной.  Так,  стоимость  бензина  марки  АИ-92  составляла

от  36,50  рубля  (ООО  "Ника")  до  38,34  рубля  (ООО  "Лукойл-

Волганефтепродукт"),  бензина марки АИ-95 –  от  38,40 рубля (ООО "Ника")
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до  41,64  рубля  (ООО  "Лукойл-Волганефтепродукт"),  дизельного  топлива  –

от 35,90 рубля (ООО "Ника") до 41,90 рубля (ООО "Татнефть-АЗС Центр").

В  указанный  период  стоимость  бензина  в  Республике  Марий  Эл

существенно не отличалась от показателей Приволжского федерального округа.

Например, в Республике Чувашия цена бензина АИ-92 составляла 37,60

руб., в Нижегородской области – 37,50 руб., в Кировской области – 37,95 руб.

Средняя  по  региону  стоимость  АИ-92  зафиксирована  на  уровне  37,54  руб.

за 1 литр.

Также цена за 1 литр бензина АИ-95 в Республике Чувашия составила

40,50  руб.,  в  Нижегородской  области  –  40,30  руб.,  в  Кировской  области  –

40,45 руб. Средняя по региону стоимость АИ-95 составляла 40,52 руб. 

Средняя  стоимость  дизельного  топлива  в  рассматриваемый  период

по региону зафиксирована на уровне 40,61 руб.

В  апреле  2018  года  в  республике  произошло  увеличение  стоимости

автомобильного  бензина  марки  АИ-92  до  39,54  рубля,  марки  АИ-95  –

до  42,34  рубля,  дизельного  топлива  –  до  42,79  рубля  у  ООО  "Лукойл-

Волганефтепродукт" по сравнению с предыдущими периодами. 

В  мае  2018  года  стоимость  бензина  увеличивалась  каждую  неделю.

Так,  вначале  месяца  автомобильный  бензин  марки  АИ-92  составлял

от  37,40  рубля  (ООО  "Ника")  до  39,54  рубля  (ООО  "Лукойл-

Волганефтепродукт"),  бензин марки АИ-95 – от 38,90 рубля до 42,34 рубля,

дизельного топлива – от 36,50 рубля до 42,79 рубля. 

В конце мая 2018 года стоимость автомобильного бензина марки АИ-92

составляла  от  39,70  рубля  (ООО  "Ника")  до  41,99  рубля

(ООО "Бекар"), марки АИ-95 – от 41,40 рубля (ООО "Ника") до 44,74 рубля

(ООО  "Лукойл-Волганефтепродукт"),  дизельного  топлива  –  от  39,40  рубля

до 45,19 рубля.

В  указанный  период  средняя  стоимость  по  региону  автомобильного

бензина  марки  АИ-92  составила  41,12  руб.,  например,  в  Нижегородской

области – 42,90 руб., в Кировской области – 43 руб., в Республике Татарстан –
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40,50  руб.  Указанные  показатели  незначительно  отличаются  от  средних

показателей по республике (40,85 руб.). 

По состоянию на 10 июня 2018 года стоимость автомобильного бензина

марки  АИ-92  варьируется  от  40,70  рубля  (ООО  "Ника")

до  40,99  рубля  (ООО  "ИК  "Бекар"),  марки  АИ-95  –  от  42,30  рубля

(ООО  "Ника")  до  43,85  рубля  (ООО  "Татнефть-АЗС  Центр"),  дизельного

топлива – от 40,40 рубля (ООО "Ника") до 44,99 рубля (ООО "Бекар").

Таким  образом,  стоимость  бензина  на  сегодняшний  момент

по  сравнению  с  ценами  на  январь  2018  года  изменилась  незначительно.

Так, цена на бензин марки АИ-92 увеличилась на 8%, марки АИ-95 – на 7%,

дизельного топлива – на 8%.

По  сравнению  с  аналогичным  периодом  прошлого  года  цена

на  бензин  марки  АИ-92  в  среднем  возросла  на  12%  (средняя  цена  ранее

35,85  рубля),  марки  АИ-95  –  возросла  на  11%  (средняя  цена  ранее

38,30 рубля), дизельного топлива – возросла на 20% (цена ранее 34,05 рубля).

В середине июня средняя стоимость в Приволжском федеральном округе

по  марке  бензина  АИ-92  составила  41,55  руб.  При  этом  в  Нижегородской

области стоимость указанной марки бензина составила 42,90 руб., в Кировской

области – 44 руб. 

Средние  показатели  стоимости  бензина  марки  АИ-95  в  регионе

зафиксированы на уровне 44,02 руб.

Действующим  законодательством  Российской  Федерации

не предусмотрено государственное регулирование цен на нефтепродукты. Цены

на указанные товары должны формироваться на основе рыночного механизма

конкуренции,  исходя  из  стоимости  произведенных  затрат,  связанных

с  реализацией,  и  необходимости  получения  прибыли  как  основной  цели

предпринимательской деятельности.

Хозяйствующие  субъекты,  осуществляющие  розничную  продажу

нефтепродуктов  в  республике,  приобретают  их  у  других  лиц,

как  непосредственных  производителей  (ООО  "Лукойл-Волганефтепродукт"),

135



либо у посредников (ООО "Волга-Ресурс"). Указанное также является одним

из факторов увеличения цены в регионе.

Другими  факторами,  оказывающими  значительное  влияние

на формирование сложившихся цен, стали сезонный спрос на нефтепродукты,

рост  мировых  цен,  рост  отраслевых  издержек,  фискальная  политика

государства,  снижение  нефтяными  компаниями  предложений  на  биржевых

торгах  моторных  топлив,  проведение  нефтяными  компаниями  внеплановых

ремонтов  НПЗ  и  рост  мировых  цен  на  нефть.  Большое  влияние  оказывают

налоги –  составляющая налогов в  конечной цене каждого проданного литра

автомобильного топлива составляет порядка 60%.

Установление  экономически  не  обоснованных  цен  на  данные  товары

может  быть  рассмотрено  как  злоупотребление  доминирующим  положением.

К хозяйствующему субъекту могут быть применены меры антимонопольного

реагирования  в  виде  возбуждения  дела  о  нарушении  антимонопольного

законодательства,  выдачи  предписания  и  привлечения  к  административной

ответственности.

За  2018  год  в  антимонопольный  орган  не  поступало  заявлений

о повышении цен на бензин, реализуемый в качестве моторного топлива.

В  настоящее  время  Марийским  УФАС  России  в  целях  обеспечения

стабильной  ситуации  на  розничном  рынке  нефтепродуктов  осуществляется

ежедневный  мониторинг  цен  на  бензин.  Анализ  ценовой  ситуации

на постоянной основе направляется в ФАС России.

При  этом  в  указанный период  в  Марийское  УФАС России  поступило

2 заявления на увеличение цены на газ, реализуемый в виде моторного топлива.

Одно из заявлений не содержало сведений о нарушителе, поэтому было оставлено

без  рассмотрения.  Вместе  с  тем  заявителю  было  предложено  повторно

обратиться  в  антимонопольный орган с  указанием полных сведений о  лице.

Однако повторно аналогичного рода заявление не поступало.

По  результатам  рассмотрения  второго  заявления  Марийским  УФАС

России  возбуждено  дело  в  отношении  ООО  "Татнефть  АЗС-Центр"
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по  признакам  нарушения  пункта  1  части  1  статьи  10  Закона  о  защите

конкуренции, выразившимся в установлении монопольно высокой цены на газ,

используемый  в  качестве  моторного  топлива.  Так,  в  декабре  2017  года

стоимость  реализации  данного  товара  выросла  с  15,50  рубля  до  17  рублей

за 1 литр при уменьшении оптовой цены на газ и отсутствием дополнительных

затрат общества.

В  рамках  рассмотрения  дела  исследуется  рентабельность  общества,

которая  значительно  выше,  чем  рентабельность  по  реализации  горюче-

смазочных  материалов  на  территории  Республики  Марий  Эл  со  стороны

всех хозяйствующих субъектов, действующих на данном товарном рынке. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Будут ли вопросы к Павлу Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Карташов Александр Анатольевич.

Карташов  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 21).

Цена битума возросла на 30%. Нам нужно к вам обращаться или куда?

Если я к вам обращусь, мое обращение куда дальше пойдет?

Козел П.А.

Если Вы обратитесь к нам с данным заявлением, мы исследуем рынок.

Если рынок будет наш, республиканский…

Карташов А.А.

Не республиканский.

Козел П.А.

Если не республиканский, то будут исследованы границы данного рынка.

Если  границы данного  рынка  шире,  чем  один  субъект,  то  обращение  будет

перенаправлено в ФАС России в рамках подведомственности.

Карташов А.А.

Вами переправлено?
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Козел П.А.

Нами.

Если Вы к нам обращаетесь и мы приходим к выводу, что этим должен

заниматься  ФАС  России,  то  мы  сами  в  установленные  сроки,  обычно

это  в  пределах  недели,  перенаправляем  в  ФАС  России,  и  они  дальше

занимаются обращением.

Председательствующий.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9).

(По техническим причинам вопроса не слышно.)

Козел П.А.

В  наше  Управление  поступали  обращения.  По  данным  фактам

была  проведена  работа,  были  проверены  все  составляющие,  но  по  итогам

рассмотрения  признаков  нарушения  законодательства  мы  не  установили.

Соответствующие ответы всем были даны. Я не могу сейчас Вам рассказать

всю  аналитику,  которая  была  приведена,  обращения  рассматривались

не день, не два и не неделю. Собиралась информация, кроме того, мои коллеги

уже Вам озвучили, как формируется цена на электрическую энергию.

Председательствующий.

Спасибо, Павел Анатольевич.

Еще вопросы есть?

Нет.

Программа  Дня  депутата  выполнена.  Я  всех  благодарю  за  участие,

за доклады.

Тридцать  седьмая  сессия  состоится  21  июня  2018  года  в  10  часов

в большом зале.

Спасибо всем за участие.

До свидания.
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III. СПИСОК
участников сорок седьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
19 июня 2018 года – вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

11. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

12. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

13. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

15. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

16. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

18. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

19. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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21. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

22. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

23. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

25. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

26. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

29. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

30. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

32.

Викторов
Виктор Викторович

помощник главный федеральный 
инспектор по Республике Марий Эл

33. Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

34. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

35. Козел
Павел Анатольевич

руководитель Управления Федеральной 
антимонопольной службы
по Республике Марий Эл

36. Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

37.

Павлова
Светлана Евгеньевна

заместитель министра строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

38. Полубарьев
Михаил Николаевич

исполняющий обязанности заместителя 
министра промышленности, 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл
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39. Пугачёв
Дмитрий Борисович

министр промышленности, экономического
развития и торговли Республики Марий 
Эл

40. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

41. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

42.

Шумахер
Татьяна Васильевна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

43. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

44.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

45. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

46. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

47. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

48. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

49. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной работы 
организационного управления

Приглашенные 

50. Любимов
Дмитрий Александрович

корреспондент интернет журнала "7x7"

Парламентские корреспонденты

51. Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

52. Старикова главный редактор газеты "Пенсионер – 
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Оксана Анатольевна ваш друг и советчик"
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Материалы

сорок восьмого

Дня депутата

12 июля 2018 года
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I. ПРОГРАММА
проведения сорок восьмого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
12 июля 2018 года – четверг

10.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.30-10.31 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

10.31-10.56 Об  отзыве  на  проект  федерального  закона  №  489161-7  
"О  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты  
Российской  Федерации  по  вопросам  назначения  и  выплаты
пенсий" (в части повышения нормативного пенсионного возраста)
Дравниеце Илга Робертовна,
Заместитель Председателя Правительства Республики Марий Эл

10.56-10.57 О месте проведения первого заседания тридцать восьмой сессии
Государственного Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

10.57-10.58 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  первого  заседания
тридцать  восьмой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

10.58-10.59 О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий Эл "О повестке дня первого заседания тридцать восьмой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

10.59-11.00 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы первого  заседания
тридцать  восьмой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

12 июля 2018 года
10 часов 30 минут

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

10 июля 2018 года в Государственное Собрание поступило письмо Главы

Республики Марий Эл. Зачитываю: "В соответствии со статьей 71 Конституции

Республики  Марий  Эл  прошу  созвать  12  июля  текущего  года  сессию

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  в  целях  рассмотрения

проекта федерального закона № 489161-7 "О внесении изменений в отдельные

законодательные  акты  Российской  Федерации  по  вопросам  назначения

и выплаты пенсий" (в части повышения нормативного пенсионного возраста),

внесенного Правительством Российской Федерации в порядке законодательной

инициативы  в  Государственную  Думу  Федерального  Собрания  Российской

Федерации".

Решением  Президиума  сессия  собрана.  Сегодня  в  12  часов  назначена

сессия.

График работы на сегодня вам роздан. Сейчас у нас День депутата. 

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  (нас  сейчас  41  человек),  главный  федеральный  инспектор

по  Республике  Марий  Эл  Журавлев  Петр  Николаевич,  Заместитель

Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл  Дравниеце  Илга
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Робертовна,  исполняющий обязанности  Руководителя  Администрации Главы

Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления Главы

Республики  Марий  Эл  Золотарев  Рудольф  Иванович,  старший  помощник

прокурора  Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  временно

исполняющая  обязанности  начальника  Управления  Министерства  юстиции

Российской Федерации по Республике Марий Эл Русских Татьяна Анатольевна,

заместитель  Председателя  Государственной  счетной  палаты  Республики

Марий Эл Акчурин Илья Леонтьевич.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  Об отзыве на проект федерального закона № 489161-7 "О внесении

изменений  в  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации

по вопросам назначения и выплаты пенсий" (в части повышения нормативного

пенсионного возраста).

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл Дравниеце Илге Робертовне.

Дравниеце И.Р.

Добрый день, уважаемый Юрий Александрович, уважаемые депутаты!

Правительством  Российской  Федерации  в  порядке  законодательной

инициативы  в  Государственную  Думу  Федерального  Собрания  Российской

Федерации  внесен  проект  федерального  закона  "О  внесении  изменений

в  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации  по  вопросам

назначения и выплаты пенсий" (в части повышения нормативного пенсионного

возраста). 

Обращаю  ваше  внимание,  что  в  настоящее  время  идет  подготовка

указанного законопроекта к обсуждению в первом чтении и обсуждается сама

концепция законопроекта.
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Всем  известно,  что  еще  в  конце  1920-х  годов  для  представителей

наиболее  тяжелых  с  физической  точки  зрения  профессий  был  установлен

возраст выхода на пенсию по старости для женщин 55 лет, мужчин – 60 лет.

Впервые это произошло в отношении рабочих текстильной промышленности.

Продолжительность жизни в России в то время составляла 43 года.

Для  всех  рабочих  и  служащих  указанный  пенсионный  возраст

был установлен в 1956 году, а в 1964 году – для членов колхозов. 

При  этом  на  1  пенсионера  приходилось  4  работающих  человека

(в 1970 году было 3,7 человека).

Вопрос  о  необходимости  реформы  пенсионной  системы  поднимался

неоднократно.  Предпринимались  попытки  менять  пенсионную  систему,

не поднимая пенсионного возраста, – последний раз в 2013 году, когда была

введена  балльная  система,  повышен  необходимый  стаж,  была  заморожена

накопительная часть пенсии, были установлены надбавки для селян, повышены

выплаты за нестраховые периоды. И, как известно, проблему это не решило.

Государство  предполагало  обойтись  и  другими  мерами.  В  частности,

вложили огромные средства в стимулирование рождаемости, но это даст свою

положительную  отдачу  позже.  А  сейчас  два  практически  подряд  мировых

финансовых кризиса, затронувших Россию, сдерживают темпы экономического

роста, что в свою очередь оказывает замедляющее влияние на существенное

улучшение социальной ситуации в стране.

Повышение  пенсионного  возраста  –  вынужденное  решение.

И вот по каким причинам, назову основные:

1.  Соотношение  числа  работающих  и  пенсионеров  постоянно

уменьшается:  сейчас  в  целом  по  России  на  одного  пенсионера  приходится

менее двух работающих, а именно 1,8. 

По Республике Марий Эл это соотношение уже составляет 1:1,3.

По  данным  Росстата  и  Пенсионного  фонда  РФ,  по  состоянию

на  1  января  2018  года  численность  населения  Республики  Марий  Эл  –
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682,3 тыс. человек; из них 267,3 тыс. человек – работающих; 210,9 тыс. человек

– пенсионеров.

Обращаю ваше внимание – речь идет о людях трудоспособного возраста

(т.е. общего числа трудоспособного населения), а не о работниках, официально

трудоустроенных.  Все  согласны,  что  необходимо  легализовать  заработные

платы, вовлечь в систему пенсионного страхования самозанятых. Это правильно,

это нужно сделать. Но соотношение трудоспособных к количеству пенсионеров

это не изменит.

В России 46,5 млн пенсионеров – это 31,7% от всего населения страны.

При этом количество пенсионеров неуклонно растет. 

Так,  численность  пенсионеров  в  Республике  Марий  Эл  в  1993  году  –

185  тыс.  человек  (а  всего  население  республики  на  1  января  1991  года  –

755,4 тыс. человек); в 2017 году – 210,9 тыс. человек.

А  по  состоянию  на  1  апреля  2018  года  –  211,7  тыс.  человек

(статистическая отчетность Пенсионного фонда Российской Федерации).

2.  Таким  образом,  второй  причиной  повышения  пенсионного  возраста

является неуклонное старение населения, и это мировая тенденция. 

Развитие  технологий  и  медицины,  улучшение  условий  труда  привели

к более активному долголетию.  Люди занимаются карьерой и заводят детей

в более зрелом возрасте.

Так,  в  Республике  Марий  Эл  средний  возраст  матери  в  1985  году  –

22-24 года; в 1993 году – 23-25 лет; в 2017 году составляет 27,5 лет. 

В 2017 году повторные роды у женщин в возрасте 35 лет и выше.

Новая пенсионная система – это не система обеспечения существования

пожилого  человека  после  того,  как  у  него  уже  нет  сил  работать,  когда

он вступает в так называемый "возраст дожития".

Это  инструмент,  дающий  людям  старшего  возраста  возможность

самостоятельно  обеспечивать  себя,  не  зависеть  от  детей  и  внуков,  когда

их экономическая роль (формат занятости, род занятий и т.д.) в силу возраста

меняются. На смену понятий "возраст дожития" и "старость" приходят понятия
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"активное долголетие" и "опыт".  Изменение пенсионного законодательства –

это  ещё  и  изменение  отношения  к  себе,  переоценка  своего  образа  жизни,

отношения к своему здоровью, переориентация на здоровый образ жизни. 

Работающий человек в любом возрасте – это человек нужный (полезный)

обществу,  это  человек,  который  создает  экономику  страны.  Отношение

к пенсионерам в обществе иное – считается, что это люди, которые доживают

свою  жизнь,  а  их  старость  воспринимается  как  "немощь".  Безусловно,

те,  кто немощен,  -  нуждаются в  заботе и опеке.  Но записывать в  "старики"

по дате рождения в паспорте – это анахронизм. 

Все помнят классиков литературы – "бойкая старушка лет 45";

А.С. Пушкин: "Татьяна Ларина в свои 18 лет уже считалась почти старой

девой";

Николай  Михайлович  Карамзин  был  старше  всех  собравшихся.

Ему было 34 года, возраст угасания и т.д.

В  настоящее  время  60  лет  –  это  активный  возраст,  и  это  реалии

сегодняшнего  дня.  Продолжительность  жизни  в  России  неуклонно  растет

и  будет  продолжать  расти  –  все  знают,  что  Глава  государства  поручил

правительству  обеспечить  повышение  средней  продолжительности  жизни

в РФ до 78 лет до 2024 года, а к 2030 году – до 80 лет.

Вместе с продолжительностью жизни увеличивается и продолжительность

трудоспособного периода жизни. Это вызвано целым рядом мер, направленных

на  повышение  качества  жизни,  медицинского  обслуживания,  социальной

поддержки и улучшение условий труда.

Так, предлагается повысить пенсионный возраст для мужчин до 65 лет

к 2028 году, а для женщин – до 63 лет к 2034 году.

Обращаю ваше внимание, что повышение пенсионного возраста начнется

с  1  января  2019  года  и  будет  поэтапным.  Переходный  период  для  мужчин

составит 10 лет, для женщин – 16 лет. Увеличиваться трудоспособный возраст

будет не каждый год, а на один год раз в два года. Таким образом, в 65 лет
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мужчины  начнут  выходить  на  пенсию  в  2028  году,  а  женщины  в  63  –

в 2034 году.

Первыми, кого коснется повышение возраста выхода на пенсию, станут

мужчины 1959 г.р.  и  женщины 1964 г.р.:  они выйдут на пенсию в возрасте

61 года и 56 лет соответственно.

В Республике Марий Эл продолжительность жизни составляла: 

в  1985  году  –  свыше  70  лет  (70,6  года  (мужчины  –  64,1  года,

женщины – 75,8); 

в  1993  году  –  почти  66  лет  (65,9  года  (мужчины  –  59,9  года,

женщины – 72,1);

в  2017  году  –  72  года  (72,24  года  (мужчины  –  66,47  года,

женщины – 78).

Наверное,  для  нынешних  мужчин  порог  в  65  лет  довольно  высок.

Но, повторю, что пенсионный возраст будет повышаться не сразу, а в течение

10  лет.  По  имеющимся  демографическим  прогнозам,  за  это  время

продолжительность жизни у мужчин вырастет на 5 лет. То есть через 10 лет

новый  пенсионный  возраст  в  65  лет  будет  даже  более  приемлемым

с социальной точки зрения, чем нынешний в 60 лет.

Понятно, что для этого надо вкладывать серьёзные финансовые ресурсы

в здравоохранение, и самим мужчинам менять образ жизни, более ответственно

подходить к своему здоровью. С ограничением употребления алкоголя и табака

ситуация  в  стране  улучшается,  и  надо  двигаться  в  том  же  направлении.

Здоровый образ жизни должен стать нормой для всех. 

Ситуация  с  продолжительностью жизни  женщин более  благоприятная.

Женщины  сегодня  в  среднем  живут  до  78  лет.  Работают  около  30  лет,

90%  достигают  пенсионного  возраста  и  на  пенсии  пребывают  примерно

24  года.  К  2034  году,  когда  закончится  переходный  период  (16  лет)

и возраст выхода на пенсию женщины будет 63 года, продолжительность жизни

вырастет до 85 лет.  Многие выражают обеспокоенность в том, что бабушки
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не смогут сидеть с внуками, т.к. будут работать. Но всем известно, что ситуация

с детскими садами в стране нормализуется, а теперь активно занялись яслями.

При  этом  изменение  пенсионного  законодательства  никоим  образом

не  затрагивает  нынешних  пенсионеров  (это  порядка  40  млн  человек

по линии Пенсионного фонда Российской Федерации и "силовых" ведомств),

а также не коснется льготных категорий граждан, а это:

- граждане, имеющие право на назначение досрочных пенсий, – занятые

на  работах  с  вредными,  тяжелыми  условиями  труда  (угольной  отрасли,

добывающей  промышленности,  черной  и  цветной  металлургии,

железнодорожной отрасли и ряда других);

-  граждане,  которым  страховые  пенсии  назначаются  по  социальным

мотивам  (женщины,  родившие  5  и  более  детей;  женщины,  родившие

и воспитавшие ребенка-инвалида до 8 лет; инвалиды по зрению с 1 группой

и др.).

Для граждан, пользующихся правом досрочного выхода на пенсию, будет

изменен  возраст  выхода  на  пенсию,  но  само  право  досрочного  выхода

сохранится.  Трудоспособный  возраст  увеличится  с  переходным  периодом

для  некоторых  категорий  работников,  выходящих  на  пенсию  досрочно,

а именно:

-  работников,  которые выходят на пенсию досрочно в связи с работой

в  районах  Крайнего  Севера  и  приравненных  к  ним  территориях

(предусматривается повышение возраста выхода на пенсию мужчин до 60 лет

и 58 лет женщин);

-  для  педагогических,  медицинских,  творческих  работников  институт

досрочных пенсий сохраняется в полном объеме, т.е. ужесточения требований

по  специальному стажу не  будет,  но  возраст  выхода  на  досрочную пенсию

повышается  на  8  лет.  В  настоящее  время  эти  категории  работников,

как  правило,  при  полной  выслуге  продолжают  работать  в  профессии,

т.к. отсутствует фактор вредности, который может привести к утрате здоровья

и, как следствие, к утрате трудоспособности;
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-  для  граждан,  которые  вообще  не  работали  или  не  наработали

полноценного  стажа,  необходимого  для  получения  страховой  пенсии,

и  претендуют  на  получение  социальной  пенсии.  Теперь  социальная  пенсия

будет назначаться не в 60 (женщинам) и 65 лет (мужчинам), а в 68 и 70 лет

соответственно;

-  для  граждан,  имеющих значительные  нарушения  жизнедеятельности,

остается право обратиться за установлением инвалидности и при положительном

решении  (независимо  от  возраста)  получить  социальную  пенсию

по инвалидности.

3.  Главная  цель  реформы  –  это  повышение  размера  пенсий

с индексацией выше инфляции. Для пенсионной системы такими финансовыми

источниками являются рост экономики и,  как следствие,  рост фонда оплаты

труда (который, в т.ч., обеспечивается за счет роста количества работающих).

Но,  учитывая,  что  мы  стремительно  идем  к  соотношению  числа

пенсионеров к числу работающего населения 1:1, нагрузка на тех, кто работает,

будет  неуклонно расти.  И в  конечном итоге  неизбежно ляжет  непосильным

налоговым бременем на работающих граждан.

Сегодня мы можем, подняв пенсионный возраст, поднять пенсии. Завтра,

подняв  пенсионный  возраст,  мы  сможем  только  удержать  пенсии.

А послезавтра – нам придется и возраст повышать, и пенсии понижать.

4. В целом по стране формируется дефицит рабочей силы.

С рынка труда уходит многочисленное поколение работников, достигших

пенсионного  возраста,  а  приходит  малочисленное  поколение  90-х  годов

(так называемый демографический провал).

Сегодня большинство пенсионеров в период до 5 лет после достижения

пенсионного возраста продолжают работать. 

Работодатели уже испытывают дефицит работоспособного населения.

По  данным  Департамента  труда  и  занятости  Республики  Марий  Эл,

на  учете  граждан,  ищущих  работу,  состоит  2 980  человек,  а  предложения

от работодателей – 5 441 вакансия.
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Увеличение  пенсионного  возраста  дополнительно  дает  возможность

работодателям  использовать  многолетний  профессиональный  опыт  людей

старшего поколения, в том числе как наставников. 

Вероятность  прямой  конкуренции  между  пожилыми  и  молодыми

работниками весьма ограничена, потому что квалификации работников разного

возраста  существенно  отличаются.  Молодежь  намного  чаще  работает

в быстроразвивающихся отраслях, в основном в сфере услуг, IT технологии,

телекоммуникации  и  др.,  в  то  время  как  старшее  поколение  –  в  менее

развивающихся традиционных отраслях промышленности и сельского хозяйства.

Несмотря  на  возраст,  сегодняшние  пенсионеры  –  это  востребованные

профессионалы в  здравоохранении,  образовании,  госуправлении,  где  возраст

не влияет на уровень компетенции.

Правительством  Республики  Марий  Эл  указанный  законопроект

был  рассмотрен.  Главой  республики  в  Государственную  Думу  Российской

Федерации был направлен положительный отзыв. 

Просим вас также поддержать данную законодательную инициативу.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Илга Робертовна.

Будут ли вопросы к Илге Робертовне?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Уважаемая Илга Робертовна!

У нас в Республике Марий Эл до сих пор для детей с 3 лет, особенно

в  городе,  имеется  очередь  на  получение  места  в  детском  саду.  Но  места

в детский сад могут получать дети уже с 1,5 года. Когда в республике будет

ликвидирована очередь в детские дошкольные учреждения?
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Дравниеце И.Р.

Вы хотите, чтобы я Вам назвала точную дату?

Зубков Г.Г.

Женщины  после  выхода  на  пенсию  в  55  лет  становятся  по  существу

вторыми мамами, заменяя своих дочерей и сыновей. Занимаются воспитанием

внуков. Кто сейчас займется воспитанием подростающего поколения?

Дравниеце И.Р.

То,  что  в  нашей  стране  принято,  что  бабушки  сидят  с  внуками,

это индивидуальная особенность нашего государства.

По  поводу  Республики  Марий  Эл.  Программа  строительства  новых

детских садов осуществляется и в полной мере реализуется с учетом наличия

финансирования  в  бюджете  Республики  Марий  Эл.  Я  сейчас  не  могу

Вам  сказать  точное  количество  детских  садов,  которые  будут  запущены

в  эксплуатацию  в  этом  году,  но  знаю  точно,  что  такие  детские  сады  есть,

и не только в городе Йошкар-Оле. Назвать Вам точную дату я, к сожалению,

не смогу, так как детские сады не совсем моя специфика.

Председательствующий.

Спасибо, Илга Робертовна.

Давайте  тогда  попросим  Правительство  Республики  Марий  Эл

подготовить такую справку. Вопрос-то правильный.

Спасибо.

Зубков Г.Г.

Вы назвали число вакансий на бирже труда. Это больше 5 тысяч. Сколько

из  этих  вакансий  с  минимальным  размером  оплаты  труда?  Ведь  именно

из-за крайне низкой заработной платы жители вынуждены выезжать на работу

в другие, более благополучные, регионы страны.

Дравниеце И.Р.

Это  основная  проблема  нашей  республики.  Мы  не  можем  заставить

работодателей  поднять  минимальный  размер  оплаты  труда.  И  работодатели

принципиально его не поднимают.
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Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Смирнов Александр Алексеевич.

Смирнов  А.А. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").

Педагоги до этого момента могли выйти на пенсию после 25 лет работы

в школе. А как сейчас после проведения пенсионной реформы педагоги станут

выходить на пенсию?

Дравниеце И.Р.

Стаж  работы  25  лет  будет  сохраняться,  но  выход  на  пенсию  будет

отодвигаться через каждый год.

Председательствующий.

Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Добрый день.

Несколько  лет  назад  Президент  Российской  Федерации  сказал,

что будет к 2025 году создано 25 млн новых рабочих мест.

С  тех  пор  прошло  три  года.  Как  в  нашей  республике  реализуется

эта программа?

Дравниеце И.Р.

Я знаю, что на текущий момент в отчетности проходила цифра 2 тыс.

новых  рабочих  мест  благодаря  инвестиционным  проектам  изменения

и модернизации производства. Две тысячи рабочих мест помню точно.

Семенов Н.Ф.

Хорошо. Следующий вопрос.

Главная цель реформы – повышение пенсий.

Правильно или нет?
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Дравниеце И.Р.

Повышение пенсий? Конечно.

Семенов Н.Ф.

Недавно  спросил  у  одного  директора  школы:  "Какую  пенсию  будут

получать учителя, выходящие на пенсию?" Ответ директора: "От 9 до 11 тысяч

рублей".

И  когда  по  телевизору  говорят,  что  люди  привыкли  работать,

то хочется сказать, что они не привыкли работать, они бы ушли на пенсию,

просто на такую пенсию нельзя существовать. Вы согласны с этим?

Дравниеце И.Р.

Конечно.  Никто  и  не  спорит.  Как  можно  существовать  на  пенсию

в 5 тысяч рублей?

Семенов Н.Ф.

Правительство  приняло  решение  поднять  пенсионный  возраст.  Другие

способы  увеличения  бюджета  Пенсионного  фонда  и  бюджета  Российской

Федерации  кто-нибудь  рассматривал?  Природные  ресурсы,  которые

принадлежат  всему  народу,  дифференцированный  подход  к  налогу

по заработной плате и другие. Кто-нибудь рассматривал?

Дравниеце И.Р.

Я  не  член  Правительства  Российской  Федерации,  но  предполагаю,

что рассматривались различные варианты.

Семенов Н.Ф.

То  есть  когда  нам  передают  пояснительную  записку,  где  написано,

что никаких дополнительных финансовых условий не требуется, это не вопрос.

Можно и 100 лет сделать пенсионный возраст, тогда вообще будет огромная

экономия.  Люди  платят  деньги  всю  жизнь,  работодатель  платит  деньги

всю жизнь,  а  в  итоге,  если человек не  доживает  до своего возраста  выхода

на пенсию, эти деньги куда-то деваются.

157



Дравниеце И.Р.

Сто  лет  пенсионный  возраст  не  получится.  Российская  Федерация

присоединяется к международной Конвенции, согласно которой максимальный

пенсионный возраст 65 лет. 

Семенов Н.Ф.

Я  вчера  специально  зашел  в  отдел  статистики  и  спросил,  сколько

в городе Волжске средняя продолжительность  жизни.  Они не  могут сказать

нам.

Председательствующий.

Надо официально запросить информацию.

Семенов Н.Ф.

Российская  Федерация  по  уровню  здравоохранения  находится

практически во второй сотне.

Вы говорите про детские сады. Про детский сад на 320 мест в районе

Машиностроителей в городе Волжске уже лет семь говорят. Только говорят.

Роддом, который построен в 50-х годах. В прошлом году новый Глава

Республики Марий Эл сказал, что это архаизм, что в Волжске нужен роддом.

До сих пор ничего нет.

Школа номер 5.  Заморозили строительство этой школы. Министерство

образования дало ответ:  "Планируем продолжить строительство этой школы

в 2021 году". Это же ненормально просто.

Дравниеце И.Р.

Вы  прекрасно  знаете  о  дефиците  бюджета  Республики  Марий  Эл.

Этот дефицит сформировался не в 2017 году. Вы сами говорите, что в течение

семи лет речь идет о строительстве детского сада. Я не могу отвечать за то, что

было здесь семь лет назад. На данный момент в городе Волжске подготовлены

все  документы  для  строительства  родильного  отделения.  Пройдена

государственная  экспертиза.  Смета  согласована.  Все  документы  в  Москве,

в  Министерстве  здравоохранения,  на  согласовании.  Мы  очень  надеемся,

что  Российская  Федерация  выделит  нам  денежные  средства,  и  мы  делаем
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все для этого.  Как и на 47 машин скорой помощи, как и на перинатальный

центр. Мы сейчас пытаемся закрыть дыры в бюджете Республики Марий Эл

всеми  возможными  средствами.  И,  к  сожалению,  эти  средства  все-таки

Российской Федерации.

Семенов Н.Ф.

Я прошу прощения. Мне недавно прислали одну такую фразу Матвиенко:

"Есть  деньги  региональные,  есть  деньги  федеральные,  т.е.  деньги

государственные".  А  Маргарет  Тетчер  сказала:  "Все  деньги  –  это  деньги

налогоплательщиков". Поэтому не надо разделять: региональные или другие.

Это все наши деньги. Всего населения страны. 

Дравниеце И.Р.

Кто  у  нас  основной  налогоплательщик,  Вы  знаете,  я  Вам  говорить

не буду.

Председательствующий.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9).

Когда у нас поднимут пособие по безработице?

Дравниеце И.Р.

Департамент  труда  и  занятости  Республики  Марий  Эл  эту  проблему,

естественно,  знает.  Недавно  было  подготовлено  письмо  за  подписью Главы

Республики  Марий  Эл.  Существует  федеральная  программа  по  поддержке

занятости  населения.  И  эта  программа,  которая  в  республике  работала

с 2009 по 2013 год, показала очень хорошие результаты. Если бы в республике

были  деньги,  мы  сами  сделали  бы  это.  Но,  зная  существующую  проблему,

мы опять обращаемся за помощью к Российской Федерации. 

Председательствующий.

Еще вопросы к Илге Робертовне?

Нет.
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Спасибо, Илга Робертовна.

Уважаемые депутаты, я уже сказал о том, что сейчас заседал головной

Комитет по социальному развитию и внес предложение о том, чтобы собрать

все  мысли,  которые  есть  у  депутатов,  для  того  чтобы  их  потом  обработал

Комитет,  и Президиумом Государственного Собрания Республики Марий Эл

направить  в  Государственную  Думу  к  этому  проекту  федерального  закона.

Часть  предложений  уже  есть,  фракция  КПРФ  прислала  отзыв  на  этот

законопроект.  В  материалах  этот  отзыв  есть.  В  Комитете  по  социальному

развитию мы их уже обсуждали, поэтому продолжаем работать. 

Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  месте  проведения  первого  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести  первое

заседание  тридцать  восьмой  сессии  в  зале  заседаний  Государственного

Собрания.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  секретариате  первого  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О секретариате первого заседания тридцать восьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  повестке  дня  первого  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О повестке дня первого заседания тридцать восьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".
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Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  первого  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О порядке работы первого заседания тридцать восьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

- в 11 часов – заседания комитетов;

-  в  11  часов  30  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета  

по социальному развитию.

В расширенном заседании головного Комитета по социальному развитию

принимают  участие  все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний

и решениями комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов в этом зале – открытие первого заседания тридцать восьмой

сессии.

Просьба к депутатам – в 11 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата. Идем на заседания комитетов.
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III. СПИСОК
участников сорок восьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
12 июля 2018 года – четверг

10.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

11. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

12. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

15. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

16. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

18. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

19. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

21. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

24. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

27. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

28. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

30. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

31. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

35. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

36. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

37. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

38. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

39. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

40. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

41. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

42.

Акчурин
Илья Леонтьевич

заместитель Председателя 
Государственной счетной палаты 
Республики Марий Эл

43. Дравниеце
Илга Робертовна

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

44. Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл
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45. Золотарев
Рудольф Иванович

исполняющий обязанности руководителя 
Администрации Главы Республики 
Марий Эл, начальник государственно-
правового управления Главы Республики 
Марий Эл

46. Русских
Татьяна Анатольевна

временно исполняющая обязанности 
начальника Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

47. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

48. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

49. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

50. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

51. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

Представители средств массовой информации

52. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер – 
ваш друг и советчик"

53. Шавкунова
Марий Сергеевна

редактор телевидения
ГАУК "Марий Эл Телерадио"

54. Азиков
Николай Валентинович

телеоператор
ГАУК "Марий Эл Телерадио"

164



Материалы

сорок девятого

Дня депутата

24 июля 2018 года
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I. ПРОГРАММА
 проведения сорок девятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
24 июля 2018 года - вторник

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.00-11.01 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.01-11.06 1. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений
в Закон Республики Марий Эл "О республиканском бюджете
Республики  Марий  Эл  на  2018  год  и  на  плановый  период
2019 и 2020 годов"

Торощин Алексей Анатольевич,
временно  исполняющий  обязанности  министра  финансов
Республики Марий Эл

11.06-11.07 2. О месте проведения второго заседания тридцать восьмой сессии
Государственного Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва

11.07-11.08 3. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий Эл "О секретариате второго заседания тридцать восьмой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"

11.08-11.09 4. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий Эл "О повестке дня второго заседания тридцать восьмой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"

11.09-11.10 5. О проекте постановления Государственного Собрания Республики
Марий Эл "О порядке работы второго заседания тридцать восьмой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"

2-5 вопросы
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

24 июля 2018 года
11 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

Сегодня в 12 часов здесь, в этом зале, состоится сессия Государственного

Собрания Республики Марий Эл. Сессия созвана по просьбе Главы Республики

Марий  Эл  (письмо  от  3  июля  2018  года)  в  целях  рассмотрения  поправок

к  Закону о  республиканском бюджете.  Порядок  работы и  график заседаний

комитетов вам представлен. В 10.30 сегодня здесь прошло заседание Комитета

по  бюджету  как  головного,  который  направил  во  все  комитеты  проект

постановления по указанному вопросу. Сейчас у нас День депутата. 

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания,  исполняющий  обязанности  Руководителя  Администрации  Главы

Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления Главы

Республики Марий Эл Золотарев  Рудольф Иванович,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Скирда  Максим  Владимирович,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, временно исполняющий обязанности

министра  финансов  Республики  Марий  Эл  Торощин  Алексей  Анатольевич,

Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл

Каргальский Сергей Федорович.
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Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений

в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете  Республики

Марий Эл на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов".

Слово предоставляется временно исполняющему обязанности министра

финансов Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.

Уважаемые депутаты!

На  ваше  рассмотрение  представлен  проект  закона  Республики

Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2018 год и на плановый

период 2019 и 2020 годов".

Проектом  закона  предлагается  увеличить  доходы  и  расходы

республиканского бюджета:

1) на 2018 год на 1289,8 млн рублей;

2) на 2019 год на 422,8 млн рублей.

Доходы.

На  2018  год  налоговые  доходы  республиканского  бюджета

увеличиваются  на  444,8  млн  рублей  исходя  из  фактических  поступлений

за I полугодие текущего года и ожидаемых поступлений до конца 2018 года.

Безвозмездные поступления в целом увеличиваются на 845,0 млн рублей,

в том числе:

1)  дотации  на  поддержку  мер  по  обеспечению  сбалансированности

бюджетов  в  целях  компенсации  дополнительных  расходов  на  повышение

оплаты  труда  работников  бюджетной  сферы  в  связи  с  увеличением

минимального размера оплаты труда с 1 мая 2018 года – на 126,6 млн рублей;

2) субсидии – на 102,7 млн рублей, из них:

на государственную поддержку сельского хозяйства – на 40,6 млн рублей;
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на развитие материально-технической базы детских поликлиник и детских

поликлинических отделений медицинских организаций – на 60,1 млн рублей;

3) субвенции – на 176,5 млн рублей, из них:

на  оказание  отдельным  категориям  граждан  социальной  услуги

по обеспечению лекарственными препаратами для медицинского применения

по рецептам на лекарственные препараты – на 78,2 млн рублей;

на  осуществление  ежемесячной  выплаты  в  связи  с  рождением

(усыновлением) первого ребенка – на 98,0 млн рублей;

4) иные межбюджетные трансферты – на 439,2 млн рублей, из них:

на создание дополнительных мест для детей в возрасте от двух месяцев

до 3 лет в образовательных организациях, осуществляющих образовательную

деятельность  по  образовательным  программам  дошкольного  образования,  –

на 195,5 млн рублей;

на капитальный ремонт наружных коммуникаций и зданий, приобретение

медицинского оборудования для организаций здравоохранения – на 118,9 млн

рублей;

на  приобретение  модульных  конструкций  врачебных  амбулаторий,

фельдшерских  и  фельдшерско-акушерских  пунктов  для  населенных  пунктов

с численностью населения от 101 до 2000 человек – на 14,7 млн рублей;

на  приобретение  передвижных  медицинских  комплексов  для  оказания

медицинской помощи жителям населенных пунктов с численностью населения

до 100 человек – на 51,8 млн рублей;

на развитие паллиативной медицинской помощи – на 26,9 млн рублей;

на  внедрение  медицинских  информационных  систем  в  медицинских

организациях  государственной  и  муниципальной  систем  здравоохранения,

оказывающих первичную медико-санитарную помощь, – на 12,0 млн рублей.

На  2019  год  доходы  увеличиваются  на  422,8  млн  рублей  за  счет

безвозмездных  поступлений  из  федерального  бюджета  на  создание

дополнительных  мест  в  образовательных  организациях,  осуществляющих
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образовательную деятельность по образовательным программам дошкольного

образования, для детей в возрасте от 2 месяцев до 3 лет.

Расходы.

Изменения в  расходную часть  республиканского  бюджета  на  2018 год

вносятся  за  счет  налоговых  доходов,  безвозмездных  поступлений

из федерального бюджета, перемещения ассигнований по отдельным разделам

и  подразделам  расходной  части  республиканского  бюджета  на  основании

решений  Правительства  Республики  Марий  Эл,  а  также  распределения

зарезервированных в республиканском бюджете средств, в том числе:

на  оплату  труда  с  начислениями  (включая  оплату  труда  отдельных

категорий работников бюджетной сферы, определенных в указах Президента

Российской  Федерации;  на  повышение  оплаты  труда  на  4%  "неуказных"

категорий работников бюджетной сферы; в связи с увеличением минимального

размера  оплаты  труда  работников  бюджетной  сферы  с  1  мая  2018  года;

погашение  просроченной  кредиторской  задолженности  по  уплате  взносов

по  обязательному  социальному  страхованию  на  выплаты  по  оплате  труда

работников учреждений) на 810,9 млн рублей;

на оплату коммунальных услуг на 228,7 млн рублей;

на  увеличение  объема  резервного  фонда  Правительства  Республики

Марий Эл на 30,0 млн рублей;

на  исполнение  судебных  актов,  предъявленных  к  казне  республики,  

на 49,3 млн рублей.

Финансовая  помощь  муниципальным  образованиям  в  целом

увеличивается на 1452,9 млн рублей.

Вносятся  соответствующие  редакционные  изменения  в  статьи

1, 2, 10, 15, 16, 19, 21 Закона.

Вносятся изменения в приложения №№ 1, 2, 5-18, 22 к Закону.

Таковы  изменения,  которые  предлагается  внести  в  Закон  Республики

Марий Эл "О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2018 год

и на плановый период 2019 и 2020 годов".
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Прошу депутатов поддержать представленный законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Уважаемый Алексей Анатольевич!

Изменения  в  расходную  часть  республиканского  бюджета  1.3.1.

Увеличиваем  расходы  на  содержание  органов  государственной  власти

и представительных органов муниципальных образований на 4,3 млн рублей,

на  исполнительную власть  –  на  1,5  млн рублей.  В  то  же  время  уменьшаем

расходы на национальную экономику на 58 млн рублей, на лесное хозяйство –

более чем на 10 млн рублей и на охрану окружающей среды – на 15 млн рублей.

Только недавно говорили о 10-процентном сокращении работников аппаратов.

С чем связано увеличение расходов бюджета 1.3.1?

Торощин А.А.

Это  в  основном  судебные  решения,  в  том  числе  аппарат  управления,

то  есть  органы  государственной  власти,  и  также  на  заключение

государственных  контрактов  по  аренде,  по  коммунальным  платежам

именно  органов  государственной  власти.  Для  того,  чтобы  в  этом  году

у нас  все  контракты были подкреплены лимитами бюджетных обязательств.

То,  что  идет  снижение  по  тем  разделам,  которые  Вы  назвали,  –

это  федеральные  средства.  Они  компенсируются  федеральными  деньгами,

не мы это делаем.  Мы просто корректируем федеральные средства.  Объемы

меняются в течение года,  мы корректируем. Мы сами ничего не сокращаем,

то есть никакие расходы не сокращаются в республиканском бюджете. Я хочу

на  это  обратить  внимание.  Единственные  расходы,  которые  уменьшаются
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в  этом  году,  –  это  источники,  которые  у  нас  были  на  разделе  0.1.13.

Это  большая  сумма  –  613  млн  рублей.  Мы  только  что  это  обсуждали

на  комитете,  613  млн  рублей  –  это  изменился  источник.  Что  это  такое?

В начале года мы резервируем средства на оплату труда работников бюджетной

сферы на источнике, для того чтобы уже по фактическому начислению после

мониторинга  (как  Вы  знаете,  в  этом  году  указы  Президента  Российской

Федерации) начала начисляться заработная плата с 1 января. То есть мы могли

уже  к  этому  времени  справедливо  распределить  этот  источник.  Для  этого

сейчас  мы  это  распределяем.  В  том  числе  за  счет  этого  источника  были

направлены  средства  на  погашение  кредиторской  задолженности

муниципальных  образований  (только  муниципальных  образований),  которая

сложилась по начислению фонда социального страхования, в размере 170 млн

рублей.  Кроме  того,  за  счет  этих  источников  мы  платили  кредиторскую

задолженность  по  оплате  коммунальных  услуг  бюджетных  учреждений,

для  того  чтобы  разблокировать  их  счета  и  дать  им  нормально

функционировать,  чтобы  работали  все  муниципальные  образовательные

учреждения. Если Вы услышали, что в этом году с начала года уже финансовая

помощь  муниципальным  образованиям  увеличена  на  1,4  млрд  рублей.

Это  очень  сильная  нагрузка.  Понимая  прекрасно,  что  муниципальные

образования самостоятельно не справятся с этим, мы осознанно оставляли этот

источник, чтобы распределить его в течение года. И сейчас дополнительные

доходы  даем  им,  в  том  числе  и  на  повышение  заработной  платы  на  4%,

в отличие от Российской Федерации, которая нам, как Вы знаете, дала только

126 млн рублей, которые учтены в поправках. То есть оставшаяся часть, почти

350 млн рублей,  пока у нас остается под вопросом. И пока мы вынуждены,

чтобы  дожить  до  очередной  сессии,  поправить  именно  так.  То  есть

и  муниципальным  образованиям,  и  республиканским  учреждениям,  которые

в этом нуждаются. 

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.
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Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Кальянов Евгений Николаевич.

Кальянов  Е.Н.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 17). 

Уважаемый Алексей Анатольевич.

Я в материалах не увидел,  не успел посмотреть.  Конкретный объект –

очистные  сооружения  поселка  Красногорск.  В  этом  году  выделено  3  млн

рублей. Дальнейшая возможность достроить этот объект не просматривается.

Хотелось бы все-таки узнать, что-то планируется по этому объекту?

Торощин А.А.

Если  Вы  обратили  внимание,  эти  поправки  направлены  только

на  основные  три  статьи.  То  есть  это  заработная  плата,  это  подготовка

к отопительному сезону и третья крупная позиция – это судебные решения.

Плюс при этом мы увеличиваем резервный фонд Правительства. Для чего мы

это  делаем?  Чтобы  частично  такие  точечные  вопросы,  в  том  числе

как аварийная ситуация на коллекторе, решить за счет него. То есть резервный

фонд  увеличится  на  30  млн  рублей.  Мы понимаем,  что  без  резерва  нельзя.

Бывают  разные  ситуации:  и  пожары,  и  наводнения,  и  все  остальное.

В принципе, Ваш вопрос может быть решен за счет этого источника.

Председательствующий.

Еще вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Баширов Хамза Касымович.

Баширов  Х.К. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 24). 

Уважаемый Алексей Анатольевич.

Вы  должны  помнить,  что,  когда  в  2017  году  принимали  бюджет,

Вам задали вопрос.

Хочу сказать,  что на сегодняшний день 22 организации строительного

комплекса  –  банкроты.  Еще  10  организаций  объявлены  банкротами,
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но  вопрос  пока  не  решен  по  той  причине,  что  налоговая  инспекция

не принимает на себя обязанности искать конкурсного управляющего.

Есть  ли  какая-нибудь  надежда,  кроме  судебных  дел,  которые  длятся

1,5-2  года,  и  более  того,  не  только  судебные  решения,  они  апеллируют

в кассационный суд.

Торощин А.А.

Я понял вопрос. Я сразу хочу отметить, что кредиторская задолженность

по  объектам  капитального  строительства  в  этом  году  за  полугодие

(по  объектам,  у  которых  была  просроченная  кредиторская  задолженность)

снизилась более чем на 300 млн рублей. Давайте я просто скажу, что она просто

снизилась.  Неважно, каким образом это произошло. Это динамика,  не самая

плохая динамика по кредиторской задолженности. Да, сейчас мы, к сожалению,

стоим  в  рамках  соглашений  с  Москвой,  с  Министерством  финансов

в том числе. Если увеличивать сейчас на погашение кредиторки по капиталке,

когда  есть  проблемы  с  заработной  платой,  нас  просто  не  поймут

и  при  распределении  средств  нам  на  это  укажут.  В  том  числе

при распределении следующей дотации на следующие годы. Сейчас к этому

все  ведется.  Поэтому  есть  такой  механизм.  Пока  работаем  по  такому

механизму.  Будет  возможность,  тогда  вся  эта  кредиторка  будет

рассматриваться.

Председательствующий.

Еще вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Алексей Анатольевич, будьте добры. В городе Волжске существует план

комплексного  развития  города  Волжска  на  2016-2020  годы.

Он  корректировался.  И  вот  такая  ситуация.  Я  недавно  задал  вопрос  главе

администрации  города  Волжска  конкретно  по  одному  пункту.
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Это  строительство  жилого  дома  для  работников  бюджетной  сферы.

Предусматривалось  строительство  на  средства:  50%  –  самих  жителей,

кто  попадал  под  это,  25%  –  республиканского  бюджета  и  25%  –  местного

бюджета.  Получил  ответ.  Мероприятие  будет  исключено  из  комплексного

плана в связи с отсутствием средств лимитов на 2018-2020 годы. То есть людей

в 2016 году поманили пальчиком, а сейчас, получается, бросают. Будьте добры,

ответьте, пожалуйста, на вопрос.

Торощин А.А.

То есть это ко мне вопрос?

Семенов Н.Ф.

Финансами Вы распоряжаетесь?

Торощин А.А.

Опять же я говорю про уровни бюджетов, про уровни софинансирования,

и вернемся к этим бюджетным азам.

У  нас  сейчас  на  сегодняшний  день  два  бюджетных  дома  построено.

Практически  введены.  По  ним  пока  еще  ни  копейки  не  отдано.

Надо  рассчитаться  сначала  за  них,  что  мы  и  планируем  сделать  в  первом

квартале следующего года, а потом уже строить новые, если такая возможность

будет.

Больше мне ответить нечего.

Председательствующий.

Еще есть вопросы к Алексею Анатольевичу?

Нет.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  месте  проведения  второго  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести  второе

заседание  тридцать  восьмой  сессии  в  зале  заседаний  Государственного

Собрания.
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Нет возражений?

Нет.

Рассматривается третий вопрос.

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  секретариате  второго  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О секретариате второго заседания тридцать восьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  повестке  дня  второго  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О повестке дня второго заседания тридцать восьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?

Нет.

Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  второго  заседания  тридцать  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О порядке работы второго заседания тридцать восьмой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.
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Нет возражений?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

- в 11 часов – заседания комитетов;

-  в  11  часов  15  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета  

по бюджету.

В расширенном заседании головного Комитета по бюджету принимают

участие  все  председатели комитетов  с  протоколами заседаний и  решениями

комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов в этом зале – открытие второго заседания тридцать восьмой

сессии.

Просьба к депутатам – в 11 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата. Идем на заседания комитетов.
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III. СПИСОК
участников сорок девятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
24 июля 2018 года – вторник

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

9. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

10. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

11. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

12. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

13. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

14. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

15. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

17. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

18. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

20. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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21. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
22. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

23. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

25. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

26. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

28. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

29. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

33. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

35. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

37. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

38. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

39. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

40.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

41.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

42.

Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

43.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл
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44.

Торощин
Алексей Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
министра финансов Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

45. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

46.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

47.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

Представители средств массовой информации

48. Азиков
Николай Валентинович

телеоператор
ГАУК "Марий Эл Телерадио"
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Материалы

пятидесятого

Дня депутата

18 сентября 2018 года
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I. ПРОГРАММА
проведения пятидесятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
18 сентября 2018 года – вторник

11 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Ъ

11.00-11.01 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.01-11.05 О  комитетах  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл шестого созыва

Швецов Михаил Николаевич,
председатель  Комитета  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл по законодательству

11.05-11.10 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

11.10-11.13 О  назначении  члена  Центральной  избирательной  комиссии
Республики Марий Эл

Швецов Михаил Николаевич,
председатель  Комитета  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл по законодательству

11.13-11.14 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

11.14-11.15 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания

18 сентября 2018 года
11 часов

Республики Марий Эл

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

Сегодня у нас проходит День депутата. Программа Дня депутата у вас

имеется.  Два  вопроса,  которые  мы  должны  сегодня  рассмотреть  в  связи

с  тем,  что  их  нужно  включить  в  повестку  дня  тридцать  девятой  сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл.  Швецов  Михаил

Николаевич сейчас пояснит, почему это надо сделать.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания,  министр  Республики  Марий  Эл  –  полномочный  представитель

Главы  Республики  Марий  Эл  Коротков  Николай  Николаевич,  заместитель

Руководителя  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,  начальник

государственно-правового управления Главы Республики Марий Эл Золотарев

Рудольф  Иванович,  исполняющая  обязанности  начальника  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Русских  Татьяна  Анатольевна,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  исполняющий  обязанности

Председателя  Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл

Осокин  Вениамин  Арсентьевич,  Председатель  Государственной  счетной

палаты Республики Марий Эл Каргальский Сергей Федорович,  специалисты

183



Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл и парламентские

корреспонденты.

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Программа Дня депутата у вас имеется.

Прежде  чем  приступить  к  работе,  я  вам  хочу  огласить  решение

Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл,  которая

делегировала  к  нам  в  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва,  на  оставшийся  срок  полномочий,  трех  депутатов

Государственного Собрания, которые избраны 2 сентября 2018 года:

Аверин Анатолий Васильевич,

Вертинская Вера Ивановна,

Сабирзянов Динар Гафифьянович.

(Вручение  удостоверений  и  значков  депутата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.)

Приступаем к работе.

Сегодня в  10 часов 30 минут в  этом зале прошло заседание Комитета

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  законодательству,

который рассмотрел два вопроса, и предлагается нам перейти к рассмотрению

первого вопроса Программы Дня депутата.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О  комитетах  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва.

Слово  предоставляется  председателю  Комитета  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  законодательству  Швецову  Михаилу

Николаевичу.

Швецов М.Н.

Уважаемые депутаты!

Проект  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  Постановление  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  "О  комитетах  Государственного  Собрания
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Республики Марий Эл шестого созыва" внесен Комитетом Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  законодательству  в  соответствии

с постановлением Центральной избирательной комиссии Республики Марий Эл

от 6 сентября 2018 года "Об установлении общих результатов дополнительных

выборов депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  2  сентября  2018  года"  и  на  основании  постановлений  окружных

избирательных комиссий о регистрации депутатов Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва:

Вертинской  Веры  Ивановны  –  по  Гомзовскому  одномандатному

избирательному округу № 8;

Сабирзянова  Динара  Гафифьяновича  –  по  Северо-Восточному

одномандатному избирательному округу № 19;

Аверина  Анатолия  Васильевича  –  по  Советскому  одномандатному

избирательному округу № 26.

На  основании  заявлений  депутатов  проектом  постановления

предлагается:

ввести  в  состав  Комитета  по  законодательству  депутата

Государственного Собрания Вертинскую Веру Ивановну;

ввести в  состав  Комитета  по  развитию агропромышленного  комплекса

депутатов  Государственного  Собрания  Аверина  Анатолия  Васильевича

и Сабирзянова Динара Гафифьяновича;

составы  комитетов  по  законодательству  и  по  развитию

агропромышленного комплекса изложить в новой редакции.

Прошу поддержать указанный проект постановления.

Председательствующий.

Спасибо, Михаил Николаевич.

Будут ли вопросы к Михаилу Николаевичу?

Нет.

Рассматривается второй вопрос. 
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2. О назначении члена Центральной избирательной комиссии Республики

Марий Эл.

Слово  предоставляется  председателю  Комитета  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  законодательству  Швецову  Михаилу

Николаевичу.

Швецов М.Н.

Постановлением  Центральной  избирательной  комиссии  Республики

Марий Эл от 13 сентября 2018 года досрочно прекращены полномочия члена

Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  с  правом

решающего  голоса  Аверина  Анатолия  Васильевича,  назначенного

Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл  29  ноября  2016  года,

в  связи  с  его  избранием депутатом Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

В  соответствии  со  статьей  38  Закона  Республики  Марий  Эл

"О  Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл"  в  период

избирательной  кампании  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл

обязано назначить нового члена Комиссии вместо выбывшего не позднее чем

через десять дней со дня его выбытия, то есть до 22 сентября 2018 года.

14  сентября  2018  года  в  средствах  массовой  информации  размещено

сообщение Государственного Собрания о приеме предложений по кандидатуре

для назначения члена Центральной избирательной комиссии.

За  объявленный  период  выдвижения  в  Государственное  Собрание

Республики  Марий  Эл  поступило  предложение  Собрания  депутатов

Новоторъяльского  муниципального  района  по  кандидатуре  Палий  Татьяны

Петровны  для  назначения  членом  Центральной  избирательной  комиссии

Республики Марий Эл с правом решающего голоса.

Палий  Татьяна  Петровна  соответствует  требованиям,  установленным

Федеральным законом "Об основных гарантиях избирательных прав и права

на  участие  в  референдуме  граждан  Российской  Федерации",  не  имеет

ограничений, связанных со статусом члена избирательной комиссии.
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Кандидатом  представлено  письменное  заявление  о  согласии

на  назначение  членом  Центральной  избирательной  комиссии  Республики

Марий Эл с правом решающего голоса. 

Заключение  Комитета  по  законодательству  по  кандидатуре  Палий

Татьяны Петровны и проект постановления "О назначении члена Центральной

избирательной комиссии Республики Марий Эл" направлены на рассмотрение

комитетов Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Прошу поддержать указанный проект постановления.

Председательствующий.

Спасибо, Михаил Николаевич.

Будут ли вопросы к Михаилу Николаевичу?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Мы с вами рассмотрели оба вопроса Программы Дня депутата.

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

- в 11 часов – заседания комитетов;

-  в  11  часов  30  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по законодательству.

В  расширенном  заседании  головного  Комитета  по  законодательству

принимают  участие  все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний

и решениями комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемым вопросам.

В 12 часов – заседание Президиума.

Спасибо за работу на Дне депутата. Идем на заседания комитетов.
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III. СПИСОК
участников пятидесятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
18 сентября 2018 года – вторник

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

5. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

6. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

10. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

11. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

12. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

16. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

17. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

18. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

19. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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21. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

24. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

25. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

27. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

30. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

33. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

35.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

36.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

37.

Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

38.

Палий
Татьяна Петровна

заместитель начальника организационно-
аналитического управления Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
организационного отдела

39.

Русских
Татьяна Анатольевна

исполняющая обязанности начальника 
Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике 
Марий Эл

40.

Осокин заместитель Председателя Центральной 
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Вениамин Арсентьевич избирательной комиссии Республики 
Марий Эл

41.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

42. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

43.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

44.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления
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Материалы

пятьдесят первого

Дня депутата

18 октября 2018 года
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I. ПРОГРАММА
проведения пятьдесят первого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
18 октября 2018 года – четверг

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

ъ

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.20 Исчисление налога на имущество организаций исходя из кадастровой
стоимости
Гатина Лилия Назымовна,
руководитель  Управления  Федеральной  налоговой  службы
Российской Федерации по Республике Марий Эл

14.20-14.25 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.25-14.45 Инновации фонда социального страхования. Прямые выплаты
Кашапова Диляра Расифовна,
заместитель  управляющего  региональным  отделением  Фонда
социального страхования Российской Федерации по Республике
Марий Эл

14.45-14.50 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.50-15.00 Информация о работе депутата Государственного Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва с избирателями
Громова Светлана Николаевна,
член Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл
по бюджету

15.00-15.05 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

18 октября 2018 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Начнем  День  депутата  с  минуты  молчания  по  погибшим

в политехническом колледже в городе Керчь.

(Минута молчания.)

Наши слова соболезнования родным, семьям погибших.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения сороковой сессии

Государственного  Собрания  сегодня  проводится  День  депутата,  пятьдесят

первый в шестом созыве Государственного Собрания.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания, главный федеральный инспектор по Республике Марий Эл Журавлёв

Пётр Николаевич, начальник Управления Министерства юстиции Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Скирда  Максим  Владимирович,

заместитель  Руководителя  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,

начальник государственно-правового управления Главы Республики Марий Эл

Золотарев Рудольф Иванович, Председатель Государственной счетной палаты

Республики  Марий  Эл  Каргальский  Сергей  Федорович,  исполняющий

обязанности Председателя Центральной избирательной комиссии Республики

Марий  Эл  Осокин  Вениамин  Арсентьевич,  руководитель  Управления
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Федеральной  налоговой  службы  Российской  Федерации  по  Республике

Марий Эл Гатина Лилия Назымовна, заместитель управляющего региональным

отделения Фонда социального страхования Российской Федерации по Республике

Марий Эл Кашапова Диляра Расифовна, специалисты Аппарата Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. Исчисление налога на имущество организаций исходя из кадастровой

стоимости.

Слово  предоставляется  руководителю  Управления  Федеральной

налоговой службы Российской Федерации по Республике Марий Эл Гатиной

Лилии Назымовне.

Гатина Л.Н.

Уважаемые депутаты!

Налог  на  имущество  организаций  является  региональным  налогом,

который  устанавливается  и  вводится  в  действие  Налоговым  кодексом

и законами субъектов Российской Федерации. С момента введения в действие

он обязателен к уплате на территории соответствующего субъекта Российской

Федерации. 

Темпы  поступлений  налога  в  консолидированный  бюджет  Республики

Марий  Эл  из  года  в  год  остаются  практически  на  одном  уровне,

за  исключением  2018  года.  Темп  роста  поступлений  за  2016  год  сложился

на  уровне  100,1%,  за  2017  год  -  103,8%,  за  9  месяцев  2018  года  -  117,5%

(в  результате  отмены  льготы  по  ООО  "Птицефабрика  Акашевская"

и применения ставки 1,1% по движимому имуществу, ранее не облагаемому

налогом). И это почти при 100% собираемости налога (уровень собираемости

за 2016 год - 99,8%, за 2017 год - 97,7%, за 9 месяцев 2018 года - 97,3%).

195



Налоговая  база  по  налогу  на  имущество  в  республике  практически

не увеличивается. Если новые объекты вводятся в эксплуатацию, то происходит

уменьшение  остаточной  стоимости  за  счет  начисления  амортизации

по  уже  существующим  объектам.  Либо  вводятся  в  эксплуатацию  объекты,

принадлежащие организациям, применяющим специальные налоговые режимы,

которые  освобождены  от  налога  на  имущество  организаций.  Аналогичная

ситуация наблюдалась, в принципе, по всей стране, что и послужило толчком

для изменения законодательства.

Переход  на  новый  порядок  определения  налоговой  базы  исходя

из кадастровой стоимости начался ещё с 2015 года. В первый год по новому

порядку  определяли  налоговую  базу  по  налогу на  имущество  организаций

29 субъектов Российской Федерации, с 2016 года - 48 субъектов, с 2017 года -

56 субъектов, а с 2018 года - 69 субъектов. 

Напомню, что Налоговым кодексом предоставлена возможность определения

налоговой  базы  исходя  из  кадастровой  стоимости  в  отношении  следующих

видов недвижимого имущества, признаваемого объектом налогообложения:

1)  административно-деловые  центры  и  торговые  центры  (комплексы)

и помещения в них;

2)  нежилые  помещения,  назначение,  разрешенное  использование

или  наименование  которых  в  соответствии  со  сведениями,  содержащимися

в Едином государственном реестре недвижимости, или документами технического

учета (инвентаризации) объектов недвижимости предусматривает размещение

офисов,  торговых  объектов,  объектов  общественного  питания  и  бытового

обслуживания либо которые фактически используются для размещения офисов,

торговых объектов, объектов общественного питания и бытового обслуживания;

3)  объекты  недвижимого  имущества  иностранных  организаций,

не осуществляющих деятельности в Российской Федерации через постоянные

представительства,  а  также  объекты  недвижимого  имущества  иностранных

организаций,  не  относящиеся  к  деятельности  данных  организаций

в Российской Федерации через постоянные представительства;
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4)  жилые  дома  и  жилые  помещения,  не  учитываемые  на  балансе

в качестве объектов основных средств в порядке, установленном для ведения

бухгалтерского учета.

В Налоговом кодексе Российской Федерации отдельно стоящее нежилое

здание, помещения в котором принадлежат одному или нескольким собственникам,

признается одновременно как административно-деловой центр, так и торговый

центр  (комплекс),  если  такое  здание  предназначено  для  использования

или  фактически  используется  одновременно  как  в  целях  делового,

административного или коммерческого назначения, так и в целях размещения

торговых  объектов,  объектов  общественного  питания  и  (или)  объектов

бытового обслуживания.

В  случае,  если  в  соответствии  с  законодательством  Российской

Федерации определена кадастровая стоимость здания, в котором расположено

помещение, являющееся объектом налогообложения, но при этом кадастровая

стоимость такого помещения не определена, налоговая база в отношении этого

помещения определяется как доля кадастровой стоимости здания,  в  котором

находится  помещение,  соответствующая  доле,  которую  составляет  площадь

помещения в общей площади здания.

Если  здание  безусловно  и  обоснованно  определено  административно-

деловым центром или торговым центром (комплексом) и включено в Перечень,

то все помещения в нем, принадлежащие одному или нескольким собственникам,

подлежат налогообложению исходя из кадастровой стоимости вне зависимости

от отсутствия этих помещений в Перечне.

В Республике Марий Эл кадастровая стоимость объектов недвижимого

имущества  подлежит  применению  с  4  февраля  2015  года  в  соответствии

с постановлением Правительства Республики Марий Эл от 4 февраля 2015 года

№  29  "О  применении  результатов  кадастровой  оценки  стоимости  объектов

недвижимости в Республике Марий Эл".

Как следует из п. 2 ст. 378.2 Налогового кодекса Российской Федерации,

закон  субъекта  Российской  Федерации,  устанавливающий  особенности
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определения  налоговой  базы  исходя  из  кадастровой  стоимости  объектов

недвижимого  имущества,  может  быть  принят  только  после  утверждения

субъектом  Российской  Федерации  в  установленном  порядке  результатов

определения кадастровой стоимости объектов недвижимого имущества. После

принятия данного закона переход к определению базы в отношении объектов

недвижимости как их среднегодовой стоимости не допускается.

Законом  Республики  Марий  Эл  от  26  октября  2017  года  №  49-З

были приняты ставки налога на имущество в отношении объектов недвижимого

имущества,  налоговая  база  по  которым  определяется  как  их  кадастровая

стоимость, и определены особенности определения налоговой базы. 

Согласно  постановлению  Правительства  Республики  Марий  Эл

от 4 августа 2017 года № 325 полномочия по определению вида фактического

использования  зданий  (строений,  сооружений)  и  нежилых  помещений

для целей налогообложения, а также по созданию и организации деятельности

Комиссии по рассмотрению вопросов, касающихся определения вида фактического

использования  зданий  (строений,  сооружений)  и  нежилых  помещений

для  целей  налогообложения,  возложены  на  Министерство  государственного

имущества  Республики  Марий  Эл  (ранее  аналогичное  постановление

Правительства Республики Марий Эл № 460 от 25 августа 2014 года).

В  силу  п.  7  ст.  378.2  Налогового  кодекса  Российской  Федерации

определение  соответствующего  Перечня  объектов  на  очередной  налоговый

период осуществляется Мингосимуществом не позднее 1-го числа очередного

налогового периода по налогу на имущество организаций.

В  связи  с  тем,  что  Перечень  объектов  недвижимого  имущества,

в отношении которых налоговая база определяется как кадастровая стоимость,

ещё находится на стадии доработки в Мингосимуществе, налог на имущество

организаций в  2018  году  на  территории республики исчисляется  в  прежнем

порядке.

Налоговая  база  по  налогу  на  имущество  организаций  в  республике

пока определяется как среднегодовая стоимость всего имущества, признаваемого
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объектом налогообложения (имущество учитывается по остаточной стоимости),

умноженная  на  ставку  2,2%.  Исключением  являются  жилые  дома  и  жилые

помещения, не учитываемые на балансе в качестве объектов основных средств

(изменения внесены 26 октября 2017 года в Закон Республики Марий Эл № 59-З),

по  которым  налоговая  база  определяется  как  кадастровая  стоимость.  Ранее

данные  объекты  не  являлись  объектом  налогообложения.  Дополнительно

за I полугодие 2018 года поступило в бюджет по данному основанию 4,2 млн руб.

(или 0,4% от общего объёма поступления налога на имущество организаций).

На  сегодняшний  день  на  сайте  Министерства  государственного

имущества  размещен  "Список  зданий  (строений,  сооружений)  и  нежилых

помещений, расположенных на территории Республики Марий Эл, подлежащих

включению  в  Перечень  объектов  недвижимости,  в  отношении  которых

налоговая  база  по  налогу  на  имущество  организаций  и  физических  лиц

определяется  как  кадастровая  стоимость  на  2019  год",  в  список  включено

10 583 объекта, из которых юридическим лицам принадлежат 1210 объектов

с наименованием "торговые центры, административно-деловые центры".

По  оперативным  данным,  количество  объектов,  принадлежащих

юридическим лицам - плательщикам ЕНВД и УСНО, составляет по Республике

Марий Эл 2 089 объектов (всех наименований). Предполагаемая сумма налога

на имущество по данной категории налогоплательщиков, исчисленная исходя

из ставки в 1,5% (внесены изменения в п. 6 ст. 1 Закона Республики Марий Эл

№  59-З  Законом  от  25  июня  2018  года  №  25-З),  составляет  126  млн  руб.

Это  дополнительные  поступления  от  той  категории  плательщиков,  которые

на  сегодняшний  день  вообще  не  платят  налог  на  имущество  организаций.

Следует отметить, что в наши расчёты включены все торговые объекты данной

категории плательщиков, включенные в предварительный Перечень, поэтому

цифры,  возможно,  несколько  завышены,  т.к.  Перечень  периодически

уточняется.

Стоит отметить, что в ходе обследований торговых площадей на предмет

их  фактического  использования  в  предпринимательской  деятельности,
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проводимых  налоговыми  инспекциями  республики  в  рамках  табелирования

рынков,  было  установлено,  что  практически  все  площади  полностью

задействованы.  О  востребованности  торговых  площадей  свидетельствует

и динамика поступлений по ЕНВД (105,7%).

Средний  размер  арендной  платы  за  1  кв.  м  площади,  сложившийся

на территории республики, составляет порядка 500 руб. Самый высокий размер

арендной платы отмечен в торговых центрах города Йошкар-Олы - 1412 руб.,

минимальная цена сложилась в Моркинском и Звениговском районах - 150 руб.

И  в  заключение  хочу  сказать,  что  применение  кадастровой  стоимости

в  целях  исчисления  налога  на  имущество  призвано  распределить  налоговое

бремя,  сделав  налоги  на  недвижимое  имущество  более  справедливыми.

Подчеркну,  что  по  налогу  на  имущество  физических  лиц  республика

уже  перешла  на  исчисление  налога  исходя  из  кадастровой  стоимости

(с 1 января 2017 года).

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Лилия Назымовна.

Будут ли вопросы к Лилии Назымовне?

Пожалуйста, депутат Варченко Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

А  будут  ли  какие-нибудь  исключения  по  налогам  на  имущество,

например, по объектам здравоохранения?

Гатина Л.Н.

Исключения в виде льгот?

Здесь  речь  идет  о  торговых  комплексах,  в  которых  осуществляют

деятельность наши предприниматели и юридические лица, которые находятся

на системе единого налога на вмененный доход в системе налогообложения
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или  упрощенного  налога  в  системе  налогообложения.  На  здравоохранение

это не распространяется.

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

У меня такой вопрос. Я когда плачу за квартиру, смотрю, приходят люди

пожилого  возраста  и  платят  за  20-30  квартир.  То  есть  они,  видимо,  сдают

эти  квартиры в  аренду  и  налоги  они,  видимо,  не  платят.  Как  учитываются,

если у человека имеется 20 и более квартир?

И еще вопрос. Ко мне обратились избиратели. У некоторых жильцов две

лоджии. Они ими не пользуются. Но они за них платят как за жилую площадь.

Гатина Л.Н.

Мы  руководствуемся  той  базой,  которая  у  нас  есть.  И  она  у  нас

в  рамках  статьи  85  Налогового  кодекса  формируется  государственными

структурами,  т.е.  если  речь  идет  о  нежилых помещениях,  то  это  Росреестр,

если речь идет о транспортных средствах, то это ГИБДД и так далее. Поэтому,

если у нас в базе будет конкретная площадь, то мы именно на эту площадь

будем  начислять  налоги.  Мы  налоговый  орган.  Мы  исчисляем  налог.

Руководствуемся  готовой  базой,  которую  нам  представляет  тот  или  иной

государственный орган.

По первому вопросу хотела бы сказать, что, естественно, мы мониторим

и  очень  заинтересованы  в  том,  чтобы  сдача  в  аренду  жилых  помещений

облагалась налогом. У нас это все на контроле. Мы проводим работу и через

участковых, и через старших по подъезду. Если у вас есть информация о сдаче

квартир  в  аренду,  мы  всегда  будем  рады  ее  использовать  в  своей  работе

и в своих контрольных мероприятиях.

Председательствующий.

Спасибо, еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Муртазин Владимир Васильевич.
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Муртазин  В.В. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения Коммунистической партии Российской Федерации).

Платят  ли  налоги  люди,  сдающие  квартиры?  И  в  каком  количестве

у нас люди, сдающие квартиры, и все ли они у вас на учете?

Гатина Л.Н.

Сегодня у меня другая тема выступления. Если Вас интересует, на Ваш

вопрос мы Вам ответим официально. Те, кто сдают квартиры в аренду, обязаны

платить налог 13 %, налог на доходы физических лиц. Конечно, все арендодатели

у  нас  не  выявлены,  есть  и  те,  кто  не  платят  этот  налог.  Мы  эту  работу

постоянно проводим, но пока не все выявлены.

Председательствующий.

Спасибо, еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Лилия  Назымовна,  в  начале  своего  выступления  Вы  сказали,

что налогооблагаемая база за последние годы не изменилась. Скажите, какие

механизмы налоговой службы имеются на сегодняшний день, которые могли

бы улучшить, увеличить реестр налогооблагаемой базы. Это первый вопрос.

И  второй  вопрос.  Галина  Григорьевна  не  удовлетворилась  Вашим

ответом.  Я  хотел  бы  добавить.  Галина  Григорьевна  –  главный  врач

поликлиники  №  1.  Я  главный  врач  республиканского  учреждения.  У  меня

коллеги  –  республиканцы.  Ежеквартально  все  учреждения  здравоохранения,

относящиеся  к  категории  государственных  бюджетных  учреждений,  платят

налог  на  имущество.  И  немалый.  Если  взять,  допустим,  республиканскую

клиническую больницу – около 3 млн рублей, даже больше. Республиканский

клинический госпиталь – 1,6 млн рублей. Если суммарно за год, то получается

6,4  млн  рублей.  Это  деньги,  которые  заработаны  сотрудниками  в  системе

обязательного  медицинского  страхования,  которые направлены на  то,  чтобы
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учреждение  развивалось,  –  заработная  плата,  коммунальные  услуги,

приобретение  технологического  оборудования.  Существуют  ли  на  сегодня

какие-то  послабления  или  защита  государственных  бюджетных  учреждений

в  отношении  уменьшения  налога  на  имущество,  или,  может  быть,  какие-то

механизмы  для  исключения  из  реестра.  Мне  непонятно.  Государственное

бюджетное  учреждение.  Оно  ведь  должно  как-то  государством  защищаться,

а мы этого не получаем.

Гатина Л.Н.

Система поиска есть. Мы постоянно ищем резервы, которые могут быть.

На сегодняшний день нами направлены письма в Министерство экономического

развития, Министерство строительства с запросами по введенным в эксплуатацию

объектам  за  последние  два  года,  какие  новые  технологии  внедрялись.

Все это мы хотим сейчас проревизировать, то есть, не буду скрывать, в нашей

контрольной  работе  бывают  факты,  когда  здание  эксплуатируется,

но  оно  не  переведено,  бухгалтерским  языком  говоря,  на  первый  счет,

и оно выпадает из-под налогообложения налога на имущество.  Такие факты

мы  выявляем.  И  предполагаем,  что  факты  такие  еще  есть  в  целом

на территории Республики Марий Эл. Мы над этим работаем.

А что  касается  послабления.  Налог  региональный.  Если регион решит

льготировать какую-то категорию, это его право. А так, мы руководствуемся

Налоговым кодексом.

Смирнов А.В.

И  последний  вопрос,  касающийся  работников  на  дому.  Это  наиболее

актуальная  в  целом  для  Российской  Федерации  проблема,  которая  связана

с тем, что они выпадают вообще из налогообложения. У вас какая-то практика

наработанная есть?

Гатина Л.Н.

Вы,  наверное,  все  знаете,  что  на  территории  Российской  Федерации

сейчас  вводится  налог  на  самозанятых  и  пока  это  в  пилотном  проекте

находится. Мы на своем уровне тоже пытаемся вывести этих людей из тени.
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Контрольными  мероприятиями,  контрольными  закупками.  Это,  конечно

же, желаемого эффекта пока не дает, но тем не менее, я думаю, что то, что у нас

на  сегодняшний  день  и  патентная  система,  уже  увеличивается  количество

пользователей. Я считаю, что люди становятся грамотнее и считают, что лучше

заплатить и спать спокойно. Этот пилотный проект выгоден всем. Там не надо

платить в пенсионный фонд, надо только платить налог от выручки.

Председательствующий.

Спасибо, еще вопросы?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2. Инновации фонда социального страхования. Прямые выплаты.

Слово  предоставляется  заместителю  управляющего  региональным

отделением  Фонда  социального  страхования  Российской  Федерации

по Республике Марий Эл Кашаповой Диляре Расифовне.

Кашапова Д.Р.

С  1  июля  2017  года  на  основании  Федерального  закона  от  1  мая

2017  года  №  86-ФЗ  листок  нетрудоспособности  может  быть  оформлен

как на бланке, так и в форме электронного документа.

На данный момент Республика Марий Эл занимает 17-ю позицию в рейтинге

регионов Российской Федерации по количеству выданных электронных листков

нетрудоспособности,  а  медицинскими  учреждениями  республики  оформлено

около  50  000  электронных  документов.  Отметим,  что  на  сегодняшний  день

к  системе  информационного  взаимодействия  по  формированию  листков

нетрудоспособности в форме электронного документа подключены более 90%

медицинских  учреждений  республики  (за  исключением  медсанчастей  ФСБ

и УФСИН), а более 35% всех страхователей Марий Эл уверенно используют

электронные  документы  в  работе.  Все  страхователи,  зарегистрированные

в  Фонде  социального  страхования,  имеют  возможность  принимать  к  оплате

электронные листки нетрудоспособности.
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Лидирующие  позиции  в  выдаче  ЭЛН среди  медицинских  организаций

Республики Марий Эл занимают Сернурская ЦРБ – 64%, Параньгинская ЦРБ – 62%,

Ново-Торъяльская  ЦРБ  –  59%,  Республиканский  кожно-венерологический

диспансер  –  54%,  Детская  республиканская  клиническая  больница  –  53%

(III квартал 2018 года).

Безусловным  лидером  среди  страхователей  Республики  Марий  Эл

по взаимодействию с электронной формой листка нетрудоспособности является

АО  "Марийский  машиностроительный  завод".  По  числу  принятых  к  оплате

электронных  листков  нетрудоспособности  завод  занимает  шестую  строчку

в рейтинге страхователей Российской Федерации, участвующих в формировании

электронных листков нетрудоспособности,  Агрохолдинг "Акашево" – на  19-й

строчке.

Развитие  цифровых  технологий  переводит  в  электронный  формат

привычные  нам  документы,  защищая  их  ключом  электронно-цифровой

подписи  от  подделки  и  происков  мошенников.  Оперативность  электронного

взаимодействия  при  работе  с  электронным  листком  нетрудоспособности

высоко  оценили  и  работодатели,  и  медицинские  организации  республики,

отметив существенное сокращение документооборота и трудозатрат. В работе

с  электронным  документом  положительным  моментом  для  работодателя

является  не  только  возможность  быстрого  доступа  к  "больничному"  листу,

а  также  практически  полное  устранение  возможности  подделки  листков

нетрудоспособности.

Пилотный проект "Информирование страхователей".

С 31 июля 2017 года Республика Марий Эл в числе 9 регионов России

приступила к реализации пилотного проекта Фонда социального страхования

Российской  Федерации  "Информирование  страхователей", целью  которого

является повышение собираемости страховых взносов и снижение темпа роста

недоимки по страховым взносам на обязательное социальное страхование.

Для  участия  в  проекте  страхователям  (работодателям)  необходимо

заполнить и представить анкету в отделение Фонда. О своем участии в проекте

из  16585  страхователей  республики  заявили  9575,  или  60%  работодателей

республики.
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Страхователям направляются уведомления следующей тематики:

об  изменениях  законодательства  об  обязательном  социальном

страховании;

о сроках сдачи отчетности и уплаты страховых взносов;

об изменении реквизитов для уплаты страховых взносов;

о  предстоящем  обучении  страхователей  по  вопросам  обязательного

социального страхования;

другие актуальные вопросы по деятельности отделения Фонда.

Ежеквартально региональным отделением направляется от 20 до 30 тысяч

информационных SMS-сообщений страхователям.

Пилотный  проект  содержит  массу  положительных  моментов

как для страхователей, так и для отделения Фонда. В условиях изменяющегося

законодательства  об  обязательном  социальном  страховании  работодатели

нередко  допускают  нарушения,  что  влечет  за  собой  применение  санкций

от  Фонда  социального  страхования,  своевременное  уведомление  позволяет

сократить число возможных нарушений законодательства. Плюсы использования

такого  канала  связи  со  страхователями  очевидны:  во-первых,  обращение

направлено  только  целевой  аудитории,  во-вторых,  информация  доводится

в максимально короткие сроки, в-третьих, стоимость сообщения ниже, нежели

почтовое  отправление.  Путем  определения  количества  по  SMS-рассылке

возможно  равномерно  распределить  нагрузки  по  принятию  отчетов  между

специалистами  отдела  и  исключению  необходимости  страхователю  ожидать

приема в очереди, т.е. улучшению одного из показателей качества оказываемых

услуг.

Результаты  опроса  страхователей,  проведенного  отделением  Фонда,

показали, что все участники пилотного проекта уже регулярно получают SMS-

сообщения и информация, направляемая отделением Фонда, является полезной,

особенно  страхователи  положительно  отзываются  об  SMS-уведомлении

с напоминанием о сроках сдачи отчетности форма 4-ФСС.
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97% страхователей рекомендуют использование данного сервиса своим

коллегам, друзьям, знакомым.

Более 95% респондентов посчитали полезной информацию, полученную

в виде SMS-сообщения.

Многие страхователи Республики Марий Эл уже оценили преимущества

такого способа взаимодействия с Фондом социального страхования, пилотный

проект показал свою жизнеспособность и эффективность.

Пилотный проект "Персональный информационный навигатор для лиц,

пострадавших на производстве".

С 23 июля 2018 года Республика Марий Эл в числе 16 регионов России

приступила к реализации пилотного проекта Фонда социального страхования

Российской Федерации "Персональный информационный навигатор для лиц,

пострадавших на  производстве".  Сервис  предназначен  для  предварительного

уведомления  лиц,  пострадавших  на  производстве,  о  праве  на  обеспечение

(замену)  техническими  средствами  реабилитации,  протезно-ортопедческими

изделиями, что оптимизирует взаимодействие с Фондом. Способ информирования

участник проекта выбирает самостоятельно, это может быть СМС-сообщение,

почтовое  отправление  (заказным  письмом  с  уведомлением),  по  телефону

(домашнему  или  мобильному),  по  электронной  почте,  через  Портал

государственных услуг или иным способом.

В проекте принимают участие 327 граждан, пострадавших на производстве,

для  которых  разработаны  персональные  планы  обеспечения  техническими

средствами реабилитации. Персональный план – это индивидуальная годовая

программа, где перечислены виды средств реабилитации (например, протезы,

трости, коляски, ортопедическая обувь и др.) и срок их предоставления Фондом

социального страхования.

Ожидаемый результат проекта:

введение  системы  предварительного  уведомления  лиц,  пострадавших

на производстве,  о  праве  на  обеспечение (замену)  техническими средствами

реабилитации;
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повышение уровня информированности лиц, пострадавших на производстве,

о праве на обеспечение (замену) техническими средствами реабилитации;

снижение  количества  жалоб  на  обеспечение  (замену)  техническими

средствами реабилитации от пострадавших;

повышение уровня доверия к деятельности Фонда.

Пилотный проект "Социальный персональный информационный навигатор

для детей-инвалидов".

С 1 августа 2017 года Республика Марий Эл в числе 21 региона России

приступила к реализации пилотного проекта Фонда социального страхования

Российской  Федерации  "Социальный  персональный  информационный

навигатор для детей-инвалидов".  Сервис предназначен для предварительного

уведомления родителей (законных представителей) детей-инвалидов о праве на

обеспечение техническими средствами реабилитации. Способ информирования

участник проекта выбирает самостоятельно, это может быть СМС-сообщение,

почтовое  отправление  (заказным  письмом  с  уведомлением),  по  телефону

(домашнему  или  мобильному),  по  электронной  почте,  через  Портал

государственных услуг или иным способом.

В  проекте  принимают  участие 819  детей-инвалидов,  для  которых

разработаны персональные информационные навигаторы (ПИН) обеспечения

техническими  средствами  реабилитации.  ПИН  –  это  годовая  программа,

где прописано обеспечение ребенка–инвалида по месяцам в течение текущего

года.  Документ  содержит  информацию  о  сроках  обеспечения  средствами

реабилитации, способах информирования, контактные данные. Работа ведётся

с каждой семьёй индивидуально.

Результат  проекта  –  усовершенствование  системы  информирования

родителей (законных представителей) детей-инвалидов, оптимизация процесса

предоставления  средств  реабилитации,  организация  индивидуальной  работы

с семьями детей-инвалидов.

Социальный навигатор.
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Мобильное  приложение  Фонда  социального  страхования  Российской

Федерации  "Социальный  навигатор"  –  это  новый  канал  взаимодействия

получателей  государственных  услуг  с  Фондом  социального  страхования.

С  его  помощью  можно  ознакомиться  с  государственными  услугами  Фонда,

узнать  актуальный  размер  фиксированных  выплат,  получить  информацию

можно, выбрав определенную жизненную ситуацию, например, "Инвалидность

и  льготные  категории  граждан",  произвести  расчет  размера  пособий,

ознакомиться с перечнем необходимых документов, узнать актуальные новости

Фонда, оставить обращение к сотрудникам Фонда.

Преимущества использования мобильного приложения:

экономия времени - удобный поиск информации по разделам в зависимости

от жизненной ситуации;

безопасность -  доступ  к  личному  кабинету  организован  через  ЕСИА.

Вы можете не переживать о сохранности своих персональных данных;

актуальная  информация  -  информация  в  приложении  постоянно

обновляется.

Скачать приложение "Социальный навигатор" можно на сайте  sn.fss.ru.

Приложение также устанавливается на  телефон,  авторизация осуществляется

через данные личного аккаунта ЕСИА.

Открытый контракт.

Фондом социального страхования Российской Федерации запущен новый

проект "Открытый контракт", который позволяет заблаговременно размещать

информацию  о  предстоящей  закупке,  стоимость  которой  превышает  1  млн

рублей, на открытом бесплатном ресурсе в Интернете: ok.fss.ru. Таким образом,

ещё  до  публикации  извещения  о  планируемой  Фондом  закупке  в  единой

информационной  системе  в  сфере  закупок  и  начала  установленных  этапов

проведения  конкурсной  процедуры  каждый  посетитель  сайта  может

ознакомиться  с  предметом  и  ценой  контракта,  изучить  предъявленные

заказчиком требования к товару или услуге, поставщику, условиям и срокам

закупки.  Важно  заметить,  что  "Открытый  контракт"  предоставляет
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возможность  принимать  участие  в  публичной  дискуссии  не  только

потенциальным  поставщикам,  но  и  конечным  потребителям  закупаемых

товаров,  среди  которых  немало  граждан  с  ограниченными  возможностями

здоровья,  ведь  только  они  лучше  всех  знают,  какие  товары  и  услуги

им действительно необходимы.

Контент  "Открытый  контракт"  создан  в  целях  реализации  основных

принципов контрактной системы в сфере закупок, обеспечения конкурентности

и  повышения  эффективности  закупочной  деятельности  Фонда  социального

страхования Российской Федерации.

Для  качественного  освещения  нового  изменения  в  законодательстве

по  "Прямым  выплатам"  я  приглашу  Самаеву  Елену  Ивановну,  начальника

отдела, и она вам подробно всё расскажет.

Председательствующий.

Спасибо, Диляра Расифовна.

Будут ли вопросы к Диляре Расифовне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

Дело в том, что Вы сказали об электронных больничных. У нас приезжают

больные  с  деревень.  У  них  нет  даже  компьютеров  там,  не  то  что  сети

"Интернет". Как им быть в этом случае?

И  потом,  говорят,  1  января  2019  года  будет  новая  программа.

Программа меняется в связи с тем, что опять дополнительные деньги будут?

Как  в  Федеральном  казначействе?  Каждый  год  меняют  программу  1-С,

затрачивая  на  это  по  100  млн  рублей.  С  чем  это  связано?  Сегодня  только

эту программу сделали, а с января, говорят, уже другая программа будет.

Кашапова Д.Р.

Елена Ивановна Вам подробно сейчас  всё  расскажет.  Проект "Прямые

выплаты" реализуется уже в 39 субъектах Российской Федерации, и до 2020 года

все оставшиеся субъекты также будут переходить на данный проект "Прямые

210



выплаты".  Да,  возможно,  на  сегодняшний  день,  я  не  знаю,  кто  какими

сервисами  пользуется,  но  в  программе  1-С  возможность  передачи  реестров

в электронном виде реализована, а также еще в нескольких крупных системах.

Это не будет требовать дополнительно затрат работодателя.

А по поводу сети "Интернет" в деревнях, да, действительно, не везде есть,

но надо к этому стремиться.

Самаева Е.И.

Добрый день, уважаемые депутаты!

С  1  января  2019  года  Республика  Марий  Эл  включена  в  программу

реализации постановления Правительства № 294.

На  сегодняшний  день  в  реализации  данного  постановления  участвуют

39 субъектов Российской Федерации.

Чтобы  примерно  объяснить,  что  нас  ждет  с  1  января  2019  года,

надо  сравнить  всего  несколько  показателей  –  как  работали  и  как  будем

работать. Все познается в сравнении.

1. В отделении Фонда на учете стоят 16,6 тыс. страхователей, с кем мы

работаем и которые начисляют своим работникам те или иные виды пособий.

Теперь  же  мы  будем  напрямую  назначать  и  выплачивать  пособия

застрахованным  лицам,  которых  у  нас  по  данным  отчетности  –  200  тыс.

работающих.

2. За 2017 год – более 7,8 тыс. заявлений от организаций о выделении

средств на выплату страхового обеспечения на общую сумму по двум видам

страхования  590,1  млн  руб.  Ожидает  –  свыше  130  тыс.  заявлений

от  работников,  т.е.  застрахованных  лиц,  о  назначении  того  или  иного  вида

пособия по двум видам страхования,  на общую сумму свыше 1,7 млрд руб.

в  год,  т.е.  денежных  средств  будем  перечислять  почти  в  4  раза  больше,

чем в 2017 году.

3.  Перечислено  (не  начислено)  страхователями  страховых  взносов

по  двум  видам  страхования  в  2017-м  –  свыше  550  млн  руб.  С  переходом
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перечислений  в  бюджет  отделения  Фонда  будет  почти  1,7  млрд  руб.,

т.е. практически в 3 раза больше.

В  чем  преимущества  постановления  для  работника,  для  работодателя

и для Фонда?

Начнем с работников:

- правильность начисления пособий;

- своевременность их начисления и перечисления;

-  пособие  будет  назначено  и  перечислено  на  лицевой  счет  работника

независимо от финансового состояния работодателя.

Для работодателя:

- снижение нагрузки на работодателя при исчислении и выплате пособий;

-  отсутствие  необходимости  изъятия  денежных  средств  из  оборота

для выплаты пособий.

Для Фонда:

- не секрет, отделением Фонда при проведении контрольных мероприятий

ежегодно  выявляются  поддельные  листки  нетрудоспособности,  и  ежегодно

количество поддельных листков растет. Поэтому с переходом на реализацию

данного  постановления  количество  таких  поддельных  листков,  надеемся,

уменьшится;

- упрощение документооборота в сфере социального страхования;

- контроль в сфере обеспечения всех работников пособиями.

Что  изменится  с  включением  Марий  Эл  в  реализацию  постановления

Правительства № 294?

Во-первых,  пособия  работающим  гражданам  будут  рассчитываться

не по месту работы, а напрямую региональным отделением Фонда и пособия

будут перечисляться на лицевой счет в банке или по почте.

Во-вторых,  сумма  страховых  взносов,  исчисленных  в  соответствии

с федеральными законами, после 1 января 2019 года подлежит перечислению

страхователями в Фонд в 100-процентном объеме без уменьшения на сумму
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произведенных ими расходов, т.е. сколько начислили взносов, ровно столько

же будет перечисляться.

Некоторые виды пособий отделение  Фонда  будет  напрямую назначать

и перечислять только на лицевые счета застрахованных лиц:

- пособие  по  временной  нетрудоспособности,  в  т.ч.  в  связи

с производственной травмой;

- пособие по беременности и родам;

- ежемесячное пособие по уходу за ребенком;

- единовременное пособие женщинам, вставшим на учет в ранние сроки

беременности;

- единовременное пособие при рождении ребенка;

- оплата отпуска пострадавшему на производстве.

По  сути,  постановление  Правительства  №  294  подразумевает  участие

3 сторон: Фонда социального страхования, работодателя и самого работника,

где конечным звеном является, конечно, работник.

Другие виды пособий, такие как:

- социальное пособие на погребение;

- расходы на оплату 4 выходных дней по уходу за детьми-инвалидами;

- страховые взносы в государственные внебюджетные фонды, начисленные

на оплату дополнительных выходных дней для ухода за детьми-инвалидами;

- пособия  по  временной  нетрудоспособности  за  счет  межбюджетных

трансфертов из федерального бюджета;

- расходы на предупредительные меры по сокращению производственного

травматизма, – будут назначать или производить работодатели, т.е. как и раньше

без изменений, а отделение Фонда будет возмещать по заявлению страхователя

только на его расчетный счет.

Что же представляет собой постановление Правительства от 21 апреля

2011 года № 294?

Как  и  раньше,  для  получения  соответствующего  пособия  работнику

необходимо представить работодателю комплект документов, подтверждающих
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право  на  пособие.  Какие  именно  документы  -  листок  нетрудоспособности,

справку о рождении ребенка, справку о постановке на учет на ранних сроках

беременности и т.д.

Кроме этого, работнику необходимо оформить заявление установленной

формы с  указанием  способа  получения  денежных  средств:  на  лицевой  счет

в банке или почтовый адрес. Форма заявления утверждается Фондом.

Заявление с документами, как вы уже поняли, работник будет приносить

работодателю, а не в отделение Фонда. 

При выборе способа получения – если "через кредитную организацию",

то  необходимо указать  наименование  банка,  лицевой счет  в  банке,  который

состоит из 20 знаков, и правильный БИК этого банка.

Если  почтовым  переводом  –  следует  обязательно  указывать  индекс

и правильный адрес места жительства.

Обращаю  внимание!  От  правильности  написания  реквизитов  зависит

своевременность перечисления причитающихся пособий!

Позиция нашего отделения Фонда заключается в том, чтобы все работники

указывали  в  заявлении  только  лицевые  счета  в  кредитных  учреждениях.

Я ничего не имею против Почты России, мы просто знаем, как они работают.

Для  Фонда  самое  важное  –  быстрота  и  надежная  доставка  пособий

до адресата.

Поэтому в данной ситуации целесообразнее в целях быстроты перечисления

денежных средств отделением Фонда в заявлении указывать лицевые счета.

Давайте рассмотрим механизм назначения пособий.

Как  уже  поняли,  работник  обращается  к  работодателю  с  заявлением

о назначении пособия и документами, необходимыми для назначения пособия.

Работодатель  не  позднее  5  календарных  дней  со  дня  представления

работником  заявления  и  документов  представляет  в  отделение  Фонда

поступившие к нему заявления и документы.

В  соответствии  с  данным  постановлением  работодателей  следует

поделить на 2 группы:
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- 1-я группа – численность работающих у которых более 25;

- 2-я группа - численность работающих у которых 25 и менее.

И от того, какая численность работающих у работодателя, будет зависеть

и  способ  представления  всех  необходимых  документов  в  отделение  Фонда

для назначения пособий.

1-я  группа  -  работодатели,  у  которых  среднесписочная  численность

работающих за предшествующий расчетный период, т.е. календарный 2018 год,

превышает 25 человек, обязаны представлять в отделение Фонда реестр сведений

в  электронной  форме.  Формы реестров  сведений  и  порядок  их  оформления

утверждаются Фондом. Для каждого вида пособия идет свой реестр сведений.

2-я  группа  -  работодатели,  у  которых  среднесписочная  численность

работающих составляет 25 человек и менее, вправе представлять в отделение

Фонда все необходимые документы как на бумажном носителе с одновременным

представлением описи документов, так и реестр сведений в электронной форме.

Отдельной подписи для отправления реестров сведений в  электронном

виде  приобретать  не  надо.  Нужна  всего  одна  электронная  подпись

как для сдачи расчетов ф.4-ФСС, так и для отправления реестров.

Сами  понимаете,  для  нас  с  вами  удобнее  и  выгоднее  будет,  когда

сведения  будут  представляться  не  на  бумажном  носителе,  а  именно  только

в электронном виде.

Во-первых, пропадает вопрос хранения документов, во-вторых – уменьшение

очередей (а в первое время массовка будет),  в-третьих – чем больше бумаг,

тем  больше  недооформлений,  нарушений,  а  это  лишняя  переписка,  затраты

времени, и в более длительные сроки мы не сможем перечислить пособие.

Например,  реестр  сведений  для  назначения  пособия  по  временной

нетрудоспособности и по беременности и родам, который будет нам представлять

работодатель, состоит из 45 граф. 

Реестр  сведений  для  назначения  ежемесячного  пособия  по  уходу

за ребенком – из 31 графы.
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В  этих  реестрах  будет  абсолютно  вся  необходимая  информация

для назначения пособия. Например, Ф.И.О., стаж, сумма заработка за 2 года,

паспортные  данные,  адрес  регистрации  и  проживания,  номер  больничного,

период  нетрудоспособности,  в  том  числе  первые  3  дня  для  расчета  за  счет

средств работодателя. Если это ежемесячное пособие по уходу за ребенком –

то номера приказов о предоставлении отпуска,  очередность рождения детей,

реквизиты для перечисления и т.д.

Если вы представляете сведения в электронном виде, то, кроме реестра,

никакие  документы  не  истребуются  –  ни  больничные  листки,  ни  копии

трудовых книжек, вообще никакие документы вы приносить в отделение Фонда

не  обязаны.  Мы  будем  рассчитывать  пособия  из  тех  данных,  которые

вы указали в реестре сведений. 

Еще  раз  напоминаю,  основная  задача  работодателя  при  оформлении

и составлении реестра сведений – правильно указывать сведения для перечисления

пособий.

Механизм сдачи реестров в электронном виде такой же, как при сдаче

расчётных ведомостей по форме 4-ФСС.

Затем  все  данные  проходят  три  стадии  проверки:  на  первой  стадии  –

может  быть  принят  или  отвергнут,  на  второй  –  принят  с  последующей

загрузкой для расчета или отправителю будет выдано извещение с указанием

ошибок, на третьей стадии – производится расчет по реестру.

К сожалению, не по всем видам пособий, даже независимо от того, какая

численность у страхователя – больше 25 или меньше 25 работающих, можно

представлять реестр сведений в электронном виде. 

Для назначения некоторых пособий все-таки придется абсолютно всем

страхователям представлять только на бумажном носителе:

- по временной нетрудоспособности в связи с производственной травмой

или профзаболеванием;

- на оплату отпуска пострадавшему на производстве.
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Процедуру принятия отделением Фонда решения о назначении и выплате

пособия также можно поделить на 2 вида:

1) Когда в реестре сведений в электронном виде или в представленных

документах  с  описью  на  бумажном  носителе  нет  никаких  замечаний

и несоответствий.

В  данной  ситуации  после  получения  заявления  и  документов,

необходимых  для  назначения  и  выплаты  соответствующего  вида  пособия,

либо  реестра  сведений  -  отделение  Фонда  в  течение  10  календарных  дней

со дня их получения принимает решение о назначении пособий.

То  есть  до  5  календарных  дней  имеет  право  держать  заявление

у себя работодатель плюс в течение 10 календарных дней назначает пособие

отделение Фонда. 

2) Когда страхователь представляет на бумажном носителе в отделение

Фонда не весь пакет документов, либо не все сведения в электронном виде,

либо  больничные  листы  неправильно  оформлены  –  здесь  схема  уже  более

длинная.

В данной ситуации отделение Фонда в течение 5 рабочих дней со дня

их получения направляет работодателю извещение о представлении недостающих

документов или при неправильном оформлении листка нетрудоспособности –

извещение  с  указанием  перечня  необходимых  исправлений  и  возвращает

сам листок нетрудоспособности для дооформления.

Недостающие документы или исправленный листок нетрудоспособности

представляются работодателем в отделение Фонда в течение 5 рабочих дней

со дня получения такого извещения.

И только после внесения всех необходимых исправлений или представления

документов отделение Фонда примет решение о назначении пособия.

Пособие по временной нетрудоспособности за первые 3 дня назначается

и выплачивается работодателем за счет собственных средств,  а за остальной

период, начиная с 4-го дня временной нетрудоспособности, - отделением Фонда

за счет средств бюджета Фонда.
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Теперь что касается ежемесячного пособия по уходу за ребенком.

Первоначальное назначение и выплата ежемесячного пособия по уходу

за  ребенком  осуществляется  также  в  течение  10  календарных  дней  с  даты

направления заявления и документов,  необходимых для назначения пособия.

Последующая  выплата  ежемесячного  пособия  по  уходу  за  ребенком

застрахованному лицу будет осуществляться отделением Фонда с 1 по 15 число

следующего  месяца.  То  есть  с  1  по  15  февраля  мы  будем  перечислять

ежемесячное пособие за январь.

По  временной  нетрудоспособности  пособие  будет  назначаться  проще

и менее болезненно, так как назначение пособия идет по факту предоставления

листка нетрудоспособности.

У нас проблемы возникнут, у нас – это у отделения Фонда, у работодателя,

в  отношении  женщин,  которым  ежемесячное  пособие  уже  назначено

работодателем в 2018 году, т.е. до 1 января 2019 года. Что я имею в виду под

проблемой?  Многие  работодатели  могут  не  взять  заявления  от  женщин,  а

женщины, в свою очередь, могут не написать заявление, обосновав это тем, что

заявление в свое время уже написано работодателю и пособие тоже назначено.

Зачем 2 раза писать заявление. 

Если  своевременно  не  проинформируем  работодателей  и  женщин,

именно так и произойдет. 

Но  нам  для  дальнейшего  непрерывного  перечисления  ежемесячного

пособия  начиная  с  января  месяца  нужно  заявление  установленной  формы,

которое представит в отделение Фонда в электронном виде либо на бумажном

носителе работодатель.

Заявление состоит из 3 страниц, где первые две страницы оформляет сам

работник,  а  третью –  работодатель.  Вы укажете  наименование  организации,

расчетный период,  сведения о  заработке за  расчетный период и т.д.  Данное

заявление подписывает под своей частью – заявитель, под сведениями, который

указывает работодатель, – руководитель данной организации. За достоверность
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сведений,  указанных  в  заявлении,  несет  ответственность  персонально

руководитель организации.

При возникновении обстоятельств,  в  связи  с  которыми теряется  право

на  ежемесячное  пособие,  страхователь  обязан  в  3-дневный  срок  направить

в  отделение  Фонда  уведомление  о  прекращении  права  на  пособие.

Какие это обстоятельства:

- увольнение работника;

- выход лица из отпуска по уходу на работу;

-  ежегодный  очередной  отпуск,  когда  работник  работает  неполный

рабочий день;

- смерть ребенка;

- лишение родительских прав;

-  наступление  отпуска  по  беременности  и  родам  в  период  ухода

за первым ребенком.

При  представлении  работником  заявления  о  перерасчете  и  справки

о  сумме  заработка  работодатель  не  позднее  5  календарных  дней  со  дня

получения  заявления  о  перерасчете  и  справки  о  сумме  заработка  обязан

представить их в отделение Фонда.

Отделением Фонда производится перерасчет назначенного пособия за все

прошлое  время,  но  не  более  чем  за  три  года,  предшествующих  дню

представления справки о сумме заработка.

Теперь что касается отпуска пострадавшему (сверх ежегодного отпуска).

Для назначения и оплаты отпуска страхователь не позднее чем за 2 недели

до отпуска обязан представить в отделение Фонда следующие документы:

1)  заявление  работника.  Заявление  такой же  формы,  как  и  для  других

пособий;

2) приказ страхователя о предоставлении работнику отпуска;

3) справка-расчет по утвержденной форме.
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Отделение  Фонда  в  течение  5  рабочих  дней  с  даты  получения

от страхователя всех необходимых документов принимает решение об оплате

отпуска.

Возмещение социального пособия на погребение.

Работник  или  иное  лицо,  кому  назначается  пособие,  обращается

за  социальным  пособием  к  работодателю,  куда  представляет  заявление

и справку о смерти. Здесь уже работодатель назначает пособие в соответствии

с ФЗ № 8 "О погребении и похоронном деле" и обязан выдать данное пособие.

Далее  страхователь  обращается  в  отделение  Фонда  с  заявлением

о возмещении таких расходов по утвержденной форме и представляет справку

о смерти.

Отделение  Фонда  в  течение  10  рабочих  дней  со  дня  представления

страхователем заявления и справки принимает решение о возмещении таких

расходов на его расчетный счет.

Обратите  внимание,  когда  отделение  Фонда  напрямую  перечисляет

пособие на лицевой счет работника, то срок назначения пособия идет в течение

10 календарных дней, а при возмещении расходов на расчетный счет – решение

принимается уже в течение 10 рабочих дней.

Когда  идет  возмещение  расходов  страхователю,  то  в  данной ситуации

срок  обращения  за  возмещением  в  отделение  Фонда  постановлением

не определен, т.е. страхователь сам определяет необходимость обращения.

Возмещение расходов страхователю на оплату 4 выходных дней по уходу

за детьми-инвалидами.

Здесь  механизм назначения такой же,  как  для  назначения социального

пособия на погребение.

То  есть  работник  обращается  с  заявлением  и  всеми  необходимыми

документами к работодателю. В соответствии с постановлением Правительства

№  1048  работодатель  назначает  и  представляет  4  выходных  дня  по  уходу

за ребенком-инвалидом.
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Далее  по  необходимости  обращается  в  отделение  Фонда  с  заявлением

о возмещении таких расходов по установленной форме.

Кроме  заявления,  страхователь  обязан  представить  копию  приказа

о предоставлении таких выходных дней.

В  результате  отделение  Фонда  в  течение  10  рабочих  дней  со  дня

представления  страхователем  заявления  и  копии  приказа  о  предоставлении

выходных  дней  принимает  решение  о  возмещении  таких  расходов  на  его

расчетный счет.

К сожалению, в постановлении Правительства № 294 говорится только

про назначение пособий или возмещение расходов.

Но возникает очень много подводных камней. Каких именно:

1)  нам  при  назначении  пособий  по  временной  нетрудоспособности

придется  удерживать  и  перечислять  подоходный  налог  в  Федеральную

налоговую службу;

2) все застрахованные лица, кому мы назначим и перечислим пособие,

будут  обращаться  в  отделение  Фонда  за  справками  во  все  инстанции  –

для  субсидий,  для  кредитов,  для  льгот  по  ЖКХ и  т.д.,  потому что  пособия

тоже являются доходом;

3)  будем  проводить  удержания  по  исполнительным  листам  судебных

приставов – алименты, всевозможные штрафы и т.д.

Как вы знаете, есть 6-месячный срок для обращения за пособием.

И если застрахованным лицом пропущены сроки обращения за пособиями

без уважительных причин, то реестр сведений в электронном виде или документы

на бумажном носителе в отделение Фонда страхователем не представляются.

Коротко про особенности финансирования предупредительных мер:

предупредительные  меры  будут  осуществляться  страхователем  за  счет

собственных средств с  последующим возмещением за счет средств бюджета

Фонда в пределах ассигнований;
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страхователь обращается в отделение Фонда с заявлением о возмещении

произведенных  расходов  с  представлением  документов,  подтверждающих

произведенные расходы, не позднее 15 декабря соответствующего года;

региональное  отделение  в  течение  5  рабочих  дней  со  дня  приема

от страхователя заявления о возмещении произведенных расходов  принимает

решение о возмещении и производит перечисление средств на расчетный счет

страхователя, указанный в этом заявлении.

В завершение я хочу сказать про ответственность страхователей.

За непредставление или за несвоевременное представление документов,

недостоверность  либо  сокрытие  сведений,  влияющих  на  право  получения

застрахованным лицом  соответствующего  вида  пособия  или  исчисление  его

размера, страхователь несет ответственность в соответствии с законодательством

Российской Федерации.

Расходы,  излишне  понесенные  Фондом  социального  страхования

в  связи  с  сокрытием  или  недостоверностью  представленных  страхователем

указанных  сведений,  подлежат  возмещению  страхователем  в  соответствии

с законодательством Российской Федерации.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Елена Ивановна.

Будут ли вопросы к Елене Ивановне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

Это большая работа,  то,  о  чем Вы рассказали.  У вас  увеличится штат

работников? Потому что мы как-то в январе не смогли передать вам данные.

На нас сразу в суд подали. А проблема была в нерабочей программе, потому

что Ростелеком то работает,  то  не  работает.  Вы так красиво все  говорите –

банковские счета передавать. А хакеры лучше работают, чем те, кто создают
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эти  программы.  То  есть  будет  утечка  денег  со  счетов.  Как  вы  будете

компенсировать это?

Самаева Е.И.

Программный  продукт  центрального  аппарата.  Отделение  Фонда  само

никакие продукты не разрабатывает. Все идет через центральный шлюз, через

центральный  аппарат.  Шлюз  защищенный.  Как  форму  четыре,  электронно-

цифровую  подпись  издадут,  так  эти  реестры  будут  к  нам  приходить.

Дополнительно никаких других электронно-цифровых подписей работодателям

иметь не нужно. Чем вы подписываете форму четыре отчетности и присылаете

к нам, этот же ключ годен для передачи этих реестров.

Штатная  численность  у  нас  не  увеличивается.  В  отделении  Фонда

происходит  оптимизация.  Мы  перераспределим  некоторые  функции.

Я  вот  сейчас  являюсь  начальником  отдела  проверок.  Мы  сейчас  проводим

проверки страхователей и правильность начисления пособий. В связи с новым

направлением  эти  проверки  будут  не  нужны  и  появятся  прямые  выплаты,

где мы будем назначать пособия. Наша структура немного изменится.

Севастьянов В.В.

На птичьем рынке можно купить диски с информацией, кто сколько денег

получает, кто какие налоги платит. Происходит утечка информации.

Самаева Е.И.

Утечки информации здесь не будет, потому что все это защищено через

наш центральный аппарат.

Председательствующий.

Спасибо, Елена Ивановна.

Будут ли еще вопросы к Елене Ивановне?

Пожалуйста, депутат Сташкевич Александр Михайлович.

Сташкевич  А.М. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 12).

Информацию  по  больничным  листам  вам  дает  работодатель,  то  есть

больничные будет платить работодатель?
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Самаева Е.И.

Нет,  больничные  листы  сдаются  работодателю –  они  для  того,  чтобы

оплатить  им  первые  три  дня.  Нам  будут  предоставляться  реестры.

Марбумкомбинат – крупное предприятие. Мы с вами работаем с электронными

реестрами. От вас будут приходить реестры. С электронной базой проще будет

работать.  Вы  с  электронной  базы  будете  забирать  данные.  Наименование

лечебного учреждения, кем выдан, с какого числа, номер больничного листа.

Если вы работаете с бумажным носителем, то все эти данные надо будет вносить.

Вы  будете  нам  набирать  фамилию,  имя,  отчество,  стаж,  зарплату  за  два

предшествующих года для исчесления.

Сташкевич А.М.

НДФЛ кто будет платить?

Самаева Е.И.

Мы будем платить, с больничных будем удерживать.

Сташкевич А.М.

Есть  еще  выплаты,  которые  идут  через  судебных  приставов.

Как с ними будут обстоять дела?

Самаева Е.И.

Я  уже  говорила.  По  алиментам  и  штрафам.  Если  к  нам  придет

постановление от судебных приставов, то мы обязаны будем его исполнить.

Председательствующий.

Спасибо, Елена Ивановна.

Будут ли еще вопросы к Елене Ивановне?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва с избирателями.

Слово  предоставляется  члену  Комитета  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по бюджету Громовой Светлане Николаевне.
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Громова С.Н.

Уважаемые коллеги!

За  отчетный период  с  сентября  2017-го  по  сентябрь  2018  года  работу

как депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл осуществляла

на основании Закона Республики Марий Эл "О статусе депутата Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл",  который  определяет  права,  обязанности

и ответственность депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл,

а  также  на  основании  Регламента  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Основные направления работы:

1. Работа в Государственном Собрании Республики Марий Эл.

В ст. 6 Закона Республики Марий Эл "О статусе депутата Государственного

Собрания Республики Марий Эл" определены формы осуществления депутатской

деятельности:

участие в заседаниях Государственного Собрания Республики Марий Эл –12;

участие  в  работе  Комитета  по  бюджету  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл – 10;

участие  в  Дне  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл – 5.

2. Работа с Собранием депутатов МО "ГО "Город Козьмодемьянск".

В ст. 1 Закона Республики Марий Эл указано, что депутат Государственного

Собрания Республики Марий Эл взаимодействует с органами государственной

власти Республики Марий Эл, а также органами местного самоуправления. 

В соответствии с этим приняла участие:

в  заседаниях  сессий  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Городской округ "Город Козьмодемьянск" – 7;

в  проведении  Дня  депутата  Собрания  депутатов  муниципального

образования "Городской округ "Город Козьмодемьянск" – 4.

Участие  в  заседаниях  осуществляла  с  целью  получения  информации

о деятельности администрации муниципального образования "Городской округ
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"Город Козьмодемьянск"  и  информирования  депутатов  городского  Собрания

города Козьмодемьянска о деятельности Государственного Собрания.

Также принимала участие в совещаниях и работе коллегий администрации

городского округа "Город Козьмодемьянск".

3. Работа с обращениями граждан.

Работа  по  рассмотрению  обращений  граждан  и  организация  личного

приема является еще одной из форм осуществления депутатской деятельности,

которая  должна  осуществляться  в  соответствии  с  Конституцией  Российской

Федерации и Республики Марий Эл, законодательством Российской Федерации

и  Республики  Марий  Эл,  Федеральным  законом  "О  порядке  рассмотрения

обращений граждан Российской Федерации".

За  отчетный  период  в  мой  адрес,  как  депутата  Государственного

Собрания,  поступило  8  письменных  обращений  граждан.  На  личный  прием

обратились 40 человек. 

Основным  вопросом  у  жителей  г.  Козьмодемьянска  остается  вопрос

благоустройства:

- обращение  жителей  ул.  Пушкина  по  вопросу  ремонта  дороги.

Был направлен запрос в администрацию города и получен ответ об отсутствии

финансирования. Совместно с депутатом Собрания депутатов муниципального

образования  "Городской  округ  "Город  Козьмодемьянск"  по  данному  округу

Полежаевым  Ю.М.  вопрос  был  решен.  8  октября  в  мой  адрес  поступило

обращение жителей этой улицы по созданию детской площадки;

- обращение  жительницы  по  оказанию  помощи  в  спилке  сухостоев

на кладбище. Был направлен запрос в администрацию города и получен ответ,

что  после  погашения  задолженности  за  2107  год  будет  заключен  договор

на вырубку деревьев на 2018 год. Вопрос был решен за счет личных средств;

- обращение  председателя  ТСЖ  д.  8  2-го  микрорайона  города

Козьмодемьянска  по  вопросу  устранения  выявленных  дефектов

производственных  работ  на  детской  площадке,  которые  были  выполнены

в  рамках  реализации  программы  "Городская  комфортная  среда"
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в 2017 году. Был направлен запрос в администрацию города и получен ответ,

что  с  подрядчиком  ведется  судебно-претензионная  работа.  На  этой  неделе

подрядчик  должен  устранить  неполадки  под  контролем  депутата  Собрания

депутатов  муниципального  образования  "Городской  округ  "Город

Козьмодемьянск" данного округа, директора ООО "Управляющая организация"

Погодина Л.В.;

- обращение  заведующей  детского  сада  "Золотая  рыбка"  по  вопросу

замены  асфальтового  покрытия  на  территории  учреждения.  По  данному

вопросу  был  направлен  запрос  в  администрацию  и  получен  ответ

о том, что ремонт асфальтового покрытия  предусмотрен в 2019 году. Вопрос

взят на контроль.

Были обращения и социального характера:

-  обращение  Почетного  гражданина  города  Козьмодемьянска,  бывшего

мэра  города  Козьмодемьянска,  по  вопросу  оказания  материальной  помощи

на  лечение  онкозаболевания.  Данная  помощь  была  оказана,  за  счет  личных

средств  депутатов  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Городской округ "Город Козьмодемьянск";

- обращение  жителя  по  вопросу  присвоения  звания  "Ветеран  труда",

в  результате  чего  был  направлен  запрос  в  Комплексный  центр  социальной

поддержки  населению  в  г.  Козьмодемьянске  и  получен  ответ.  По  данному

вопросу обратившемуся жителю было дано разъяснение;

- обращение  жительницы  17  квартала  города  Козьмодемьянска

по  вопросу  уличного  освещения.  По  данному  вопросу  состоялась  встреча

с первым заместителем мэра, который объяснил, что решение этой проблемы

запланировано  администрацией  города  на  2019  год.  С  моей  стороны  будет

направлен  письменный  запрос  в  администрацию  городского  округа  "Город

Козьмодемьянск" и также взят на контроль.

4. Работа с избирателями.
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В  Регламенте  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,

в ст. 74 главы 11, говорится о том, что работа с избирателями является одним

из главных направлений деятельности депутата.

Согласно  ст.  9  депутат  по  одномандатному  избирательному  округу

поддерживает связь с избирателями в своем избирательном округе.

Участие  и  приветственное  слово  в  социально  значимых  мероприятиях

города:

- линейки, посвященные Дню знаний и Последнему звонку;

- торжественные мероприятия, посвященные Дню Победы, Дню города;

- участие в маевке 1 Мая;

- участие в открытии турниров по боксу, дзюдо, волейболу.

Поздравление жителей города с профессиональными праздниками:

- День дошкольника;

- День учителя;

- День полиции;

- День военного шофера;

- День работников автомобильного транспорта;

- День матери;

- День отца;

- В День машиностроителя в адрес двух градообразующих заводов были

отправлены поздравления через газету;

-  День  пожилого  человека,  с  2009  года  проводим  мероприятия

для жителей округа, в клубе "Учитель" и на заводе "Копир".

Поздравление с юбилейными датами учреждений и организаций города:

- 70-летие Всероссийского общества слепых в г. Козьмодемьянске;

- 30-летие  Этнографического  музея  под  открытым  небом  города

Козьмодемьянск;

- 65-летие Козьмодемьянского АТП;
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- участие  в  открытии  персональной  выставки  живописи  художника

Жирова  Сергея  Аркадьевича,  посвященной  435-летию  г.  Козьмодемьянска

и 65-летию художника.

5. Общественная деятельность.

Одним из направлений моей депутатской работы является общественная

деятельность:

- в День защиты детей посетила детей, находящихся в детском отделении;

- сотрудничество с клубом педагогического труда "Учитель";

- сотрудничество с Советом ветеранов;

- посещение  в  рождественские  каникулы  Дома  для  пожилых  людей

в селе Микряково;

- работа  с  детьми  с  ОВЗ.  С  2009  года  осуществляется  поздравление

с  праздниками  на  дому,  организация  паломнических  поездок  в  город

Чебоксары, село Сумки;

- организация благотворительных концертов и мероприятий.

В  2017  году  силами  депутатов  Собрания  депутатов  муниципального

образования  "Городской  округ  "Город  Козьмодемьянск"  и  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  были  охвачены  все  80  детей  с  ОВЗ,

проживающих  на  территории  города  Козьмодемьянск,  и  организация

новогодней елки с подарками для детей-сирот;

- работа с ветеранами боевых действий и локальных конфликтов:

1)  участие  в  мероприятии,  которое  посвящено  23-й  годовщине  начала

контртеррористической операции на Северном Кавказе и открытию экспозиции,

посвященной ветеранам боевых действий и локальных конфликтов;

2) организация митинга, посвященного 100-летию Пограничных войск;

3)  поздравление  ветеранов  Великой  Отечественной  войны  на  дому

совместно с кадетами муниципального образовательного учреждения "Средняя

образовательная  школа  №1  города  Козьмодемьянск",  волонтерами  ДДТ,

ветеранами боевых действий. Объехали 17 ветеранов.

Была инициатором организации "круглых столов":
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-  на  тему:  "Мать  –  женщина,  дарующая  жизнь"  к  Дню  матери

с присутствием матерей многодетных семей и матерей, воспитывающих детей-

инвалидов.  Встреча  была  организована  как  средство  обратной  связи

общественности и государственного аппарата;

-  на  тему  "Актуальные  вопросы в  сфере  защиты прав  и  безопасности

несовершеннолетних" с присутствием Уполномоченного при Главе Республики

Марий Эл по правам ребенка.

По  моей  инициативе  и  при  поддержке  администрации  города

и Собрания депутатов реализуются проекты:

- с  2013  года  в  зимние  каникулы  проводятся  семейные  спортивные

соревнования  "Веселая  семейка"  на  призы  партии  "Единая  Россия"

с поздравлением Деда Мороза и Снегурочки, а также новогодним розыгрышем

лотереи;

- с 2015 года проходит благотворительная акция "Горка в каждый двор";

- проект  "Козьмодемьянск  православный"  -  предполагает  возведение

часовенных столпов на месте разрушенных церквей города Козьмодемьянск;

- в  мае  этого  года  был  организован  муниципальный  форум  детских,

молодёжных объединений и организаций "Мы – будущее Козьмодемьянска!",

который  собрал  более  200  участников.  Работа  форума  проходила

на  четырех  площадках:  "Идея  –  проект-дело!",  "Мой  город,  мое  время,

моя  команда!",  "Здоровая  и  спортивная  молодежь  города",  "Хочу  делать

добро!".

Всего  за  отчетный  период  организовала  и  приняла  участие

в 72 мероприятиях, где присутствовало 6126 избирателей нашего города. По

личному ходатайству жителям нашего города от Государственного Собрания

Республики Марий Эл были вручены:

- Почетные грамоты Государственного Собрания Республики Марий Эл - 2,

- Благодарности Государственного Собрания Республики Марий Эл – 10,

- Благодарственные  письма  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл – 3.
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Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Будут ли вопросы к Светлане Николаевне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

Во-первых,  Вы  в  Козьмодемьянске  не  можете  построить  стадион,

как молодежь там будет заниматься?

Во-вторых.  Ко  мне  обращался  целый  ряд  делегатов.  Про  сохранение

горномарийского  народа.  Они  говорят,  что  скоро  все  умрут,  и  никто

не занимается сохранением народа горномарийцев. Объединили их с луговыми.

Вот в Финляндии опубликовали монографию "Особенности горномарийского

языка".  Почему  обращаются  ко  мне,  а  не  к  Вам?  Это  ведь  малая  нация,

на развитие которой можно получить большие деньги. У Вас столько энергии,

Вы что хотите выбьете. Численность народа горномарийского была 13 тысяч,

стала 8 тысяч.

Вы  говорите,  что  молодежь  не  хочет  жить  в  Марий  Эл.  А  по  моим

данным, наоборот. У меня пациенты многие переезжают жить сюда. 

Громова С.Н.

Во-первых.  Мы  проводили  с  детьми  как  раз  на  форуме  анализ.

Специально  пошла  на  секцию  по  возможностям  города  Козьмодемьянска.

И мы разбирались с детьми. И дети начали понимать, что здесь можно работать

и жить и открывать свое дело.  И завод по переработке построить,  и туризм

развивать и так далее.

По поводу стадиона. Как я информирована, вопрос лежит у В.И. Матвиенко

на столе. Косачев К.И. нас уверил, что этот вопрос должен решиться. Мы его

держим на контроле.

А по горномарийскому народу. Я очень их уважаю, но там свои депутаты

есть.
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Председательствующий.

Еще вопросы?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за работу на Дне депутата. Успехов и удачи!

Объявление.

Сороковая сессия состоится 25 октября 2018 года в 10 часов в большом

зале.
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III. СПИСОК
участников пятьдесят первого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
18 октября 2018 года – четверг

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

10. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

11. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

12. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

19. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

21. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

22. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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23. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

24. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

27. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

28. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

29. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

32.

Гатина
Лилия Назымовна

руководитель Управления Федеральной 
налоговой службы Российской Федерации
по Республике Марий Эл

33.

Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

34.

Вохминцева
Галина Геннадьевна

начальник отдела налогообложения 
имущества и доходов физических лиц 
Управления Федеральной налоговой 
службы Российской Федерации
по Республике Марий Эл

35.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации 
Главы Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

36.

Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель председателя Центральной 
избирательной комиссии Республики Марий Эл

37.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

38.

Кашапова
Диляра Расифовна

заместитель управляющего региональным 
отделения Фонда социального страхования 
Российской Федерации по Республике Марий Эл

39.

Самаева
Елена Ивановна

начальник отдела проверок регионального 
отделения Фонда социального страхования 
Российской Федерации по Республике Марий Эл

40.

Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
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по Республике Марий Эл
Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

41. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного управления

42.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

43.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления

44. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

45.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной работы 
организационного управления
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Материалы

пятьдесят второго

Дня депутата

13 ноября 2018 года
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I. ПРОГРАММА
проведения пятьдесят второго Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл по теме
"О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете

Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов"
13 ноября 2018 года – вторник

14.00
Зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.20 Об основных  показателях  прогноза  социально-экономического
развития  Республики  Марий  Эл  на  2019  год  и  на  плановый
период 2020 и 2021 годов

Пугачев Дмитрий Борисович,
министр промышленности, экономического развития и торговли
Республики Марий Эл

14.20-14.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.30-15.00 О проекте закона  Республики  Марий Эл  "О республиканском
бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2019  год  и  на  плановый
период 2020 и 2021 годов"

Торощин Алексей Анатольевич,
временно  исполняющий  обязанности  министра  финансов
Республики Марий Эл

15.00-15.20 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.20-15.30 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

13 ноября 2018 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания! Уважаемые участники Дня депутата! 

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  сорок  первой

бюджетной сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва сегодня проводится расширенный День депутата.

Тема  Дня  депутата:  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый

период 2020 и 2021 годов". Это первое представление бюджета Государственному

Собранию.

В соответствии с законом о бюджетном процессе, в соответствии с законом

о  формировании  бюджета  1  ноября  Правительство  Республики  Марий  Эл

внесло  в  Государственное  Собрание  в  установленные  законом  сроки

трехлетний бюджет, и сегодня мы с вами приступаем к его рассмотрению.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  Республики  Марий  Эл  –

полномочный представитель Главы Республики Марий Эл  Коротков Николай

Николаевич,  главный  федеральный  инспектор  по  Республике Марий  Эл

Журавлёв Пётр Николаевич, заместитель Руководителя Администрации Главы

Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления Главы
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Республики Марий Эл Золотарёв  Рудольф Иванович,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Скирда  Максим  Владимирович, старший  помощник  прокурора  Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  министр  промышленности,

экономического развития и торговли Республики Марий Эл Пугачев Дмитрий

Борисович,  временно  исполняющий  обязанности  министра  финансов

Республики Марий Эл Торощин Алексей Анатольевич, члены Правительства

Республики  Марий  Эл,  министры,  заместители  министров  Республики

Марий  Эл,  Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Республики

Марий  Эл Татаринова  Ирина  Сергеевна,  Председатель  Государственной

счетной палаты Республики Марий Эл Каргальский Сергей Федорович, главы

администраций  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл,  главы

муниципальных образований Республики Марий Эл –  председатели Собраний

депутатов,  Уполномоченный  по  правам  человека  в  Республике  Марий  Эл

Яковлева Лариса Николаевна, Уполномоченный по защите прав предпринимателей

в Республике Марий Эл Шакиров Амир Толгатович, Уполномоченный при Главе

Республики  Марий  Эл  по  правам  ребенка  Торощина  Ольга  Викторовна,

специалисты  Министерства  финансов  и  Министерства  промышленности,

экономического  развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл,  члены

республиканской  Трехсторонней  комиссии  по  регулированию  социально-

трудовых отношений, члены Общественной палаты Республики Марий Эл, члены

Молодежного парламента Республики Марий Эл, председатели республиканских

организаций профсоюзов Республики Марий Эл.

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Программа Дня депутата у вас имеется.

Прежде чем приступить к работе, я хотел бы поздравить от нашего имени

Кальянова Евгения Николаевича. Он родился 10 ноября, и у него юбилейный день

рождения.

(Аплодисменты.)

Успехов Вам, здоровья, всего самого доброго!

Приступаем к работе.

239



Рассматривается первый вопрос.

1.  Об  основных  показателях  прогноза  социально-экономического

развития  Республики  Марий  Эл  на  2019  год  и  на  плановый  период

2020 и 2021 годов.

Слово  предоставляется  министру  промышленности,  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл Пугачеву Дмитрию Борисовичу.

Пугачев Д.Б.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Слайд 1.)  Разработка  прогноза  социально-экономического  развития

Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов

осуществлялась с учетом условий и тенденций развития экономики Российской

Федерации, итогов социально-экономического развития Республики Марий Эл

за 2017 год и текущий период 2018 года. 

Для  разработки  прогнозных  показателей  использованы  данные

отраслевых  министерств,  прогнозы  развития  муниципальных  образований

и ведущих предприятий республики. 

(Слайд 2.)  Прогноз  разработан  в  двух  вариантах:  базовом  и  целевом.

Для  формирования  республиканского  бюджета  на  2019-2021  годы  принят

базовый вариант, рекомендованный Правительством Российской Федерации.

Базовый  вариант  отражает  основные  тенденции  развития  экономики

в  условиях  консервативных  траекторий  изменения  внешних  и  внутренних

факторов при сохранении эффективного использования имеющихся ресурсов. 

Целевой вариант предполагает более быстрый экономический рост за счет

развития  конкуренции,  импортозамещения,  улучшения  инвестиционного

и делового климата.

(Слайд 3.) Исходя из итогов работы за прошедший период текущего года,

проведена оценка основных показателей социально-экономического развития

республики до конца 2018 года.

Оценивая экономическую ситуацию в целом, объем валового регионального

продукта по итогам за 2018 год составит более 175 млрд рублей,  или 101%
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к 2017 году в  сопоставимых ценах.  Доля промышленности в  общем объеме

валового регионального продукта составит 37%, сельского хозяйства – более

16%, торговли – 11%, строительства, транспорта и связи – около 10%.

В  2019-2021  годах  среднегодовой  рост  экономики  прогнозируется

на уровне 101,6% (РФ – 102,1%).

При  сохранении  спрогнозированных  темпов  роста  валового

регионального  продукта,  учитывающего  развитие  всех  отраслей  экономики,

объем ВРП в 2021 году составит 200 млрд рублей.

(Слайд  4.)  Отдельно  остановлюсь  на  развитии  основных  секторов

экономики, определяющих динамику валового регионального продукта.

Существенный  вклад  в  развитие  экономики  вносит   промышленный

комплекс. 

За  9  месяцев  2018  года  предприятиями  отгружено  промышленной

продукции  на  сумму  127  млрд  рублей,  что  на  9,3  млрд  рублей  больше

по  сравнению  с  соответствующим  периодом  2017  года.  Индекс  производства

составил  98,2%,  что связано  в  основном  со  снижением  производства

электронных и оптических изделий (на 39,8%). 

Наибольший прирост достигнут в производстве кожи и изделий из кожи –

на 25% к аналогичному периоду 2017 года,  лекарственных средств  – на 17%,

в производстве готовых металлических изделий - на 14,5%, пищевых продуктов –

на  12,6%, резиновых  и  пластмассовых  изделий  – на  12,3%,  машин

и оборудования – на 9,3%. 

(Слайд 5.) За 9 месяцев текущего года прирост производства свыше 10%

обеспечили  предприятия:  ЗАО  "Ариада",  ООО  "Йошкар-Олинская  обувная

фабрика", ЗАО "Сернурский сырзавод", ООО "Марийский нефтеперерабатывающий

завод", ООО "Тиара", ОАО "Марбиофарм", ООО "Мясокомбинат Звениговский",

АО  "Полаир-Недвижимость",  ООО  "Марийская  картонажная  мануфактура",

ООО  Фирма  "Принтстайл",  ООО  "Звениговский  городской  молочный

комбинат".
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(Слайд 6.) По оценке до конца 2018 года с учетом намерений основных

предприятий  республики  индекс  промышленного  производства  должен

превысить  уровень  2017  года  на  0,7%,  объем  отгруженной  промышленной

продукции составит 172 млрд рублей (РФ – 103%).

Позитивная  динамика  развития  основных  отраслей  промышленности

в 2019-2021 годах позволит сохранить среднегодовой темп роста производства

не менее 101,4% в год (РФ – 102,7%). 

Объем отгруженной промышленной продукции за три года увеличится

на 24 млрд рублей и в 2021 году составит 196 млрд рублей.

(Слайд 7.)  В  структуре  промышленного  производства  не  ожидается

существенных изменений. 

В обрабатывающих производствах положительные темпы роста ожидаются

практически  по  всем  отраслям.  Существенный  вклад  в  экономический  рост

продолжат  вносить  отрасли  по  производству  продукции  машиностроения,

пищевых продуктов,  бумаги и бумажных изделий,  занимающих наибольший

объем выпуска промышленной продукции.

(Слайд 8.) Одной из основных отраслей экономики республики является

агропромышленный комплекс.

По  итогам  за  9  месяцев  2018  года  произведено  продукции  сельского

хозяйства  в  объеме  33,7  млрд  рублей,  или  110%  в  сопоставимой  оценке  

к  9  месяцам  2017  года,  в  том  числе  в  сельскохозяйственных  организациях

выпущено продукции сельского хозяйства около 65%.

Прирост  производства  сельскохозяйственной  продукции  обеспечен

в  ООО  "Птицефабрика  Акашевская",  СПК  "Звениговский",  АО  Племзавод

"Шойбулакский", СХПК СХА (колхоз) "Первое Мая" и ООО СХП "Лукоз".

(Слайд 9.)  По  оценке  за  2018  год  объем  производства  продукции

сельского хозяйства составит около 40 млрд рублей.

Приоритетными направлениями развития агропромышленного комплекса

республики в среднесрочном периоде являются развитие сельской кооперации;
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развитие экспорта продукции АПК; вовлечение в сельскохозяйственный оборот

неиспользуемых земель.

По прогнозу объем производства продукции сельского хозяйства за три

года увеличится более чем на 6  млрд рублей и в  2021 году составит около

46 млрд рублей, ежегодные темпы роста в сопоставимых ценах прогнозируются

на уровне 100,3-100,4% (РФ – 101,3-101,9%).

Стабильное  производство  продукции  сельского  хозяйства  обеспечит

реализация  инвестиционных  проектов  предприятиями:  АО  Племзавод

"Шойбулакский",  ООО  "Птицефабрика  Акашевская",  ЗАО  Племзавод

"Семеновский",  СПК  "Звениговский",  ООО  "Лукоз",  ООО  "Оршанский

Агрохолдинг "Лен" и других.

(Слайд 10.)  В  текущем  году  обеспечена  положительная  динамика

развития потребительского рынка, как за счет роста платежеспособного спроса

населения,  так  и  развития  сети  предприятий  потребительского  рынка

в муниципальных образованиях республики.

За 9 месяцев 2018 года оборот розничной торговли увеличился на 3,9%

по сравнению с аналогичным периодом 2017 года и составил 63,5 млрд рублей.

По оценке до конца 2018 года темпы роста потребительского рынка сохранятся

на достигнутом уровне, уровень инфляции не превысит 3,4%.

В  2019  году  рост  оборота  розничной  торговли  несколько  замедлится

до 102,9% (РФ – 101,7%), что будет частично связано с повышением налога

на  добавленную  стоимость  и,  как  следствие,  некоторым  удорожанием

отдельных  видов  продукции  и  ускорением  инфляции  до  4,3%  к  декабрю

предыдущего года. 

В  дальнейшем  в  2020-2021  годах  ожидается  достаточно  равномерный

прирост оборота розничной торговли ежегодно на 3% (РФ – 102,3%), уровень

инфляции не превысит 4%.

(Слайд 11.) По виду деятельности "строительство" за 9 месяцев 2018 года

выполнено работ и услуг на сумму 9,4 млрд рублей, или 98,9% к 9 месяцам

2017 года.
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В  2018  году  в  рамках  республиканской  адресной  инвестиционной

программы в республике продолжается строительство защитных сооружений

в г. Йошкар-Оле, школы на 120 мест в дер. Ильпанур Параньгинского района,

реконструкция  существующих  очистных  сооружений  в  пос.  Красногорский

Звениговского  района,  реализуются  мероприятия  по  строительству  объектов

газоснабжения  в  Сернурском  районе,  водоснабжения  в  Звениговском

и Медведевском районах.

За прошедший период текущего года в республике открыты три новых

детских сада на 455 мест, до конца года будут открыты еще 428 дошкольных

мест. 

На 1 октября текущего года отремонтировано 37,5 км автомобильных дорог

общего  пользования  республиканского  значения.  Всего  в  2018  году  будет

введено в эксплуатацию более 12 км автомобильных дорог с твердым покрытием

в  Горномарийском,  Новоторъяльском,  Мари-Турекском,  Параньгинском,

Сернурском и Звениговском районах.

В  2019-2021  годах  с  учетом  реализации  инвестиционных  проектов,

региональных  составляющих  федеральных  проектов  прогнозируется

стабилизация развития строительной отрасли республики. 

Прогнозируется,  что  в  2019  году  объем  работ,  выполненных  по  виду

деятельности "строительство", сохранится на уровне 2018 года, в последующие

годы намечается рост не менее 100,1-100,2% в год.

В 2019-2021 годах прогнозируется ежегодное увеличение объемов ввода

жилья не менее чем на 10 тыс. кв. метров в год. 

(Слайд  12.)  Важным  сегментом  роста  экономики  республики  является

малый и средний бизнес. 

Комплексная  поддержка  и  развитие  предпринимательской  деятельности

осуществляются  посредством  организаций,  образующих  инфраструктуру

поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства.

С 1 августа 2018 г. начали свою деятельность новые организации: центр

поддержки  предпринимательства;  центр  инноваций  социальной  сферы;
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региональный инжиниринговый центр, которые созданы в форме структурных

подразделений Микрокредитной компании "Фонд поддержки предпринимательства

Республики Марий Эл".

Кроме  того,  с  целью  дальнейшего  развития  малого  и  среднего

предпринимательства  планируется  реализация  федеральных  проектов

"Расширение  доступа  субъектов  малого  и  среднего  предпринимательства  

к  финансовым  ресурсам,  в  том  числе  льготному  финансированию"  

и "Акселерация субъектов малого и среднего предпринимательства". 

Поддержка малого и среднего предпринимательства будет способствовать

увеличению  числа  занятых  на  малых  и  средних  предприятиях  до  48  тыс.

человек в 2021 году, оборот малых и средних предприятий возрастет в 1,3 раза

к уровню 2017 года и составит более 259 млрд рублей.

(Слайд 13.)  В  текущем году в  ведущих отраслях экономики обеспечен

рост инвестиций в основной капитал.

За 9 месяцев 2018 года объем инвестиций в основной капитал составил

18,9 млрд рублей, что на 23,5% больше по сравнению с аналогичным периодом

2017 года.  По оценке  до  конца  года  объем инвестиций в  основной капитал

составит порядка 26 млрд рублей. 

Наиболее  крупные  инвестиции,  направленные  на  модернизацию

и  техническое  перевооружение  производства,  вкладываются  предприятиями:

ООО "Птицефабрика Акашевская",  ОАО "Марийский целлюлозно-бумажный

комбинат",  АО  "Марийский  машиностроительный  завод",  АО  "Завод

полупроводниковых  приборов",  ООО  "Мясокомбинат  Звениговский",

СПК "Звениговский" и другие. 

В среднесрочном периоде прогнозируется дальнейший рост инвестиционной

активности. По прогнозу объем инвестиций в основной капитал в 2021 году

составит  31,8  млрд  рублей,  что  в  сопоставимых  ценах  на  8,7%  больше

по сравнению с 2017 годом (РФ – на 22%).

В республике в стадии реализации находятся 38 новых и направленных

на  техническое  перевооружение  и  модернизацию  производства  крупных
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инвестиционных  проектов,  по  которым  осуществляется  мониторинг

инвестиционной  деятельности  на  общую  сумму  порядка  36,0  млрд  рублей.

В рамках проектов будет создано более 2,3 тыс. новых рабочих мест.

Бюджетные  инвестиции  в  2019-2021  годах  планируется  направить

на строительство и реконструкцию социально значимых объектов, жилищно-

коммунального хозяйства, автомобильных дорог, в том числе с учетом средств,

привлеченных республикой на реализацию национальных проектов. 

(Слайд 14.) В 2018 году в республике отмечается рост заработной платы

работающих,  что  связано с  повышением оплаты труда  отдельных категорий

работников  бюджетной  сферы,  а  также  работников  организаций  частного

сектора за  счет  повышения минимального размера оплаты труда с  1  января

и 1 мая текущего года.

За  9  месяцев  2018  года  среднемесячная  заработная  плата  возросла  

на 7,1% и составила 27 тыс. рублей. 

На фоне умеренного роста основных отраслей экономики в 2019-2021 годах

прогнозируется дальнейшее повышение доходов населения республики.

Рост  заработной  платы  во  внебюджетном  секторе  экономики  в  целом

будет  определяться  динамикой  производительности  труда,  в  части  оплаты

труда  в  бюджетном  секторе  для  отдельных  категорий  работников

предполагается сохранение достигнутых соотношений по средней заработной

плате, закрепленных в указах Президента Российской Федерации. 

Прогнозируется,  что  среднемесячная  заработная  плата  работающих

вырастет до 31,5 тыс. рублей в 2021 году, при среднегодовом темпе роста 105%

(РФ – 106%).

Среднедушевые  денежные  доходы  населения  республики  по  прогнозу

увеличатся с 19,5 тыс. рублей в 2018 году до 22,4 тыс. рублей в 2021 году. Рост

среднедушевых  денежных  доходов  прогнозируется  в  основном  за  счет

увеличения оплаты труда и индексации пенсионных выплат.
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(Слайд 15.) В целом ситуация на рынке труда республики в текущем году

находится  под  контролем  и  показатели,  характеризующие  регистрируемую

безработицу, не превышают ожидаемых оценок.

Изменения  в  пенсионном  законодательстве,  ожидаемые  изменения

по увеличению размера выплаты пособия по безработице в 2019 году оказали

влияние  на  прогнозируемые  значения  уровня  регистрируемой  безработицы

в  2019-2021  годах.  Ежегодный  уровень  официально  зарегистрированной

безработицы  прогнозируется  1,1%  от  экономически  активного  населения,

при более благоприятных факторах развития – 0,92%.

(Слайд 16.) Таковы основные показатели прогноза развития республики

на 2019-2021 годы.

Усилия  органов  исполнительной  власти  республики,  муниципальных

образований  в  предстоящие  годы  должны  быть  направлены  на  достижение

показателей прогноза, что позволит обеспечить устойчивое развитие экономики

и сохранить социальную стабильность в республике.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Дмитрий Борисович.

Будут ли вопросы у депутатов к Дмитрию Борисовичу?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения Коммунистической партии Российской Федерации).

Уважаемый  Дмитрий  Борисович!  Темпы  роста  по  основным  отраслям

промышленности, вернее, развитие республики, не вызывают оптимизма. Если

брать среднемировые темпы роста промышленности 4,4%, то мы на 2019 год

закладываем  только  1,4%,  по  строительству  0,1%,  по  торговле  вообще

в минусе, за исключением сельского хозяйства. Мы топчемся на месте в рамках

статистической  погрешности.  Вызывает  вопрос  по  росту  заработной  платы

на 1,7% при планируемой инфляции 2,2%, то есть мы опять уходим в минус.
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Это не прогноз социально-экономического развития,  это прогноз социально-

экономической стагнации. 

Пугачев Д.Б.

Ну, я не думаю, что это вопрос, скорее комментарий. Да?

Зубков Г.Г.

Вы сами,  Дмитрий Борисович,  удовлетворены тем прогнозом,  который

Вы выносите на сессию Государственного Собрания?

Пугачев Д.Б.

Здесь,  на  мой  взгляд,  важно  смотреть  и  сопоставлять.  У  нас  с  Вами,

к  сожалению,  не  было  возможности  просмотреть  и  проговорить  цифры

и  сопоставить  с  теми  значениями,  которые  утверждены  федеральными

органами  в  рамках  социально-экономического  прогноза  по  Российской

Федерации.  Я Вас уверяю,  наши цифры не коррелируются общей тенденцией

Российской Федерации. Поэтому говорить о том, что это в пределах отсутствия

роста и стагнация в пределах статистической погрешности, – по меньшей мере,

это некое передергивание фактов. 

Председательствующий.

Спасибо, Дмитрий Борисович.

Будут ли еще вопросы у депутатов к Дмитрию Борисовичу?

Нет.

С  завтрашнего  дня  начинается  работа  комитетов  Государственного

Собрания, там можно будет задать вопросы.

Рассматривается второй вопрос. 

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете

Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов".

Слово  предоставляется  временно  исполняющему  обязанности  министра

финансов Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты и приглашенные!
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(Слайд 1.) На ваше рассмотрение вносится проект закона о республиканском

бюджете Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов. 

(Слайд 2.) В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации

проект консолидированного бюджета республики на 2019-2021 годы основан

на  прогнозе  социально-экономического  развития  республики,  основных

направлениях  налоговой  и  бюджетной  политики,  государственных

(муниципальных) программах.

(Слайд 3.)  Безвозмездные поступления на  следующий финансовый год

предусмотрены в объеме 10,1 млрд рублей, или с ростом на 2,5% к уровню

2018 года.

Дотации на выравнивание предусмотрены с ростом на 15%, или на 903,8 млн

рублей  к  уровню  текущего  года.  На  сегодняшний  день   не  распределены

на  федеральном  уровне  дотации  на  поддержку  мер  по  обеспечению

сбалансированности бюджетов (в 2018 году – 322,6 млн рублей).

Целевые  средства  в  виде  субсидий,  субвенций  и  иных  межбюджетных

трансфертов предусмотрены в сумме 3117,8 млн рублей. 

В  данной  сумме  субсидии  на  реализацию  национальных  проектов

в  рамках  Указа  Президента  Российской Федерации № 204  учтены частично

в  пределах  доведенных  объемов  финансовой  помощи  из  федерального

бюджета.  В  полном  объеме  они  будут  распределены  субъектам  Российской

Федерации ко второму чтению федерального бюджета.

(Слайд  4.)  На  2019-2020  годы  в  целях  снижения  долговой  нагрузки

прогнозируется бездефицитный республиканский бюджет. Величина долговой

нагрузки ограничена условиями Соглашения о предоставлении федерального

бюджетного  кредита,  предусматривающими  поэтапное  снижение  размера

дефицита  бюджета  и  уровня  общей  долговой  нагрузки  на  региональный

бюджет.

Параметры  консолидированного  бюджета  республики  по  доходам

и  расходам  на  2019  год  составляют  29,4  млрд  рублей,  на  2020  год  –

27,8 млрд рублей, на 2021 год – 27,9 млрд рублей.
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(Слайд 5.) Учитывая, что бюджет на 2019 год сформирован без дефицита,

объем  государственного  долга  республики  не  увеличится  и  сохранится

на уровне 2018 года в сумме 13,5 млрд рублей.

Долговая  нагрузка  на  бюджет  составит  87,3%  при  максимально

допустимом Бюджетным кодексом Российской Федерации пределе в 100%.

(Слайд 6.)  Налоговые  и  неналоговые  доходы  консолидированного

бюджета прогнозируются в следующем году в объеме 19,3 млрд рублей. Рост

к утвержденным доходам на 2018 год составит 383,0 млн рублей, или на 2,0%. 

Без  учета  целевых  источников,  формирующих  дорожные  фонды,

увеличение поступлений в бюджет республики составит 96,1 млн рублей, или

0,6%. 

(Слайд 7.) Поступления налоговых и неналоговых доходов в республиканский

бюджет  прогнозируются  в  объеме  15,4  млрд  рублей.  Рост  к  утвержденным

на 2018 год показателям составит 334,3 млн рублей, или на 2,2%. 

Доходная  база  местных  бюджетов  в  2019  году  оценена  в  объеме

3,9  млрд  рублей,  с  ростом  к  утвержденному  объему  на  2018  год

на 48,7 млн рублей, или на 1,3%.

(Слайд 8.) Распределение прогнозируемого объема налоговых и неналоговых

доходов  по  уровням  бюджетной  системы  республики  составит:  79,7%  –

республиканский бюджет, 20,3% – местные бюджеты с учетом дополнительных

нормативов  отчислений  от  налога  на  доходы  физических  лиц  в  бюджеты

муниципальных районов  и  городских  округов  в  качестве  замещающей доли

финансовой помощи. 

(Слайд 9.) Ключевой бюджетный источник – налог на доходы физических

лиц  прогнозируется  в  доходах  консолидированного  бюджета  республики

в объеме 8,3 млрд рублей с ростом к утвержденному на 2017 год плану на 1,6%,

или на 129,4 млн рублей.

(Слайд 10.)  Налог  на  прибыль  организаций  прогнозируется  в  объеме

3,6  млрд  рублей  с  ростом  к  ожидаемой  оценке  2018  года  на  18,8%,

или на 575,3 млн рублей. 
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Расчет  произведен  исходя  из  прогнозируемого  Минэкономразвития

республики  объема  прибыли  прибыльных  организаций  на  уровне  109,4%.

Также  в  расчете  учтены  дополнительные  поступления  налога  в  результате

изменения критериев предоставления льготы для организаций, осуществляющих

инвестиционную деятельность.

(Слайд 11.) Поступления налога на имущество организаций прогнозируются

в следующем году в объеме 1,9 млрд рублей.  Расчет сформирован с учетом

изменения  налогового  законодательства,  в  том  числе  в  части  исключения

из налогообложения движимого имущества  (выпадающие доходы – 310 млн

рублей). 

(Слайд 12.) Налог, взимаемый по упрощенной системе налогообложения,

спрогнозирован  в  доходах  республиканского  бюджета  по  нормативу  100%

в  объеме  1,3  млрд  рублей. В  основу  расчета  принят  прогноз  индекса

потребительских цен на 2019 год в размере 103,9%.

(Слайд 13.)  Неналоговые  доходы  спрогнозированы  на  следующий  год

в сумме 377,7 млн рублей и составят 2,5% налоговых и неналоговых доходов,

из них:

-  доходы  от  использования  и  продажи  имущества  спрогнозированы

на следующий год в сумме 89,6 млн рублей;

-  платежи  при  пользовании  природными  ресурсами  спрогнозированы

в объеме 110,6 млн рублей, в том числе поступление платы за использование

лесов ожидается в объеме 97,5 млн рублей; 

-  штрафы  спрогнозированы  в  сумме  150,7  млн  рублей,  из  них

за нарушение правил безопасности дорожного движения – 142,7 млн рублей. 

(Слайд 14.) Доходы республиканского дорожного фонда спрогнозированы

в  объеме  2066,5  млн  рублей  за  счет  акцизов  на  нефтепродукты  в  сумме

1276,9 млн рублей, транспортного налога в сумме 630,1 млн рублей, прочих

источников в сумме 16,8 млн рублей. Кроме того, в доходах дорожного фонда

учтены переданные с 1 января 2019 года из республиканского бюджета штрафы

за нарушение правил дорожного движения в сумме 142,7 млн рублей. 
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На формирование муниципальных дорожных фондов, как и в текущем году,

переданы  акцизы  на  автомобильный  и  прямогонный  бензин,  дизельное

топливо, моторные масла для дизельных и (или) карбюраторных двигателей,

производимые  на  территории  Российской  Федерации,  по  нормативу  10%

от направляемых в бюджет республики, что составит 141,9 млн рублей.

(Слайд 15.) В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации

прогноз доходной базы бюджета республики сформирован с учетом изменений

бюджетного  и  налогового  законодательства  Российской  Федерации.  Оценка

финансовых последствий изменений законодательства приведена на слайде. 

Увеличение доходов консолидированного бюджета республики оценивается

в  сумме  513,9  млн  рублей,  уменьшение  поступлений  –  в  сумме  640,3  млн

рублей. Всего в результате новаций выпадающие доходы бюджета республики

оцениваются  в  2019  году  в  объеме  126,4  млн  рублей,  в  том  числе

республиканского бюджета – 144,2 млн рублей. 

Таковы основные подходы к формированию собственной доходной базы

бюджета республики на бюджетный цикл 2019-2021 годы. 

Остановлюсь на особенностях формирования расходной части бюджета. 

(Слайд 1.) Основное внимание Правительства республики будет уделено

приоритетам,  обозначенным  в  Указе  Президента  Российской  Федерации

от 7 мая 2018 № 204.

В  предстоящем  периоде  продолжится  работа  по  повышению  качества

и  эффективности  реализации  государственных  программ  как  основного

инструмента  интеграции  стратегического  целеполагания,  бюджетного

планирования  и  операционного  управления  за  счет  расширения  практики

внедрения принципов проектного управления.

В соответствии с требованиями Бюджетного кодекса Российской Федерации

проект республиканского бюджета по расходам на следующий год сформирован

в программной классификации расходов на основе государственных программ,

охватывающих основные направления деятельности Правительства республики. 
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(Слайд  2.)  Бюджетные  ассигнования  на  реализацию  госпрограмм

республики  в  2019  году  запланированы  в  объеме  22,1  млрд  рублей,  

на 2020 год – 20,4 млрд рублей, на 2021 год – 20,7 млрд рублей.

Доля  программных  расходов  республиканского  бюджета  в  2019  году

составляет 86,6%. В 2019-2020 годах – 86,1% и 86,2% соответственно.

(Слайд 3.) В целом объем расходной части  консолидированного бюджета

на  2019  год  составляет  29,4  млрд  рублей.  В  структуре  расходов

консолидированного  бюджета  наибольший  удельный  вес  занимают  расходы

на  образование  –  28,4%,  на  социальную  политику  –  26,8%,  национальную

экономику – 12,9%. 

Расходная часть консолидированного бюджета сформирована в пределах

имеющихся  доходных  источников  с  сохранением  структуры  приоритетных

расходов по обеспечению социальных гарантий гражданам республики. 

При формировании проекта бюджета от главных распорядителей бюджетных

средств поступили бюджетные заявки в сумме более 54 млрд рублей.

(Cлайд  4.)  Бюджет  республики  имеет  социальную  направленность.

Расходы отраслей социальной сферы планируются в объеме 19,5 млрд рублей,

что составляет 66,2% общего объема расходов.

(Слайд  5.)  Ограниченная  доходная  база  бюджета  не  позволила  учесть

потребность  отраслей  социальной  сферы в  полном объеме.  Расходная  часть

бюджета сформирована с учетом следующих приоритетных направлений:

- сохранение  (в  процентном  соотношении)  достигнутых  в  2018  году

целевых  показателей  средней  заработной  платы  отдельных  категорий

работников,  определенных  "майскими"  указами  Президента  Российской

Федерации;

- повышение минимального размера оплаты труда с 1 января 2019 года

до величины 11280 рублей;

- дополнительно  планируются  расходы  на  открытие  новой  сети

дошкольных образовательных организаций и дополнительных групп в них;
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- увеличение норматива обеспечения бесплатными учебниками учащихся

в  2  раза  (с  500  до  1000  рублей),  увеличение  расходов  на  приобретение

национальных учебников в 3,3 раза (с 1,3 до 4,4 млн рублей).

(Слайд  6.)  Фонд  оплаты  труда  работников  бюджетной  сферы

сформирован  в  объеме  11,4  млрд  рублей  с  ростом  к  уровню  2018  года  

на 1,3 млрд рублей. 

(Слайд 7.)  На  сохранение  (в  процентном  соотношении)  достигнутых

в  2018  году  целевых  показателей  средней  заработной  платы  отдельных

категорий  работников,  определенных  "майскими"  указами  Президента

Российской  Федерации,  дополнительно  предусмотрено  487,9  млн  рублей,

повышение  минимального  размера  оплаты  труда  с  1  января  2019  года

до величины 11280 рублей – 523,7 млн рублей, открытие новых дошкольных

образовательных  организаций  и  дополнительных  групп  в  них  –  24,9  млн

рублей.

(Слайд 8.) В сфере социальной поддержки граждан, как и в предыдущие

годы,  приоритетной  задачей  является  обеспечение  в  полном  объеме

законодательно установленных обязательств по социальным выплатам населению.

Средства на социальные выплаты гражданам спрогнозированы в сумме

3,3 млрд рублей и занимают 11% в общем объеме расходов.

(Слайд  9.)  В  структуре  социальных выплат  наибольший удельный вес

(22%)  занимают  меры  социальной  поддержки  региональным  категориям

льготников. Бюджетные ассигнования (с учетом доставки) на обеспечение мер

социальной поддержки ветеранам труда, труженикам тыла, реабилитированным

лицам  и  лицам,  пострадавшим  от  политических  репрессий,  предусмотрены

в сумме 747,7 млн рублей. Снижение к уровню 2018 года в объеме 37,5 млн

рублей обусловлено введением с  1  апреля  2017 года  критерия  нуждаемости

по уровню дохода граждан: ниже 18 тысяч рублей в месяц.

Объем  расходов  по  осуществлению  указанных  полномочий  определен

исходя  из  численности  соответствующих  категорий  граждан  и  перечня

установленных льгот. 
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Ежемесячные денежные выплаты региональным льготникам, подпадающим

под критерий нуждаемости, в 2019 году составят:

ветеранам  труда  –  462  рубля  (при  наличии  пользования  услугами

квартирного (стационарного) телефона размер ежемесячной денежной выплаты

для ветерана труда дополнительно увеличивается на 145 рублей,  при наличии

пользования  услугами  коллективной  телевизионной  антенны  – на  21  рубль,

при  наличии  пользования  услугами  за  пользование  радио  –  на  33  рубля).

Максимальный  размер  ежемесячной  денежной  выплаты  для  ветерана  труда

составит 661 рубль;

труженикам тыла – 462 рубля;

реабилитированным лицам – 558 рублей;

лицам,  признанным пострадавшими от  политических  репрессий,  –  224

рубля.

Дополнительно  к  ежемесячной  денежной  выплате  без  учета  критерия

нуждаемости предоставляются компенсации по оплате жилищно-коммунальных

услуг,  на  приобретение  топлива  и  доставку  этого  топлива,  на  приобретение

лекарств.

На расходы банковских и почтовых организаций по доставке региональным

льготникам денежных выплат предусмотрены средства в объеме 9,4 млн рублей.

(Слайд 10.)  На финансирование гражданам субсидий на оплату жилого

помещения  и  коммунальных  услуг  предусмотрено  (с  учетом  доставки)

366,0 млн рублей с ростом к уровню текущего года на 9,1 млн рублей в связи

с ростом тарифов на жилищно-коммунальные услуги. (На 1 октября 2018 года

25595 семей получили субсидию на оплату жилья и коммунальных услуг.)

(Слайд 11.) Бюджетные ассигнования (с учетом доставки) на осуществление

ежемесячной денежной выплаты при рождении третьего и последующих детей

до трех лет предусмотрены в сумме 262,2 млн рублей, из них:

222,6  млн  рублей  –  ежемесячная  денежная  выплата,  назначаемая

с  1  января  2018  года  на  третьих  и  последующих  детей,  рожденных
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в  2017  году,  производится  полностью  за  счет  средств  республиканского

бюджета Республики Марий Эл;

39,6  млн  рублей  –  ежемесячная  денежная  выплата  (республиканская

часть),  назначаемая  в  случае  рождения  третьего  ребенка  или  последующих

детей  до  достижения  ребенком  возраста  трех  лет   для  детей,  рожденных

в 2016, 2018 и 2019 годах, предоставляемая на условиях софинансирования.

В  2019  году  уменьшится  доля  софинансирования  из  республиканского

бюджета с 53,8% до 8%.

(Слайд 12.)  Расходы  бюджета  по  социальной  поддержке  детей-сирот

и детей, оставшихся без попечения родителей, планируются в полном объеме

в сумме 340,4 млн рублей с ростом на 9,8 млн рублей, в том числе:

256,6  млн рублей на  содержание ребенка в  семье опекуна  и приемной

семье и детей, обучающихся в государственных образовательных организациях.

Размер ежемесячных выплат на содержание детей,  переданных на  воспитание

в семью, составляет 9645 рублей;

77,3  млн  рублей  на  вознаграждение  приемным  родителям,  опекунам

(попечителям).  Размер  ежемесячных  выплат  на  вознаграждение  приемному

родителю составляет 5000 рублей, опекунам (попечителям) – 2000 рублей;

4,7  млн  рублей  на  возмещение  оплаты  жилья  и  коммунальных  услуг

в размере 50%; 

1,5 млн рублей на предоставление единовременной выплаты на ремонт

жилых помещений, находящихся в собственности указанной категории детей;

0,3 млн рублей на бесплатный проезд к месту лечения и обратно.

(Слайд 13.) За счет средств федерального бюджета планируется выплата

единовременного пособия при передаче ребенка на воспитание в семью в сумме

4,4 млн рублей. Размер единовременного пособия из расчета на одного ребенка:

при опеке – 17479,73 рубля, при усыновлении – 133559,36 рубля.

(Слайд 14.) Следующая мера социальной поддержки – оплата жилищно-

коммунальных  услуг  некоторым  категориям  граждан,  работающих  и

проживающих в сельской местности.
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Объем  предусмотренных  средств  на  эти  цели  –  281,0  млн  рублей  

с ростом на 0,6 млн рублей.

(Слайд 15.) На выплату ежемесячного пособия на ребенка предусмотрено

(с  учетом  доставки)  130,0  млн  рублей  со  снижением  к  уровню  2018  года

на  9,2  млн  рублей.  (Критерий  нуждаемости)  (Базовый  размер  ежемесячного

пособия на ребенка – 182 рубля).

(Слайд 16.)  На  компенсацию  части  родительской  платы  за  присмотр

и уход за детьми в дошкольных образовательных организациях предусмотрено

(с  учетом  доставки)  85,0  млн  рублей  со  снижением  к  уровню  2018  года

на 33,6 млн рублей. (Критерий нуждаемости)

(Слайд 17.) На предоставление мер социальной поддержки многодетным

семьям  предусмотрено  117,2  млн  рублей,  которые  будут  направлены

на  ежемесячные  денежные  выплаты  на  транспортное  обслуживание  детей,

на  компенсацию  расходов  по  оплате  коммунальных  услуг  и  приобретение

топлива.

На единовременную выплату материнского капитала в связи с рождением

(усыновлением) четвертого или последующего ребенка предусмотрено 18,9 млн

рублей. (Размер выплаты – 58379 рублей.)

(Слайд 18.)  На  дополнительное  пенсионное  обеспечение  отдельных

категорий граждан ассигнования спрогнозированы в сумме 172,0 млн рублей.

(Слайд 19.)  На  предоставление  мер  социальной  поддержки  по  оплате

жилищно-коммунальных услуг федеральным категориям льготников (ветераны,

инвалиды,  лица,  подвергшиеся  радиации)  предусмотрено  за  счет средств

федерального бюджета, в виде субвенции, 449,0 млн рублей.

На выплату  ежемесячной выплаты в связи с рождением (усыновлением)

первого  ребенка  за  счет  средств  федерального  бюджета  предусмотрено

430,6 млн рублей.

На  слайде  также  представлены и  другие  меры  социальной  поддержки

за счет средств федерального бюджета.
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(Слайд 20.) На реализацию полномочий в области занятости населения

запланировано 314,4 млн рублей, в том числе на:

осуществление  социальных  выплат  безработным  гражданам  за  счет

средств федеральных субвенций – 203,9 млн рублей;

мероприятия по добровольному переселению соотечественников за счет

субсидий из федерального бюджета – 0,2 млн рублей;

обеспечение  выполнения  функций  центрами  занятости  населения

и  мероприятий  по  активной  политике  содействия  занятости  населения  –

110,3 млн рублей.

(Слайд  21.)  Расходы  бюджета  по  отрасли  "Образование"  планируются

в объеме 8 339,4 млн рублей.

(Слайд  22.)  Наибольший  удельный  вес  (89,7%)  составляют  расходы

по  предоставлению  услуг  организациями  Министерства  образования  и  науки

республики в объеме 7479,5 млн рублей, что на 896,3 млн рублей выше уровня

2018 года, что обусловлено ростом расходов на:

фонд оплаты труда на 792,8 млн рублей;

оплаты коммунальных услуг на 55,2 млн рублей;

обеспечение бесплатными учебниками в связи с увеличением норматива

с 500 рублей до 1 000 рублей в год на одного обучающегося, на 41 млн рублей; 

приобретение национальных учебников на 3,1 млн рублей;

обеспечение  питания  обучающихся  детей  из  многодетных  семей

на 13 млн рублей;

приобретение  горюче-смазочных  материалов  для  школьных  автобусов

на 15 млн рублей.

На организацию отдыха и оздоровления детей, включая детей, находящихся

в  трудной  жизненной  ситуации,  планируется  направить  36,6  млн  рублей

с ростом на 3,7 млн рублей.

(Слайд  23.)  На  выплату  академической  и  социальной  стипендий

студентам образовательных организаций планируется направить 60,6 млн рублей.
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Продолжится  государственная  поддержка  и  поощрение  талантливой  молодежи

Главой республики в виде стипендии в общем объеме 1,5 млн рублей. 

(Cлайд 24.) Расходы отрасли "Культура" запланированы в сумме 1528,4 млн

рублей,  что  на  122,1  млн  рублей  выше  уровня  2018  года,  что  обусловлено

увеличением расходов на выплату заработной платы с начислениями – 113,6 млн

рублей, уплату налогов – 15,5 млн рублей. 

На реализацию мероприятий в области сохранения объектов культурного

наследия Республики Марий Эл планируется направить 28,0 млн рублей.

На  подготовку  и  проведение  празднования  100-летия  образования

Республики  Марий  Эл  предусмотрено  109,6  млн  рублей,  из  них  средства

федерального бюджета – 100,8 млн рублей. 

(Слайд  25.)  Кроме  того,  за  счет  средств  федерального  бюджета  

на 2019 год предусмотрены бюджетные ассигнования в виде субсидий на:

реализацию  мероприятий  по  укреплению  единства  российской  нации

и этнокультурному развитию народов России – 12,0 млн рублей; 

обеспечение развития и укрепления материально-технической базы домов

культуры  в  населенных  пунктах  с  числом  жителей  до  50  тысяч  человек  –

15,3 млн рублей;

поддержку творческой деятельности  и  техническое  оснащение  детских

и кукольных театров – 14,4 млн рублей;

поддержку творческой деятельности и укрепление материально-технической

базы  муниципальных  театров  в  населенных  пунктах  с  числом  жителей

до 300 тыс. человек – 5,3 млн рублей.

За  счет  средств  республиканского  бюджета  на  софинансирование

федеральных средств предусмотрено 4,5 млн рублей.

(Cлайд 26.) Расходы на содержание учреждений социального обслуживания

населения планируются в сумме 729,2 млн рублей с ростом 169,9 млн рублей

к уровню текущего года по фонду оплаты труда. На предоставление субсидий

негосударственным  организациям  по  возмещению  затрат  на  оказание
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гражданам социальных услуг запланированы средства на уровне 2018 года –

2,7 млн рублей.

(Слайд  27.)  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Здравоохранение"

(без  расходов  на  капитальное  строительство)  предусмотрены  в  объёме

3797,9 млн  рублей  с  ростом  к  уровню  2018  года  на  167,2  млн  рублей,

из  них  111,5  млн  рублей  –  повышение  заработной  платы  работникам

медицинских организаций. 

Бюджетные  ассигнования  на  оплату  медикаментов  предусмотрены  

в объеме 138 млн рублей с ростом к уровню 2018 года на 53 млн рублей.

(Слайд  28.)  Проектом  бюджета  на  2019  год  предусмотрен  объем

страховых  взносов  на  обязательное  медицинское  страхование  неработающего

населения  в  сумме  2805,4  млн  рублей,  со  снижением  к  уровню  2018  года

на 86,2 млн рублей, что обусловлено уменьшением численности неработающего

населения (на 29865 человек).

(Cлайд  29.)  Расходы  отрасли  "Физическая  культура  и  спорт"

спрогнозированы в объеме 372,4 млн рублей, из них:

- на содержание спортивных сооружений – 204,6 млн рублей;

- на обеспечение деятельности учреждений – 111,9 млн рублей;

- на развитие массового спорта, проведение мероприятий и соревнований

различного ранга – 2,4 млн рублей;

- на приобретение спортивного оборудования и инвентаря за счет средств

федерального бюджета – 53,5 млн рублей.

Проектом бюджета на 2019 год предусмотрено предоставление грантов

спортивным  организациям  на  развитие  физической  культуры  и  массового

спорта  в  сумме  5,4  млн  рублей,  в  том  числе  за  счет  средств  федерального

бюджета 3,1 млн рублей.

(Слайд  30.)  Расходы  по  разделу  "Средства  массовой  информации"

планируются в сумме 105,8 млн рублей, в том числе на: 

государственную поддержку телерадиовещания – 44,3 млн рублей;
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поддержку  национальных  средств  массовой  информации  –  34,1  млн

рублей;

освещение  общественно-политической,  молодежной  жизни  республики

в периодической печати на марийском и русском языках – 8,3 млн рублей;

информационное  освещение  деятельности  органов  государственной

власти – 3,3 млн рублей.

выпуск социально значимой литературы – 2,3 млн рублей.

(Cлайд  31.)  На  развитие  информационного  общества  в  республике

предусмотрены  ассигнования  в  объеме  131,1  млн  рублей,  в  том  числе

2,7  млн  рублей  на  развитие  системы  электронного  документооборота

в Республике Марий Эл.

(Cлайд  32.)  На  реализацию мероприятий  в  области  защиты населения

и территории республики от чрезвычайных ситуаций и обеспечение пожарной

безопасности предусмотрено 316,8 млн рублей, из них:

- на обеспечение пожарной безопасности – 208,6 млн рублей; 

- на содержание ГБУ РМЭ "Марийская аварийно-спасательная служба" –

42,3 млн рублей;

- на содержание ГБУ РМЭ "Безопасный город" – 10,3 млн рублей.

Расходы  на  содержание  бюджетного  учреждения  "Безопасный  город"

уменьшены  в  связи  с  передачей  функций  по  осуществлению  мониторинга

нарушений правил дорожного движения ГКУ РМЭ "Марийскавтодор".

В предстоящий период будет осуществляться государственная поддержка

отраслей экономики.

(Слайд  33.)  На  государственную  поддержку  железнодорожного

транспорта  предусмотрены  субсидии  ОАО  "Содружество"  на  возмещение

недополученных  доходов  в  связи  с  перевозкой  пассажиров  пригородным

железнодорожным  транспортом  общего  пользования  на  территории

республики, включая льготный проезд обучающихся, в сумме 10,2 млн рублей

с ростом к уровню текущего года в 2 раза.
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На финансовое обеспечение государственного задания на оказание услуг

по круглогодичному и бесперебойному обеспечению деятельности аэропорта

планируются расходы в объеме 47,0 млн рублей.

(Слайд  34.)  Дорожные  фонды  республики  сформированы  в  объеме

2411,3 млн рублей. Расходы муниципальных дорожных фондов сформированы

в размере отчислений 10% от акцизов на нефтепродукты в доходы местных

бюджетов в сумме 141,9 млн рублей.

(Слайд 35.) Расходы регионального дорожного фонда составят 2269,4 млн

рублей, в том числе за счет субсидии из федерального бюджета – 203,0 млн

рублей.

Объем  финансовых  ресурсов  регионального  дорожного  фонда

распределен по мероприятиям:

модернизация и развитие сети автомобильных дорог общего пользования

республиканского значения – 1540,1 млн рублей;

повышение безопасности дорожного движения – 160,0 млн рублей;

субсидии муниципальным образованиям на проектирование и строительство

(реконструкцию) автомобильных дорог общего пользования  местного значения

с твердым покрытием до сельских населенных пунктов, а также осуществление

целевых  мероприятий  в  сумме  405,2  млн  рублей  (в  том  числе  субсидии

из федерального бюджета в сумме 203,0 млн рублей), что составляет более 5%

от общего объема ассигнований регионального дорожного фонда Республики

Марий Эл.

Расходы  на  управление  дорожным  хозяйством  государственного

казенного учреждения "Марийскавтодор" составят 164,1 млн рублей.

(Слайд  36.)  Расходы  отрасли  жилищно–коммунального  хозяйства

запланированы в  объеме  1104,8  млн  рублей,  в  том  числе  828,9  млн  рублей

на предоставление субвенций органам местного самоуправления на компенсацию

разницы в тарифах теплоснабжающим организациям, возникших в результате

применения льготных тарифов на тепловую энергию для населения. 
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На обеспечение деятельности регионального оператора некоммерческой

организации  "Республиканский  фонд  капитального  ремонта  Республики

Марий  Эл"  планируется  направить  21,7  млн  рублей.  Основной  целью

деятельности регионального оператора является обеспечение своевременного

проведения  капитального  ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных

домах, расположенных на территории республики.

Расходы  на  благоустройство  территорий  муниципальных  образований

спланированы в объеме 247,7 млн рублей.

(Слайд  37.)  В  2019  году  продолжится  поддержка  механизма

инициативного  бюджетирования  в  Республике  Марий  Эл.  На  эти  цели

запланировано 42,1 млн рублей.

На реализацию проектов развития территорий, основанных на местных

инициативах, предусмотрено 25 млн рублей. 

На  поддержку  муниципальных  программ  благоустройства  в  рамках

реализации  федерального  проекта  "Формирование  комфортной  городской

среды" на соблюдение условий софинансирования в республиканском бюджете

предусмотрено 17,1 млн рублей. 

(Слайд  38.)  На  господдержку  сельского  хозяйства  запланированы

бюджетные ассигнования в объеме 402,3 млн рублей. 

В  соответствии  с  проектом  федерального  бюджета  на  2019  год

республике предусмотрено 295,1 млн рублей, из них на оказание содействия

достижению  целевых  показателей  реализации  региональных  программ

развития АПК – 154,2 млн рублей.

Для выполнения условий софинансирования средства республиканского

бюджета спрогнозированы в объеме 105,5 млн рублей. 

(Слайд 39.) Расходы  на  оказание  государственных  услуг  в  области

ветеринарии спрогнозированы в  объеме 127,4  млн рублей,  с  учетом средств

на  предоставление  субвенций  муниципальным  образованиям  на  отлов

и содержание безнадзорных животных из расчета по новому утвержденному
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нормативу на отлов и содержание одного безнадзорного животного в размере

2110 рублей (старый норматив – 974 руб.).

(Слайд  40.)  На  реализацию  мероприятий  в  сфере  использования  

и охраны окружающей среды и водного хозяйства запланированы бюджетные

ассигнования в объеме 40 млн рублей, из них:

- на ведение мониторинга и использование объектов 7,7 млн рублей;

- на  разработку  территориальной  схемы  обращения  с  отходами

запланировано  софинансирование  из  республиканского  бюджета  в  объеме

6,5 млн рублей;

- на капитальный ремонт гидротехнических сооружений предусмотрено

18,2 млн рублей, в том числе за счет средств федерального бюджета 16,8 млн

рублей.

Осуществление  отдельных  полномочий  в  области  водных  отношений

спрогнозировано  за  счет  средств  федеральных  субвенций  в  объеме  7,6  млн

рублей.

(Слайд  41.)  Расходы  в  области  лесного  хозяйства  на  финансовое

обеспечение  деятельности  государственных  учреждений  и  мероприятия

по  тушению  лесных  пожаров  запланированы  в  объеме  160,3  млн  рублей,

в  том числе за  счет субвенции из  федерального бюджета 155,0  млн рублей.

Средства  республиканского  бюджета  в  объеме  5,3  млн  рублей  предусмотрены

на  уплату  казенными  учреждениями  –  лесничествами  и  автономным

учреждением  "Авиалесоохрана"  налогов  на  содержание  имущества,

принадлежащего республике.

(Слайд  42.)  С  целью  сохранения  налогового  потенциала  на  территории

республики  в  2019  году  будет  продолжено  оказание  государственной

поддержки  на  проведение  мероприятий  по  развитию  малого  и  среднего

предпринимательства,  инвестиционной  и  инновационной  деятельности

в общем объеме 52,7 млн рублей.
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Из  общего  объема  расходов  на  государственную  поддержку  развития

малого  и  среднего  предпринимательства  предусмотрено  37,7  млн  рублей,

в том числе за счет средств федерального бюджета 32,7 млн рублей.

На  реализацию  мероприятий  по  развитию  инвестиционной  

и инновационной деятельности – 15,0 млн рублей.

(Слайд  43.)  На  финансирование  бюджетных  инвестиций  и  проведение

мероприятий инвестиционного характера в 2019 году планируется направить

903,2 млн рублей.

В  полном  объеме  обеспечены  инвестиционные  расходы,  на  исполнение

которых  предусмотрено  софинансирование  за  счет  средств  федерального

бюджета, в том числе на:

реализацию  мероприятий  по  содействию  созданию  новых  мест  

в  общеобразовательных  организациях  –  273,7  млн  рублей,  из  них  за  счет

средств федерального бюджета – 251,8 млн рублей;

обеспечение жильем детей-сирот и молодых семей – 243,4 млн рублей

(за счет средств федерального бюджета – 96,3 млн рублей).

Предусмотрены средства  республиканского бюджета в  сумме 49,9  млн

рублей на реализацию мероприятий, по которым ожидается софинансирование

из федерального бюджета.

(Слайд  44.)  Ассигнования  на  обслуживание  государственного  долга

предусматривают  процентные  платежи  по  государственным  долговым

обязательствам республики.

Расходы  на  обслуживание  государственного  долга  республики

прогнозируются в сумме 778,0 млн рублей, или 87% к уровню 2018 года.

Сокращение расходов связано с:

частичным  замещением  в  конце  2017  года  "дорогих"  коммерческих

кредитов бюджетным кредитом, предоставленным республике из федерального

бюджета;

участием  республики  в  программе  реструктуризации  бюджетных

кредитов;
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уменьшением  средневзвешенной  процентной  ставки  по  коммерческим

кредитам  за  счет  преобладания  в  структуре  долга  заимствований,

привлеченных  в  период  общей  тенденции  снижения  стоимости  кредитных

ресурсов на финансовом рынке страны.

(Слайд  45.) Финансовая  помощь  бюджетам  муниципальных  образований

предусмотрена  в  объеме  7,6  млрд  рублей,  с  ростом  в  1,2  раза  к  уровню

текущего года. Основную долю – 85,5% в общем объеме финансовой помощи –

занимают целевые субсидии и субвенции.

Это  основные  подходы,  которые  использовались  при  формировании

показателей  консолидированного  бюджета  республики  на  2019  год

и на плановый период 2020 и 2021 годов. 

Прошу  поддержать  представленный  проект  закона  о  республиканском

бюджете на предстоящий период.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Новиков Аркадий Арсентьевич.

Новиков  А.А.  (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

В  докладе  министра  промышленности,  экономического  развития

и  торговли  Республики  Марий  Эл  Пугачева  Дмитрия  Борисовича  сказано,

что доля сельского хозяйства в общем объеме валового регионального продукта

более 16 %. Мы знаем, что село развивается по двум направлениям: это мясное

производство и молочное производство.  Показатели по мясу у нас хорошие,

республика  занимает  лидирующие  позиции  в  Приволжском  федеральном

округе,  а  молочная отрасль находится в  глубоком кризисе.  За  год молочное

стадо сократилось на 680 голов. Ежегодно мы теряем около 500 голов. 

Причины упадка в отрасли:
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1) рост цен на дизельное топливо. Один литр дизельного топлива стоит

как два литра молока. Раньше было один к одному;

2) увеличение НДС;

3)  рост  цен  на  молоко  стабилизировался,  то  есть  цены  на  молоко

не растут.

Происходит уничтожение молочной отрасли.

Необходимо усилить меры поддержки.

Производственные  помещения  морально  устарели,  только  СПК колхоз

"У ИЛЫШ" в Советском районе  построил новый комплекс.

В  Республике  Татарстан  и  Кировской  области  большое  внимание

уделяется строительству новых производственных мощностей.

Еще одна проблема – заболевания лейкозом.

В начале года в республике было 20 племенных хозяйств, сейчас осталось

17, и на 7 хозяйств наложены санкции из-за лейкоза.

В большинстве случаев хозяйства являются районообразующими.

В хозяйствах еще теплится жизнь. В городе жизнь идет полным ходом,

строятся набережные, а в деревне жизнь затухает.

Хорошо, что Правительство выделяет средства для увеличения поголовья

стада. Спасибо за это.

Необходима  поддержка  молочной  отрасли:  сейчас  на  литр  молока

выделяется 66 копеек, а необходимо – хотя бы 1 рубль.

Спасибо.

Председательствующий.

Спасибо, Аркадий Арсентьевич. Вы услышаны. Запись сделана.

Еще есть желающие задать вопросы?

Пожалуйста, депутат Громова Светлана Николаевна.

Громова  С.Н.  (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 13). 

Вопрос  Алексею  Анатольевичу.  Я  представитель  педагогической

общественности. Ситуация в образовательных организациях республики такая.

На сегодняшний день базовая ставка – 5,770 тыс. рублей, то есть тот, кто приходит
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работать,  получает  такую  зарплату.  Если  же,  к  примеру,  воспитатель

защищается на категорию, а это годы и результативность, он отчасти может

получить  только  9  тыс.  рублей.  Параллельно  работает  младший

обслуживающий персонал, который получает минимальную ставку  – 11 тыс.

рублей.  В  связи  с  этим,  я  думаю,  дискредитируется  профессия  педагога.

Конечно же, руководители стимулируют, и стимулировать приходится на 200%.

У меня вопрос: возможно ли изменение системы окладов педагогических

работников  с  целью  увеличения  базового  оклада  и  уменьшения

стимулирующей части?

Торощин А.А.

Мы с Министерством образования уже, наверное, больше года работаем

в этом направлении. На самом деле мы, конечно, не против увеличить оклад

и  уменьшить  часть  тарифную  (как  она  раньше  называлась),  но  в  пределах

фонда  оплаты  труда,  который  у  вас  существует.  Когда  мы  начинаем

просчитывать  это  на  деле,  взяв  для  примера  школу  или  детский  сад,

и  просчитываем  их  в  целом,  то  видим,  что  в  отдельных  школах  такое

не получается. И по оценке консолидированного бюджета, Вы ведь понимаете,

какой  объем  зарплаты  в  образовании.  Чтобы  безболезненно  это  поменять,

надо  примерно  от  300  до  450  млн  рублей  дополнительно.  И  это  не  будет

никаким повышением. Чтобы вот это выровнять, надо просто единовременно

выделить  около  500  млн  рублей.  Еще  раз  говорю,  мы  не  против  этого,

но в пределах фонда оплаты труда. Но, так как в пределах фонда оплаты труда

так не получится сделать, у нас есть опасения, что на конец года при таком

изменении будут долги по заработной плате. 

Громова С.Н.

На  сегодняшний  день,  я  думаю,  городские  муниципалитеты  в  рамках

бюджета,  в  рамках  доведенного  фонда  могут  отрегулировать.  Вопрос,

конечно же,  с  населенными пунктами,  там нужно доводить бюджет,  потому

что маленькие школы и подушевое финансирование не совсем соответствует.

Но,  Вы знаете,  даже  работая  с  совместителями,  это  очень  проблематично  –
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привлечь  людей  к  выполнению  определенной  работы.  И  еще  раз  говорю,

наверное, в перспективе надо над этим целенаправленно поработать.

Торощин А.А.

Я еще раз говорю. Я остановился на одной цифре, что бюджетную заявку

на  этот  финансовый  год  главные  распорядители  кредитов,  в  том  числе

и Министерство образования,  составили ни много ни мало 54 млрд рублей.

Но по факту мы сейчас принимаем 29 млрд рублей, это с федеральными. Нельзя

одним годом все проблемы решить.

Цветкова О.Н.

Можно, я дополню? Вернее, не дополню, а поддержу депутата Громову

Светлану Николаевну по этому вопросу.

Конечно,  когда  Вы  нам  представляли  бюджет,  мы  прекрасно  видели,

что  у  нас  есть  повышение  социальной  направленности  бюджета

и  что  довольно-таки  приличное  увеличение  средств  социальной

направленности, но я бы хотела поддержать депутата Громову. Она озвучила

только  вопрос,  связанный  с  образованием.  На  сегодняшний  день  в  нашей

республике,  к  сожалению,  если  взять  статистику  по  России,  базовые  ставки

всех  бюджетников,  включая  образование,  культуру,  особенно  социальную

защиту и здравоохранение, являются самыми незначительными. У нас где-то

6 тыс.  рублей,  а  минимальная заработная плата  с  1  января 2019 года  будет

11280 рублей. Ни о какой, конечно, другой составляющей к заработной плате

не  может  быть  речи.  Мы  прекрасно  понимаем,  что  завтра  невозможно

поставить тариф 11%, но все равно, увеличивая коэффициентами, мы должны

увеличивать  базовую ставку,  без  увеличения  базовой ставки  не  может  быть

повышения заработной платы бюджетникам. Во-первых, у них среднедушевая

берется ниже средней всегда по Республике Марий Эл и по России в целом.  

И  во-вторых,  только  город  Йошкар-Ола  сегодня  может  обеспечить

стимулирующую часть заработной платы. Остальные города и районы сегодня

не  могут  позволить  себе  в  силу  нехватки  средств.  Поэтому  я  поддерживаю

Громову  Светлану  Николаевну  и  считаю,  что  да,  сразу  мы  этот  вопрос

не решим, это всем понятно, но поэтапно к решению этого вопроса мы должны
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прийти.  Или  у  нас  складывается  тяжелое  положение  с  кадрами  в  наших

социальных учреждениях. Я бы попросила все равно этот вопрос рассмотреть

и в какой-то мере начинать его решать.

Спасибо!

Громова С.Н.

Спасибо за поддержку.

Если брать Чувашскую республику, то у них выше на 5%, если мы возьмем

Пермский  край,  то  на  10%.  В  Удмуртии  на  33%  базовая  ставка  выше.

Я понимаю, что с этим не сравниться, но что-то мы должны сделать. 

Торощин А.А.

Я могу ответить, но это полемика.

Вы  говорите,  город  Йошкар-Ола  –  единственный,  кто  справляется.

Другие  не  справятся.  За  счет  чего  справляется  город  Йошкар-Ола?  За  счет

наполняемости  классов.  Есть  наполняемость  – есть  финансовые  потоки.  

Это  проблема  не  только  образования,  это  и  проблема  здравоохранения.

Крупные  учреждения  на  себя  могут  заработать,  маленькие  –  нет.

Такие реалии, так мы сейчас живем.

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли еще вопросы Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Алексей  Анатольевич,  добрый  день.  У  меня  к  Вам  вот  какой  вопрос.

Мы анализировали финансирование отрасли здравоохранения из республиканского

бюджета по двум разделам, особенно тем, которые на сегодня являются очень

финансовоемкими  и  в  то  же  время  они  недостаточно  финансируются.

Это  психиатрия  и  туберкулез.  За  последнее  время  Вы  прекрасно  знаете

о  том,  что  денег  не  хватает  именно  для  базовой  поддерживающей  терапии

этих  категорий  пациентов.  При  минимальной  норме  около  1,5  млн  рублей
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на  лекарственные  препараты  по  психиатрии  и  столько  же  по  туберкулезу,

к  сожалению,  выделяется  только  по  500  тыс.  рублей,  и  денег  нам  хватит

в 2019 году только до мая включительно. Есть ли  на сегодняшний день какие-

то варианты для того, чтобы увеличить вот эти два направления? Я объясню,

почему.  Это  та  категория  пациентов,  которые  не  могут  находиться

без лекарственного обеспечения, потому что если мы вовремя не скомпенсируем

больного психиатрического профиля,  то это угроза  для жизни окружающих,

это практически полная деградация семейной жизни и так далее.

Второй вопрос не менее важный: это опасность больных туберкулезом

для  окружающих.  Поэтому  у  меня  к  Вам  убедительная  просьба,  завтра

заседание  Комитета  по  здравоохранению,  этот  вопрос  будет  поднят.

Естественно,  этот  вопрос  мы  будем  ставить  именно  в  плане  консультации

и  диалога  с  Вами.  Я  бы  Вас  попросил  найти  источник  финансирования

для того, чтобы увеличить финансирование по этим двум позициям.

Спасибо.

Торощин А.А.

Вы,  наверное,  обратили внимание,  что  у  нас  в  этом году  образовалась

экономия  по  фонду  обязательного  медицинского  страхования,  мы  оставили

ее в отрасли.  Мы полностью оставили ее в области.  В том числе поставили

ее на медикаменты. То есть первый шаг мы уже сделали.

Смирнов А.В.

Вы  впервые,  наверное,  направили  финансовые  средства  на  содержание,

на  хозяйственную  деятельность,  это  очень  кстати.  Вы  выделили  средства

для  станции  переливания  крови  из  республиканского  бюджета.  Это  очень

важный момент. Спасибо за это большое. Но, тем не менее, эти две категории

незащищенные абсолютно. Я считаю, нам надо завтра их рассмотреть.

Торощин А.А.

Еще могу прокомментировать. Вы все слышали, я говорил про выпадающие

доходы. Чем нам компенсировала Российская Федерация выпадающие доходы?

Она  нам  компенсировала  частично  замещением  расходов  и  в  том  числе

по заболеваниям, если не ошибаюсь. Они сказали, вот мы вам предусматриваем

146 млн рублей. Я говорю, что очень рад, это очень хорошо, вот только у нас

271



в  бюджете  было  7.  Компенсации-то  у  нас  не  произошло  этих  расходных

обязательств. Да, хорошо все это компенсировали.

Председательствующий.

Спасибо.

Будут еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения Коммунистической партии Российской Федерации).

Алексей Анатольевич, будьте добры. В городе Волжске есть так называемый

конкурсный  план  развития  города  Волжска  до  2020  года.  Будьте  добры,

проясните по трем позициям: школа №5 (вторая очередь), роддом и кинотеатр

"Родина". Имеется ли на 2019 год какое-то финансирование? И будет ли в принципе

этот план выполняться?

Торощин А.А.

Вы знаете, как раз по всем трем мероприятиям Правительство Республики

Марий  Эл  сейчас  работает  очень  плодотворно.  Все  эти  объекты заявлены

в Федерацию на софинансирование и по некоторым уже даже есть понимание

какое-то.  Нет  сейчас  цифр  еще  абсолютно.  Да,  сказали  нам,  что  кинотеатр

"Родина"  слишком  дорого  стоит,  для  города  Волжска  с  таким  маленьким

населением  такой  большой  объект.  Надо  бы  посмотреть, пересмотреть.

Но  пометка  уже  сделана.  Уже  есть  понимание,  что  действительно

надо.  Министерство  образования  сейчас  работает  над  включением  второй

очереди пятой школы. То же самое. Есть понимание. Может быть, не 2019 год.

Семенов С.Ф.

Тогда  еще  вопрос.  В  2020  году  юбилей  города.  Эти  объекты  будут

достроены к этому времени? У Вас уверенность в этом есть или нет?

Торощин А.А.

Если Вам достаточно моей уверенности, то давайте я вас порадую.

Председательствующий.

Спасибо.

Будут еще вопросы?

Нет.
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Спасибо, Алексей Анатольевич.

Программа Дня депутата выполнена.

Хотелось  бы  отметить,  что  в  планируемой  нами  трехлетке  особое

внимание  нам  необходимо  уделить  срединному  году  –  2020  году  –  году,  

в  котором  исполняется  100  лет  нашей  республике.  Поэтому  просьба  такая,

чтобы посмотреть и показатели социально-экономического развития, и финансы,

чтобы  2020  год  был  действительно  юбилейным,  и  все,  что  можно  сделать

для 100-летия нашей республики. 

Я всех благодарю за участие, за доклады.

Объявление.

В  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

сейчас состоится заседание Комитета Государственного Собрания по бюджету,

который продолжит работу над бюджетом.
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III. СПИСОК
участников пятьдесят первого Дня депутата Государственного Собрания
Республики Марий Эл по теме "О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2019 год
и на плановый период 2020 и 2021 годов"

13 ноября 2018 года – вторник

14.00
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

5. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

6. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

11. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

12. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

13. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

14. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

15. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

16. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

17. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

18. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Маслихин Александр Витальевич КПРФ
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20. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1
21. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

22. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

23. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

26. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

28. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

29. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

30. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

32. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

33. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

37. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

38. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

39. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

41. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

42. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

43. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

44. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

45.

Журавлев
Петр Николаевич

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

46. Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

47. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

48. Татаринова
Ирина Сергеевна

председатель Центральной избирательной 
комиссии Республики Марий Эл

49. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

50. Яковлева
Лариса Николаевна

уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

Члены Коллегии Правительства Республики Марий Эл

51. Сальников 
Александр Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
Первого заместителя Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

52. Дравниеце
Илга Робертовна

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

Министры, заместители министров Республики Марий Эл

53. Антоничева
Нонна Борисовна

исполняющая обязанности министра 
образования и науки Республики Марий Эл

54. Батюкова
Лидия Александровна

министр молодежной политики, спорта 
и туризма Республики Марий Эл

55. Бастракова
Татьяна Александровна

заместитель министра здравоохранения 
Республики Марий Эл

56. Гречихо
Александр Анатольевич

министр сельского хозяйства 
и продовольствия Республики Марий Эл

57. Данилов
Михаил Викторович

министр внутренней политики, развития 
местного самоуправления и юстиции 
Республики Марий Эл

58. Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
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Главы Республики Марий Эл 
59. Компаниец

Андрей Анатольевич
заместитель министра социального 
развития Республики Марий Эл

60. Леонтьев
Михаил Павлович

министр строительства, архитектуры 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

61. Пугачев
Дмитрий Борисович

министр промышленности, 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл

62. Желонкин
Александр Михайлович

временно исполняющий обязанности 
министра транспорта и дорожного 
хозяйства Республики Марий Эл

63. Торощин
Алексей Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
министра финансов 
Республики Марий Эл

64. Ширяева
Галина Степановна

заместитель министра культуры, печати 
и по делам национальностей 
Республики Марий Эл

65. Шутов
Владимир Александрович

министр природных ресурсов, экологии 
и охраны окружающей среды 
Республики Марий Эл

Работники Министерства финансов Республики Марий Эл

66. Бакланова
Татьяна Вениаминовна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

67. Дубинин
Сергей Владимирович

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

68. Жинкина
Ирина Вячеславовна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

69. Ковина
Наталья Владимировна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

70. Кудыкова
Елена Александровна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

71. Новоселова
Светлана Ивановна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

72. Овсянникова
Наталья Владимировна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

73. Панфилов
Виктор Сергеевич

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл
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74. Печкурова
Анжела Владимировна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

75. Ткачева
Татьяна Николаевна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

76. Токтаулова
Наталья Михайловна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

77. Формозова
Татьяна Владимировна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

78. Шагапова
Раушания Гаптулхаевна

начальник отдела министерства финансов
Республики Марий Эл

79. Шумахер
Татьяна Васильевна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Работники Министерства промышленности,
экономического развития и торговли Республики Марий Эл

80. Полубарьев
Михаил Николаевич

заместитель министра промышленности,
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл

Главы администраций
муниципальных образований Республики Марий Эл

81. Адиганов
Сергей Леонидович

"Сернурский 
муниципальный район"

82. Блинов
Василий Васильевич

"Новоторъяльский 
муниципальный район"

83. Голубков
Александр Николаевич

"Моркинский 
муниципальный район"

84. Трудинов
Антон Аркадьевич

"Советский 
муниципальный район"

85. Ибраев
Альфит Габдулхакович

"Параньгинский 
муниципальный район"

86. Ильина
Татьяна Александровна

"Волжский 
муниципальный район"

87. Окулов
Денис Сергеевич

"Медведевский 
муниципальный район"

88. Плотников
Александр Леонидович

"Оршанский
муниципальный район"

89. Решетов "Мари-Турекский 
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Сергей Юрьевич муниципальный район"

90. Толмачева
Людмила Арсентьевна

"Килемарский 
муниципальный район"

91. Шихова
Марина Евгеньевна

"Юринский
муниципальный район"

92. Шишкин
Алексей Михайлович

Городской округ
"Город Волжск"

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

93. Антоничева
Валентина Кузьминична

"Советский 
муниципальный район"

94. Бурмистров
Андрей Викторович

Городской округ
"Город Козьмодемьянск"

95.

Зангирова
Надежда Николаевна

"Мари-Турекский 
муниципальный район"

96.

Иванова
Светлана Михайловна

"Моркинский 
муниципальный район"

97.

Козлова
Наталья Николаевна

"Звениговский 
муниципальный район"

98.

Михеева
Любовь Леонидовна

"Параньгинский 
муниципальный район"

99.

Небогатиков
Евгений Викторович

"Новоторъяльский 
муниципальный район"

100.

Фокина 
Ольга Аркадьевна

"Куженерский
муниципальный район"

Общественная палата Республики Марий Эл
101. Гайсин

Ильгис Зайнулгарабович
102. Иоанн

(Тимофеев Иван Иванович)
103. Золотухин

Роман Владимирович
104. Сушенцов

Юрий Аркадьевич

Молодежный парламент Республики Марий Эл
105. Галяутдинов 

Матвей Радиславович
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106. Кузнецов 
Александр Иванович

Союз "Объединение организаций профсоюзов Республики Марий Эл"
107. Краев

Леонид Петрович
заместитель Председателя Профобъединения
Республики Марий Эл

108. Гусева
Елена Леонидовна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
автотранспорта и дорожного хозяйства

109. Глазырина
Ирина Александровна

заведующий отделом организационной 
работы Профобъединения Республики 
Марий Эл

110. Киселева
Татьяна Ивановна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленности

111. Кузынов
Александр Андреевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
строительства и промстройматериалов

112. Медведева
Наталия Николаевна

председатель республиканской организации
профсоюза работников связи

113. Саватеев
Андрей Юрьевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
агропромышленного комплекса

114. Ушнурцев
Владимир Петрович

председатель республиканской организации
профсоюза работников культуры

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

115. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

116. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

117. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

118. Иванова
Марина Павловна

заместитель начальника 
организационного управления

119. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела организационной
работы организационного управления

120. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

121. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления
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122. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

123. Туманова
Татьяна Михайловна

советник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления

Представители средств массовой информации
124. Азиков

Николай Валентинович
телеоператор ГАУК 
"Марий Эл Телерадио"

125. Ельмикеева
Мария Валерьевна

корреспондент службы информации 
телевидения "ГТРК "Марий Эл

126. Югов
Константин Николаевич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

127. Шавкунова
Мария Сергеевна

ответственный редактор
ГАУК "Марий Эл Телерадио"

128. Любимов
Дмитрий Александрович

корреспондент интернет журнала "7x7"

Члены трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых отношений

129. Кузнецова 
Елена Алексеевна

начальник отдела трудовых отношений, 
оплаты труда, охраны и экспертизы 
условий труда Департамента труда 
и занятости населения Республики 
Марий Эл, секретарь комиссии

130. Мякишев 
Владимир Геннадьевич

заместитель руководителя 
Департамента труда и занятости 
населения Республики Марий Эл

131. Репин
Роман Иванович

директор ООО "Вадно"

132. Сычев
Алексей Павлович

руководитель Департамента труда
и занятости населения 
Республики Марий Эл

133. Тарасова
Елена Михайловна

начальник юридической службы 
ООО "Марикоммунэнерго"
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Материалы

пятьдесят третьего

Дня депутата

27 ноября 2018 года
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I. ПРОГРАММА
проведения пятьдесят третьего Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл по теме
"О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете

Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов"
27 ноября 2018 года – вторник

10.00
Зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.00-10.02 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.02-10.20 О проекте закона  Республики  Марий Эл  "О республиканском
бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2019  год  и  на  плановый
период 2020 и 2021 годов"

Торощин Алексей Анатольевич,
временно  исполняющий  обязанности  министра  финансов
Республики Марий Эл

10.20-10.25 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

10.25-10.30 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

27 ноября 2018 года
10 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания! Уважаемые участники Дня депутата! 

Сегодня по предложению Правительства Республики Марий Эл в порядке

подготовки к сорок первой бюджетной сессии, которая назначена на 29 ноября,

проводится День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  Республики  Марий  Эл  –

полномочный представитель Главы Республики Марий Эл Коротков Николай

Николаевич,  заместитель  Руководителя  Администрации  Главы  Республики

Марий Эл, начальник государственно-правового управления Главы Республики

Марий Эл Золотарев Рудольф Иванович, начальник Управления Министерства

юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл Скирда  Максим

Владимирович, старший помощник прокурора Республики Марий Эл Тихонова

Марина  Николаевна,  начальник  отдела  по  надзору  за  соблюдением

федерального  законодательства  Мухаметгалиев  Фанис  Харисович,  временно

исполняющий обязанности министра финансов Республики Марий Эл Торощин

Алексей Анатольевич, заместитель министра финансов Республики Марий Эл

Ковина  Наталья  Владимировна,  заместитель  министра  финансов  Республики
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Марий Эл Чижова Галина Юрьевна,  Председатель Государственной счетной

палаты Республики Марий Эл Каргальский Сергей Федорович.

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается  вопрос  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый

период 2020 и 2021 годов".

Слово предоставляется временно исполняющему обязанности министра

финансов Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты и приглашенные!

Предлагаем  рассмотреть  результаты  рассмотрения  Правительством

Республики Марий Эл замечаний и предложений комитетов Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  к  проекту  закона  Республики  Марий  Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый

период 2020 и 2021 годов".

Как  мы  и  говорили,  что  к  головному  Комитету  Государственного

Собрания Республики Марий Эл по бюджету мы вернемся к этому вопросу.

Мы ждали второго чтения. Сейчас уже идет третье чтение. При этом скажу,

что даже при третьем чтении, несмотря на то, что объем бюджета вырос у нас

почти на 5 млрд рублей за это время, это опять же не окончательные цифры

и некоторые суммы еще не  распределены Российской Федерацией.  Поэтому

сейчас  мы  принимаем  то,  что  есть,  думаю,  что  в  декабре  узнаем  цифры

дополнительно и, скорее всего, первыми сессиями, которые будут у нас, скорее

всего, в феврале, будем править бюджет еще раз. Сейчас имеем то, что имеем.

Разрешите  мне  остановиться  на  тех  вопросах,  которые  были  у  нас,

и рассказать о новых параметрах бюджета, который у нас сейчас будет.

Первое.  Было  внесено  предложение  Комитетом  Государственного

Собрания Республики Марий Эл по бюджету рассмотреть вопрос об обеспечении
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своевременных пенсионных выплат за выслугу лет муниципальным служащим

в Республике Марий Эл.

Министерство финансов Республики Марий Эл поддерживает и соглашается

с этим вопросом. В бюджетах муниципальных образований в полном объеме

заложены  текущие  начисления,  то  есть  пенсии.  Мы  собирали  начальников

финансовых отделов на этой неделе, с ними обговорили, они все это знают.

Объем начислений на год в бюджетах есть.  Они это будут предусматривать

и платить. Напряженность на какое-то время мы снимаем по этому вопросу.

Следующее.  Рассмотреть  вопрос  о  выделении  денежных  средств

на  исполнение  судебных  решений  по  обеспечению  жилыми  помещениями

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из их числа.

То же самое.  Мы поддерживаем этот вопрос.  Сейчас у нас в бюджете

уже есть 102 млн рублей. Этого хватит нам на какое-то время, по исполнению

текущих выплат. Это на исполнение решений, которые приняты были по состоянию

на 1 сентября 2018 года. Все, что сверх этого, будем решать в течение года.

Но еще раз скажу, что этот вопрос постоянно на контроле и все, какие судебные

решения  по  этим  детям-сиротам  есть,  они  в  течение  года  исполняются.

Нет ни одного судебного решения, которое бы осталось неисполненным.

Следующее.  Рассмотреть  вопрос  об  актуализации  норм  социальной

поддержки  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,

находящихся в государственных учреждениях Республики Марий Эл.

То  же  самое.  Правительство  поддерживает,  соглашается.  Нормы

пересмотрены по этой категории с 85 до 148 рублей. И по другой категории – 

с 95 до 165 рублей. Дополнительно на это выделено 25 млн рублей.

Вопросы Комитета  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

по социальному развитию.

Рассмотреть вопрос об увеличении на 20% базовой ставки оплаты труда

работникам отраслей "Образование" и "Социальная защита населения".

Результаты рассмотрения – не согласиться. Но мы в своем ответе пишем,

что надо это делать поэтапно. Предлагаем вернуться к этому вопросу в течение
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следующего года, тем более, что учебный год финансово отличается. Все-таки

проще и тарификацию сделать с первого сентября, чем ломать ее посередине

года, и изыскать дополнительные источники в течение года на решение данного

вопроса.

Следующий вопрос. Рассмотреть вопрос об увеличении  размера нормы

материального  обеспечения  на  питание  в  день  детей-сирот,  обучающихся

в  государственных  профессиональных  образовательных  организациях

Республики Марий Эл.

Дублирующий  вопрос.  Повторяться  не  буду.  Вопрос  рассмотрен.

25 млн рублей выделено дополнительно.

Следующий  вопрос.  Рассмотреть  вопрос  об  увеличении  в  2019  году

финансирования на реализацию на территории Республики Марий Эл проекта

по  поддержке  местных  инициатив  в  связи  с  необходимостью  реставрации

к  75-летию  Победы  в  Великой  Отечественной  войне  1941  –  1945  годов

памятников  героям  Великой  Отечественной  войны,  расположенных

на территориях сельских поселений республики.

Результаты  рассмотрения  –  не  согласиться.  Оставляем  этот  вопрос

на  следующий год,  потому  что  из  25  млн  рублей,  которые  были выделены

на  этот  год,  освоено  только  20  млн  рублей.  4,5  млн  рублей  остались

не востребованы. По разным причинам: низкое качество проектов,  экономия

по  проведенным  торгам,  некоторые  муниципальные  образования  просто

отказались,  понимая,  что  заявленный  проект  не  может  быть  реализован

за  эти  деньги.  Жизнь  показала,  что  25  млн  рублей  –  этого  достаточно.

Но  учитывая  важность  этого  вопроса,  мы  предлагаем  вернуться  к  нему

в течение следующего года. Я думаю, возможность для этого у нас будет.

Вопрос  Комитета  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

по развитию агропромышленного комплекса.

Рассмотреть  вопрос  о  выделении  бюджетных  средств  в  рамках

господдержки  по  отрасли  животноводства  в  размере  1  рубль  на  1  литр

товарного молока.
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Результаты рассмотрения – не согласиться. Мы написали в ответе очень

подробно все. Хочу добавить от себя. В принципе, для Республики Марий Эл

определен  уровень  софинансирования.  Какой  объем  нам  дает  Российская

Федерация, мы этот уровень выдерживаем. Если федеральный бюджет выделит

дополнительные средства, то мы в любом случае эти суммы будем изыскивать.

Еще  нет  у  нас  ни  одного  проекта,  который  требует  софинансирования,

на который деньги мы не нашли. Поэтому надо работать в этом направлении.

Почему  меняется  объем  этих  субсидий  Республики  Марий  Эл?  Потому

что при равном количестве произведенного товарного молока примерно 73 тыс.

тонн, если не ошибаюсь, доля в Российской Федерации, к сожалению, у нас

уменьшается.  За  счет  этого  мы  теряем.  Замкнутый  круг  такой.  С  одной

стороны, мы, вроде как, должны наращивать объемы молока, чтобы получать

эту субсидию, с другой стороны, мы не можем этого сделать.

Еще  раз  говорю.  Мы  готовы  рассмотреть  этот  вопрос  в  течение

следующего года более подробно. Вводить дополнительную меру – пока этот

вопрос не рассматривается,  а  уровень софинансирования соблюсти для того,

чтобы получить федеральные деньги, – Правительство Республики Марий Эл

готово на этот шаг.

Теперь изменения, которые вносит Министерство финансов Республики

Марий Эл.

В связи с увеличением налоговых и неналоговых доходов и безвозмездных

поступлений  из  федерального  бюджета  предлагаем  увеличить  доходы

республиканского бюджета на 2019 год на 5086756 тыс. рублей. В том числе

налоговые и неналоговые доходы 378 млн рублей за счет увеличения норматива

зачисления  акцизов  на  алкогольную  продукцию,  доходов  от  продажи

материальных и нематериальных активов и платы за использование лесов.

Безвозмездные поступления из федерального бюджета увеличиваются на

4788  млн  рублей.  В  том  числе  дотация  на  частичную  компенсацию

дополнительных расходов на повышение оплаты труда работникам бюджетной

сферы на 523 млн рублей. В том числе субсидии – 1700 млн рублей.
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Второе. Субсидии – 1749 млн рублей.

Субвенции – 32 млн рублей. 

Иные межбюджетные трансферты – 2403 млн рублей.

В  целях  выполнения  условий  соглашения  с  Министерством  финансов

Российской Федерации по реструктуризации бюджетных кредитов увеличить

расходы республиканского бюджета на сумму 4112 млн рублей.

Утвердить профицит республиканского бюджета в сумме 973 млн рублей.

В связи с  увеличением на  2020 год объема доходов республиканского

бюджета на 2501 млн рублей, в том числе за счет безвозмездных поступлений

из федерального бюджета на 2141 млн рублей, предлагается увеличить расходы

республиканского бюджета на эту же сумму.

Профицит республиканского бюджета утвердить в сумме 360 млн рублей.

На 2021 год увеличить доход республиканского бюджета на  2338 млн

рублей, в том числе за счет безвозмездных поступлений на 2038 млн рублей.

В  связи  с  уточнением  параметров  республиканского  бюджета  на  2019  год

и плановый период 2020 и 2021 годов внести изменения в приложения 1, 2, 4, 6,

8-19, 23.

Следующие поправки носят технический характер. То есть все эти позиции.

Они связаны с  тем,  что  вносятся  изменения  в  текстовые  статьи,  в  таблицы

в связи с тем, что мы меняем параметры бюджета. Если позволите, я не буду

их зачитывать.

Например. В связи с увеличением объема налоговых, неналоговых доходов

и  безвозмездных  поступлений  предоставляется  новая  субсидия.  Добавляется

строчка у нас (подпункт 9 пункта 1 статьи 15): "молодым предпринимателям –

производителям товаров, работ и услуг на возмещение затрат на реализацию

бизнес-планов". В законе это надо делать. Я для примера привел. Появилась

новая финансовая помощь – мы ее прописываем.

Мы в этом проекте закона учли предложение Комитета Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  здравоохранению,  которое  относилось
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к  медикаментам  на  две  категории.  На  эти  цели  выделено  25  млн  рублей.

Понятно, что это мало, но начинать с чего-то надо.

Долги,  конечно,  есть,  но мы над ними работаем.  Если брать этот год,

то  объем  просроченной  кредиторской  задолженности  снизился  в  этом  году

на  748  млн  рублей.  За  этот  год  мы смогли  изыскать  возможность  погасить

кредиторку  на  748  млн  рублей.  Именно  просроченную.  Это  очень  хороший

показатель. В разрезе статей, конечно, по-разному, в одном динамика лучше,

в другом похуже, но в целом мы имеем положительный результат. Мы надеемся,

что в следующем году эта положительная динамика продолжится. Тем более,

учитывая новые параметры.

Я не скрою, это был сложный очень вопрос и решение. Правительство

Республики Марий Эл вместе  с  Александром Александровичем очень долго

принимали  это  сложное  решение.  Почти  миллиард  профицита  при  нашем

недофинансировании  отраслей  –  это  очень  серьезное  решение.

Но мы тем самым выполнили все основные условия Российской Федерации.

Во-первых, мы предусмотрели в полном объеме все средства на оплату труда.

Это указы, это повышение минимального размера. С точки зрения Министерства

финансов Российской Федерации по этому направлению вопросов к нам нет.

И  второе,  самое  главное.  Это  выполнение  условий  нашего  соглашения

по  уменьшению госдолга.  И  не  скрою,  что  этот  профицит  будет  направлен

на погашение коммерческих кредитов и уменьшение госдолга наших 13,5 млрд

рублей.  Учитывая  это,  я  думаю,  что  мы  сможем  выстроить  более

конструктивный  диалог  с  федеральным  центром  по  привлечению

дополнительных средств, потому что все условия в первоначальном бюджете

мы выполнили.

Прошу  поддержать  проект  закона  Республики  Марий  Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2019 год и на плановый

период 2020 и 2021 годов".

Спасибо за внимание!

Председательствующий.
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Спасибо  большое  за  информацию.  Спасибо  за  5  млрд  рублей

дополнительных. А теперь вопросы, пожалуйста.

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Уважаемый Алексей Анатольевич!

Работники станции скорой медицинской помощи города Йошкар-Олы  –

по  поводу  возвращения  той  нормы,  которая  была  100% за  работу  в  ночное

время.

В  2016  году  состоялось  профсоюзное  собрание,  которое  решило

уменьшить средства до 70%.

Возможно ли сделать перерасчет и с 1 января сделать так же, как во всех

субъектах  Приволжского  федерального  округа,  оклады  100%  за  работу

в ночное время?

Спасибо.

Торощин А.А.

Вопрос не по адресу. Не тот я министр и не того министерства.

Но скажу, что у нас скорая помощь финансируется не за счет бюджета,

а  за  счет  системы  обязательного  медицинского  страхования.  И  принятие

решения  об  изменении  системы оплаты труда  не  относится  к  полномочиям

нашего министерства. 

Смирнов А.В.

Я  могу  добавить,  что  вопросы,  касающиеся  уровня  оплаты  труда

в  системе  обязательного  медицинского  страхования,  у  нас  выполняются

полностью. Майский указ, который на сегодня был принят, мы его постоянно

мониторим, и говорить на сегодняшний день, что кому-то что-то не выплачено,

то, в первую очередь, об этом должен был знать Комитет по здравоохранению,

если такой сигнал поступил. Мы такой информацией не располагаем.
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И я знаю одно как член правления фонда обязательного медицинского

страхования  и  член  комиссии  по  государственным  гарантиям:

мы  на  сегодняшний  день  этот  вопрос  на  комиссии  не  рассматривали.

Вот  Галина  Григорьевна  здесь  –  член  правления  и  находится  Светлана

Викторовна. Поэтому я готов Вас выслушать и получить от Вас официальное

заявление  для  того,  чтобы  рассмотреть  его  на  соответствующем  уровне.

Тем более, нет представителей Министерства здравоохранения. Министерство

финансов  занимается  вопросами  бюджета  Республики  Марий  Эл,  в  системе

здравоохранения занимается исключительно вопросами в области психиатрии,

наркологии и туберкулеза. Поэтому я с удовольствием рассмотрю этот вопрос

и  внесу  коррективы,  если  вдруг  есть  нарушения.  Но  нарушений

на сегодняшний день нет.

Председательствующий.

Геннадий Григорьевич, у Вас информация письменная или устная?

Зубков Г.Г.

Есть письмо.

Председательствующий.

Тогда Вы передайте письмо в Комитет по здравоохранению.

Есть еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

У  нас  на  сегодняшний  день  большое  количество  онкологических

больных.  Ко  мне  обратились  пациенты  с  вопросом,  почему  назначают

не таргетную терапию, которая дорогостоящая, а дешевую терапию.

В воскресенье умер заместитель министра здравоохранения Мельников

от рака легкого и еще ряд больных. Я обращался к главному врачу, но говорят,

нет денег.
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Путин  сказал,  что  выделили  400  млрд  рублей  для  онкологических

больных. Какой процент от этой суммы для онкологических больных включен

в бюджет Республики Марий Эл?

И  второе.  Д.А.Медведев  на  днях  выступил,  сказал,  что  поскольку

получено  большое  количество  налогов,  то  регионам,  где  повышенная

стоимость нефти, каменного угля, будут дотации. Запросило ли Правительство

Республики Марий Эл или Министерство финансов дотации? Ведь я посмотрел

цены на топливо,  все  повышаются,  скоро будут сильные морозы.  Включено

ли  это  в  дотации,  которые  можно  получить  от  Правительства  Российской

Федерации?

Спасибо.

Торощин А.А.

Про онкологию Вам не отвечу, поскольку министр другого министерства.

И то,  что говорится  на  федеральном уровне,  там ведь говорится  про целый

объем,  что  выделено  именно  на  онкологию,  в  том  числе  на  строительство

онкодиспансеров, специальных больниц.

По  второму  вопросу.  Правительство  Республики  Марий  Эл  постоянно

участвует во всех распределениях средств, которые есть. Как только появляется

какое-то  распределение,  мы  заявляемся,  в  том  числе  мы  заявлялись

на повышение цен по ГСМ. Когда будет это распределение, трудно сказать:

возможно,  в  этом  году,  возможно,  перенесут  на  начало  следующего  года.

Но в  этом году какое-то распределение еще будет,  мы его ожидаем,  сейчас

работаем в этом направлении. Сегодня общались с Министерством финансов

Российской  Федерации  по  этому  вопросу,  они  запросили  дополнительные

сведения, немного не по этому направлению, но это в целом рассматривается.

Не рассматривается отдельно вот именно по ГСМ, рассматривается в  целом

по  состоянию  регионов,  в  том  числе  мы  в  этом  году,  к  сожалению,

не  выполняем  доходную  базу,  к  сожалению,  мы провалились  по  прибыли

в  этом  году.  Сейчас  федерация  рассматривает  этот  вопрос,  понимая,

что мы находимся в зоне риска, и сейчас как раз проходит конституционная
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работа.  Сегодня  у  нас  как  раз  один  из  заместителей  министра  находится

в Министерстве финансов Российской Федерации, прорабатывает этот вопрос.

Председательствующий.

Спасибо.

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Наверное,  Виктор Викторович немного не информирован в отношении

Владимира Михайловича Мельникова,  которого сегодня хоронят.  Владимиру

Михайловичу  Мельникову  диагностирована  тяжелейшая  патология,

и  в  соответствии  с  этой  патологией  Министерством  здравоохранения

были  выделены  онкоцентрам  препараты  очень  дорогие,  порядка  300  тыс.

рублей, и таблетированные, и инъекционные.

В  рамках  последних  указов  Президента  (в  частности,  программа

"Онкология  2018-2019  годы")  на  сегодняшний  день  идет  и  технологическое

перевооружение,  и  передача  полномочий в  лечебно-профильные учреждения

по  проведению  современной  терапии  онкологических  патологий  разных

профилей.  На  сегодня,  с  моей  точки  зрения  и  мнения  Министерства

здравоохранения, кардинально поменялась ситуация в части увеличения объема

финансирования и по этим позициям, которые озвучил Виктор Викторович.

Считаю,  что  у  нас  позитивные  сдвиги  есть.  Более  того,  сейчас

приобретаем  очень  большое  количество  оборудования  для  онкологии,

в частности,  компьютерную  томографию  и  магнитно-резонансную

томографию, и выделяются очень большие деньги на химиотерапию, потому

что самым современным методом лечения онкологии является химиотерапия,

которая  будет  проводиться  с  учетом  нашей  современной  лаборатории

Республиканской  клинической  больницы.  Будет  выделяться  реагирование

любой  онкологической  ткани  по  результатам  морфологии,  где  будет

определяться  именно  чувствительность  и  соответственно  будет  назначена
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терапия. Поэтому я считаю, что в Республике Марий Эл наблюдаются очень

серьезные  изменения,  более  того,  новая  лаборатория  на  сегодняшний  день

стала призером конкурса в Сколково. Они заинтересовались этой лабораторией

и возлагают на нас большие надежды.

Но проблем много, онкология не уменьшается.

Главный  акцент  должен  быть  сделан  на  раннее  выявление  патологии,

чем раньше выявили патологию, тем быстрее и эффективнее будет результат.

Председательствующий.

Пожалуйста,  Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл,  председатель  Комитета  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по социальному развитию Цветкова Ольга Николаевна.

Цветкова  О.Н. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 10).

Анатолий  Васильевич,  здесь  очень  много  членов  правления  ОМС,

мы просто на следующем правлении ОМС обратим внимание на эту проблему.

Председательствующий.

Виктор  Викторович,  Ваши  мысли  зафиксированы,  мы  их  передадим

в  фонд  обязательного  медицинского  страхования  и  в  Министерство

здравоохранения для полного разбирательства в деталях. Спасибо.

Еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Семенов Николай Федорович.

Семенов  Н.Ф. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Алексей  Анатольевич,  сейчас  мы  дополнительно  получаем  5  млрд

рублей,  сами  мы  зарабатываем  из  года  в  год  в  пределах  1-2%,  то  есть

увеличение наших доходов.

А вот есть ли программа у Правительства, конечно, может, я не по адресу,

за которой бы потянули "ниточку", как говорится, или отрасль, чтобы мы увеличили

свои доходы дополнительно? 
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Торощин А.А.

Вы правильно сказали, немножко не по адресу. Вы прогноз социально-

экономического  развития  принимали  и  одобрили,  оратором  которого

был министр промышленности, экономического развития и торговли, которое

как  раз  занимается  всеми  инвестпроектами  и  инвестпрограммами.

Мы  выделяем  деньги  на  расходы  на  направления,  которые  заявлены

и защищены.

Вспомнил, что хотел сказать про город Волжск.

Три объекта, о которых мы разговаривали. Один объект – школа. Вопрос

почти решен.

С  Министерством  образования  мы  общались.  У  нас  в  этом  году

сложилась большая экономия по торгам по школам, городским, и эта экономия

будет на следующий год направлена на завершение второй очереди волжской

школы. Этот вопрос практически решен. В следующем году, если строители

успеют, мы разрежем ленточку и решим окончательно вопрос о переходе через

железнодорожные пути.

Я этой информацией владею. Я думаю, Вас это должно интересовать.

Остальные  два  вопроса  на  следующей  неделе  будут  рассматриваться,

в том числе в Совете Федерации. То есть они заявлены, они объявлены.

Председательствующий.

Еще есть вопросы?

Нет.

Алексей Анатольевич, присаживайтесь, пожалуйста.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Уважаемые  депутаты!  Учитывая  эту  информацию  и  те  изменения,

которые  внесены  в  проект  закона,  нам  необходимо  их  рассмотреть

на заседаниях комитетов.

Нет возражений?

Нет.
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График нашей работы на сегодня:

- в 10 часов 45 минут – заседания комитетов;

- в 11 часов – расширенное заседание головного Комитета по бюджету.

В расширенном заседании головного Комитета по бюджету принимают

участие  все  председатели комитетов  с  протоколами заседаний и  решениями

комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 12 часов – заседание Президиума.

29  ноября  2018  года  в  10  часов  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов

Республики Марий Эл – открытие сорок первой бюджетной сессии.
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III. СПИСОК
участников пятьдесят третьего Дня депутата Государственного Собрания
Республики Марий Эл по теме "О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2019 год
и на плановый период 2020 и 2021 годов"

27 ноября 2018 года – вторник

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

7. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

12. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

13. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

15. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1
16. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

18. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

19. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

298

http://www.mari-el.vybory.izbirkom.ru/region/region/mari-el?action=show&root=1&tvd=2122000693758&vrn=2122000693758&region=12&global=&sub_region=12&prver=0&pronetvd=0&type=341&vibid=4124005148088


20. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16
22. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР
23. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5
24. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19
25. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ
26. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2
27. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ
28. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
29. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
30. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11
31. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14
32. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
33. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
34. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Приглашенные
35.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

36. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

37. Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл 

38. Ковина
Наталья Владимировна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

39. Мухаметгалиев
Фанис Харисович

начальник отдела по надзору 
за соблюдением федерального 
законодательства

40. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

41. Тихонова старший помощник прокурора 
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Марина Николаевна Республики Марий Эл

42. Торощин
Алексей Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
министра финансов 
Республики Марий Эл

43. Чижова
Галина Юрьевна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

44. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

45. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

46. Иванова
Марина Павловна

заместитель начальника 
организационного управления

47. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы  
организационного управления

48. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

49.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления
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I. ПРОГРАММА
проведения пятьдесят четвертого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
21 декабря 2018 года – пятница

10.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.30-10.32 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.32-10.45 О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений
в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете
Республики  Марий  Эл  на  2018  год  и  на  плановый  период
2019 и 2020 годов"

Торощин Алексей Анатольевич,
временно  исполняющий  обязанности  министра  финансов
Республики Марий Эл

10.45-10.50 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

10.50-10.55 Об  аудиторе  Государственной  счетной  палаты  Республики
Марий Эл

Коротков Николай Николаевич,
министр Республики Марий Эл - полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

10.55-10.59 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

10.59-11.00 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

18 октября 2016 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

В соответствии с предложением Главы Республики Марий Эл о созыве

сорок второй сессии сегодня проводится пятьдесят четвертый День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания, министр Республики Марий Эл – полномочный представитель Главы

Республики  Марий  Эл  Коротков  Николай  Николаевич,  заместитель

Руководителя  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,  начальник

государственно-правового управления Главы Республики Марий Эл Золотарев

Рудольф  Иванович,  старший  помощник  прокурора  Республики  Марий  Эл

Тихонова  Марина  Николаевна,  временно  исполняющая  обязанности

начальника  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по  Республике  Марий  Эл  Русских  Татьяна  Анатольевна,  временно

исполняющий обязанности министра финансов Республики Марий Эл Торощин

Алексей  Анатольевич,  Председатель  Государственной  счетной  палаты

Республики Марий Эл Каргальский Сергей Федорович.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 
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Сегодня  по  предложению  Главы  Республики  Марий  Эл  Александра

Александровича Евстифеева на основании статьи 71 Конституции Республики

Марий  Эл  в  12  часов  состоится  сорок  вторая  сессия  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

На  рассмотрение  сорок  второй  сессии  предложен  один  вопрос:

о  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  Закон

Республики Марий Эл "О республиканском бюджете  Республики Марий Эл

на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов".

Уважаемые депутаты! Программа Дня депутата у вас имеется.  На Дне

депутата мы рассматриваем два вопроса.  Первый вопрос – о проекте закона

Республики Марий Эл "О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2018 год и на плановый

период 2019 и 2020 годов" и второй вопрос мы рассмотрим на Дне депутата

об  аудиторе  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл.

Этот  вопрос  вносится  на  27  декабря  на  сорок  третью  сессию.  Приступаем

к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений

в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете  Республики

Марий Эл на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов".

Слово предоставляется временно исполняющему обязанности министра

финансов Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты и приглашенные!

Внесение  изменений  в  закон  о  бюджете  связано  с  изменениями,

внесенными  в  закон  о  федеральном  бюджете  в  части  межбюджетных

трансфертов  республике,  решениями  Правительства  Российской  Федерации,

перемещениями  ассигнований  по  отдельным  разделам  и  подразделам

расходной части республиканского бюджета.
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Проектом  закона  предлагается  увеличить  доходы  и  расходы

республиканского  бюджета  на  2018  год  за  счет  безвозмездных поступлений

из федерального бюджета на 500,3 млн рублей.

Увеличиваются  дотации  на  поддержку  мер  по  обеспечению

сбалансированности бюджетов на 586,9 млн рублей.

Уменьшаются:

1) субвенции в целом на 74,6 млн рублей, из них:

- на  выплату  государственных  пособий  лицам,  не  подлежащим

обязательному  социальному  страхованию  на  случай  временной

нетрудоспособности,  в  связи  с  уменьшением  числа  обратившихся  граждан

на 32,3 млн рублей;

- на реализацию полномочий Российской Федерации по осуществлению

социальных  выплат  безработным  гражданам  в  связи  с  уменьшением  числа

заявителей на 30,9 млн рублей;

- на  оплату  жилищно-коммунальных  услуг  отдельным  категориям

граждан  в  связи  с  уменьшением  числа  обратившихся  граждан  на  6,1  млн

рублей;

- на  проведение  мероприятий  по  переводу  в  электронную форму  книг

государственной  регистрации  актов  гражданского  состояния  в  связи

с уменьшением целевых показателей на 8,5 млн рублей;

2) субсидии на ежемесячную денежную выплату, назначаемую в случае

рождения третьего ребенка или последующих детей до достижения ребенком

возраста  трех  лет,  в  связи  с  уменьшением  числа  обратившихся  граждан

на 14,0 млн рублей.

Изменения  в  расходную  часть  республиканского  бюджета  вносятся

за  счет  перемещения  ассигнований  по  отдельным  разделам  и  подразделам

на основании решений Правительства Республики Марий Эл и безвозмездных

поступлений из федерального бюджета. 

Увеличивается  объем  средств,  зарезервированных  в  республиканском

бюджете  на  повышение  оплаты  труда  и  уплату  взносов  по  обязательному
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социальному страхованию на выплаты по оплате труда работников учреждений

бюджетной  сферы  и  государственных  органов  Республики  Марий  Эл,

погашение  просроченной  кредиторской  задолженности  по  уплате  взносов

по  обязательному  социальному  страхованию  на  выплаты  по  оплате  труда

работников  учреждений,  погашение  задолженности  за  теплоэнергоресурсы

и прочие выплаты по обязательствам государства на 673 млн рублей.

Финансовая  помощь  муниципальным  образованиям  увеличивается

за счет перемещения ассигнований на 334,5 млн рублей.

В составе иных источников финансирования дефицита республиканского

бюджета Республики Марий Эл на 2018 год объемы предоставления и возврата

из  республиканского  бюджета  бюджетных  кредитов  местным  бюджетам

на  покрытие  временных кассовых разрывов  уменьшаются  на  равные  суммы

в 12,1 млн рублей.

Общий объем источников финансирования дефицита республиканского

бюджета Республики Марий Эл на 2018 год не изменяется.

Вносятся соответствующие редакционные изменения в статьи 1, 10, 13,

15, 16, 18, 19, 21 Закона.

Вносятся изменения в приложения № 1, 5, 7, 9, 11, 13, 17, 22 к Закону.

Таким образом, с учетом внесенных изменений, предлагается утвердить

параметры  республиканского  бюджета  на  2018  год  по  доходам  в  сумме

27 108 999,9 тыс. рублей, по расходам в сумме 27 229 107,1 тыс. рублей. 

По законопроекту получены заключения прокуратуры и Счетной палаты

республики, Управления Минюста России по Республике Марий Эл.

Прошу депутатов поддержать законопроект. Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Нет.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Рассматривается второй вопрос. 
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2. Об аудиторе Государственной счетной палаты Республики Марий Эл.

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл - полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Короткову Николаю Николаевичу.

Коротков Н.Н.

Главой  Республики  Марий  Эл  в  соответствии  со  статьей  6  Закона

Республики  Марий  Эл  от  3  января  1997  года  №  13-З  "О  Государственной

счетной  палате  Республики  Марий  Эл"  на  рассмотрение  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  для  назначения  на  должность  аудитора

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл вносится кандидатура

Комаровой Ирины Германовны.

Комарова  Ирина  Германовна  является  гражданином  Российской

Федерации,  окончила  Марийский  ордена  Дружбы  народов  политехнический

институт  им.  А.М.  Горького  по  специальности  "Экономика  и  организация

лесной  промышленности  и  лесного  хозяйства"  (квалификация  –  инженер-

экономист).

Стаж государственной гражданской службы составляет 28 лет 3 месяца

(стаж работы по специальности – 34 года 3 месяца).

За годы профессиональной служебной деятельности занимала различные

должности в контрольных органах, в том числе: заместитель руководителя –

начальник  отдела  контроля  Контрольно-ревизионного  управления

Министерства  финансов  Российской  Федерации  в  Республике  Марий  Эл;

заместитель руководителя Территориального управления Федеральной службы

финансово-бюджетного надзора в Республике Марий Эл.

В настоящее время работает в  Управлении Федерального казначейства

по  Республике  Марий  Эл  начальником  контрольно-ревизионного  отдела

в  финансово-бюджетной  сфере  Управления  Федерального  казначейства

по Республике Марий Эл.

За  годы  службы  Ирина  Германовна  получила  дополнительное

профессиональное  образование  по  программе:  "Финансово-бюджетный

контроль в России: реорганизация, состояние и перспективы" при Российской

307



академии  народного  хозяйства  и  государственной  службы  при  Президенте

Российской Федерации.

Удостоена  почётного  звания  "Заслуженный  экономист  Республики

Марий Эл" (2002 г.).

Также  имеет  классный  чин  –  советник  государственной  гражданской

службы Российской Федерации 1 класса  (1 февраля 2005 г.).

Предлагаю  поддержать  кандидатуру  Комаровой  Ирины  Германовны

для  назначения  на  должность  аудитора  Государственной  счетной  палаты

Республики Марий Эл.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Николай Николаевич.

Будут ли вопросы к Николаю Николаевичу?

Нет.

Есть ли вопросы к Комаровой Ирине Германовне?

Нет.

Коротков Н.Н.

Юрий  Александрович!  Пользуясь  случаем,  хочу  сказать,  что  сегодня

только  что  Совет  Федерации  рассматривает  наш  проект  постановления,

в  который  мы  дополнительно  внесли  все  наши  предложения,  уже  после

проведения Дней Республики Марий Эл в Совете Федерации. Мы надеемся,

что сенаторы поддержат наше постановление.

Председательствующий.

Я уверен, что будут поддержаны все наши предложения.

Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

- в 11 часов – заседания комитетов;
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-  в  11  часов  15  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета  

по бюджету.

В расширенном заседании головного Комитета по бюджету принимают

участие  все  председатели комитетов  с  протоколами заседаний и  решениями

комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов в этом зале – открытие сорок второй сессии.

Просьба к депутатам – в 11 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата. Идем на заседания комитетов.
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III. СПИСОК
участников пятьдесят четвертого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
21 декабря 2018 года – пятница

10.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

5. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

10. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

11. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

12. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

13. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

14. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

15. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

17. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

18. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

20. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7
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21. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

25. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

26. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

27. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

31. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

32. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

34.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации 
Главы Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

35.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

36.

Комарова
Ирина Германовна

кандидатура для назначения на должность 
аудитора Государственной счетной палаты 
Республики Марий Эл

37.

Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - полномочный
представитель Главы Республики Марий Эл

38.

Русских
Татьяна Анатольевна

временно исполняющая обязанности 
начальника Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

39.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора Республики 
Марий Эл

40.

Торощин
Алексей Анатольевич

временно исполняющий обязанности 
министра финансов Республики Марий Эл
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

41. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

42.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

43.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной работы 
организационного управления
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